
A MEDIO CAMINO entre el tercermundismo
de Luis Echeverría y el bolivarismo de Hugo Chávez,
este sábado Andrés Manuel López Obrador lanzará
su propio proyecto de integración latinoamericana,
al encabezar la sexta cumbre de la Celac que se llevará
a cabo en la Ciudad de México

EL CENTRO de su planteamiento será crear un nuevo
organismo regional que sustituya a la Organización de
Estados Americanos, a la que acusan de injerencista
e imperialista. Lo curioso del asunto es que el propio
AMLO sabe que sin el visto bueno de Estados Unidos,
su propuesta sólo será aire.

COMO SEA, el encuentro de 17 jefes de Estado y, en total,
representantes de una treintena de países servirá
para medir si López Obrador realmente alcanza
a ver más allá del Río Suchiate.

POR CIERTO que Claudia Sheinbaum está culpando
a la cumbre de la Celac por el cierre de las calles en el
Centro Histórico. Lo raro es que el encuentro interna
cional es sólo el fin de semana, en tanto que las restric
ciones en el primer cuadro se extenderán... ¡hasta el 27
de septiembre! No está claro por qué la jefa de Gobierno
quiere mantener tanto tiempo cerradas las vialidades
y los comercios, pero por lo pronto ya le está echando
la culpa de carambola a Marcelo Ebrard. ¡Bien raro!

EL HIDALGUENSE Ornar Fayad le acaba de poner
el balón a Andrés Manuel López Obrador para
demostrar que no se necesita el Fonden. El gobernador
pidió al gobierno federal que se declare zona de desastre
a Tula y otros ocho municipios, a fin de recibir 6 mil
500 millones de pesos como ayuda urgente.
EL PRIISTA que ha andado metido en la zona
de las inundaciones, mojándose las botas,
anda inquieto por apurar el retiro de escombros
y echar a andar de inmediato la reconstrucción.
Y como es de los que mejor relación tiene con
el Presidente, lo lógico sería que no le pongan peros
para liberarle los recursos... si es que existen, claro.

EL QUE partió plaza el fin de semana fue Jesús Sesma,
quien anduvo por San Miguel de Allende. Lo curioso
del asunto es que el diputado del Partido Verde se dice
un luchador contra las corridas de toros, pero la fiesta
a la que asistió era la boda de la rejoneadora Mónica
Serrano. Así que Sesma estuvo rodeado de buena parte
de la familia taurina. Como quien dice, su ecologismo es
sólo para la grada. Orejas y rabo para la incongruencia.

SI REALMENTE López Obrador quisiera hacer una
ceremonia de "El Grito" novedosa, tal vez, a lo mejor,
en lugar de gritar podría en esta ocasión escuchar.
Nomás pa' ver qué se siente.
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CIRCUITO
INTERIOR

CON TODO y que
implican más
burocracia, el
Gobierno capitalino
lanzó en agosto un
decreto para crear 16
direcciones ejecutivas
de Participación
Ciudadana, una
para cada Alcaldía.
A sus titulares les

encargarán —nada
más y nada menos—
que la vinculación
con los programas de
Inclusión y Bienestar
Social.

CUENTAN que no
es otra cosa que el
vivo retrato de los

superdelegados que
operan en el Gobierno
federal.

POR EL GASTO,
pero además por
el trampolín que
representan, los
diputados Daniela
Álvarez y Royfid
Torres intentaron sin

éxito que se aprobara
un punto de acuerdo
para solicitar a la
CDMX que metiera
reversa con el tema.

Pero con la ayudadita
del PRD (en ausencia)
y del PRI, la petición no
prosperó ayer.

Y QUE se haga la
austeridad... ¡sólo
en los bueyes de los
compadres!

• • •

ESTÁ MUY bien
que el actor Jesús
Ochoa forme parte
del Consejo Asesor
de Cultura creado por
la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
y no de algún consejo
de movilidad, pero de
eso a que circule en
bicicleta, sin casco y en
sentido contrario sobre
Avenida Patriotismo...

hay mucho trecho.

MÁS AÚN porque,
siendo figura pública,
pedalear fuera de
una de las mejores
ciclopistas de la Ciudad
que está precisamente
en esa avenida

demuestra una gran
falta de cultura... ¡vial!
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Alcalde de pueblo

AMLO debería actuar mirando por
el interés de su nación en vez de

cultivar dogmatismos obsoletos.

//A ntes de nuestro matrimonio
ÁA jamás toqué a mi mujer". Esa
í X declaración moral le hizo don
Castulio a su compadre Pitoldo. Repu
so éste: "Mi caso es muy distinto. Yo sí
hice eso. Pero entonces no sabía que
ella se iba a casar con usted"... El relato
que sigue habría sido objetado segu
ramente lo mismo por la señora Amy
Vanderbilt, maestra del buen gusto,
que por don Manuel Antonio Carreño,
arbitro de la urbanidad y las buenas
maneras... Aquel señor era de barba ce
rrada tanto que al afeitarse le queda
ban visibles los cañones en las mejillas.
Los cañones son las raíces del pelo
de la barba ésas tan fuertes que no se
quitan ni con la afeitada al ras. Fue con
un barbero que le dijo: "Lo voy a ra
surar en modo tal que lo descañonaré.
Por favor métase en la boca esta bola
de porcelana Así la mejilla se redon
deará y la rasura será más a fondo".
Objetó con inquietud el cliente: "Oiga,
maestro: ¿y si me trago la bola?". "No
hay problema, señor lo tranquilizó
el fígaro. Me la trae mañana, como
hacen todos los que se la tragan"... En
el velódromo el famoso ciclista daba
vueltas y vueltas en torno de la pista,
sin cansarse, pedaleando a toda velo
cidad en su biciclo. El amigo de Baba
lucas le dijo con molestia al badulaque:

'Trancamente, Baba esto no es lo que
yo tenía en mente cuando me dijiste
que me ibas a llevar a ver las mejores
piernas de la ciudad"... En el curso de
la campaña presidencial de Madero
un reventador al servicio del porfi
riato le preguntó al coahuilense al ter
minar uno de sus discursos: "Si tanto
le preocupan los pobres, ¿por qué no
reparte entre ellos sus riquezas, para
que puedan comprar pan?". Al punto
respondió el Apóstol: "El pueblo no
tiene hambre de pan. Tiene hambre
de libertad". Pues bien, hoy por hoy el
pueblo cubano tiene hambre de las
dos cosas: de alimento para el cuerpo
y de libertad para la mente y el espí
ritu. Es muy posible que la invitación
hecha por López Obrador a Miguel
DíazCanel, presidente de Cuba para
que asista a los festejos de la Indepen
dencia, haya sido causa de molestia
para la diplomacia norteamericana,
aunque el caudillo de la 4T haya invi
tado igualmente al mandatario de Es
tados Unidos a venir el día 27, aniver
sario de la entrada a la Ciudad de Mé
xico del Ejército Trigarante. Esa fecha
posee escasa significación política si
se le compara con la tradicional fiesta
del día 16. De ahí quizá que Biden ha
ya declinado la invitación y nombra
do un representante para que asista

en su lugar a ese evento menor. No ca
be duda las relaciones de México con
la nación vecina se están manejando
en forma poco prudente. Desde luego
ni el más devoto feligrés de AMLO
podría llegar al extremo de calificarlo
de estadista. Sus dichos y actitudes
semejan más bien los de un alcalde
de pueblo no muy grande. Al menos,
digo yo, el tabasqueño debería actuar
como un político que mira por el in
terés de su nación en vez de cultivar
dogmatismos obsoletos que parecen
inspirados en la lectura de los monitos
de Rius de hace 50 años. No tiene caso
estar molestando de continuo al águi
la calva que nos tiene agarrados por
los pelos, dicho sea eso para evitar la
alusión a regiones considerablemente
más sensibles, pero que no se pueden
mencionar aquí por respeto a las fa
milias mexicanas. En el manejo de
nuestro trato con el vecino del norte
hemos de tener más mano izquierda
y menos izquierdismo... Una señora
relató apenada y cariacontecida en
la merienda de los jueves: "Pesqué a
mi marido haciendo el amor". Otra
de las presentes la tranquilizó: "No te
apures. Pienso que el 50 por ciento
de las que estamos aquí pescamos a
nuestros esposos usando el mismo
método"... FIN.
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El agua corre por la acequia que pasa al
pie de mi ventana en la casona
del Potrero de Ábrego.
Es media noche. El mundo está

dormido. Yo no. Yo estoy despierto
en medio de la sombra. No veo nada,
y nada me ve a mí. Todo ha callado.
Sólo escucho aquí cerca el murmullo
del agua, y allá lejos el insomne ladrido
de un perro que se ladra a sí mismo.

No llega el sueño. ¿Será que habré
cerrado con pestillo la puerta
de la habitación y no pudo entrar?
Si contara hasta 100, según mi abuelo
me recomendaba, quizá podría dormir.
Pero cuento hasta mí y no duermo.
El sueño se ha ido, y los sueños
ya no viven aquí.

El agua me arrullaría, pero tiene trabajo.
Le han encargado regar la huerta que
bauticé con el nombre de mi esposa:
María de la Luz, y aún le falta un buen
trecho para llegar al huerto. ¿Cómo va
a gastar tiempo en arrullar a un hombre
que ni siquiera sabe ya dormir? Si al
menos se tratara de un niño, o de una
muchacha que todavía no ha aprendido
asonar despierta...

El agua corre por la acequia y se va.

La vida corre por mí, y copia al agua.

iHasta mañana!...
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Los incompetentes

Contratara personas sin capacidad
ni experiencia para cargos de
responsabilidad es una forma más
de corrupción. La lista es enorme.

"No sigan recibiendo un sueldo
por no hacer nada, que esto

también es corrupción".

Alejandro Martí

Es falso que no tenga mucha cien
cia gobernar. Si fuera tan fácil,
muchos más países del mundo

serían como Dinamarca: prósperos, efi
cientes, con instituciones sólidas, respe
to a los derechos individuales y magnífi
cos sistemas de salud. Pero no, la mayo
ría sufre las consecuencias de tener go
biernos ineptos que no saben construir
prosperidad, que impulsan políticas
que destruyen valor en vez de crearlo,
que ponen obstáculos a las fuerzas pro
ductivas de empresas y ciudadanos, y
que ponen a incompetentes en los car
gos de responsabilidad solo porque son
cercanos a quienes están en el poder.

En México hemos sido víctimas de
muchos de estos malos gobiernos. Por
eso el país es tan pobre, a pesar de su
potencial natural y del talento y laborio
sidad de su pueblo. Cada determinado
tiempo ha llegado a la Presidencia un
nuevo político que ha prometido cam
biar todo de raíz. Vicente Fox afirmaba
que bastaba con sacar al PRI de Los
Pinos para tener un gobierno honesto y
eficaz, Enrique Peña Nieto dijo que los
priistas sí sabían gobernar, por lo que
simplemente había que regresarlos
al poder para tener un mejor gobier
no, Andrés Manuel López Obrador

prometió que acabaría con la corrup
ción como se barren las escaleras, de
arriba para abajo, pero tampoco hemos
visto, no por lo menos hasta ahora, una
mejora en la calidad de gobierno. Por
el contrario, se nota un deterioro, y no
sorprende Es en parte consecuencia
de una política de seleccionar no a los
más capaces sino a los más leales para
los cargos públicos relevantes.

La lista es enorme La Ayudantía del
presidente López Obrador se ha con
vertido en el semillero de funcionarios,
como Pamela López Ruiz, que ha sido
designada titular del programa La Es
cuela es Nuestra que cuenta con un pre
supuesto de 12 mil millones de pesos
anuales; Octavio Almada Palafox, titular
de Conapesca; Javier Portugal Doran
tes, administrador central de Servicios
del SAT, o Ángel Carrizales, titular de
la Agencia de Seguridad, Energía y
Ambiente, cargos para los que ninguno
contaba con experiencia ni con cono
cimiento. Pero ¿qué podemos esperar
de un gobierno que nombra a un agró
nomo, Octavio Romero Oropeza, como
director general de Pemex, o que man
da a un gobernador sin experiencia
diplomática, Quirino Ordaz, a Madrid
para convertirse en el tercer embajador
de México en España en el sexenio?
Ahora el Presidente le está buscando
un puesto al gobernador saliente de
Nayarit, Antonio Echevarría.

La falta de funcionarios capaces y
conocedores en los temas que deben

manejar es una de las razones por las
que hemos tenido un gobierno de
buenas intenciones y malos resultados.
Nadie pudo o se atrevió a advertirle al
Presidente acerca de las consecuencias
de cerrar los oleoductos en 2019, lo cual
provocó una grave escasez de gasolina,
o de cancelar las compras consolida
das de medicamentos que realizaba el
IMSS, cosa que nos ha traído una fuer
te escasez de medicinas y ha obligado
al gobierno a salir al extranjero a com
prarlas más caras y con arribos a cuen
tagotas. Un equipo más experimenta
do habría podido decirle al Presidente
que los nuevos censos y procesos de
distribución de los programas sociales
resultarían en que un menor número de
personas en pobreza extrema recibiera
beneficios.

Es falso que todos los mexicanos ca
pacitados para las funciones de gobier
no sean corruptos. Al contrario, contra
tar a personas sin capacidad ni expe
riencia para cargos de responsabilidad
es una forma más de la corrupción.

• SIN CITAS
Acerca de mi artículo de ayer sobre
la simplificación fiscal, me escribe un
lector: "Mi hijo tiene año y medio tra
tando de dar de alta una empresa Le
ha sido imposible. Le quieren cobrar
10 mil pesos solamente para darles cita
[en el SAT], ¡Qué bueno que ya no hay
corrupción!".
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La venganza de Echevarna
::::: En política, dicen algunos, el amor con
amor se paga, y al parecer las ofensas tam
bién se pagan. Nayarit puede ser un ejem
plo. Nos relatan que en 2018 se dio un punto
de quiebre, del que ya no hubo retorno, en
tre el gobernador Antonio Echevarría y la
dirigencia nacional del PAN, que se acabó

de romper por completo en
los comicios de 2021. Nos
comentan que bajo el lide
razgo de Marko Cortés no
se permitió a Echevarría
designar al líder del blan
quiazul en el estado, com
promiso que, nos aseguran,
sí se cumplió en otras enti

Antonio dades gobernadas por el
Echevarría PAN. Lo mismo sucedió

con la postulación de can
didaturas en las que, nos comentan, fueron
ignoradas las sugerencias del gobernador
nayarita, con el resultado de que los aspiran
tes impuestos desde el centro perdieron. An
te las presiones financieras y de seguridad
en el estado a la par del desdén de la diri
gencia del partido, Echevarría, nos explican,
optó por trabajar de cerca con el gobierno de
la autollamada Cuarta Transformación. El
resto de la historia se cuenta solo.

No habrá gente, pero habrá
Esperanza en El Grito
::::: Por segundo año consecutivo, la ceremo
nia del Grito de Independencia que encabe
zará el presidente Andrés Manuel López
Obrador tendrá dos elementos similares. El
primero, que se realizará sin la asistencia de
personas en la plancha del Zócalo como me
dida para prevenir contagios por Covid. Otro
elemento que se repetirá, nos detallan, es el
del uso de la palabra "Esperanza". En 2020,
nos recuerdan, se proyectó un mapa de Mé
xico con una llama a la que se le denominó
"La llama de la Esperanza", y esta última
palabra estará también de nueva cuenta en
la celebración, pues nos adelantan que se
utilizará la Catedral Metropolitana para pro
yectar diversas imágenes y términos alusivos
a la fecha patria, entre ellos "Esperanza",
"Constitución", "Nación". Así que no habrá
gente, pero sí esperanza.

No es descontianza pero...
::::: Como lo adelantó hace algunos días el se
nador de Morena, Héctor Vasconcelos, el

Senado de la República va a
pasar la charola entre los le
gisladores de todos los gru
pos parlamentarios para
apoyar a los damnificados
del huracán Grace en Vera
cruz y Puebla, y el terremo
to en Haití. Nos hacen ver
que es loable la iniciativa

Héctor para que voluntariamente
Vasconcelos se done dinero a través de

una cuenta bancaria, sin
embargo, nos dicen que hay legisladores de
oposición que dudan que lo que se recaude
vaya a llegar directamente a los afectados. Se
acordó en la Junta de Coordinación Política
que se hiciera la apertura de una cuenta ban
caria administrada por la Secretaría General
de Servicios Administrativos del Senado, pero
esto provocó que algunos legisladores no es
tuvieran muy de acuerdo ya que no confían
en que haya un manejo transparente de los
recursos y prefieren hacerse a un lado de la
donación. ¿Por qué la desconfianza?
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ALLITO

¿Planta potabilizadora
para Coyoacán?
::::: Nos platican que la situa
ción del desabasto de agua po
table en la alcaldía Coyoacán es

cada vez más
crítica, que
afecta a 70

mil personas,
cuando me
nos. Pero nos

dicen que el
próximo alcal
de panista,
Giovani GuGiovani

Gutiérrez tiérrez, plan
tea construir

una planta potabilizadora para
atender la demanda del servi
cio en las colonias Ajusco, Ruiz
Cortines, Pedregales y Santo
Domingo, entre otras. Sin em
bargo, la propuesta tiene un pe
ro: la construcción requiere del
apoyo del gobierno central en
materia financiera, por lo que
la gran pregunta es si respalda
rán la iniciativa de un alcalde

de oposición.

Informe, con examen
de Covld en mano
::::: Pues la oposición en el Con
greso local al final de cuentas
se salió con la suya, que la jefa

de Gobierno,
Plaurtla

Sheinbaum
Pardo, acuda
personalmen
te a rendir el
Tercer Infor
me de Labo

res al Antiguo
Palacio deHéctor Díaz
Donceles. NoPolanco

importará que
sigan los contagios entre los di
putados y su personal técnico y
administrativo, así como repor
teros que acudieron la semana
pasada a las sesiones. Aunque
eso sí, le aventaron la pelota al
presidente de la Mesa Directiva,
el morenista Héctor Díaz Po
lanco, para que decida las re
glas de ingreso a tan importan
te evento que se realizará este
viernes, en donde se plantea
que los ingresos sea con prueba
de Covid19 en mano.

Restauranteros del CH

::::: Para el sector restaurantero
del primer cuadro de la Ciudad,
las fiestas patrias representaban
una oportunidad para intentar
reponerse de la caída económi
ca que ha dejado la pandemia,
pero con el cierre del Centro
Histórico por las actividades
que realizará el gobiérno fede
ral, no será así. Por ello, a través
del presidente de la Cámara
Nacional de la Industria de
Restaurantes y Alimentos Con
dimentados (Canirac), Germán
González, están pidiendo a la
administración capitalina que
les permitan dar el Grito de In
dependencia el próximo 24 de
septiembre y continuar el día
siguiente. El planteamiento, nos
dicen, ya se puso sobre la mesa
ahora esperan la respuesta.

Regatean apoyos a
afectados por deslave
::::: El pleito entre los diputados
de Morena y del PAN en la 61
Legislatura mexiquense impi
dió definir el monto del apoyo
que se entregaría a las familias
de la colonia Lázaro Cárdenas,
afectada por el deslave del ce
rro del Chiquihuite. La pro
puesta del diputado de Morena,
Max Correa, produjo ámpula
entre los diputados panistas.
Don Max proponía donar 20
mil pesos por cada diputado de
la fracción parlamentaria de
Morena; sin embargo, el coordi
nador de los panistas, Enrique
Vargas, dijo que lo ideal sería
donar un mes de la dieta de ca
da legislador que asciende a los
72 mil pesos netos. El pleito en
tre ambas bancadas escaló y al
final enviaron a receso la sesión
sin definir una cantidad para
entregar a las familias que hoy
se encuentran fuera de su casa
y no tienen un lugar dónde vi
vir. Los legisladores decidieron
qué será hasta el próximo mar
tes cuando lleguen a un acuer
do sobre el donativo.
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SKO

Cambia Bronco el Federalismo
por el emparrillado
::::: Quien optó por abandonar la causa y se
guir empacando para entregar el poder en
Nuevo León, nos platican, es el gobernador
Jaime Rodríguez Calderón (independiente).

Nos relatan que el pasado
fin de semana, sus amigos y
vecinos de Tamaulipas,
Francisco Javier García
Cabeza de Vaca (PAN), y
de Coahuila, Miguel Ángel
Riquelme (PRI) —con
quienes inició la llamada
Alianza Federalista— se
reunieron con el salienteJaime

mandatario de Michoacán,Rodríguez
Silvano Aureoles Conejo

(PRD), pero el gran ausente fue don Jaime,
quien prefirió aprovechar el domingo para ver
los partidos de la NFL, según recomendó en
sus redes sociales, por lo que más de uno ase
gura que el llamado Bronco "ya no quiere
queso, sino salir de la jaula". \Touchdownl

¿Premio por error millonario?
::::: En la tierra del edén nos cuentan que más
de uno pide poner lupa a la lista de 10 muje
res que llegaron a la final para ser la próxima
presidenta del Instituto Electoral y de Partici

pación Ciudadana de Ta
basco (IEPCT). Nos explican
que el proceso organizado
por el INE es encabezado
por la actual directora de
Organización Electoral y
Educación Cívica del IEPCT,
Blanca Eni Moreno Roa,
quien en los pasados comi
cios fue señalada de ser laBlanca Eni

Moreno Roa responsable de un error en
la impresión de las boletas

electorales que le costó al organismo más de
un millón de pesos, pues se tuvieron que
reimprimir cerca de 761 mil papeletas, 10 días
antes de la jornada, por lo que varios se pre
guntan si a doña Blanca en lugar de sanción
le va a tocar premio. Qué suerte, ¿no?

"Pudo mas el oro que su carino"
::::: Donde parece suceder una telenovela de
horario estelar, nos comparten, es en Sonora,
pues el PAN está con "ojito de Remi" viendo
cómo se podría terminar su fugaz alianza
con el PRI y más ahora en el inicio de la
nueva Legislatura. Nos indican que Morena
y sus aliados dieron su primer golpe de ti
món al impulsar reformas constitucionales
en el estado para fortalecer la autonomía del
Congreso local, se faculta para fiscalizar al
Poder Ejecutivo y eliminan algunos organis
mos autónomos, entre otras modificaciones,
las cuales pasaron a pesar del pataleo de los
panistas, quienes se quedaron con la boca
abierta cuando sus amigos tricolores votaron
a favor apoyando a los morenistas y sólo in
dicaron que surgió el "PRImor legislativo".
Les rompieron su corazoncito.

Siguen vivas las investigaciones
::::: La que respondió a las suspicacias que se
levantaron en su contra en Chiapas, nos com
parten, fue la Fiscalía General del Estado
(FGE), pues aclaró que en el caso del crimen
contra el fiscal Gregorio Pérez Gómez, a
través de la Fiscalía contra el Homicidio y Fe
minicidio, logró el pasado 28 de agosto el auto
de vinculación a proceso en contra de Carlos
Albino "N" como uno de los presuntos res
ponsables del delito de homicidio calificado,
además de que existen dos personas más con
orden de aprehensión por el caso. En tanto,
nos detallan que sobre las amenazas contra el
sacerdote de Simojovel Marcelo Pérez Pérez,
la dependencia inició un registro de atención
desde que se hizo pública su denuncia, y se
contactó a don Marcelo para pedirle autoriza
ción para establecer medidas de protección
personal con acompañamiento fijo, lo cual va
lora don Marcelo, pero además se reforzó el
patrullaje en su domicilio para resguardar su
integridad. ¡Qué tal!
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Gran angular
Santiago Creel y
¿sus empresas
"factureras"?
8 RAÜL RODRIGUEZ CORTÉS
La investigación federal que acusa al

empresario Víctor Manuel Álvarez Pu
ga y a su esposa la presentadora de la

televisión Inés Gómez Mont de lavado de di
nero y desvío de recursos públicos por casi
tres mil millones de pesos, ha desempolvado
expedientes judiciales que señalan a Santia
go Creel y a su hijo del mismo nombre, co
mo socios de una red de empresas "facture
ras" utilizadas para evadir al fisco.
Santiago Creel Garza Ríos, hijo de Santiago

Creel Miranda quien fuera secretario de Go
bernación en el gobierno de Vicente Fox,
principal consejero del excandidato presi
dencial panista Ricardo Anaya y actualmente
diputado federal del blanquiazul, fue socio
del hoy prófugo de la justicia Víctor Manuel
Álvarez Puga, pero seguiría operando "factu
reras", según denuncia de un defraudado
por esa red de empresas.
La presunta víctima que pidió el anoni

mato por temor a represalias asegura que
las "factureras" de Creel júnior son: Beratug
Avanzada S.A. de C.V., Tisheri Asesorías SC,
Comercializadora Bravo Zaragoza S.A. de
C.V., Abastecedora Jagüey S.A., Comercializa
dora Elul S.A., Corporación Administrativa
Boyer S.A., Grupo Asesor Odul, S.A. de C.V. y
Fenila Comercializadora S.A. de C.V.
El periódico La Jornada publicó el 28 de

abril de 2010 que la empresa Álvarez Puga y
Asociados —implicada en ese entonces en
un fraude al IMSS— era propiedad de fami
liares del expresidente Ernesto Zedillo, el ex
gobernador panista de San Luis Potosí, Mar
celo de los Santos y del en esos tiempos se
nador del PAN, Santiago Creel.
La versión periodística aseguraba, basán

dose en declaraciones del exprocurador fiscal
Gabriel Reyes Orona, que Creel Garza Ríos
recibía un salario mensual de dos y medio
millones de pesos de Álvarez Puga y Asocia
dos, y daba cuenta que se habían levantado
denuncias ante la entonces PGR.
Esto significa que Álvarez Puga ha estado

bajo la lupa de las autoridades fiscales y judi
ciales desde hace once años, hasta que final
mente la FGR obtuvo una orden de aprehen
sión de un juez federal del Estado de México
el pasado 10 de septiembre, contra él y su es
posa Gómez Mont, acusados de ser los bene
ficiarios finales del presunto desvío de dos
mil 950 millones de pesos operado con la
Secretaría de Gobernación cuando su titular
era el hoy senador priista Miguel Ángel Oso
rio Chong.
Esos recursos públicos habrían sido des

viados sobre la base de dos contratos adjudi
cados por el Órgano Administrativo Descon
centrado de Prevención y Readaptación So
cial a la razón social Seguridad Privada Inte
ligencia Cibernética S.A. de C.V., considerada
por la Secretaría de Hacienda como "empre
sa que factura operaciones simuladas", en
términos prácticos una "facturera".
Todavía anoche la FGR estaba en el trámi

te de solicitar a la Interpol la ficha roja de
búsqueda internacional de Álvarez Puga y
Gómez Mont, sobrina, por cierto, de otro ex
secretario de Gobernación, el panista Fer
nando Gómez Mont.
Instantánea:
RECONOCIMIENTO. El licenciado Jesús

Saldaña Hernández, director de Información
del Tribunal Federal de Justicia Administra
tiva recibió un reconocimiento de los perio
distas del Club Primera Plana —que agrupa a
los principales directivos de los medios de
comunicación del país— por haber cumplido
55 años de labor profesional ininterrumpida.
Al entregarle la presea correspondiente, el
Club Primera Plana destacó el profesionalis
mo y el trabajo que el licenciado Saldaña ha
mostrado siempre en el medio periodístico,
donde goza de gran prestigio. Felicidades. •

Expedientes judiciales sena^|
lan a Santiago Creel como so
cio de empresas "factureras".

Fecha: 15/09/2021

Página: 11

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

Raúl Rodríguez Cortés, "Gran Angular"

Raúl Rodríguez Cortés

Costo: 25,903

Página 3 de 13



Lxs legisladorxs pueden ir a
un bar, pero no a sesionar
Hoy en la Ciudad de Mé

xico lxs diputadxs y se
nadoras pueden ir a un

bar, a un restaurante, a llevar a
sus hijos a la escuela, pero están
limitados para ir a sesionar de
manera presencial. ¿Por qué no
es esto un escándalo?
En la legislatura que conclu

yó en agosto fue claro que se
sionar a distancia le dio una
ventaja a los liderazgos parti
distas que aprovechó sobre to
do Morena. El ejemplo más cla
ro fue cuando se votó en favor
del transitorio que abrió la
puerta para la ampliación del
mandato del ministro Arturo
Zaldívar hasta 2024.
En ese momento le pregunté

a algunxs senadorxs de oposi
ción por qué habían votado en
favor de algo que claramente
debilitaba al Poder Judicial y
fortalecía al Ejecutivo en detri
mento de la fortaleza institu
cional. La respuesta fue que ese
día se conjuntaron todos los vi
cios de las herramientas digita
les para favorecer un resultado
no buscado ni deseado por va
rixs senadorxs.
Y es que no es lo mismo estar

presente en el salón de sesio
nes y escuchar a los demás ar
gumentar sus posiciones polí
ticas que estar desde casa vía
Zoom en donde al pasar de los
meses varixs apagaban sus
pantallas y simplemente pren
dían el micrófono para decir el
sentido de su voto muchas ve

ción por qué habían votado en
favor de algo que claramente
debilitaba al Poder Judicial y
fortalecía al Ejecutivo en detri
mento de la fortaleza institu
cional. La respuesta fue que ese
día se conjuntaron todos los vi
cios de las herramientas digita
les para favorecer un resultado
no buscado ni deseado por va
rixs senadorxs.
Y es que no es lo mismo estar

presente en el salón de sesio
nes y escuchar a los demás ar
gumentar sus posiciones polí
ticas que estar desde casa vía
Zoom en donde al pasar de los
meses varixs apagaban sus
pantallas y simplemente pren
dían el micrófono para decir el
sentido de su voto muchas ve
ces sin haber estado atentos a
la discusión.
Esto dio mucha fuerza a los

integrantes de la Mesa Directi
va y para los líderes de los par
tidos significó mayor control
sobre sus diputadxs y senador
xs en donde el partido más be
neficiado fue Morena, por ha
ber tenido el mayor número de
diputadxs bajo su control. En
gran parte por ello fue más fácil
para Mario Delgado lograr que
no se le moviera ninguna coma
a iniciativas que fueron priori
dad para el presidente como la
Ley de Energía Eléctrica.
Para contener el virus en mo

mentos de confinamiento, a los
senadores se les dio un disposi
tivo con huella digital para que
pudieran votar desde sus casas y
lo que votaran se reflejara en el
tablero electrónico. Según me
han comentado senadores, mu
chos no saben ni cómo se usa es
te dispositivo. En la Cámara de
Diputados la votación se hace
mediante celular con reconoci
miento facial. Estas medidas hi
cieron sentido cuando no había

Si los niños ya van a las escuelas y no se les h
vacunado ¿por qué los legisladores, que ya tiener
acceso a las vacunas, no sesionan presencialmente¿

ni vacunas ni tratamientos para
quienes se contagiaban.
Por ello, al arranque de la nue

va legislatura, varios en la opo
sición han dicho que es momen
to de regresar a sesionar con las
medidas de sana distancia, pero
ya presencial. El diputado de
Movimiento Ciudadano Salo
món Chertorivsky propuso des
de el primer día de esta legisla
tura que se haga un censo para
conocer quienes de bes legisla
dorxs ya están vacunados y, ba
sando decisiones en evidencia y
números, se regrese a sesionar
de manera presencial.
Es claro que el Covid19 llegó

para quedarse. Se tiene que
aprender a convivir con el vi
rus. Si los niños ya van a las es
cuelas presencialmente y no se
les ha vacunado ¿por qué los le
gisladores, que ya tienen acceso
a las vacunas, no sesionan pre
sencialmente? ¿Cuál es la justi
ficación de que sigan sesionan
do en muchos casos desde sus
casas en otros estados? •
www.anapaulaordoiica.com ®Ana

POrdorica

ni vacunas ni tratamientos para
quienes se contagiaban.
Por ello, al arranque de la nue

va legislatura, varios en la opo
sición han dicho que es momen
to de regresar a sesionar con las
medidas de sana distancia, pero
ya presencial. El diputado de
Movimiento Ciudadano Salo
món Chertorivsky propuso des
de el primer día de esta legisla
tura que se haga un censo para
conocer quienes de bes legisla
dorxs ya están vacunados y, ba
sando decisiones en evidencia y
números, se regrese a sesionar
de manera presencial.
Es claro que el Covid19 llegó

para quedarse. Se tiene que
aprender a convivir con el vi
rus. Si los niños ya van a las es
cuelas presencialmente y no se
les ha vacunado ¿por qué los le
gisladores, que ya tienen acceso
a las vacunas, no sesionan pre
sencialmente? ¿Cuál es la justi
ficación de que sigan sesionan
do en muchos casos desde sus
casas en otros estados? •
www.anapaulaordoiica.com ®Ana

POrdorica
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La CELAC en México,
¿adiós a la OEA?
El próximo viernes 18, con la

asistencia de 17 presiden
tes de la región, tendrá lu

gar en México la VI Cumbre de la
Comunidad de Estados de Amé
rica Latina y el Caribe (CELAC) en
la que los mandatarios asistentes,
empezando por el anfitrión de
México, Andrés Manuel López
Obrador, el venezolano Nicolás
Maduro, el presidente de Cuba,
Miguel Díaz Canel, y el mandata
rio de Argentina, Alberto Fernán
dez, además del uruguayo Luis
Lacalle, el ecuatoriano Guillermo
Lasso y el presidente de Costa Ri
ca, Carlos Alvarado, anunciarán
su decisión de abandonar la Or
ganización de Estados America
nos, OEA, que prácticamente será

desconocida y desfondada des
pués de esta reunión.
Junto con la decisión de reti

rarse de la OEA, esos 17 países
que representan 50% de la tota
lidad de estados miembros de
ese organismo, anunciarán tam
bién la creación de una nueva co
munidad de Estados americanos
que, bajo el cobijo de la CELAC,
intentarán disputarle a la OEA la
representación mayoritaria de la
comunidad latinoamericana, a
partir de un esquema que bus
que una mayor integración re
gional, social y comercial, como
lo propuso el presidente López
Obrador, en la V Cumbre de la
Comunidad de Estados Latinoa
mericanos y del Caribe que se

efectuó también enMéxicoen ju
lio, donde el mandatario mexica
no llamó a hacer realidad el "sue
ño de Simón Bolívar" de una
América unida.
La jugada de geopolítica regio

nal forma parte de la estrategia de
la 4T para debilitar y desconocer
la representación de la OEA, a la
que el presidente López Obrador
y su canciller Marcelo Ebrard
acusan de ser "un organismo que
ya no representa los intereses de
los estados latinoamericanos" y
de estar sujeta en sus decisiones
y acciones a los intereses de EU.
El abandono del que ha sido en
las últimas 7 décadas el organis
mo multilateral imperante en el
continente americano, represen
ta un golpe pacientemente medi
do y calculado por el gobierno lo
pezobradorista que, tras sus dife
rencias con el secretario Luis Al
magro, sobre todo a partir del pa
pel de la OEA en el desconoci
miento del triunfo de Evo Mora
les y el apoyo al golpe de Estado
de la derechista Jeanine Añez,
entró en un punto de ruptura que
ahora será total con el liderazgo
de México en la creación de un
nuevo organismo regional.
Con este golpe a la OEA y la

propuesta del fortalecimiento de
laCELAC,Méxicoysugobiernose
colocan a la cabeza de una ofen
siva diplomática y política que, al
tiempo que desconoce y busca
desaparecer al organismo multi

lateral y regional auspiciado por la
ONU, busca aglutinar un eje de
países latinoamericanos que in
tentan ser contrapeso al dominio
de Estados Unidos y Canadá.
Habrá que ver, después de lo

que se anuncie el viernes en la
Ciudad de México en la Cumbre

de la CELAC, qué tan de acuerdo
está Washington y qué tanto
complace a EU y si se suma a una
iniciativa para desaparecer a la
OEA, que hasta ahora ha sido un
instrumento útil y conveniente
para aplicar la antigua y arraiga
da Doctrina Monroe, que dicta
que "América es para los ameri
canos", o qué tanto a la adminis
tración de Joe Biden le agrada y
acepta el fortalecimiento de un
eje claramente izquierdista en la
región latinoamericana en la que
México reconoce y fortalece a
presidentes cuestionados por sus
métodos dictatoriales y autorita
rios por la administración esta
dounidense como Nicolás Madu
ro o el cubano Díaz Canel.

Será la primera jugada audaz
de política exterior de López
Obrador frente a Washington, al
que hasta ahora ha sido total
mente leal y servil, tanto con Do
nald Trump como con Joe Bi
den, y veremos qué tan bien le
sale al presidente mexicano y a
su canciller el movimiento de
geopolítica regional que tienen
planeado para este viernes. •
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Abandonar la OEA es una jugada de geopolítica regio
nal que forma parte de la estrategia de la 4Tpara de
bilitar y desconocer al organismo hemisférico.
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Para combatir la extorsión
En México se pagan mu

chos tipos de impuestos:
uno a las autoridades tri

butarias, otro a funcionarios co
rruptos y un tercero a grupos ar
mados. En demasiadas regiones
del país, la extorsión es un fenó
meno casi universal entre los pe
queños y medianos negocios.
¿Qué nos pasó? ¿Por qué de

unos años para acá tantos indi
viduos decidieron que podían
extraer rentas de miles de per
sonas, con sólo proferir algu
nas amenazas que la mayoría
de las veces no tienen que cum
plir? Por varias razones, pero
una resulta particularmente
importante: creció el miedo.
En un entorno donde la muer

te es espectáculo, las amenazas
de violencia se vuelven por de
más creíbles. Y mientras más
creíble sea la amenaza, menos
violencia efectiva se tiene que
ejercer para sacarle dinero a la
gente. Dicho de otra manera, da
do el clima de temor, los extor
sionadores se volvieron más pro
ductivos: el ingreso obtenido por
horamatón, por llamarlo de al
gún modo, aumentó. A nadie de
be por tanto sorprenderle que se
haya extendido la práctica.
La buena noticia es que el fe

nómeno se puede contener y

importante: creció el miedo.
En un entorno donde la muer

te es espectáculo, las amenazas
de violencia se vuelven por de
más creíbles. Y mientras más
creíble sea la amenaza, menos
violencia efectiva se tiene que
ejercer para sacarle dinero a la
gente. Dicho de otra manera, da
do el clima de temor, los extor
sionadores se volvieron más pro
ductivos: el ingreso obtenido por
horamatón, por llamarlo de al
gún modo, aumentó. A nadie de
be por tanto sorprenderle que se
haya extendido la práctica.
La buena noticia es que el fe

nómeno se puede contener y

existen en México ejemplos de
buenas prácticas en el combate a
la extorsión. En un reporte re
ciente, la organización México
Evalúa detalló el caso de Ciudad
Juárez, donde se registró una
verdadera epidemia de extor
sión entre 2007 y 2012. En los
años subsiguientes, el problema
no desapareció, pero la inciden
cia parece haber disminuido sig
nificativamente.

A partir de la experiencia de
Ciudad Juárez, el equipo de Mé
xico Evalúa articuló algunas pro
puestas de política pública:
• Combatir la corrupción en

los cuerpos policiales
• Crear una Unidad de Antiex

torsión Empresarial.
• Concentrar el trabajo de in

teligencia y prevención en pe
queñas y medianas empresas,
dedicadas al comercio y presta
ción de servicios.

• Diseñar protocolos estanda
rizados para protección directa a
víctimas en caso de amenazas.
• Incentivar la denuncia ga

rantizando la seguridad de las
víctimas.

• Promover ministerios públi
cos móviles y especializados en
extorsión.

existen en México ejemplos de
buenas prácticas en el combate a
la extorsión. En un reporte re
ciente, la organización México
Evalúa detalló el caso de Ciudad

Juárez, donde se registró una
verdadera epidemia de extor
sión entre 2007 y 2012. En los
años subsiguientes, el problema
no desapareció, pero la inciden
cia parece haber disminuido sig
nificativamente.

A partir de la experiencia de
Ciudad Juárez, el equipo de Mé
xico Evalúa articuló algunas pro
puestas de política pública:
• Combatir la corrupción en

los cuerpos policiales
• Crear una Unidad de Antiex

torsión Empresarial.
• Concentrar el trabajo de in

teligencia y prevención en pe
queñas y medianas empresas,
dedicadas al comercio y presta
ción de servicios.

• Diseñar protocolos estanda
rizados para protección directa a
víctimas en caso de amenazas.

• Incentivar la denuncia ga
rantizando la seguridad de las
víctimas.

• Promover ministerios públi
cos móviles y especializados en
extorsión.

wmsm

• Impulsar a empresarios co
mo portavoces de la denuncia.
• Desarticular redes através de

la investigación de policías y al
tos mandos de gobierno.
• Crear ambientes de civilidad

y confianza entre vecinos, y me
jorar el aspecto físico alrededor
de los negocios.
• Mejorar la efectividad del pa

trulle alrededor de los negocios.
• Incorporar a las institucio

nes bancarias en el diseño de
mecanismos de detección tem
prana e investigación de cuen
tas sospechosas.
• Invertir en programas de pre

vención focalizados.
• Financiar programas de

reinserción social para evitar la
reincidencia.
El caso de Juárez muestra tam

bién que el combate a la extorsión
no se reduce a las instituciones

públicas. Como detalla México
Evalúa, las empresas también
pueden hacer mucho para prote
gerse del fenómeno:
• No dejar documentación o

correo impreso desatendido en
áreas de acceso público.
• No dar información confiden

cial sobre el personal, horarios,
transportación, etcétera ni de

manera personal ni telefónica.
• No subir información simi

lar a redes sociales, buscadores
de internet y/o bases de datos
personales.
• No utilizar rutas de entre

ga/transportación rutinarias.
• Para dueños y encargados

de las empresas, cambiar su
cuenta de correo electrónico y
número telefónico personal
cada seis meses.

Como estas, hay muchas otras
medidas posibles, algunas de
aplicación general, otras cir
cunscritas a giros específicos.
Pero de fondo, se necesitan dos
cosas: reducir el miedo a los de
lincuentes y aumentar la con
fianza en las autoridades. La ex
torsión no florece donde la de
nuncia es sencilla y conduce a
resultados. •

alejandrohope@outlook.com
Twitter: @ahope71
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Monumento a Colón: 150 años
de gritos
Abran, por ejemplo, un

ejemplar del legendario
periódico "El Monitor

Republicano" del 25 de agosto de
1877. Estaba próxima la solemne
inauguración en la que el presi
dente Porfirio Díaz y su secreta
rio de Fomento, el general Vicen
te Riva Palacio, entregarían a la
ciudad el monumento a Colón.
Y ya había comenzado la gri

tería. "El Monitor Republicano"
hacía eco aquel día, nada menos
que en su primera plana, de las
quejas del arquitecto Ramón Ro
dríguez Arangoiti —quien había
publicado "un estudio concien
zudo" en el que hacía pedazos el
conjunto escultórico que recién
había llegado a la capital.
Cuando el próspero empresario

Antonio Escandón, a cambio de
una concesión de ferrocarril, se
comprometióa"donar" ala ciudad
un monumento dedicado a Colón
—idea que había acariciado larga
mente Maximiliano de Habsbur
go—, el proyecto inicial recayó en
el prolífico Rodríguez Arangoiti.
Rodríguez Arangoiti se halla

ba entonces de moda. Había de
jado en la ciudad incontables
muestras de su trabajo: el Hotel
Gillow de la calle Cinco de Mayo,
la fastuosa residencia de la fami
lia Escandón en la calle de San
Francisco; el trazo del Panteón
Francés de La Piedad...
En un viaje a París, y próximo

a morir, el empresario Escandón
cambió repentinamente de idea y
contrató al exitoso escultor ftan

Abran, por ejemplo, unejemplar del legendarioperiódico "El MonitorRepublicano" del 25 de agosto de1877. Estaba próxima la solemneinauguración en la que el presidente Porfirio Díaz y su secretario de Fomento, el general Vicente Riva Palacio, entregarían a laciudad el monumento a Colón.Y ya había comenzado la gritería. "El Monitor Republicano"hacía eco aquel día, nada menosque en su primera plana, de lasquejas del arquitecto Ramón Rodríguez Arangoiti —quien habíapublicado "un estudio concienzudo" en el que hacía pedazos elconjunto escultórico que reciénhabía llegado a la capital.Cuando el próspero empresarioAntonio Escandón, a cambio deuna concesión de ferrocarril, secomprometióa"donar" ala ciudadun monumento dedicado a Colón—idea que había acariciado largamente Maximiliano de Habsburgo—, el proyecto inicial recayó enel prolífico Rodríguez Arangoiti.Rodríguez Arangoiti se hallaba entonces de moda. Había dejado en la ciudad incontablesmuestras de su trabajo: el HotelGillow de la calle Cinco de Mayo,la fastuosa residencia de la familia Escandón en la calle de SanFrancisco; el trazo del PanteónFrancés de La Piedad...En un viaje a París, y próximoa morir, el empresario Escandóncambió repentinamente de idea ycontrató al exitoso escultor ftan
cés Charles Cordier, a quien en
tregó como base el proyecto dise
ñado por Rodríguez Arangoiti.
Cuando el conjunto escultóri

co llegó a la ciudad, a Rodríguez
le pareció que el trabajo final
"había perdido la propiedad his
tórica (...) que hubiera sido de
desear (...) en una obra de esta
clase" y denunció que en la obra
de Cordier había desaparecido
"mucho de la esbeltez que terna
el pensamiento primitivo, ha
ciendo el conjunto pesado...".
Los redactores de "El Moni

tor..." confirmaron que la censu
ra del arquitecto mexicano esta
ba justificada y pusieron el pri
mero de los muchos gritos en el
cielo que iban a acompañar y si
guen acompañando el monu
mento dedicado a Colón.
El diario señaló que a Escandón

"habría debido exigírsele que la
obra se ejecutase en México", y de
nunció que "nuestros artistas, por
más talento que tengan, están
condenadosavivir en la oscuridad

por falta de trabajo y estímulo".
Para el periódico dirigido por

el combativo Vicente García To
rres, obras como la de Colón "no
se pueden hacer frecuentemen
te, y es triste que el autor del pro
yecto haya tenido el disgusto de
ver desvirtuada su idea al ser eje
cutada por otro".
El lugar elegido por Escandón

para que el conjunto escultórico
fuera exhibido fue la Plazuela de
Buenavista, ubicada a las puertas
de la estación del ferrocarril, inau

cés Charles Cordier, a quien en
tregó como base el proyecto dise
ñado por Rodríguez Arangoiti.
Cuando el conjunto escultóri

co llegó a la ciudad, a Rodríguez
le pareció que el trabajo final

"había perdido la propiedad his
tórica (...) que hubiera sido de
desear (...) en una obra de esta
clase" y denunció que en la obra
de Cordier había desaparecido

"mucho de la esbeltez que terna
el pensamiento primitivo, ha
ciendo el conjunto pesado...".
Los redactores de "El Moni

tor..." confirmaron que la censu

ra del arquitecto mexicano esta
ba justificada y pusieron el pri
mero de los muchos gritos en el
cielo que iban a acompañar y si
guen acompañando el monu

mento dedicado a Colón.

El diario señaló que a Escandón
"habría debido exigírsele que la
obra se ejecutase en México", y de
nunció que "nuestros artistas, por
más talento que tengan, están

condenadosavivir en la oscuridad

por falta de trabajo y estímulo".
Para el periódico dirigido por

el combativo Vicente García To
rres, obras como la de Colón "no

se pueden hacer frecuentemen
te, y es triste que el autor del pro
yecto haya tenido el disgusto de
ver desvirtuada su idea al ser eje
cutada por otro".

El lugar elegido por Escandón
para que el conjunto escultórico
fuera exhibido fue la Plazuela de
Buenavista, ubicada a las puertas
de la estación del ferrocarril, inau

gurada apenas unos años antes,
en tiempos del presidente Lerdo.
El ministro Riva Palacio cam

bió de idea y decidió colocarlo en
la primera glorieta del Paseo de la
Reforma. A la gente, la idea le
chocó: esa obra costosísima (más
de 60 mil pesos), poco equilibra
da (como decía Francisco Sosa) y
hecha por manos extranjeras,
¿quedaría colocada, para mayor
humillación nacional, no solo en
un paseo que Rodríguez Arangoi
ti había ayudado a terminar, sino
precisamente en ese que celebra
ba una de las más grandes gestas
de la Patria?
El ruido alrededor del monu

mento no cesó. Resurgió en 1892,
con motivo de los 400 años del
primer viaje de Colón, y arreció a
principios del siglo XX, cuando en
Venezuela desplazaron una esta
tua suya para colocar la de Guai
caipuro un cacique cuya existen
cia ha sido debatida por siglos.
Gritería en 1877, cuando todo

comenzó ("Hemos visto que el
monumento de Colón carece del
mérito principal que debe buscar
se en esas memorables construc
ciones: el de la nacionalidad"), y
gritería casi 150 años después, por
las razones consabidas.
En medio, un "lugar de la me

moria": un referente en una ciu

dad que los gobiernos tienen la
manía de creer que es suya. •
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Se les cae el montaje contra mí
Desde hace varios años, Ló

pez Obrador, los periodis
tas que se dedican a lavar

le la cara y algunos otros persona
jes de su entorno, han mentido sis
temáticamente para culparme de
algo que sucedió hace 16 años: el
montaje que realizó la autoridad
en la detención de Florence Cassez
y su novio, Israel Vallarta, acusa
dos de ser secuestradores.
Con el paso de esos años, han

ido cambiando sus versiones pa
ra acusarme. Primero: le dijimos
a Loret que era montaje, y no hizo
nada. Luego: Loret se dio cuenta
del montaje, y no hizo nada. Des
pués: Loret sabía desde antes del
montaje y to autorizó. Y ya al fi
nal: Loret de plano organizó el
montaje con las autoridades. Pa
ra mala suerte de los principales
acusadores, cuando tuvieron que

carearse ante un juez en julio de
este año, se retractaron: acepta

ron que no me habían advertido
que se trataba de un montaje y
que no había modo de darse
cuenta desde el estudio, con la
adrenalina de una transmisión
en vivo. Es decir, lo que siempre
he dicho: yo no me di cuenta.
También he dicho que eso no me
exime de que debí haberme dado
cuenta, y por ello he ofrecido rei
teradas disculpas públicas (la pri
mera fue en febrero de 2006).
Florence Cassez quedó libre

desde 2013 (no fue declarada
inocente de ser secuestradora,
sino que quedó libre por irregu
laridades en su detención), pero
Vallarta no. Y lo que han hecho
en el obradorato es victimizar a
Vallarta, gritar que fue sujeto de
tortura en una detención simu

lada —en la que yo soy culpable
central, claro— y que merece es
tar libre porque es inocente.
Ese teatrito ya se les cayó. Y se

les cayó desde adentro:

El presidente López Obrador
ordenó a su primera secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, que revisara el caso y
buscara liberar aVallarta. Entres
años de gestión, no pudo hacer
lo. ¿Por qué? "Porque tiene otras
dos causas de secuestro, tiene
otras dos causas además de la de
Florence", me dijo Sánchez Cor
dero en la entrevista que le hice
en Latinus el jueves pasado.
Agregó: "le propusimos, a sus
abogados y a él mismo, que se le
dictara sentencia en el caso Cas
sez. ¿Y qué dijo? Que no".
Ayer en la mañanera, el nuevo

secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, fue más
contundente: Vallarta "tiene
otro proceso abierto por otro se
cuestro en el cual no se ha acre
ditado la tortura ni la violación al

protocolo de Estambul; por lo
tanto, no puede ser beneficiario"

del decreto de amnistía de López
Obrador que permite la libera
ción de casi 700 presos.
Así, desde adentro, quedó

desmontado el montaje en mi
contra

SACIAMORBOS. Nada de este
embate en mi contra, alentado
por el presidente de México, es
taría sucediendo si nosotros no
hubiéramos revelado los videos
de los hermanos del presidente
recibiendo dinero clandestina
mente, si no hubiéramos exhibi
do los millonarios contratos de su
prima hermana, si no hubiéra
mos sacado a la luz las casas, las
empresas y los negocios de Bar
tiett, las casas de Irma Eréndira,
los créditos millonarios a Epig
menio y un largo etcétera que
han sido respondido con insul
tos, injurias, descalificaciones y
calumnias por parte del presi
dente y muchos de sus fans. •

hlstoriasreportero@gmail.com
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1 Pulido fino. Adán Augusto López, secretario de
•Gobernación, informó que 681 presos serán libe

rados hoy 15 de septiembre, por decreto del presidente
López Obrador. El gobierno ubicó 4 mil 233 expedien
tes de presos torturados, sin condena, adultos mayores
o con enfermedades crónicas que pueden beneficiar
se del decreto del 25 de agosto para su liberación. Por
si fuera poco, limó asperezas, en representación del
gobierno federal, con Francisco Javier García Cabeza
de Vaca, gobernador de Tamaulipas. "Acordamos for
talecer el diálogo y trabajar en coordinación por la se
guridad y la prosperidad de Tamaulipas", dijo el titular
de la Segob, dedicado a resolver los puntos conflictivos
de la nación. La prosperidad y la seguridad de México.
por encima de todo.

2 Estaba cantado. Tras utilizar la maquinaria par
tidista, Marko Cortés se convirtió en candidato

para buscar un nuevo periodo al frente del Comité Eje
cutivo Nacional del PAN, pues fue el único que rebasó
la cifra de 27 mil 300 firmas de apoyo de militantes,
requisito para inscribirse en el proceso interno. Va en
solitario a la elección del 24 de octubre. La exdiputada
por Tlaxcala, Adriana Dávila, obtuvo 19 mil 615 fir
mas, por lo que no pudo ni registrarse. Y el tercer as
pirante, el exdiputado por Tabasco, Gerardo Priego,
dijo que impugnará el proceso interno. Dávila acusó al
comité de favorecer con todos los recursos a una sola
persona, además de callar atropellos hacia su candi
datura. ¿El mismo PAN hasta el 2024? Si eso quieren...

3 Al pie de la letra. ¿De cuándo a acá los políticos
• se preocupan por atender las normas de su ins

tituto político, si es lo primero que se brincan? Ahora
resulta que si Quirino Ordaz desea ocupar la embaja
da de México en España, debe ajustarse a los estatutos
del CEN del PRI, el único que puede autorizar o negar
licencias para ocupar un cargo en gobiernos de oposi

ción. "En caso de no atenderse, el castigo es la expul
sión", señaló el líder del partido, Alejandro Moreno.
Advirtió que "ningún militante puede estar por enci
ma de los estatutos. No es una decisión contra nadie,
es un posicionamiento que se tiene que atender". No le
cayó nada bien que Morena adhiera al mandatario a la
4T. ¿Qué le ofrecen para que se quede?

4 Fin de la pesadilla. La Sala Superior del Tribunal
• Electoral confirmó el triunfo de LaydaSansores

como gobernadora de Campeche, al desahogar im
pugnaciones sobre la elección. A pesar de que se anu
laron 18 casillas por irregularidades, los magistrados
consideraron que no quedaron comprobados los ar
gumentos de Movimiento Ciudadano y su candidato,
Eliseo Fernández Montúfar, por lo que se confirmó la
entrega de constancia de mayoría a la candidata ga
nadora. La magistrada Janine Otálora refutó los argu
mentos de MC. Tres veces tuvo que demostrar Layda
que ganó las elecciones, pero finalmente lo logró.
Adiós a la era oscura de Carlos Miguel Aysa, el gober
nador que se va con pena y sin gloria.

5 Buena cosecha. El nivel diplomático de la can
• cillería continúa beneficiando al proyecto trans

formador. El primer encuentro entre el presidente
López Obrador y el embajador de EU, Ken Salazar,
tuvo como eje central el tema del programa Sembran
do Vida para Centroamérica y formó parte de la serie
de 23 reuniones con embajadores que presentaron sus
cartas credenciales a López Obrador, explicó el can
ciller Marcelo Ebrard. "Veo una posibilidad impor
tante y un promotor de esta causa que no teníamos;
es una buena noticia para México. Él va a defender
la causa de EU, pero coincide con nuestra forma de
pensar", precisó. El programa no le es ajeno a Salazar,
pues lo impulsó en su país. Garantía de éxito.
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Vacunados por el
Estado... de derecho
Fueron largos meses en los que la respuesta fue siempre la
misma: no. No vacunarían a menores de 18 años, aunque la
evidencia y la tendencia en el mundo dijeran lo contrario.
Incluso una vez que la Cofepris avaló la aplicación de la va
cuna Pfizer a partir de los 12 años. No y no. Hace tres sema
nas, Hugo LópezGatell dio una de sus declaraciones más
incendiarias y peligrosas, no sólo a nivel sanitario, sino tam
bién por la manera en cómo alimentó un discurso de odio:
"Ni en México ni en el mundo se ha mostrado que sea una
población de especial riesgo, ni en México ni en el mundo.
Aquí hemos mostrado datos de la vigilancia epidemiológica
de México y se ve claramente que por debajo de los 18 años
de edad existe un riesgo mucho menor de tener enfermedad
covid, sobre todo la enfermedad grave, y un riesgo casi nulo
de morir por covid. No hay duda alguna que cada caso en
particular, cada persona que enferma, se hospitaliza o pierde
la vida, adulto y niño, nos duele...", expresó en conferencia
en Palacio Nacional.

Sin embargo, no le quedó de otra, y hace un par de días
en entrevista con La Jornada giró la narrativa un poco: "Te
nemos identificados a un millón de personas de 12 a 17 años
con cáncer (leucemia, linfoma, tumores sólidos), insuficiencia
renal o hepática, VIH/sida con trasplante de órganos, en
fermedades congénitas y otras que disminuyen el sistema
inmunológico". Siempre sí, pero sólo a los que él considera
población vulnerable (y porque la falta de medicamentos los
pone en mayor riesgo).

Esto al tiempo en que corrían rumores sobre su posible
renuncia, misma que desmintió afirmando que hay una ex
celente relación con otros miembros del Gabinete y del equi
po de la Cuarta Transformación, como la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum. Paralelo a estos dimes y diretes que el
subsecretario de Salud parece disfrutar, en varias regiones
del país, padres de familia le recordaban la utilidad y lo ne
cesario que es el Estado de derecho. En Oaxaca, Veracruz,
Morelos y en la Ciudad de México, familias recurrieron a las
leyes para exigir la garantía de unos de los derechos esencia
, les de cualquier ser humano, el de la salud. Previo al regreso a
clases y con la incertidumbre de no saber hasta cuándo vivi
remos bajo estas condiciones y el riesgo que implicó regresar
a las aulas, comenzaron a promover amparo para obligar a
las autoridades de Salud a aplicar vacunas en menores de
edad. Después de mucho batallar, después de esa suerte de
insultos que el subsecretario les lanzó a todos aquellos que
se amparaban, responsabilizándolos de quitar a otra perso
na una vacuna, declaraciones llenas de tanta mezquindad,
finalmente comenzaron a hacerse efectivos estos recursos y
a las autoridades no les quedó de otra que inmunizar.

Lo logró Zulma, en Veracruz, una menor que padece
diabetes, pero que a Hugo LópezGatell no le pareció ser
parte de la población vulnerable; también Pepe, el pequeño
de Morelos que tardó más de un mes en hacer efectivo su
amparo, así como otros menores en distintas entidades y a
cuyos casos dimos seguimiento en Imagen Noticias. Ellos
lo lograron, pero la obligación del Estado es garantizar que
todos tengan acceso a su inmunización sin tener que recurrir
a procedimientos legales, que además resultan ser suma
mente burocráticos, ya no sólo la resolución, sino también
en su ejecución. Ellos que le agradezcan al Estado, sí, pero al
Estado de derecho, pues gracias a ello lograron hacer efectivo
lo que tendría que llegar sin mayor problema a través de una
estrategia de vacunación bien ejecutada. En la Ciudad de Mé
xico se han concedido al menos 250 amparos para inmunizar
a más de 300 niños y adolescentes. En contraste, en países
como China, Emiratos Árabes Unidos e Israel, la vacuna está
garantizada para mayores de tres años; en Chile para ma
yores de seis; en Alemania, Australia, Canadá, Dinamarca,
España, EU, Francia, India, Italia, Japón, Noruega y Suiza, las
dosis están disponibles a partir de los 12 años. Según lo in
formado por el canciller Marcelo Ebrard, México ha recibi
do hasta el día de ayer 106 millones 251 mil 895 dosis, qué
lástima que el sesgo político que abunda en la subsecretaría
de Salud no haya permitido que la aplicación de las vacunas
haya avanzado al mismo ritmo que la llegada de éstas.

Fueron largos meses en los que la respuesta fue siempre la
misma: no. No vacunarían a menores de 18 años, aunque la
evidencia y la tendencia en el mundo dijeran lo contrario.
Incluso una vez que la Cofepris avaló la aplicación de la va
cuna Pfizer a partir de los 12 años. No y no. Hace tres sema
nas, Hugo LópezGatell dio una de sus declaraciones más
incendiarias y peligrosas, no sólo a nivel sanitario, sino tam
bién por la manera en cómo alimentó un discurso de odio:
"Ni en México ni en el mundo se ha mostrado que sea una
población de especial riesgo, ni en México ni en el mundo.
Aquí hemos mostrado datos de la vigilancia epidemiológica
de México y se ve claramente que por debajo de los 18 años
de edad existe un riesgo mucho menor de tener enfermedad
covid, sobre todo la enfermedad grave, y un riesgo casi nulo
de morir por covid. No hay duda alguna que cada caso en
particular, cada persona que enferma, se hospitaliza o pierde
la vida, adulto y niño, nos duele...", expresó en conferencia
en Palacio Nacional.

Sin embargo, no le quedó de otra, y hace un par de días
en entrevista con La Jornada giró la narrativa un poco: "Te
nemos identificados a un millón de personas de 12 a 17 años
con cáncer (leucemia, linfoma, tumores sólidos), insuficiencia
renal o hepática, VIH/sida con trasplante de órganos, en
fermedades congénitas y otras que disminuyen el sistema
inmunológico". Siempre sí, pero sólo a los que él considera
población vulnerable (y porque la falta de medicamentos los
pone en mayor riesgo).

Esto al tiempo en que corrían rumores sobre su posible
renuncia, misma que desmintió afirmando que hay una ex
celente relación con otros miembros del Gabinete y del equi
po de la Cuarta Transformación, como la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum. Paralelo a estos dimes y diretes que el
subsecretario de Salud parece disfrutar, en varias regiones
del país, padres de familia le recordaban la utilidad y lo ne
cesario que es el Estado de derecho. En Oaxaca, Veracruz,
Morelos y en la Ciudad de México, familias recurrieron a las
leyes para exigir la garantía de unos de los derechos esencia
, les de cualquier ser humano, el de la salud. Previo al regreso a
clases y con la incertidumbre de no saber hasta cuándo vivi
remos bajo estas condiciones y el riesgo que implicó regresar
a las aulas, comenzaron a promover amparo para obligar a
las autoridades de Salud a aplicar vacunas en menores de
edad. Después de mucho batallar, después de esa suerte de
insultos que el subsecretario les lanzó a todos aquellos que
se amparaban, responsabilizándolos de quitar a otra perso
na una vacuna, declaraciones llenas de tanta mezquindad,
finalmente comenzaron a hacerse efectivos estos recursos y
a las autoridades no les quedó de otra que inmunizar.

Lo logró Zulma, en Veracruz, una menor que padece
diabetes, pero que a Hugo LópezGatell no le pareció ser
parte de la población vulnerable; también Pepe, el pequeño
de Morelos que tardó más de un mes en hacer efectivo su
amparo, así como otros menores en distintas entidades y a
cuyos casos dimos seguimiento en Imagen Noticias. Ellos
lo lograron, pero la obligación del Estado es garantizar que
todos tengan acceso a su inmunización sin tener que recurrir
a procedimientos legales, que además resultan ser suma
mente burocráticos, ya no sólo la resolución, sino también
en su ejecución. Ellos que le agradezcan al Estado, sí, pero al
Estado de derecho, pues gracias a ello lograron hacer efectivo
lo que tendría que llegar sin mayor problema a través de una
estrategia de vacunación bien ejecutada. En la Ciudad de Mé
xico se han concedido al menos 250 amparos para inmunizar
a más de 300 niños y adolescentes. En contraste, en países
como China, Emiratos Árabes Unidos e Israel, la vacuna está
garantizada para mayores de tres años; en Chile para ma
yores de seis; en Alemania, Australia, Canadá, Dinamarca,
España, EU, Francia, India, Italia, Japón, Noruega y Suiza, las
dosis están disponibles a partir de los 12 años. Según lo in
formado por el canciller Marcelo Ebrard, México ha recibi
do hasta el día de ayer 106 millones 251 mil 895 dosis, qué
lástima que el sesgo político que abunda en la subsecretaría
de Salud no haya permitido que la aplicación de las vacunas
haya avanzado al mismo ritmo que la llegada de éstas.
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Gatell, sus demonios
y sus enemigos
A Hugo LópezGatell no hay ni cómo defenderlo de Hugo
LópezGatell. Ya lo he comentado y lo vuelvo a decir, el peor
enemigo del subsecretario de Salud es él mismo. Y sus demo
nios son su cuestionable manejo de la pandemia. Pero en estos
momentos no hay que perder de vista también que una parte
importante del golpeteo al que ha estado sometido, valiéndo
se de sus errores discursivos, proviene de sus otros enemigos,
aquellos a los que, desde el gobierno, les ha pegado en el bolsillo.

Sí, porque hay señales que indican que un sector de cabilderos
de la industria farmacéutica y tabacalera, que operan dentro y
fuera del gobierno, está aprovechando su declive para reproducir

al máximo sus errores. Algo que, por cierto, ültimamente no ha
sido difícil. Pero retomemos el hilo de los otros enemigos de
Gatell. Esos que se ubican en algunas farmacéuticas alas que les
han apretado la aprobación de sus productos desde la Cofepris.

Que también están en esas cigarreras a las que pronto les
van a publicar un nuevo acuerdo presidencial para prohibir la
importación y venta de vapeadores en todas sus modalidades.

O que también se ubican en la industria de alimentos y be
bidas, a las que les cambió el etiquetado. Claro, sin contar a las
grandes distribuidoras de medicinas y equipos médicos, a las que
también les frenó sus millonarias ganancias.

Bien lo advertían analistas del Banco Mundial hace tres años
en un seminario en Washington, D. C, después de las guerras,
los armamentos y las drogas ilegales, el sector salud es el que
mueve más dinero en el mundo. Y Gatell, por convicción propia
o línea presidencial, se ha convertido en un dique para muchos,
incluida gente del mismo gabinete.

Un dique del que pocos saben porque el propio LópezGatell
se ha encargado de opacarlo, pues mediáticamente se volvió
una mala copia del Presidente y dejó de lado al científico que
lleva dentro. Como sea, ese Gatell, enemigo de sí mismo y con
enemigos muy poderosos en el gabinete y el sector empresarial,

seguirá en su cargo hasta que amaine la pandemia. No está en
los planes del Presidente relevarlo. No se va del gabinete del pre
sidente López Obrador porque seria reconocer que la estrategia
de vacunación contra covid19 fue un fracaso, y eso no pasará.

Al contrario, una vez que sea aprobada la nueva estructura de
la Secretaría de Salud, tendrá más poder.

Él lo ha dicho en repetidas ocasiones, yo no vengo a buscar
puestos políticos, yo soy médico y mi trabajo se versa en eso.
Quizá por eso no tiene freno en su boca y dice lo que piensa.
Quienes lo conocen como profesionista saben que es honesto,
franco, pero también muy terco y soberbio; no tiene empacho
en decir lo que siente, aunque políticamente sea incorrecto.
ABATELENGUAS

Ahora que se discute sobre la objeción de conciencia vale la
pena recordar el Lineamiento Técnico para la Atención del
Aborto Seguro de la SSA, elaborado por el Centro Nacional
de Equidad de Género y Salud Reproductiva y la Dirección de
Violencia Intrafamiliar.

El lineamiento presenta conceptos que buscan facilitar un
mejor entendimiento del marco legal que ampara y mandata
al personal de salud a proporcionar este servicio y garantizar el
derecho a la salud sexual y reproductiva de las mujeres en todo
el territorio mexicano. También se deja en claro que la obje
ción de conciencia, que muchos médicos argumentan para no
intervenir en un aborto, se podrá ejercer, siempre y cuando no
se trate de una emergencia; de lo contrario, estaría evadiendo
su obligación y puede incurrir en responsabilidad profesional.
BAJO EL MICROSCOPIO

No hay que olvidar, querido lector, que todavía estamos en
pandemia, por lo que hay que celebrar un año más de la Inde
pendencia de México, pero preferentemente en casa, evitando
acudir a sitios concurridos, donde hay poca ventilación.

Más vale un grito de ¡Viva México! en casa, que gritos pos
teriores en el hospital.
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Arsenal
Francisco Garfias
ipanciioga# tfyahoo.com.mx

El dilema
¡de Monreal y Marcelo
Es un axioma —verdad que no necesita ser comprobada—
que la oposición no tiene, hoy, una figura capaz de competir
fcon posibilidades en 2024. Nadie de la coalición Va por Mé
xico (PR1PANPRD) ni de Movimiento Ciudadano ha sido
capaz de capitalizar el creciente descontento que existe por
los pobres resultados del gobierno de AMLO.
, La pandemia, aunada a malas decisiones, se ha traduci
o en rezagos en materia de salud, seguridad y crecimiento
económico. Las estadísticas allí están para quien quiera con
sultarlas: cinco millones de pobres adicionales y 15.6 millones
sin acceso a la salud, según el Coneval. Alrededor de 100 mil
homicidios dolosos y cero crecimiento económico en lo que
va del sexenio. Esos números tendrían a cualquier gobierno
en niveles muy bajos de popularidad. Aquí no.

Alrededor de 60 por ciento de los mexicanos lo aprueba,
según las casas encuestadoras más prestigiadas.

*E1 discurso opositor es pobre. Se centra casi exclusivamente
en ataques a López Obrador. Eso no alcanza. Les urge un
aspirante que conecte con la gente. Un Peje a la inversa, una
propuesta creíble sobre un cambio de modelo.

'Algunos aspirantes de la oposición ya levantaron la mano
para 2024. Ricardo Anaya, PAN, y Alejandro Moreno y
Enrique de la Madrid, PRI. A otros se les menciona como po
sibles: Alfredo del Mazo, PRI; Enrique Alfaro, MC, y Mauricio
Vila, PAN. Hay tiempo para construir un candidato que se
pueda enfrentar, con posibilidades de éxito, al abanderado o
abanderada de Morena.

Decimos abanderada porque el dedo de AMLO apunta
hacia Claudia Sheinbaum. Es su consentida. Apenas ayer
calificó su gestión con un "MB" (muy bien). En la mañanera
dijo que en su gabinete hay otros que califican igual, pero sólo
mencionó a la jefa de Gobierno por su nombre. Ya hasta se la
llevó a Chiapas. La pasea cada que puede.

Pero Sheinbaum mostró su vulnerabilidad en las urnas.
La oposición ganó nueve de las 16 alcaldías en la CDMX. Algo
que a López Obrador le dolió en el alma. Nunca imaginó que
podía perder en la ciudad que fue cuna de Morena.

Si el Presidente va hasta el final con ella, quedarían auto
máticamente fuera de la contienda por la candidatura presi
dencial guinda el senador Ricardo Monreal —AMLO no lo
incluyó en su lista— y el canciller Marcelo Ebrard.

El primero ya dijo públicamente que va a estar en la boleta
en 2024. Al segundo le atribuyen haber afirmado que esta vez
no va a declinar. Los dos podrían convertirse en lo que en la
jerga del fútbol americano se llama "balón suelto".

La lista de AMLO incluye a otros cuatro:
Tatiana Clouthier, Rocío Nahle, Juan Ramón de la

Fuente y Esteban Moctezuma. Ellas forman parte del gabi
nete. Ellos desempeñan funciones de embajadores. Uno ante
la ONU, el otro en Washington.

Por el cargo que llegó a ocupar y su cercanía con el hombre
de Palacio, podría sumarse a esa lista el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López Hernández.

l'i^A las 19:25 horas el fiscal de SLP, Federico Garza, nos dio la
;¦/: buena noticia: "Hemos logrado encontrar sanos y salvos a los
v 22 extranjeros", dijo vía celular.
; Palabras que exorcizaron el fantasma de la masacre de San
•>,/Fernando —72 migrantes asesinados en 2011— que planeaba
v;:sobre el municipio de Matehuala, en San Luis Potosí.

Y es que ese mismo día, en el modesto Hotel Sol y Luna del
^' .municipio, fueron "levantadas" 38 personas por un comando
*' armado. Los subieron en tres camionetas y se las llevaron,
•fl De ese total, 16 eran mexicanos y 22 extranjeros, mayo
' • ritariamente cubanos y haitianos. Entre ellos iban dos em
• /pleados del hotel. Primero liberaron a los mexicanos, luego

los extranjeros.
Nos dijo el fiscal: "En un principio fluyó la información de

|ue podrían ser haitianos y venezolanos. Hoy sabemos que
ran cubanos y haitianos. Tres son menores, una mujer em
bazada. Los vamos a trasladar a la ciudad capital para que

¡^reciban atención sicológica, siquiátrica, médica. Todo lo que
' * :1 protocolo establece que se debe de cumplir".
> "Ya que estén aquí, en la capital, vamos a llevar a cabo los
^?".interrogatorios para saber qué sucedió. Si les pidieron datos
XÍde algunos familiares para extorsionarlos, ver su calidad mi
;> gratoria, si van en tránsito a Estados Unidos".

Garza asegura que la labor de inteligencia de la policía
Pstatal, en apoyo de la Guardia Nacional fue lo que hizo que

e localizaran a estas 22 personas.
"El grupo de investigación andaba cerca de los secuestra

5¿:¿tiores. Creemos que ésa fue la causa por la que fueron libe
rtados", puntualizó.

Fecha: 15/09/2021

Página: 4

Area cm2: 333

1 / 1

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 23,679

Página 5 de 16



MéxicoEspaña
"Va a ayudar a que se restablezcan por completo y en muy
buenos términos las relaciones con España", comentó el
presidente Andrés Manuel López Obrador al dar a co
nocer, el sábado pasado, que había pedido al gobernador
saliente de Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel, que fuera el
nuevo embajador de México en Madrid.

El anuncio sorprendió a más de uno. Primero, porque la
actual embajadora en España, Carmen Oñate, tiene apenas
13 meses en el cargo, tiempo insuficiente para aclimatarse
en la nueva responsabilidad. Los primeros representantes en
Madrid nombrados por los tres presidentes que antecedieron
a López Obrador duraron entre cuatro y seis años. Mover tan
rápido a la actual representante implicará un gasto adicional
por parte de un gobierno que pregona la austeridad.

Segundo, porque Ordaz es un gobernador que formal
mente milita en un partido de oposición, y cuando lo mis
mo llegó a suceder en sexenios anteriores, como en los de
Carlos Salinas de Gortari y Vicente Fox con los perre
distas Ignacio Castillo Mena y Ricardo Pascoe, respecti
vamente, la izquierda de la que proviene el hoy Presidente
tuvo duras críticas para esas invitaciones.

Tercero, por la forma. No se ha pedido el beneplácito al
gobierno español para el embajador designado, según me
confirmó una fuente diplomática. Y, desde luego, no se ha
otorgado. Por lo mismo, la noticia coloca en una situación
incómoda al otro país: aceptar o denegar cuando la infor
mación ya se ha hecho pública.

Cuarto, por los antecedentes de Ordaz como goberna
dor de Sinaloa, que lo harán blanco de muchas preguntas
por parte de la incisiva prensa española, entre ellas qué
tanto supo del Culiacanazo que está a punto de cumplir
dos años, del saludo presidencial a la madre de Joaquín
El Chapo Guzmán y la presunta intervención del narco
tráfico en las elecciones del pasado 6 de junio en el estado.
Quinto, por los comentarios del Presidente sobre el

restablecimiento de la relación bilateral, pues ésta no se
encontraba deteriorada hasta que el presidente López

Obrador demandó de la Corona española que ofreciera
disculpas por la Conquista ocurrida hace 500 años.

Sexto, porque parece una manera de enmendar la pla
na al canciller Marcelo Ebrard, quien tomó la decisión
de que Oflate ocupara la embajada y tuvo que enfrentar
una tormenta, dentro y fuera del gobierno, por el despido
del representante cultural en España, el escritor Jorge F.
Hernández, y su frustrado reemplazo por la también es
critora Brenda Lozano.

Ayer, en su conferencia mañanera, López Obrador co
mentó las críticas que surgieron en el PRI y la Alianza Va por
México respecto del anuncio de la designación de Ordaz,
que aún tendrá que ser avalada por el Senado.

"No le estamos pidiendo que renuncie a su militancia", se
justificó el Presidente, quien, apenas días antes, al hablar del
nombramiento de Brenda Lozano afirmó que no era posible
que alguien que no estuviera de acuerdo con "nuestro movi
miento" representara al país en el extranjero. O sea, ¿cómo?

Más que contribuir a "restablecer las relaciones" que
no estaban rotas, aunque sí deterioradas por muchos se
ñalamientos contra las empresas españolas, el anuncio
no parece que vaya a contribuir mucho a sanar las heridas.
Lo sabremos con certeza por el tiempo que se tome el go
bierno del presidente socialista Pedro Sánchez para dar
su beneplácito a una decisión qué, pasando por encima del
protocolo diplomático, ya se hizo pública.

A diferencia de hace un siglo, cuando, unos días antes
del centenario de la Consumación de la Independencia, se
hermanaron los dos países con la inauguración del Parque
España en la capital mexicana, el bicentenario llega en me
dio de una relación agria.

Si, pese a todo, Ordaz aterriza en la sede diplomática de
Carrera de San Jerónimo 46, quizá se vuelva el más polé
mico de los embajadores de México en Madrid desde que
un expresidente con el que comparte un apellido ocupó
efímeramente el mismo puesto en 1977, año del restable
cimiento ése sí de las relaciones entre los dos países.
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Mientras nos preparamos para unos extraños Grito de la In
dependencia y desfile militar conmemorativo, sin gente en el
Zócalo capitalino, en medio de la vorágine informativa que
nos envuelve, la detención y la prisión preventiva del empresa
rio Alejandro del Valle ha pasado relativamente desapercibida.

La historia de Alejandro y su padre Carlos del Valle es ex
traña. Apenas en junio del año pasado le contábamos aquí
que quien había comprado la casa que fue de Amado Carrillo
Fuentes, El señor de los cielos, en la colonia Pedregal en la Ciu
dad de México, en una rara subasta realizada por el Instituto
para Devolver al Pueblo lo Robado (1NDEP) habían sido los em
presarios Alejandro y Carlos del Valle, en su momento muy
cercanos al gobernador Arturo Montiel, como lo
eran, hasta hace unos meses, al gobierno del pre
sidente López Obrador. La oferta, realizada por
un representante, fue la única que se presentó y
poco después la venta fue cancelada, pero quedó
la señal de que algo no estaba bien.

Los Del Valle, Carlos y Alejandro, habían apa
recido en el escenario político y empresarial, sobre
todo en su cercanía con la nueva administración,
un poco intempestivamente. Estaban en Texas y
se presentaban como inversionistas y promotores
de inversión, aunque no se conocían, en ese es
tado americano, actividades empresariales serlas
de sus empresas.
Aparecieron como socios de otro financiero,

también repentinamente cercanísimo al gobierno
y a la operación del Banco del Bienestar, Carlos Cabal Peniche,
banquero paradigmático del periodo salinista, procesado y pre
so por fraude financiero durante el gobierno de Zedillo y con
vertido durante los dos primeros años de la administración en
operador preferencial del Banco del Bienestar, para quien com
praron, junto con Del Valle, más de dos mil cajeros automáticos
por adjudicación directa, además de construir centros integrales
y otras obras relacionadas todas, casualmente, con quien fuera
el muy poderoso coordinador de los programas sociales y de los
superdelegados, Gabriel García Hernández.

Pero aquella información del Banco de Bienestar no cayó en
saco roto. La divulgación de esos nexos fue decisiva para que
hubiera un "enroque republicano", como por alguna razón lo
llamó el presidente López Obrador, y para que el director del
Banco del Bienestar, Rabindranath Salazar se fuera a la sub
secretaría de Gobernación, mientras que la subsecretaría Diana
Álvarez Maury terminara como directora del Banco del Bienes
tar. El subsecretario morelense es un operador electoral también
cercano a García Hernández. Álvarez Maury, una profesional
respetada, comenzó a reordenar las cosas en el banco y en ese

camino canceló buena parte de los contratos que se habían fir
mado con los Del Valle y Cabal.

Pero en ese lapso todavía hubo tiempo para avanzar en otras
dos muy controvertidas operaciones. Una fue la de la com
pra de Interjet, a la familia Alemán (una operación desastro
sa que terminó también costándole la orden de aprehensión
a Miguel Alemán Magnani) y de la mano con ello la compra
de la parte de la familia Alemán en Radiópolis. Todo eso se
realizó, como se dice, con saliva, sin recursos, con opciones
de préstamos y sin posibilidad de poder concretar las compras.

Hoy, tanto Del Valle como Cabal están procesados, García
Hernández tuvo que regresar al Senado después de que fuera

virtualmente despedido por el presidente López
Obrador. Y todo esto aparece relacionado con otro
caso: la orden de aprehensión presentada contra
Víctor Álvarez Puga, y la investigación que se rea
liza contra quien fue durante años su jefe, hasta
que Víctor se independizara, Sergio Castro, los dos
acusados de establecer infinidad de empresas de
facturación falsa. Según la Secretaria de Hacienda,
sólo el año pasado se facturaron 179 mil millones
de pesos por estos sistemas y eso es parte de un
muy activo proceso, enorme y con infinidad de ac
tores participantes, de lavado de dinero. Uno de
esos procesos es el que terminó provocando cam
bios profundos, por ejemplo, en otro caso muy pu
blicitado, en la cooperativa Cruz Azul, incluyendo
la caída y el proceso en contra de Billy Álvarez y

todo su equipo.
La trama que está detrás de todo esto parece ser infinita, se

remonta a sexenios atrás, pero también es parte del actual. Ojalá
se pueda desentrañar y hacer justicia, asumiendo en que estos
casos la denuncia es mucho más fácil de hacer que los hechos
de comprobar.

O,LÓPEZ GATELL Y PAQUITA
El subsecretario LópezGatell, ayer, después de su muy critica
da argumentación de que cada vacuna que fuera "desviada" a un
menor se le quitaba a un adulto en riesgo, aceptó que siempre
sí, que un millón de niños recibirán la vacuna anticovid. Lo mis
mo había dicho hace meses. Pero después, cuando el presiden
te López Obrador criticó a los padres que pedían amparos para
sus hijos para que fueran vacunados, LópezGatell cambió de
opinión y dijo aquello de que los menores no necesitan vacunar
se. Ahora, nuevamente, se olvidó de lo que dijo hace unos días y
aseguró que sí se vacunará un millón de niños, no dijo ni cómo
ni cuándo. Tres veces te engañé canta Paquita la del Barrio.

Hoy, tanto Del
Valle como Cabal

están procesados.
García Hernández

tuvo que regresar
al Senado

después de que
fuera despedido
por el Presidente.
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No hay Inocentes, sólo distintos
grados de responsabilidad.

Stieg Larsson

La RAE define responsabilidad como la cua
lidad de responsable, también como deuda,
obligación de reparar o satisfacer, por sí o
por otra persona, a consecuencia de un de
lito, de una culpa o de otra causa legal. A su
vez la define como cargo u obligación moral
que resulta para alguien del posible yerro en
: cosa o asunto determinado. La misma fuente
define responsable como obligado a respon
' der de algo o por alguien; como dicho de una
' persona, que pone cuidado y atención en lo
que hace o decide. Con respecto a la culpa la
define como, imputación a alguien de una de
terminada acción como consecuencia de su
; conducta; hecho de ser causante de algo; ac
ción u omisión que provoca un sentimiento de
responsabilidad por un daño causado.

La responsabilidad y la culpa son fáciles
de confundir, pero es menester diferenciar
las para definir mejor nuestro papel ante cada
circunstancia. En realidad, no siempre somos
; culpables. Sin embargo, siempre seremos res
: ponsables de nosotros mismos, de nuestras
. decisiones y de cómo reaccionamos ante lo
| que nos sucede. Sentimos culpa cuando so
: mos conscientes de haber causado un daño
: intencional o incluso sin intención a noso

tros mismos o a alguien más. La culpa exige
la comisión de un daño, del cual podemos o
no hacernos cargo. La responsabilidad surge
también tras ser conscientes de la existencia

de un daño, el cual asumimos y habremos de
reparar en la medida de lo posible.

La enorme diferencia entre la responsabi
lidad y la culpa radica no en el daño, si no en
el modo de asumirlo. Algunos decidirán escu
darse tras esa culpa para victimizarse dadas

las circunstancias, incluso puede haber quie
; nes lo nieguen o lo evadan toda la vida.

La realidad es que ese daño está en su vida
. y el único responsable de resolver su vida es
i usted. Y me permitiré la osadía de disentir —de
lo que asumen muchos libros de autoayuda—
de que usted siempre es responsable de lo que
le sucede. ¡No! De ninguna manera, usted no
es culpable de todo lo que pasa en su vida ni
de los daños que le hayan causado. Lo cierto
es que, una vez que se involucran en nuestra
vida, sí son nuestra responsabilidad.

La culpa no lleva más que al estatismo, a
la parálisis, a la victimización, al pesar, al hu
biera, al quizás y a ese pasado inamovible,
imborrable e inolvidable. Provoca que bus
quemos una justificación en lugar de una so
lución. La culpa es instintiva, automática. Por
el contrario, la responsabilidad es producto de
la autorreflexión, del aprendizaje, de la cali
dad humana, de los valores personales, de las
creencias, de lo que somos y de lo que hemos
sido y lo que queremos ser. Si ha sufrido, si
sufre, si le han causado un daño o se lo ha
causado usted mismo, ponga punto final.

Usted no merece vivir en el pasado ni mu
cho menos revivir ese mal una y otra vez. Re
cuerde que la responsabilidad nos permite
tomar el mando, dirigir por nosotros mismos
nuestro propio destino, no ceda ese poder a
nada ni a nadie.

Por eso hoy lo invito a ser y hacerse res
ponsable de su vida, a reparar y enmendar
los daños que haya causado, pero, más aún,
a enmendar y reparar los daños que a usted
le hayan causado o se haya causado, porque
se trata de su vida y le corresponde hacer
se cargo de ella. Si alguien asume la culpa
está bien, pero eso no lo exonera del traba
jo interno que su vida requiere para seguir
adelante.
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Una vez más le digo, usted no es culpable
de todo lo que le sucede, pero sí es abso
lutamente responsable de lo que hace con
lo sucedido, con su vida y con su felicidad.
Cuando existe un daño debemos repararlo.
Ni la culpa ni el culpable eliminan los daños,
sólo uno se sana y se reconstruye a sí mismo.
Por eso que no espere jamás a que el cul

pable pague por lo que haya hecho. Eso no
repara su daño, su daño lo repara usted con
valentía, con fuerza interior, con reflexión,
con compasión, con inteligencia y con res
peto y el inmenso amor propio que nos de
bemos a nosotros mismos. Como siempre,
usted elige.

¡Felices responsabilidades, felices vidas!
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CODOS

¿De dónde se originó la costumbre de que
poner los codos en la mesa es de mala
educación?

R. Me creerá don Samuel que en el Antiguo
Testamento de la Biblia, el Libro de Eclesias
tés incluye la línea: "siéntete avergonzado
de romper un juramento o un pacto, y de
estirar el codo en la cena". Muchos han tra
ducido esta directiva como una advertencia

para mantener los codos fuera de la mesa en
todo momento.
Los modales en la mesa se introdujeron ori
ginalmente para evitar las peleas a la hora
de comer, y el cuchillo y el tenedor estable
cían los límites de cada comensal. Hoy en
día, la regla del codo evita que las perso
nas se encorven o inclinen accidentalmente

los brazos hacia los platos. Además, al partir
el pan con un grupo, colocar los codos so
bre la mesa impide que los que están a cada
lado hagan contacto visual.

POLVO/ESTY

Don Alfredo, el polvo que vemos en casa,
esas partículas voladoras que se ven con
tra la luz, ¿son desechos de nuestra piel,
tantos?

R. Doña Esty, como usted, la mayo
ría de la gente cree que el polvo provie
ne de la piel muerta, pero la mayor parte
se va por el desagüe cuando se baña y no

es la fuente principal. El exterior de su casa
es el principal responsable de alrededor de
dos tercios de las partículas de polvo en su
hogar.
Del exterior sus pies están trayendo la ma 
yor parte del polvo de su hogar en forma de
suciedad y hollín que se adhiere a sus zapa
tos. Otra gran fuente es lo que entra flotan
do a través de ventanas y puertas abiertas,
que pueden incluir polen, incluso trozos de
insectos muertos. El polvo no es sólo ma
teriales naturales: también puede encontfar
una mezcla de pequeñas piezas de plástico,
contaminantes y otros en las partículas de
polvo del exterior. Añádale partículas ultfa
finas, como células de la piel, cabello, polen,
suciedad, caspa de mascotas y fibras de ropa
o muebles de tela. Junte todos esos factores y
tendrá una mezcla gris y asquerosa acechan
do en las esquinas de su hogar.

~¡

QUESOS

¿i

¿Cuál es reconocido como el queso más raro
y caro del mundo? ¿Se puede comprar aquí
en México?

R. Según se informa, el Pule es el "queso más
caro del mundo", con un precio de 12,000
pesos el kilogramo. Es tan caro debido a su
rareza: sólo hay alrededor de 100 burras
en la variedad local de burros balcánicos que
se ordeñan para hacer Pule y se necesitan 25
litros de leche para crear un kilogramo de
queso. No encontré ningún lugar en donde
esté a la venta aquí en nuestro país.
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Doblega oposición a
Claudia; irá a Donceles
Tras cinco días de estira y afloja, la oposición doblegó a la
jefa de Gobierno y a su partido para obligarla a presentar
se en el Congreso de la Ciudad de México e informar a los»,
diputados sobre el estado que guarda su administración.

Los morenos se habían resistido —con argumentos irri
sorios— a que Claudia Sheinbaum rindiera de manera,
presencial su Tercer Informe de Gobierno, aduciendo que
por el peligro de contagios de covid era mejor que sólo lo
entregara por escrito.

Esos argumentos chocaban con declaraciones de la pro
pia gobernante, que recién había asegurado que la pan
demia estaba bajo control y que los casos iban a la baja,
aunque ayer se reportaron más de mil muertes en un solo
día en el país.

De cualquier forma, se permitirá la apertura de antros,
espectáculos públicos; el Gran Premio de México de la Fór
mula Uno y hasta la realización del Maratón de la Ciudad de
México, al que llegan personas de todo el mundo.

Por esa razón, los diputados del PRI, PAN, PRD y el único
del MC se aferraron a que Sheinbaum estuviera presen
te en Donceles y aclarara los temas importantes para los
capitalinos.
En realidad, Morena y su gobierno se negaban, pues

tenían miedo a que, si la funcionaría se presentaba en el
Congreso, los diputados de oposición le echaran a perder
la fiesta con algún escándalo o abucheo.

Pero se juntó una serie de factores que hicieron cam
biar de opinión a los moradores del Antiguo Ayuntamiento,
como la buena calificación que algunas encuestas le dan
a Claudia, así como el espaldarazo del Presidente en la
mañanera.

Por eso la tarde de ayer Martí Batres intensificó las lla
madas a los coordinadores de los grupos parlamentarios, a
fin de acordar un formato de comparecencia flexible, que
no incomodara a su jefa.

Tras las pláticas, acordaron que, a pesar de haber decla
rado a la CDMX "en naranja casi verde", la entrada al recinto
legislativo fuera restringida sólo a diputados, periodistas,
equipo técnico y unos cuantos invitados especiales.
Con eso los morenos garantizan que ninguno de sus

adversarios caiga en la tentación de acarrear simpatizan
tes que le pudieran hacer pasar un mal rato a la jefa de
Gobierno.

También influyó —desde luego— que con la apertura a
negociar una distribución más equilibrada de comisiones
VIP en Donceles, la alianza opositora se mostrara más cons
ciente de que no hay ninguna necesidad de sombrerazos.
A ver si el viernes los diputados blanquiazules siguen

tan gallitos como en sus arrebatos de la última semana, o
doblan el pico.
Como quiera, haiga sido como haiga sido, la alianza

opositora dobló a Claudia.

o<CENTAVITOS... Pero no sólo la alianza, pues luego
de las críticas a su intención de colocar una cabeza olme
ca en lugar de la estatua de Cristóbal Colón en Paseo de la
Reforma, la jefa de Gobierno tuvo que recular, pues si bien
su idea tenía cabeza, no tenía pies. La ciudadanía estaba
indignada porque Claudia actuaba como si fuera la due
ña del espacio público y de la historia. Incluso una famo
sa liberaría difundió memes invitando a leer más, para no
creer que cambiando monumentos se cambia la historia.
Su equ'oo organizó una colecta (cuac) de firmas en busca
del respaldo de colectivos indígenas, aunque algunas mu
jeres presentadas como sus representantes aclararon que
en realidad eran profesoras de universidades de la capital.
Si bien es un tema del espacio público de la CDMX, se pre
tende hacer una colecta de firmas para validar una visión
miope de la historia de México.
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Es un axioma —verdad que no necesita ser comprobada—
que la oposición no tiene, hoy, una figura capaz de competir
fcon posibilidades en 2024. Nadie de la coalición Va por Mé
xico (PR1PANPRD) ni de Movimiento Ciudadano ha sido
capaz de capitalizar el creciente descontento que existe por
los pobres resultados del gobierno de AMLO.
, La pandemia, aunada a malas decisiones, se ha traduci
o en rezagos en materia de salud, seguridad y crecimiento
económico. Las estadísticas allí están para quien quiera con
sultarlas: cinco millones de pobres adicionales y 15.6 millones
sin acceso a la salud, según el Coneval. Alrededor de 100 mil
homicidios dolosos y cero crecimiento económico en lo que
va del sexenio. Esos números tendrían a cualquier gobierno
en niveles muy bajos de popularidad. Aquí no.

Alrededor de 60 por ciento de los mexicanos lo aprueba,
según las casas encuestadoras más prestigiadas.

*E1 discurso opositor es pobre. Se centra casi exclusivamente
en ataques a López Obrador. Eso no alcanza. Les urge un
aspirante que conecte con la gente. Un Peje a la inversa, una
propuesta creíble sobre un cambio de modelo.

'Algunos aspirantes de la oposición ya levantaron la mano
para 2024. Ricardo Anaya, PAN, y Alejandro Moreno y
Enrique de la Madrid, PRI. A otros se les menciona como po
sibles: Alfredo del Mazo, PRI; Enrique Alfaro, MC, y Mauricio
Vila, PAN. Hay tiempo para construir un candidato que se
pueda enfrentar, con posibilidades de éxito, al abanderado o
abanderada de Morena.

Decimos abanderada porque el dedo de AMLO apunta
hacia Claudia Sheinbaum. Es su consentida. Apenas ayer
calificó su gestión con un "MB" (muy bien). En la mañanera
dijo que en su gabinete hay otros que califican igual, pero sólo
mencionó a la jefa de Gobierno por su nombre. Ya hasta se la
llevó a Chiapas. La pasea cada que puede.

Pero Sheinbaum mostró su vulnerabilidad en las urnas.
La oposición ganó nueve de las 16 alcaldías en la CDMX. Algo
que a López Obrador le dolió en el alma. Nunca imaginó que
podía perder en la ciudad que fue cuna de Morena.

Si el Presidente va hasta el final con ella, quedarían auto
máticamente fuera de la contienda por la candidatura presi
dencial guinda el senador Ricardo Monreal —AMLO no lo
incluyó en su lista— y el canciller Marcelo Ebrard.

El primero ya dijo públicamente que va a estar en la boleta
en 2024. Al segundo le atribuyen haber afirmado que esta vez
no va a declinar. Los dos podrían convertirse en lo que en la
jerga del fútbol americano se llama "balón suelto".

La lista de AMLO incluye a otros cuatro:
Tatiana Clouthier, Rocío Nahle, Juan Ramón de la

Fuente y Esteban Moctezuma. Ellas forman parte del gabi
nete. Ellos desempeñan funciones de embajadores. Uno ante
la ONU, el otro en Washington.

Por el cargo que llegó a ocupar y su cercanía con el hombre
de Palacio, podría sumarse a esa lista el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López Hernández.

A las 19:25 horas el fiscal de SLP, Federico Garza, nos dio la
buena noticia: "Hemos logrado encontrar sanos y salvos a los
22 extranjeros", dijo vía celular.

Palabras que exorcizaron el fantasma de la masacre de San
,/Fernando —72 migrantes asesinados en 2011— que planeaba
;:sobre el municipio de Matehuala, en San Luis Potosí.

Y es que ese mismo día, en el modesto Hotel Sol y Luna del
.municipio, fueron "levantadas" 38 personas por un comando
armado. Los subieron en tres camionetas y se las llevaron,

De ese total, 16 eran mexicanos y 22 extranjeros, mayo
ritariamente cubanos y haitianos. Entre ellos iban dos em
/pleados del hotel. Primero liberaron a los mexicanos, luego
los extranjeros.
Nos dijo el fiscal: "En un principio fluyó la información de

|ue podrían ser haitianos y venezolanos. Hoy sabemos que
ran cubanos y haitianos. Tres son menores, una mujer em
bazada. Los vamos a trasladar a la ciudad capital para que
reciban atención sicológica, siquiátrica, médica. Todo lo que
:1 protocolo establece que se debe de cumplir".

"Ya que estén aquí, en la capital, vamos a llevar a cabo los
?".interrogatorios para saber qué sucedió. Si les pidieron datos

XÍde algunos familiares para extorsionarlos, ver su calidad mi
gratoria, si van en tránsito a Estados Unidos".

Garza asegura que la labor de inteligencia de la policía
Pstatal, en apoyo de la Guardia Nacional fue lo que hizo que

e localizaran a estas 22 personas.
"El grupo de investigación andaba cerca de los secuestra

¿:¿tiores. Creemos que ésa fue la causa por la que fueron libe
rtados", puntualizó.
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Leía ayer la columna de Raymundo Riva Palacio donde
mencionaba las grillas dentro del círculo presidencial en tor
no al "doctor" Hugo LópezGatell, subsecretario de Salud,
zar para el combate contra covid19. Riva Palacio concluía
que, por los muchos errores que ha cometido, el Presidente
debía destituirlo.

Pues ya se tardó López Obrador, y mucho. No recuerdo
un funcionario público más ineficaz, vano, arrogante y cre
tino en la historia reciente del país.

¿Por qué el Presidente lo ha aguantado tanto?
Primero porque, desde el principio de la pandemia, se

convirtió en el pararrayos presidencial. El fracaso en el ma
nejo de la pandemia por covid19 no ha sido de
AMLO, sino del otro López, Gatell. Le sirve, en
este sentido político, al Presidente.
Hoy, de acuerdo con los datos de exceso de

mortalidad, suman 567 mil los mexicanos que
han muerto por covid19. Es una estadística que
no deja dudas sobre el fracaso en México para
contener el coronavirus. Como lo han dicho los
verdaderos expertos en salud pública, el gobier
no erró. Y, sí, en el centro de las decisiones ha
estado el farsante de LópezGatell.
El cúmulo de las declaraciones del subsecre

tario de Salud demuestran el nivel de este char
latán vestido de epidemiólogo.

Dijo, por ejemplo, que la influenza estacional
era diez veces más virulenta y mataba más que
el SARSCoV2. Afirmó que la epidemia no era una amenaza
ni sanitaria ni social ni económica. Minimizó la enfermedad:
"más de 90% son casos leves, leves quiere decir los síntomas
de un catarro, son indistinguibles de un catarro". ¿Y el otro
10% que les da más que un catarrito?

Ni hablar de su ridículo rechazo original a utilizar el cu
brebocas para evitar los contagios. "Dan una falsa sensación
de seguridad" o "tienen sus límites".
Lo mismo con las pruebas. Cuando los países exitosos

implementaban ambiciosos programas para testear a su po
blación, LópezGatell decía que, "respecto a la aparente re
lación que algunos invocan de que entre más pruebas, mejor
control, existe sobrada evidencia de que esto es una false
dad". Ahí están los números que demuestran exactamente lo
contrario a lo dicho por nuestro merolico.
"No se necesita tener hospitales designados —afirmó el

"doctor"—, hay mucha mitología en la prensa internacional
de que se necesitan construir hospitales especiales o tener
centros exclusivamente para el coronavirus".

A la postre, como en muchos temas, tuvo que tragarse sus

palabras. En México se habilitaron nosocomios especializa
dos que le salvaron la vida a mucha gente.
Obviedades como "no busquemos una curva plana don

de no hay curva plana" o el rechazo a mecanismos que él
inventó, como los semáforos epidemiológicos ("en cuanto
al color, es hasta cierto punto intrascendente"), lo hicieron
tristemente famoso.

Ni qué decir de la adulación grosera y cantinflesca a su
¡efe: "la fuerza del Presidente es moral, no es una fuerza de
contagio, en términos de una persona, un individuo que pu
diera contagiar a otros. El Presidente tiene la misma proba
bilidad de contagiar que tiene usted o que tengo yo y usted

también hace recorridos, giras y está en la socie
dad. El Presidente no es una fuerza de contagio.
Entonces, no, no tiene por qué ser la persona
que contagie a las masas; o al revés, como lo
dije antes, o al revés".

El más reciente resbalón: "por cada dosis [de
vacunas] que por acción judicial por esta sen
tencia de amparo se desviara hacia un niño o
ñifla, cuyo riesgo es menor, se le está quitan
do la oportunidad a una persona que tiene un
riesgo mayor". Unas horas después anunciaba
exactamente lo contrario: la inoculación de un
millón de adolescentes que tienen factores de
riesgo.

Pero no sólo han sido los errores del covid19.
Hay que sumar la terrible escasez de medica

mentos, especialmente para el cáncer infantil, en los centros
públicos de salud y que LópezGatell tuvo la desfachatez de
caracterizar como una campaña organizada de grupos de de
recha con la intención de llevar a cabo un golpe de Estado.
Adiciónese el fracaso estrepitoso al cancelar el Seguro Popular
para sustituirlo con una entelequia llamada Insabi.

©EEl Presidente se ha tardado en despedir al matasanos. Y
es que está metido en una trampa. Entre más tiempo lo sos
tiene, más trabajo cuesta correrlo porque se haría evidente
lo que todos ya sabemos: el fracaso de la estrategia guber
namental para controlar la pandemia por covid19. Mejor,
entonces, mantenerlo. Total, las consecuencias serán unos
cuantos miles de mexicanos más en los cementerios.
Yo, por lo pronto, ya no le creo nada a LópezGatell. Le

cambio a la estación cuando habla este mentiroso redomado
con su insoportable voz engolada.

Twitter: @leozuckermann
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El Paquete Económico, que el Ejecutivo Federal presenta
todos los años para ser aprobado por el Congreso, es el do
cumento de políticapolítica más químicamente puro. De él
se desprende, como diría Harold Lasswell, a quién le toca
qué, cuándo y cómo.

El primer comentario general es que las prioridades en
cuanto a ingreso y gasto —de dónde sale el dinero y a dónde
va— no varían en absoluto a pesar de que las condiciones
de 2018 a 2021 han variado notablemente y a pesar de que
a casi tres aflos de distancia ya debería haber habido alguna
curva de aprendizaje y un mayor conocimiento de qué es lo
que funciona y qué no. Pues nada. Seguimos en la casilla uno
y no hay conocimiento que valga para reconsiderar.

El segundo es que á pesar de un discurso de austeridad,
estamos frente al presupuesto; de egresos más grande de la
* historia (8.5% más en términos reales que en 2021) y que para
Cubrirlo se propone una de las recaudaciones también más
* grandes de la historia (75%) y sin reforma fiscal.
>• El tercero es qüe los ingresos previstos se basan en su
puestos (crecimiento económico, tipo de cambio, inflación,
;ijivel de producción y precio del petróleo, capacidad guber
namental de reducir la evasión, etcétera) que la gran mayoría
de los analistas económicos nacionales y extranjeros consi
; deran demasiado optimistas. Cualquier cambio en cualquier
variable provocaría que la meta de ingresos no se lograra.

El cuarto es que se sigue con el mito discursivo de que todo
ésto se hará sin recurrir al endeudamiento. La deuda crecerá
en 21% respecto al 2021. La cifra no es excesiva y se puede
seguir hablando de un manejo responsable de las finanzas
•públicas, pero no hay vuelta de hoja: la deuda está aumen
tando. Desde el punto de vista del gasto, las preferencias del
Presidente son las mismas. Ó sea, les toca más a las obras de
infraestructura emblemáticas del presidente, a su proyecto de
fortalecer Pemex, CFE y la Guardia Nacional y a sus programas
sociales consentidos. ¿Cuándo? De inmediato. ¿Cómo? A las

<>bras y proyectos con más recursos de inversión para cumplir
3pn las fechas prometidas y a los programas sociales con di
í ¿ero en efectivo para que quede claro que ese recurso viene

;la

£ional, compuesta mayoritariamente de militares, y con la pre
; sunción de que quede bajo el control de esa secretaría, tendrá
70% más presupuesto. Al Tren Maya se le dará un aumento de
•Í73% equivalente a casi 63mil millones de pesos. Al Transíst

)sele
un au

mento de 21 veces el presupuesto de 2021. Por su parte, Pemex
aumentará su presupuesto en 12.796 y la CFE en 72 por ciento.

La mayoría de los programas sociales también tuvo in
crementos, pero entre ellos destaca, sin duda alguna, el de
la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores
que se llevará un 69.6% más o 238 mil millones de pesos.

Finalmente, los aumentos más reducidos y los recortes
también hablan de las prioridades. Sorprende que uno de
los pocos programas dirigido a las pequeñas y medianas em
presas afectadas por el cierre económico provocado por la
pandemia hayan desaparecido del presupuesto: el Programa
de Microcréditos para el Bienestar (Tandas) y el Programa de
Apoyo Microempresas Familiares. Igualmente, queda claro
que la educación, la ciencia y tecnología, la protección a las
mujeres, el desarrollo urbano y la justicia, simplemente no
figuran entre las preferencias del Ejecutivo.

Es cierto que el presupuesto en salud aumentará en casi
27%, pero éste viene después de un presupuesto castigado en
2021 y con grandes subejercicios aún durante la pandemia.
Toda esta información y mucho más, puede consultarse en un
artículo de Leonardo Núfiez González y Javier Martínez pu
blicado por MCCI (https://bit.ly/31g71fM). De los órganos au
tónomos nada se puede decir hasta el momento. Parte de su
autonomía reside en que son ellos los que envían el presu
puesto que necesitan y Hacienda simplemente lo incorpora.
La última palabra la tiene la Cámara de Diputados.
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Frente a estas prioridades, la oposición, por más que esté
planteando la presentación de un paquete económico alter

Cámara de Diputados para él Presupuesto de Egresos de la
¿Federación, a Morena y su coalición les sobran legisladores
'.'•para aprobar las iniciativas presidenciales sin que se le mueva
i una coma. De su disciplina hemos tenido amplias muestras.

ITendremos, pues, un presupuesto qüe por cuarta vez des
de 1997 no será producto de negociación alguna entre las

;fuerzas políticas representadas en el Congreso. Por cuarta
•vez consecutiva privará una sola voluntad, la del titular del
.Ejecutivo Federal que, además, seguirá teniendo una enorme

"Xgiscrecionalidad en el gasto y la determinación de usarlo a su
•¡•antojo sin temor a que tenga que rendir cuentas.
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Se van de "puente" en San Lázaro
Apenas a dos semanas de iniciar sus actividades, con diver
sos temas pendientes y aún sin acuerdos para su reparto e
instalación de sus casi 50 comisiones de trabajo, los nuevos y
los reelectos diputados federales ya se autorizaron y se fue
ron a su primer "puente" de ¡seis días! por las fiestas patrias.
Terminaron su sesión ordinaria de ayer martes y volverán al
pleno hasta el próximo martes 21. Todo sereno para los re
presentantes populares del país.

¿El alma de la fiesta?
Quien anda muy cotizado es el canciller Marcelo Ebrard,
pues aseguran que ha sido invitado a la mayoría de tomas
de protesta de los gobernadores electos, y de oposición, por
lo que pronto se le verá en la de Querétaro y Nuevo León.
Por cierto, que luego de que estuvo muy fotografiado con
Ricardo Monreal en la toma de protesta del gobernador
David Monreal, en Zacatecas, el Presidente indicó que sólo
es porque son amigos y tienen como propósito superior la
transformación.

Incierta, Tlalli en Reforma
Con la novedad de que la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, dio marcha atrás a su decisión de colocar la
polémica escultura Tlalli, del artista Pedro Reyes, en el lugar
donde se encontraba la estatua de Cristóbal Colón en Paseo
de la Reforma. Ante el casi unánime rechazo en redes socia
les al proyecto del escultor, la funcionaría tomó la decisión
de mejor pasarle la bolita al Comité de Monumentos y Obras
Artísticas en Espacios Públicos de la Ciudad de México, el
cual será el que defina la escultura en homenaje a la mujer in
dígena. El anuncio fue realizado en el marco de la entrega de
más de 5 mil firmas de mujeres indígenas que solicitan "des
colonizar" el Paseo de la Reforma. En el acto más de uno alzó
la ceja sobre el significado de "descolonizar".

¿Celos del Cuau?
No sólo desmintió haber recibido una invitación a formar
parte del gabinete de AMLO, sino que el gobernador de Mo
relos, Cuauhtémoc Blanco, aseguró que "no es el mo
mento. Estamos aquí firmes". Pero fue más allá y criticó a
quienes sí han sido invitados "(...) Han de haber tenido un
buen diálogo con el señor Presidente, se portaron muy bien
con él (...) Así es, acuérdate que hay unos que brincan de un
lado a otro, parecen chapulines"... ¿Acaso son celos, Cuau?
Es pregunta.

May ni los ve ni los oye
En su comparecencia en el Senado, el secretario del Bien
estar, Javier May, se voló literalmente la barda, porque
simple y sencillamente no respondió a los cuestionamientos
de los senadores. De dos rondas de preguntas, en la segunda
simplemente ignoró las interrogantes. De acuerdo con algu
nos legisladores de oposición, el formato de las comparecen
cias está completamente rebasado, porque más que rendir
cuentas, los funcionarios simplemente pronuncian monólo
gos y defensas del gobierno en turno. Incluso la panista Xó
chitl Gálvez exhibió al final de la sesión un letrero con la
leyenda: ¡Responda, no le saque!

Sellan nombre deAyotzinapa
en salón de Segob
Aún no dan con el paradero de sus hijos, pero los padres de
los normalistas desaparecidos sí pudieron conocer ayer una
escultura y vieron escrito el nombre de Ayotzinapa, que iden
tifica a uno de los salones de la Secretaría de Gobernación,
que encabeza Adán Augusto López. Para eso acudieron
hasta el Palacio de Covián, en Bucareli, padres, abogados,
representantes de ONG, de la CIDH y, aunque sólo en forma
virtual, hasta del GIEI. La escultura muestra el pie de un ár
bol sobre tierra fresca y tortugas sobre su corteza.
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os huípiles de Oaxaca, una obra de arte que refleja los sueños y anhelos"L de las familias de artesanos mexicanos, y que representan la tradición y
J_lI el orgullo de vestir la grandeza de México", así me los describió la presi

denta honoraria del DIF estatal de Oaxaca.
No pude pensar en una mejor columna para este 15 de septiembre que hablar so

bre el huipil y su valioso significado y que hacerlo con Ivette Morán.
"Un huipil es una pieza única. Es una obra de arte donde se dejan plas

mados sueños, anhelos, sentimientos, muchas veces de alegrías, a veces
de penas de nuestras artesanas y artesanos, porque ellos plasman lo que
sienten y lo que viven en los textiles".

OLM. ¿Hoy en día el huipil es una moda,
tradición y cómo usarlos?
OIM. Los huípiles no son moda, la ver
dad, porque la moda pasa, y los huípiles
son atemporales. A mí me gusta usar
los solitos también, pero de repente les
pongo un cinturón, una camisa
abajo. Me encanta cómo se ven con
botas, porque se ven un poco más
modernos.

OLM. ¿Los huípiles narran historias?
O IM. Cada huipil cuenta o narra la histo
ria de un pasado, de un presente y de un
futuro.
Del pasado, porque están siempre

envueltas las técnicas que se han transmi
tido de generación en generación.
También se vive en el presente, porque
se viven las regiones, se vive la realidad de
lo que sucede en el entorno de los maes
tros y maestras artesanas. El futuro,
porque en cada una de las piezas siempre
están los sueños y anhelos de las familias

de artesanos, y la verdad es que, real
mente, el valor va más allá del precio que
uno pueda pagar por ellos.

Actualmente, en México, son más quie
nes portan orgullosamente un huipil no
sólo por gusto, sino por quienes logran
reconocer el gran valor que hay detrás de
su elaboración, además de saber que, al
adquirir una de estas piezas, se
ayuda económicamente a muchas
familias, tanto de Oaxaca como de
todo el país.
O LM. ¿Dónde se hacen?
O IM. Se elaboran en varias regiones,
pues al ser un estado con 570 municipios,
concentramos el 20% de municipios de
todo el país. Tienen una riqueza cultu
ral única, por lo que, en cada una de sus
regiones, se usan indumentarias diferen
tes, con textiles diferentes. Somos un
estado lleno de color, de magia y de
tradiciones.

O LM. ¿Cuánto tardan en hacerlos?
O IM. El tiempo de elaboración de cada
uno depende de la técnica que se usa
para elaborarlos, pues hay de telar de
pedal, de telar de cintura, otros que
están bordados a mano, algunos que
están hechos por varios lienzos, por
lo que su elaboración puede variar de
un mínimo de cuatro semanas hasta
seis meses, o incluso de un año. Es un
trabajo único, y debemos dar valor a estas
piezas, no sólo por el tiempo que se lle
van, sino por la expresión cultural que hay
en cada una de ellas.

OLMEl añil, la grana cochinilla, son sin
duda joyas...
O IM. Los tintes naturales son má
gicos. Ver cómo se hacen los distintos
colores a través de la mezcla de los tintes
naturales, a veces con la misma oxigena
ción del aire, cómo pueden cambiar las
tonalidades, es mágico.

Por ejemplo, la grana cochini
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lla, que és un parásito que nos da ese co
lor rojizo único, que por cierto, déjame
te platico que el parásito macho no da el
color, es la hembra quien da ese color

rojizo.
O ver, por ejemplo, cómo se produce

el añil en Niltepec es una cosa especta
cular, es una danza de ese color azul en
esas tinas de piedra, que además, hay que
decirlo, usar tintes naturales es total
mente sustentable.

OLM ¿La seda mexicana no es igual que
la china o la de la India?
O IM. La seda en México no es igual a la
china ni a la hindú ni a ninguna. La seda
es una joya que nos regala la natura
leza. Hoy Oaxaca ya es productor de
seda. Anteriormente, fíjate la ironía, las
familias que se dedicaban a hacer estos
maravillosos vestidos, blusas y bufandas,
compraban el 90% de la producción en
SLP, que era el único banco de seda que
tenía el país. Así pues, nos dimos a la tarea
de crear un santuario oaxaqueño de la
seda en San Pedro Cajonos, un muni
cipio de la sierra Norte, el cual produce un

gusano muy chiquito, el gusano criollo. No
solamente arquitectónicamente hablando
es un lugar que todos deberían visitar por
que es una belleza, es un espectáculo.

Ojo eh, este proyecto de Ivette hoy
en día se encuentra compitiendo
por el premio de Cemex 2021, ya
que fue creado y restaurado con equipa
miento para que los maestros y maestras
artesanas puedan producir más, no sólo
para la elaboración de los huípiles, sino
también para que Oaxaca sea vendedor de
seda a nivel nacional.

O IM. En Cajonos se puede ver todo
el proceso de la seda, desde la pro
ducción hasta la distribución, in
cluso la venta de estas mara villosas
piezas únicas.

O LM. ¿Por qué la gente prefiere gastar
miles de pesos en ropa de marca y no en
estas joyas?
O IM. Cada quien se debe gastar su lana
en lo que quiera, pero te repetiría que
como México no hay dos, y cuando
uno se mete al mundo de los textiles, al

mundo de las familias de los maestros

y maestras artesanas, puedes, deberás
creer que somos un país único. Es que
lo tiene que ver uno para poderlo
creer; tenemos un colorido único,
mágico, y estas manos de estos
hombres y mujeres maestros, porque
son maestros en lo que hacen, el poder
transmitir sus sentimientos a través de la
elaboración de un textil, creo que es algo
que tiene un valor único, y pues la gente
auténtica, yo creo que es la que prefiere
portar a México en la piel.

Por cierto, sabían ustedes que Juana
Catarina Romero, de quien unos afir
man fue la "amante zapoteca" de Porfi
rio Díaz y otros aseguran que fue su gran
amor, el legado de esta gran mujer es
enorme. Si quieren saber más de "Juana
Cata que nunca se casó, así que libre,
independiente y empresaria en una
época en la que eso no era bien visto
en una mujer", pueden leer el libro Mu
jer y Poder en el Siglo XIX de Frande Chas
sen López, el cual conocí gracias a la
priista Mariana Benítez.
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¿Qué pasa, Kamala?

En Estados Unidos el cargo
de vicepresidente es una
redundancia preventiva,

un mecanismo de seguridad. Su
función es estar ahí para lo que
pudiera ofrecerse. A diferencia
de nuestros diputados suplentes,
que pueden dedicarse a otra cosa
mientras no se les convoque, los
que ostentan esa responsabilidad
en el país vecino lo hacen como
actividad exclusiva.
Al contrario de otros lugares

donde existe esa figura, no se inte
gran a la fórmula desde el princi
pio, sino después de las elecciones
internas. Lo más frecuente es que
hayan sido fuertes competidores
del precandidato que obtuvo la
nominación y que en las primarias
ambos se hayan atacado.
El candidato a presidente lo

selecciona como compañero, no
por su coincidencia ideológica o
programática, sino por razones

electorales. Si él es norteño o de la
costa este, buscará a un sureño o
de la costa oeste; si es un hombre
de edad tratará de que lo acom
pañe una mujer joven; si es un
moderado de centro intentará el

equilibrio con alguien más a la de

recha o a la izquierda.
Normalmente, el seleccionado

es prudente y durante la cam
paña olvida las críticas hechas
a quien semanas atrás era su
contrincante. Pero como se le da
la responsabilidad de presidir el
Senado y su voto a menudo es el
de desempate, las cosas se compli
can: le puede llevar las contras o
simplemente actuar con lentitud
o tibieza.

Como además el presidente
sólo puede reelegirse una vez,
el otro es candidato natural a la
sucesión y dedicará su tiempo a
formar coaliciones que lo respal

den. Por eso, los presidentes les
asignan tareas que los entreten
gan o, de plano, que los hagan ver
mal frente a los electores.

DE CHIRIPA

Kamala Harris tuvo un desastroso
desempeño en las elecciones in
ternas del año pasado. Sus pro
puestas no llamaron la atención o
(como las de salud) fueron recha
zadas. En el debate no supo atajar
un golpe que le dio Tulsi Gabbard.
Antes de la primaria de Iowa, me
jor se retiró. En las encuestas sólo
la respaldaba el 3 por ciento de los
demócratas; en California, su es
tado, sólo tenía el 7 por ciento.
Joe Biden siempre quiso tener a

la senadora Amy Klobuchar como
compañera en la carrera presi
dencial. Por eso desde el princi
pio prometió que escogería a una
mujer. Sin embargo, después de
la muerte de George Floyd, Amy
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quedó fuera de la jugada: había
sido una fiscal muy dura en la
misma ciudad en donde empeza
ron los disturbios raciales.

Biden se vio obligado a ofrecer
el puesto a una mujer negra y Ka
mala era la única con esa caracte

rística entre todas las senadoras y
gobernadoras de su partido. Ade
más, le pareció la más inofensiva,
dada su falta de experiencia. Por
haber sido la crítica de Trump más
feroz en el Congreso, le resultó
muy útil, al darle a él la oportu
nidad de mostrarse conciliador y
propositivo.
No fue un gran activo en la

campaña; sólo se le usó como un
trofeo, un ejemplo de superación
de los obstáculos que tradicio
nalmente frenan la carrera de las

mujeres negras; la primera vice
presidenta con esos rasgos.
Apenas llegando, Biden le dio

una misión imposible: frenar la
migración ilegal en la frontera,
justo cuando está a su mayor nivel
en 20 años.

Ella siempre había sido favora
ble a la entrada de migrantes. Con
otros senadores, había enviado
(el 7 de abril de 2020) una carta
al secretario de Seguridad Inte
rior, acusando a la administración
Trump de violar leyes federales al
cerrar la frontera mexicana con el
pretexto de la pandemia. Un año
después, la pusieron a defender
esa misma política.
Durante varias semanas no

supo qué hacer, aparte de crear
comisiones de estudio. En una

entrevista en la NBC le pregun
taron por qué no había ido a la
frontera y, enfurecida, dijo que
tampoco había viajado a Europa.
En junio fue a Guatemala y se

mostró muy ruda, diciéndole a los
migrantes: "No vengan, no ven
gan". Finalmente hizo una visita
intrascendente a El Paso, luego
de que Donald Trump ya se había
paseado por ahí.
Frente a los sucesos en Afganis

tán se ha mostrado pasiva y poco
empática con el drama de las mu
jeres allá.
Todo eso ha sido una decepción

para sus seguidores. Su nivel de
aprobación se desplomó y ya no
parece tener despejado su camino
a la Casa Blanca.

Su nivel de
aprobación se
desplomóyya
no parece tener
despejado su camino
a la Casa Blanca
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El dilema de Claudia con la oposición

Claudia Sheinbaum quiere
ser presidenta de la Re
pública. Si no lo quisiera,

ya habría hecho lo necesario para
decir claramente que ésa no es su
aspiración, que ni de chiripa quiere
sercorcholata.
Su camino hacia la Presidencia

requiere, antes que nada, que a
López Obrador le vaya mediana
mente bien. Que al Presidente los
ciudadanos lo evalúen al menos
como hasta ahora. Que la fórmula
de este sexenio siga más o menos
como vamos: un gobierno con
grandes fallas pero sin demasiados
costos para los gobernantes.
En ese sentido, Claudia hará todo

lo que esté a su alcance para ayudar
altabasqueño.
En segundo lugar, las posibilida

des de la jefa de Gobierno radican
en que a la ciudad no le vaya peor
de como ya le ha ido este trienio.
Que de aquí en adelante todo sea

más o menos para arriba.
Se antoja difícil que la econo

mía vuelva a dar un recargón tan
fuerte como el que hemos pagado
los capitalinos. Uno supone que ya
revisaron todo el Metro y que nada
parecido a lo de la linea 12 ocurrirá
nunca más. Y, tocamos madera,
también suena a que la pandemia
por fin podría estar en retirada.
Si nada parecido a lo apreta

damente narrado en el anterior
párrafo ocurre en los siguientes
dos años, el panorama de la CDMX
puede lucir por un lado más prós
pero, y por el otro menos amena
zante en salud y seguridad para sus
habitantes.

Claro que Sheinbaum tiene que
hacer que los empresarios le crean
y las inversiones, con el empleo
consiguiente, sí regresen a la capi
tal; que la seguridad mejore, y que
servicios como el Metro que acusa
los desperfectos provocados por el

incendio de su centro de control
se recuperen plenamente en pocos
meses.

Si todo eso ocurriera, creo que a
la jefa de Gobierno le seguirían ha
ciendo falta cosas a fin de pavimen
tar su camino a la candidatura.
Debe dejar de cometer errores

que la meten en problemas con
algunos sectores que todavía están
dispuestos a creer que ella y AMLO
no son una misma cosa.
Enumero en esa línea dos te

mas. El más importante: tiene que
crear y mantener un diálogo y una
agenda con distintos colectivos de
mujeres.
Las recientes determinaciones de

la Suprema Corte de Justicia son
una victoria de muchas mujeres
a favor de muchas más. Entre las

que lograron la despenalización
del aborto hay liderazgos que estos
años han mirado con desconcierto
cómo Claudia se anula frente a Ló
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pez Obrador. Así como en el tema
de las vacunas supo desmarcarse

sin romper, ha llegado el momento
de ver a Sheinbaum en el lado co
rrecto de la historia en términos

de género. Por ello no se entiende
el error de encargar, por dedazo,
un monumento de una mujer a un
hombre.

El segundo tema es qué tipo de
discurso le va a proponer a las y
los capitalinos con respecto a la

oposición.
López Obrador está convencido

de que la polarización es la llave
para sacar a votar a los suyos. ¿Lo
que AMLO cree que funciona a ni
vel nacional servirá también a nivel
local?

Por lo pronto las y los alcaldes
de la alianza PRIPANPRD pare
cen estar listos para convertirse «n
el opositor a modo, en términos
de precampaña presidencial, que

Claudia necesitaba para polarizar
la capital.
Para posicionar su proyecto y

discurso, esas alcaldesas y alcaldes
supondrían oportunos sparrings.
Pero también un gran riesgo. Clau
dia podría hacer crecer a quien ella
creía que iba a utilizar para ganar
visibilidad.

¿Lo queAMLO cree que funciona a nivel
nacional servirá también a nivel local?
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Cada quien
su historia

Se entiende que todos los
gobernantes, particular
mente los presidentes,

muestren alguna debilidad,
inclinación o abierta identifica
ción con algún personaje de la
historia. Todavía se recuerda la
estatua ecuestre de López Por
tillo como si fuera el mismísimo
José María Morelos. Porque
claro, el problema surge cuando
el gobernante, en lugar de iden
tificarse, se siente el personaje
histórico que le gusta.
Todos sabemos que el perso

naje con que se identifica López
Obrador es Benito Juárez. El
Presidente no suelta al Bene
mérito de las Américas. Lo cita
todas las semanas, trae anéc
dotas de él (en una reunión de
la ONU dijo que a Mussolini le
pusieron Benito por Juárez este

episodio presidencial me gusta
repetirlo porque sí tiene mucho
de representativo de nuestro
Presidente: se siente poco ante
los de afuera y no tiene más que
decir alguna barbaridad para
justificar su presencia en ese
foro. Ningún jefe de Estado en
su sano juicio menciona en las
Naciones Unidas a alguien que
tantas desgracias trajo al mundo
como el Duce italiano). Segu
ramente el otro día que decidió
quedarse encerrado en su ca
mioneta, se acordó que don Be
nito anduvo para arriba y para
abajo del país en una carroza.
En fin, que el Presidente si pu
diera se peinaba como Juárez.
Hace un par de días mencionó
que encontró algo en Palacio
Nacional que llamó su atención:

"Aquí tenemos todavía los jarro
nes de Maximiliano y, claro, ya
es historia, son piezas históricas.
Nada más voy a ver si antes de
que termine arreglo un poco la
museografía, porque hay un ja
rrón de Maximiliano, 1985, que
trajeron de Viena, con el águila
y la corona, enfrente del retrato
del presidente Juárez. Entonces
no quiero que el presidente Juá
rez siga molesto por esto, o sea,
no se merece eso". Seguramente
nuestro Presidente habla con
Juárez por las noches porque le
manifestó su irritación por los
jarrones de la época de Maximi
lano. Parece que no todo anda
bien en Palacio.

El pleito del Presidente con
la historia ha llegado a niveles
preocupantes tanto en sus in
tervenciones públicas como en
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el seguimiento que de manera
inopinada le ha dado Claudia
Sheinbaum, gobernante de la
CDMX. La señora Sheinbaum
tiene varias luces en su gobierno
y manchas gigantescas, daro;
lo de la Línea 12 la perseguirá
siempre: su manejo de la
pandemia ha sido notable y en

eso cuenta su distanciamiento,
desde un indo, de la insensatez
y la irresponsabilidad crimi
nal de LópezGatell. La señora
Sheinbaum es una gobernante
seria pero que, lamentable
mente, le ha dado un juego
verderamente ridículo a esa
pretensión de anular la historia
y hacer una versión nueva. Le
cambia el nombre a las calles,

quita estatuas, anuncia otras.
Es tal su falta de seguridad en
lo que hace al respecto que ha
cancelado hasta nuevo aviso a
Tlali, la escultura de la cabeza de
una mujer indígena en el lugar
en que estaba la de Cristóbal Co
lón. La ola de críticas llegó hasta
porque no adjudicó la pieza a
una mujer escultora. Sheinbaum
hace las cosas por quedar bien
con su benefactor mientras
queda mal con los demás.
Esa desproporción de corregir

la historia no tendrá buen final.
Colón estaba ahí, en esa glo
rieta, desde antes que llegaran
los antepasados de Sheinbaum,
y seguirá en la historia univer
sal cuando nadie recuerde, en

la historia local, quién fue la
señora Sheinbaum. De Maxi
milano seguirá, en la National
Gallery de Londres, un cuadro
de su fusilamiento pintado por
Manet, aparte de cantidad de
buena literatura por el personaje
que fue; de Juárez seguirá su
recuerdo en estatuas y discursos
y de López Obrador una foto al
lado de Peña Nieto en la historia

de los presidentes mexicanos y,
a la mejor, una placa en un si
quiátrico. Cada quien su historia
y sus alcances.

DeAMLO quedará una foto al lado deEPN
en la historia de los presidentes mexicanos
y, a la mejor, una placa en un siquiátrico
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El mundo de Andrés Manuel

Cuando el sábado pasado el
presidente Andrés Manuel
López Obrador anunció

que designaría al gobernador
saliente de Sinaloa, Quirino Or
daz, como próximo embajador
de México en España, la duda
quedaba en cuándo se había pe
dido el beneplácito a la Corona.
Cuando este martes dijo que
apenas iba a pedir a la Secreta
ría de Relaciones Exteriores que
lo solicitara, lo que quedó de
manifiesto es que, una vez más,
las ocurrencias presidenciales
siguen dominando la política ex
terior, donde el responsable de
ella, Marcelo Ebrard, no hace, o
no puede hacer nada, por frenar
la loca carrera de este gobierno
en el campo de la diplomacia,
lo que ha levantado las cejas de
muchos. Una alta fuente diplo
mática europea preguntó, no
sin confusión, qué sucedió con
la diplomacia mexicana, que era

muy clara y consistente. Eso fue
en el pasado; hoy se ha reducido
a anécdota.
Ordaz remplazará a María

del Carmen Oñate Muñoz, una
diplomática de carrera desde
1979, que presentó sus cartas
credenciales ante el rey Felipe VI
hace menos de un año. Diplomá
tica muy reconocida, la pasan a
retiro porque al Presidente no
se le ocurrió mejor destino para
el gobernador. Nada inusual en
las formas y modos en Palacio
Nacional, como pasó el año pa
sado, cuando después de tener
a Josefa González Blanco en la
congeladora por haber abusado
del poder como secretaria de Es
tado, la nombró embajadora en
el Reino Unido, quien para que
darse con ese encargo que tuvo el
impulso de su vecina de rancho
en Palenque, Beatriz Gutiérrez
Müller, renunció a su nacionali
dad británica.

La experiencia más cercana
que tenía González Blanco con
el Servicio Exterior había sido el

nombramiento de su exesposo,
Agustín Basave, como embaja
dor en Irlanda, designado por el
entonces canciller Jorge Casta
ñeda para que estuviera cerca del
hijo de ambos, que vivía con su
madre en Londres. Un nombra
miento sin sentido fue también
la designación de Blanca Elena
Jiménez, una ingeniera ambien
tal mundialmente reconocida,
cesada como directora de Cona

gua por no aceptar los caprichos
de Palacio en los cortes de sumi

nistro de agua con fines políticos,
como embajadora en Francia.
El manejo politiquero y a con

tentillo del Presidente con las

embajadas ha sido una cons
tante. A Washington, en sustitu
ción de la fogueada diplomática
Martha Bárcena, con palma
rás para haber sido canciller,
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el Presidente envió a Esteban
Moctezuma, sin experiencia di
plomática, para sacudírselo de la
Secretaría de Educación Pública,
donde se había convertido en un
lastre. En China premió a Jesús
Seade, quien como su negocia
dor en la etapa de ratificación
del acuerdo comercial con Esta

dos Unidos, entregó todo lo que
pidieron los demócratas, cuyas
consecuencias ahora sufren las

secretarías de Economía y del
Trabajo.
Estados Unidos, el Reino

Unido, Francia y España son las
cuatro principales embajadas en
el Servicio Exterior Mexicano,
por los niveles en intercambios
políticos, comerciales, culturales,
educativos e inversiones. El des

precio con el cual el Presidente
maneja los nombramientos, con
el silencio cómplice de Ebrard,
es sólo uno de los botones de
muestra de la idea que tiene el
Presidente de la política exterior,
donde su psicosis, disfrazada de
equilibrio político, es la marca de
la casa.
Lo vemos ahora con las invita

ciones al Grito y al desfile militar
esta semana. López Obrador
tendrá como invitado de honor

al Grito al presidente de Cuba,
Miguel DíazCanel, cuya pre
sencia ha generado polémica
en México, aunque las reaccio
nes más fuertes aún son invisi
bles. DíazCanel será uno de los

participantes de la cumbre de la
Comunidad de Estados Latinoa
mericanos y del Caribe, que se

llevará a cabo el sábado, pero
hasta ahora, el único convidado
a estar en los balcones de Palacio

Nacional el 15 de septiembre. La
relación con Cuba es estrecha,
y el gobierno apoyó con medi
cinas y alimentos a esa nación
cuando se volvió a ratificar el
embargo estadounidense. López
Obrador envió cinco barcos a

La Habana, hasta que habló la
vicepresidenta de Estados Uni
dos, Kamala Harris con él. Un
sexto partió rodeado de herme
tismo hacia Cuba, después de la
conversación.
A López Obrador le gusta jugar

con fuego, sin saberse a bien si
sabe que se puede quemar. El
lunes arribaron a México por la
puerta de atrás de Toluca otros
invitados al destile, 20 miembros
de las Fuerzas Armadas vene
zolanas. Es cierto que al 16 de
septiembre se invita a delegacio
nes de muchas partes del mundo,
pero un Ejército acusado interna
cionalmente de estar vinculado

al narcotráfico el famoso Cártel
de los Soles, sostén del gobierno
autócrata de Nicolás Maduro,
no es la mejor compañía de las
Fuerzas Armadas mexicanas, a
las que hoy se señala de acumu
lar poder y, al mismo tiempo,
de omisión en el combate al
narcotráfico.
Le restregó en la cara de Esta

dos Unidos sus cariños con dos
de sus enemigos, días después de
someterse a sus condiciones es
tratégicas en la relación bilateral,
recibir al nuevo embajador en

México, Ken Salazar, y ponerle
la mano al presidente Joe Biden
para que financiara Sembrando
Vida y Jóvenes Construyendo el
Futuro con mil 425 millones de
dólares, para atacar la raíz de
la migración centroamericana,
según un documento publicado
por Milenio, que se canalicen a
través de la Agencia para el De
sarrollo Internacional, a la que
ha acusado reiteradamente de
intervenir en los asuntos internos
mexicanos.

Estados Unidos ya le ha dicho
que no a sus programas, pero
López Obrador insiste. También
le pidieron que deje de atacar a
la Organización de Estados Ame
ricanos, pero ha estado propo
niendo su desaparición. Manda
a Ordaz a España para "restable
cer" las relaciones que él mismo
destruyó, pero continúa demo
liendo con sus señalamientos de
corruptas a empresas españolas.
López Obrador quiere jugar con
todos, aunque no tenga otra in
tención salvo la de salirse con la
suya. Se debe sentir intocable,
pero en realidad es notable la
bisoñez con la que mangonea la
política exterior, donde lo único
que explica la mecánica de su
mente es la esquizofrenia.
Se debe sentir

intocable, pero es
notable la bisoñez

con la que mangonea
la política exterior
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AMLO quiere controlar los estados

No cabe duda que ha
sorprendido el pragma
tismo del presidente An

drés Manuel López obrador, que
hasta a sus más fieles seguidores
generó molestia al incluir en las
filas de su 4T a dos opositores de
cepa en lugar de impulsar a figu
ras cercanas a su movimiento.

Además del enojo, abrió sos
pechas porque a pesar de que
el presidente no ha perdido
oportunidad de aplaudir las
gestiones de sus nuevos alfiles,
la gente en sus estados opinó lo
contrario en las pasadas eleccio
nes del 6 de junio, ya que ambos
gobernadores fueron derrotados
en sus estados, uno es del PRI y
el otro del PAN.

Se trata de Quirino Ordaz
Coppel, quien concluye su go
bierno en Sinaloa (PRI), y de
Antonio Echevarría García,
quien deja Nayarit (PAN). En
ambos estados, Morena arre
bató el trono a estos partidos y
AMLO los premió: al primero
con una de las embajadas más
importantes que tiene México
en el mundo, la de España, y al
segundo, aún lo mantiene entre
puntos suspensivos pero seguro
algo bueno tendrá.
¿Qué hay detrás de esta polé

mica decisión? Aún no se sabe a
plenitud, pero tampoco se pue

den descartar hipótesis básicas
en política.
Pudieron tratarse de enro

ques con quienes saben tratar

con narco. Si esto es cierto, el
presidente actúa como hicieron
gobiernos anteriores, nego
ciar para calmar las violentas
aguas que mueve el crimen
organizado. Un albur sin duda
peligroso porque reforzaría la
hipótesis de que el narco go
bierna una quinta parte del te
rritorio, como asegura la CIA.
Las visitas o acciones del

presidente en Sinaloa, relacio
nadas al entorno del narco y a
uno de los mayores cárteles del
mundo, es donde más polé
mica ocasiona por tres motivos:
dejar libre al hijo del Chapo
Guzmán, saludar a la madre del
Chapo Guzmán, y visitar Badi
raguato, donde nació el Chapo
Guzmán. Esas referencias no

las ha tenido con ningún cri
minal, independientemente de
sus pecados.
Pero hay otra jugada paralela

dentro de los cálculos de AMLO
rumbo al 2024: busca centrali
zar los votos desde la oposición
en los estados para consolidar
su futuro transexenal. Aunque
no estará en la silla presidencial
seguirá moviendo hilos desde
La Chingada, su rancho en Pa

lenque, a pesar de que jure que
no lo hará. No sólo reforzará

sus alianzas personales e in
fluencias, sino que está reaco
modando el tablero para seguir
teniendo influencia en sectores
clave, y uno de ellos está en el
interior de las 32 entidades.

Al mismo tiempo, el prag
matismo del presidente abre
de par en par las puertas para
comprender la naturaleza de
sus decisiones sobre quién será
su apuesta final dentro de dos
años, cuando inicien los proce
sos electorales. Si bien es cierto
que en su corazón habita Clau
dia Sheinbaum, en su mente
está Marcelo Ebrard. Un hom
bre como AMLO, normalmente
ha hecho más caso al órgano
vital que aloja las neuronas y no
los sentimientos.
Es muy probable que López

Obrador atraiga a más goberna
dores. Ya lo hizo con Adán Au
gusto López, en Gobernación,
quien además de ser su amigo,
será su aliado más fiel a la hora
de delinear estrategias fijadas
más allá de los próximos tres
años. Su apuesta es hacerse de
hombres que controlen estados
clave que le brindarán votos, es
tabilidad y acuerdos. Entiende
la importancia de controlar mu
nicipios y estados, y no sólo a los
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poderes Legislativo, Ejecutivo y
Judicial.
Además de las elecciones del

2024, ya piensa en comicios
del próximo año, donde habrá
cambio de gobernador en Ta
maulipas (PAN), Oaxaca (PRI),
Hidalgo (PRI), Aguascalientes

(PAN), Durango (PAN), Quin
tana Roo (PRI). Quizá dentro de
este poker de gobernadores ya
esté repartiendo carteras para
que cedan sus colores al guinda,
unos por la buena y otros a base

de denuncias, como es el caso
del gobernador de Tamaulipas.
Toda esta acumulación de po

der que busca el presidente, de
berá ser traducida en un triunfo
contundente en 2024. Hasta el
momento sólo hay dos figu
ras clave. Claudia Sheinbaum

y Marcelo Ebrard. Ambos se
mueven milimétricamente para
hacerse notar y no quemarse en
las llamas de las circunstancias

políticas.
Semana a semana se miden

ante la opinión pública. Mar

celo Ebrard aventajó en las
últimas al seguir destacando
sus resultados con la agenda
bilateral con EU, y con encuen
tros políticos y empresariales de
relevancia. Para Sheinbaum no

han sido buenos días, después
del informe de la empresa DNV
que dejó mucho que desear y la
sospecha de que se manipuló el
informe para evadir responsa
bilidades en cuanto al ineficaz

mantenimiento a la colapsada
Línea 12. Semana a semana, se
irán midiendo los favoritos.
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La revocación de mandato es la
remoción anticipada del presidente

La revocación de mandato no
es un refrendo a la gestión
del presidente, sino un dere

cho político que tiene la ciudada
nía para quitarlo del cargo.
No se trata de un plebiscito para

avalar su trabajo; al contrario, es
un mecanismo democrático para
evitar que siga como presidente
de la República.
Desde luego, ante el ejemplo

que ha ocurrido con la revocación
de mandato en otras latitudes,
como en Venezuela, en donde
Hugo Chávez y Nicolás Maduro,
la usaron para justificar indefini
damente una ampliación de man
dato y ante la insistencia de López
Obrador por llevarla a cabo, pues
surge la desconfianza para que se
realice.

Ahora, ya con la publicación en
el Diario Oficial de la Federación
del decreto del Congreso de la
Unión que expide la Ley de Revo
cación de Mandato, se cuenta con
este instrumento de democracia

participativa, como dicen los de la
4T, para que la ciudadanía quite
al jefe del Ejecutivo federal antes
de que concluya su sexenio.
La nueva legislación, confor

mada por 61 artículos divididos en
ocho capítulos, entrara en vigor
este miércoles 15 de septiembre.
Indica que el proceso de revo

cación de mandato es el instru

mento de participación solicitado
por la ciudadanía para determi
nar la conclusión anticipada en el
desempeño del cargo de la per
sona titular de la Presidencia de la
República, a partir de la pérdida
de la confianza.
Conforme a la fracción V del ar

tículo 19, la pregunta que se rea
lizará cuando se lleve a cabo este
ejercicio será: ¿Estás de acuerdo
en que (nombre), presidente/a de
los Estados Unidos Mexicanos,
se le revoque el mandato por pér
dida de confianza o que siga en la
Presidencia de la República hasta
que termine su periodo?
Para dar pie a este proceso, se

procedería únicamente a petición
de los ciudadanos en un número
equivalente, al menos, al 3% de
los inscritos en la lista nominal
de electores, distribuidos en, al
menos, 17 estados, y que repre
senten, como mínimo, el 3% de la
lista nominal de electores de cada
uno de ellos.

La jornada de votación se cele
brará el domingo siguiente a los

90 días posteriores a la emisión
de la convocatoria y en fecha no
coincidente con las jornadas elec
torales, federal o locales, de con
formidad con la Convocatoria que
al efecto emita el Consejo General
delINE.

Establece que el Instituto Na

cional Electoral (INE) tendrá a
su cargo la organización, desa
rrollo y cómputo de la votación,
incluyendo los consejos y juntas
ejecutivas locales y distritales que
correspondan.
Los partidos políticos podrán

promover la participación ciu
dadana en el proceso de revoca
ción de mandato y se abstendrán
de aplicar los recursos derivados
del financiamiento público y del
financiamiento privado para la
realización de sus actividades or
dinarias permanentes o sus acti
vidades tendientes a la obtención
del voto con el propósito de influir
en las preferencias de las ciudada
nas y los ciudadanos.
Ninguna otra persona física o

moral, sea a título propio o por
cuenta de terceros, podrá contra
tar propaganda en radio y televi
sión dirigida a influir en la opinión
de las y los ciudadanos sobre la re
vocación de mandato. El Instituto

ordenara la cancelación de cual

quier propaganda e iniciará el pro
ceso de sanción que corresponda.
Si los resultados de la jornada

de votación de la ciudadanía indi

can que procede la revocación de
mandato, la persona titular de la
Presidencia de la República se en
tenderá separada definitivamente
del cargo, cuando el Tribunal
Electoral emita la declaratoria de
revocación.
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Para muchos, me incluyo entre
ellos, la revocación de mandato
debería haber entrado en vigor
para el próximo presidente y
no para AMLO, en virtud de
que la ley no puede ser retroac
tiva y menos llevar dedicatoria;
además el costo de la consulta

popular en torno a la revocación
de mandato deja sin recursos a
diversos programas que en es
tos momentos requiere más la
gente, como compra de vacu
nas, medicamentos, incentivos
para la creación de empleos y

preservar la planta productiva,
la creación de un nuevo Fonden,
guarderías, etc...
Veremos si no se le revierten las

cosas al presidente y en una de
esas, se tiene que ir a su rancho el
próximo año.
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ON EL ATERRIZAJE de Adán Au
gusto López a la Secretaría de Goc bernación, cambió la correlación de
fuerzas al interior del denominado
Grupo Tabasco.

El más vulnerable es el director de Pemex,
Octavio Romero, y su segundo de abordo, el
director corporativo de Administración y Servi
cios, Marcos Herrería, sobre quienes pesan ya
varias denuncias.

Las quejas van desde crear una red de coyo
tes que cobran comisiones para liberar pagos de
facturas atrasadas a contratistas, hasta conver
tir a Pemex en agencia de colocación de familia
res y amigos.
Al margen de que el presidente Andrés

Manuel López Obrador empoderó a Adán
Augusto como virtual jefe del gabinete y pidió

Adán Augusto López ordenarlo, la relación de éste con su paisano Ro
mero no es nada buena.
Aunque los dos gozan de los afectos sinceros

del inquilino de Palacio Nacional y lo han venido acompañando en su proyecto polí
tico, pertenecen a grupos políticos que son antagónicos.
Con los ajustes que López Obrador hizo primero en la Secretaría de Hacienda y des

pués en la Secretaría de Gobernación y en la Consejería Jurídica, Pemex va a entrar a
un nuevo estadio en el que Romero no cabe.
La aceptación de Rogelio Ramírez de la O de integrarse al gabinete siempre es

tuvo condicionada a tener el control del sector energético, particularmente de Pemex,
donde ya ha dado sus primeros pasos.
El financiero no está en conflicto con Romero, de hecho se conocen de muchos años

atrás y se llevan. Los cambios que ya está introduciendo ni siquiera implicarían la sa
lida del ingeniero agrónomo.
La posición que sí le interesa tomar al secretario es la de la dirección corporativa de

Finanzas, a cargo de Alberto Velázquez, quien en los próximos días se integrará a
Hacienda.

Se cierra un ciclo en Pemex, el de la primera mitad del sexenio de López Obrador,
y se abre otro, el de la segunda parte, en la que se pretende rescatar a la principal em
presa productiva del Estado.
Primero se capitalizará con siete mil millones de dólares, después se reducirá drás

ticamente el Derecho de Utilidad Compartida que le paga a la Federación y posterior
mente se emitirán nuevos instrumentos de inversión.

Esa es la hoja de ruta inicial de Adán Augusto, en lo político, y de Ramírez de la O, en
lo financiero. ¿Podrán mover al elefante reumático?
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SOBRE ÁLVAREZ RUGA Asociados
es preciso señalar que no se está
negociando ningún acuerdo repa
ratorio. Las investigaciones, tanto
de la Fiscalía General de la Repú
blica, que comanda Alejandro
Gertz Mañero, como las de la
Unidad de Inteligencia Financie
ra, que capitanea Santiago Nie
to, se realizan de muchos meses
atrás e involucran presunto lava
do de dinero y delincuencia orga
nizada. Efectivamente, el bufete
de Guillermo Barradas y Ro
berto Díaz tomó el caso y nada
tiene que ver en este escabroso
expediente el ex consejero jurídi
co Julio Scherer. Los litigantes
gozan de cabal reputación. Desde
el 2016 tomaron también la re
presentación de los acreedores de
Oro Negro, en otra disputa, ésta
contra los empresarios Gonzalo
Gil y José Antonio Cañedo, una
controversia que data desde el go
bierno de Enrique Peña Nieto.
El gobernador de Puebla, Miguel
Barbosa, les encomendó el caso
de la Fundación Jenkins y, antes,
los dirigentes de la Cooperativa
Cruz Azul, José Antonio Marín
y Víctor Manuel Velázquez, el
litigio contra Guillermo "Billy"
Álvarez, quien finalmente ayer
fue expulsado.

CAMPANAZO MEXICANO: BROXEL,
que preside Gustavo Gutiérrez,
y los Miami
Dolphins, pro
piedad de Ste
phen Ross y
que dirige Tom
Garfinkel,
anunciaron ayer
en Estados Uni
dos un acuerdo Tom

Garfinkelpara que la com
pañía de tecnolo
gía en medios de pago se convierta
en la tarjeta oficial de este equi
po de la NFL. El tema es relevan
te dado que es la primera Fintech
mexicana en tener un convenio

con un equipo de la liga deportiva
más poderosa del mundo. Los Mia
mi Dolphins tienen nueve millo
nes de fanáticos en el país vecino.
Broxel entra de lleno al mercado

de Florida, uno de los más impor
tantes, a competir con empresas
financieras globales. Las tarjetas
estarán disponibles para todo el
mercado norteamericano a fina

les de este año y se acompañarán
de la APP Broxel, con una oferta
comercial centrada en experien
cias y recompensas relacionadas

al fútbol americano. El acuerdo

también contempla que el Hard
Rock Stadium, donde se celebrará
la Fórmula Uno a partir de 2022,
sea convertido en una experiencia
100% cashless.

PUES CON LA novedad de que el
proyecto del Trolebús ChalcoSan
ta Martha se fue
hasta las nubes.
En la víspera
le informé que
rondaría los tres
mil millones
de pesos. Nada
que ver. La Pe
ninsular de Carlos

Hank RhonCarlos Hank
Rhon ofertó
siete mil millones 372 mil 848 pe
sos, HYCSA de Alejandro Calza
da siete mil millones 436 mil 698
pesos, ICA que dirige Guadalupe
Phillips siete mil millones 570 mil
836 pesos, VISE de Santiago Vi
llanueva siete mil millones 648
mil 690 pesos, Contratista Gene
ral de América Latina de Hilario
Orozco siete mil millones 768
mil 128 pesos, GAMI de Manuel
Muñozcano siete mil millones

893 mil 472 pesos y MotaEngil de
José Miguel Bejos ocho mil mi
llones 508 mil 989 pesos. Al final
la Secretaría de Movilidad del Es

tado de México a cargo de Luis Li
món se disparó. El punto es que el
dinero para su financiamiento lle
gará del gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador.

QUIEN ESTÁ POR dejar Advent In
ternational es su socio director,
Enrique Pañi.
Desembarcó en
2016 como res

ponsable de la
oficina mexi
cana al lado
de Luis Solór

zano, quien a
la postre salió Enrique

Pañitambién. Los úl
timos anos no

han sido muy buenos que diga
mos para los fondos de capital de
riesgo. El mercado está seco. De
las operaciones que Advent ha po
dido realizar en ese tiempo con
sidere la venta de las funerarias
Gayosso, tras siete años de tener
las en la panza. Intentó adquirir
la Universidad del Valle de México
y la UNITEC pero al final la par
te vendedora, la cadena Laurea
te Education, que encabeza Eilif
SerckHanssen, se desistió.
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ESCAPISTA. El
seaeta rio de Go
bernación informó
que hay serán líber
rados 682 presos
cumpliendo con el
decreto presiden
cial qye fue anun
ciado en iilio pasa
do. Adán Augusto
López mencioné
que en todos los ca
sos se hicieron ges
tión® con las autori

dades competentes,
con el propósito de
agilizar los trámites.
AdeB¡|| confirmó
que Israel Vallarta,
acusado de secues
tro y presunto líder
de la organización
Los Zodiaco, no
Bede beneficiarse
de este acuerdo.

BAILARINA.

Claudia Sheinbaum,
jefa de gobierno de
la CDMX acudirá al
pleno del Congreso
de la capital el 1 ?
de septiembre para
presentar su Tercer
Informe de gobier
no. La Jucopo apro
bó por ynanimidad
la HHi pa r0feeHci a
de la mandatario

bájcj estriatos pro
tocobs sanitarios.
Dentro del acuerdo

ecificó que
no habrá duración
del mensaje y tam
poco interrupciones
de ningún legisla
dor a qüteffaien
cuentre en uscsde la
palabra.
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A media semana

Resolución histórica y ejemplar

Guillermo Deloya Cobián
Twitter: @gdeloya

Un tema juicioso, orienta
do en gran medida por la
opinión de varones en un
afluente donde la decisión

corresponde a las muje
res, finalmente encuentra un faro que es
además parteaguas en la lucha femeni
na por el respeto a la libertad reproducti
va. La Suprema Corte de Justicia a partir
de la resolución que prohibe la criminali
zación de la mujer por la interrupción de
su embarazo, se convierte en la primera
corte latinoamericana que se pronuncia
a profundidad en un tema que, en mu
chos casos, se posterga en su discusión
por atavismos arraigados que distintos
grupos abanderan en la sociedad. Sin
embargo, este es un tema impostergable
que involucra tanto los derechos repro
ductivos, como las políticas de salud pú
blica en un estado.

Es una realidad que no se puede es
conder bajo la alfombra. Con datos de
la Organización Mundial de la Salud,
se sabe que cerca de 1 millón de muje
res mexicanas opta por el aborto bajo
la sombra de la clandestinidad. Cerca
de 350,000 de esos casos culminan con
complicaciones médicas y poco más de
60,000 mujeres llegan a perder la vida.
Además del lamentable trayecto para

salvaguardar su propia salud, aún per
manece cual guadaña la posterior cri
minalización de la gestante. Tan incom
pleta es aún la solución, que solo cuatro
estados de los 32 que componen la re
pública han establecido una legislación
de plazos adecuada, a los cuales aho
ra se adiciona Coahuila, entidad fede

rativa sobre cuyo Código Penal se dic
tó la histórica sentencia del pasado 7 de
septiembre.

Pero el trecho a recorrer aún es extenso

ya que la naturaleza del aborto como de
lito se considera materia de la legislación
local, donde las condiciones para el con
senso y la composición del legislativo tien
den a variar significativamente. De ahí
que las causas de no punibilidad penal
que se consideran variables y van desde
la unánimemente aceptada en caso de
una violación, hasta los motivos económi
cos donde solo dos estados los conside

ran como excluyente de responsabilidad
penal. Es ahí donde el mensaje que ha
enviado la Suprema Corte, tiene un eco
poderoso en congresos locales como el
Estado de México, Sonora, Sinaloa y Pue
bla, donde los supuestos de sus Códigos
Penales, rayan en lo inverosímil y anacró
nico en detrimento de los derechos, la in
tegridad y la libertad de la mujer.
Más allá de la agria controversia polí

tica y social que suscita el tema, la lucha
de la mujer latinoamericana encuentra
un sólido asidero en el control de lega
lidad mediante las resoluciones de sus

órganos supremos. Recordemos los pa
ñuelos verdes en Argentina, cuyo ondeo
propició la aparición de la ley de plazos
para la interrupción de la gestación o la
resolución del sistema judicial ecuatoria
no, país en el que finalmente se despena
liza el aborto ante una violación.

El faro permanece encendido y el
mensaje de la SCJN es contundente: es
peranza y respeto son máximas de nues
tros tiempos.
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Globali... ¿qué?

Catafixia para Quirino,
se lleva la embajada
de España

Fausto Pretelin Muñoz de Cote
@faustopretelin

La diplomacia es el salón de usos múltiples del gobierno
del presidente López Obrador.

En el salón "Solidaridad" acuden los funcionarios que
tienen problemas familiares. Una de ellas es Blanca Jimé
nez Cisneros. La ingeniera ambiental, especialista en el

tratamiento y reutilización de agua, se encontraba fungiendo
como directora de la Comisión Nacional del Agua cuando le
surgieron problemas familiares en Francia. Así lo explicó el
propio presidente López Obrador, y acto seguido la nombró
embajadora en París desalojando del cargo al reconocido di
plomático Juan Manuel Gómez Robledo.

En el salón "Los cuates" acuden los amigos que han tratado
bien al presidente. No hace falta explicar qué hace Isabel Ar
vide en el consulado de Estambul.

Al salón "Catafixia" son enviados personajes que, si bien
no pertenecen a la 4T, sí han demostrado docilidad, zalame
ría o entreguismo ante Palacio Nacional. Quirino Ordaz ac
tuó de manera consecuente con la operación del partido Mo
rena para ganar el estado de Sinaloa en las elecciones de
julio pasado. Los operadores priistas desaparecieron del ma
pa estatal previo al día de las elecciones; literal, desaparecie
ron, como lo señala Héctor de Mauleón en su artículo del lu
nes en El Universal: "Gente del cártel de Sinaloa "levantó" a

los operadores electorales del PRI (...)".
El tamaño del planeta puede ser reducido a micro niveles

si se aplica aquella premisa donde la mejor política exterior
es la doméstica. Bajo este ángulo la diplomacia no tiene ra
zón de existir.

El año pasado, un funcionario de la secretaría de Relacio
nes Exteriores me justificaba con una palabra la molestia de
un subsecretario con esta columna por lo publicado: "policy,
policy, policy". Con esta palabra exigía a esta columna limi
tar las críticas a las políticas publicas que teje la secretaría. Un
año después, me pregunto cuál es la estrategia de política ex
terior del actual gobierno.

Le preguntaría al funcionario que me dijo "policy", ¿en dón
de enmarca la estrategia de enviar al gobernador de Sinaloa
a España, un país con el que tenemos cuatro veces más comer
cio que la suma de comercio con Bolivia, Venezuela, Nicara
gua y Cuba? (El comercio con España en 2019 fue de 9,251
millones de dólares; Bolivia, 242 millones; Venezuela, 383
millones; Cuba, 423 millones y Nicaragua, 1,069 millones.)

En el contexto político, enviar a España al gobernador Qui
rino es interpretado por el Gobierno del presidente Pedro Sán
chez como una burla o agresión diplomática, luego de que no
ha respondido a la solicitud del presidente mexicano sobre el
perdón por lo ocurrido hace 500 años.
En el ámbito geopolítico, España es una ventana estratégi

ca que mira hacia la Unión Europea. No hay que olvidar que
la renovación del acuerdo con los europeos ni siquiera ha sido
enviado a los parlamentos de los 27 integrantes. ¿Qué pasa
ría si el Parlamento español lo frena por las repetidas críticas
del presidente de México?
Me gustaría que Mr. Policy me comentara por qué razón el

presidente mexicano no le ha dicho directamente al gobierno
de Estados Unidos su intención de desmantelar la OEA. ¿Es
policy? ¿O es una pregunta que los periodistas consentidos no
la dirigen a la cancillería?
Esta columna lleva seis meses esperando una respuesta so

bre la policy del gobierno mexicano con la Unión Europea,
y a la fecha, no ha tenido respuesta. Y es policy, solo policy.

¿Cómo se sienten los diplomáticos de carrera que han sido
degradados desde Palacio Nacional? ¿En dónde está la so
lidaridad del gremio diplomático? Se escuchan quejas en los
cafés. Muchas quejas, pero el depósito quincenal bien vale
aguantar tres años más.
Hubo una época en la que diplomáticos ejemplares eran

enviados a Londres, París o Madrid. Hoy, la diplomacia de
usos múltiples encuentra su salón estelaren las vacunas.
Suerte, señor Quirino. Saludos a Pedro Sánchez.
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Las batallas por la memoria
(d¡ego.petersen@¡nformador.com.mx);

Las batallas por la memoria son
ideológicas y son las ciudades y

los libros de texto los campos don
de se manifiestan con mayor clari
dad. Quién define a los héroes, có
mo se cuenta la historia, qué
significan las palabras, cuál es el lu
gar de cada uno, qué es lo que me
rece ser recordado, quién venerado
y quién olvidado.

El destierro de Cristóbal Colón

del Paseo de la Reforma, de la glo
rieta que llevó su nombre durante
décadas, es solo una acción más de
la guerra más significativa que ha li

brado este gobierno: la guerra con
tra el pasado. Un gobierno que se ve
a sí mismo como una nueva etapa,
como una transformación, necesita
un nuevo relato histórico. Primero

fue la carta a los reyes de España exi
giendo disculpas. Luego el cambio
de nombre al árbol antes llamado de

la noche triste y ahora de la noche
victoriosa. Siguió el cambio del ani
versario de la Conquista por el de la
resistencia indígena. Ahora Colón
sale de su lugar de privilegio, uno de
los puntos más importantes de la ciu
dad, para dejar paso a la cabeza de
una mujer indígena llamada Tlali.

Nada hay de extraño en todo es
te movimiento. Baste recordar que
con la llegada del PAN al poder pri
mero en los estados y luego a la pre

sidencia de la república las calles
Manuel Gómez Morín y las estatuas

de Manuel Clouthier se multiplica
ron en todas las ciudades, y antes de
ello el régimen emanado de la revo
lución mexicana estandarizó el san

toral de la Patria con bustos, monu
mentos y nombres de las calles en
todo el país. Como los perros ma
chos, los políticos marcan territorio.

La pregunta, en todo caso, es
dónde queda el derecho de los ciu
dadanos, cuáles son los límites del
poder frente a esas trazas de la me
moria que son las ciudades. Algu
nas, entre ellas la ciudad de México,
tienen limitaciones legales para evi
tar que los cambios de gobierno im
pacten en el patrimonio, desde lo
más sencillo que son los nombres de
las calles, hasta los monumentos y
edificios. Evidentemente no les im

porta.
Muchas barbaridades se han co

metido en nombre de la historia,
desde honrar a impresentables has
ta, lo peor, borrar a quienes son in
cómodos para un régimen específi
co, sea de izquierda o derecha, de un
partido u otro. Las ciudades son la
marca más profunda y resistente de
la historia y aunque traten de olvi
dar, de no recordar lo que les aver
güenza, más temprano que tarde
saldrá a la luz con nuevas interpre
taciones y sentidos. El Templo Ma
yor es quizá el ejemplo más claro.

Somos lo que recordamos y la
ciudad estará siempre ahí para que
no olvidemos.
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Finalmente hemos logrado captar la
atención del gobierno de EU, desa
fortunadamente ha sido por la par
te álgida de la relación. En efecto,
el narcotráfico, la migración ilegal

y el comercio de armas, así como la ame
naza tecnológica China, son los temas que
han provocado que nuestro socio y vecino,
muestre un interés como no se veía desde la

Segunda Guerra Mundial; en aquel enton
ces, garantizar el abasto de petróleo y mano
de obra eran indispensables para continuar
con éxito las hostilidades. Hubo cercanía y
acuerdos que no terminaron materializán
dose con beneficios tangibles de largo pla
zo para México. En 1994 con el TLCAN, se
abrió una nueva oportunidad para avanzar
en una relación más contractiva entre ambas

naciones que dejara fuera los prejuicios que
se tienen. Esta oportunidad, sin embargo,
no se aprovechó lo suficiente, sí bien la ba
lanza comercial creció exponencialmente,
no logramos llevar los beneficios del comer
cio libre a los estados del sur como tampoco,
salvo pocos sectores, pudimos convertirnos
a cabalidad en un engrane imprescindible
para el funcionamiento de la economía de
Norteamérica. Las oportunidades en el cam
po de los medicamentos, microcomponentes
y, enseres indispensables tanto para el cam
bio tecnológico como para la revolución de
las energías limpias, han quedado fuera. EU
no puede seguir dependiendo de China o
India para el abasto de sus medicinas, com
pletar sus cadenas de alto valor o el armado
de sus autos eléctricos. Lo hemos hecho bien

en la industria automotriz y en los produc

tos del campo, pero hemos quedado a de
ber en la alta tecnología que es estratégica.
En esta oportunidad se vuelve a abrir

el espacio para que, ambos países, con
el acompañamiento de Canadá e Inglate
rra que se suma al comercio libre con EU,
establezcamos un relación determinante.

Norteamérica no es Europa y, por tanto,
no podemos esperar que los socios pode
rosos nos entreguen recursos de sus impues
tos para que hagamos carreteras, hospita
les o escuelas. EU no funciona así, menos
Canadá, e Inglaterra ya lo hizo en Europa,
para impulsara países como España y Por
tugal. Aquí no es el caso. Nuestros socios,
sobre todo EU, van a demandar que Méxi
coy ahora Centroamérica permitan sin equi
vocados conceptos de soberanía, que la in
versión norteamericana fluya a la región sin
límites para que sean sus compañías priva
das y no sus contribuyentes, los que finan
cien el desarrollo regional, elemento funda
mental para detener la migración y mejorar
las estrategias contra el narcotráfico y el tra
siego de armas. EU está atento a México
y Centroamérica, pero no con la chequera
abierta, sino con la lógica de invertir a tra
vés de sus empresas privadas con el añadi
do, por supuesto, de incluir concesiones a
la seguridad regional que podemos ser obli
gados a cumplir so pena de perder nueva
mente la opción de formar parte de una re
gión fuerte ante el mundo que requiere no
nada más dinero, sino garantizar altos nive
les de seguridad hemisférica y lealtad entre
los miembros: ¿estaremos dispuestos?, esa
es la incógnita.
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Al arranque del peñismo, bajo la asesoría del gene
ral Óscar Naranjo, un grupo de investigadores
privados revisó una amplia lista de asuntos delica
dos, relacionados con dirigentes partidistas y líde
res parlamentarios de la oposición.

El Pacto por México estaba en ciernes y había que contar
con información clasificada sobre los negociadores. Entre los
panistas, destacaba Santiago Creel, quien ¡unto con Gus
tavo Madero y Ricardo Anaya activamente participó en
esas conversaciones.

Sobre el exconsejero electoral, excandidato ciudadano a la
jefatura de Gobierno y exsecretario de Gobernación foxista ha
bía un expediente voluminoso sobre su paso por el servicio pú
blico y también sobre su vida personal.

Esa carpeta refería hechos recientes: la definición de la can
didatura presidencial del PAN, que Creel Miranda buscaba
por segunda ocasión consecutiva. Y un hecho concreto: una ci
ta de los precandidatos panistas —también competirían por la
nominación Josefina Vázquez Mota y Ernesto Corde
ro— en Los Pinos.

El presidente Calderón los conminó a mantener la unidad
del partido y propuso que en un "acuerdo de caballeros" ¡sic)
cancelar la contienda interna y respaldar a quien saliera ade
lante en las encuestas. Creel habría rechazado enfáticamente

esa invitación y llamó al Ejecutivo federal a ser respetuoso de
la vida democrática del instituto político. Poco después, la PGR
—a cargo entonces de Marisela Morales— activó una ave
riguación previa que buscó consignar al hijo mayor del precan
didato presidencial, por sus vínculos con el despacho de los her
manos Alvarez Puga.

Desde entonces existen expedientes sobre los abogados fis
calistas, que tardaron una década en ¡udicializarse. En el peñis
mo, Santiago Creel Garza Ríos escapó a los escándalos
y autoexiliado, se dedicó a una de sus verdaderas pasiones: el
automovilismo deportivo.

Esos expedientes forman parte de las historias del outsou
rcing en México cuyo nacimiento se remonta a un cuarto de
siglo, luego de la irrupción del fiscalista oaxaqueño Sergio

Castro López. Su peculiar gusto por las subastas de arte y su
afición al fútbol terminaron por delatarlo, a finales del foxismo

Los huecos en el Código Fiscal y los beneficios legales pa
ra los cooperativistas permitieron su expansión. El sendero que
abrió Castro pronto se amplió a otras entidades del sureste y los
expertos del ramo pronto se vincularon a las fuerzas partidistas:
allí están los casos de José Antonio Aguilar Bodegas en
Chiapas; Eukid Castañón en Puebla, y Juan Melquíades

Puebla, y Juan Melquíades
Verga ra en Quintana Roo, quienes alcanzaron posiciones le
gislativas y además de acumular fortuna, tuvieron el anhelo de
gobernar esas entidades.

Luego vinieron "nuevos jugadores" en este competido sec
tor, entre ellos Federico y Gabriel Sada Bola ños Cacho,
Anuar Estofan Garfias y Gerardo Rejón, por enlistar a
ios más visibles.

El boom de las factureras y las EDOS ocurrió durante los se
xenios de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, con los
contratos de los empleados eventuales de las empresas paraes
tatales y las entidades que conforman la administración públi
ca federal. ¿Nombres? ZBL Universal México, Martínez y Aso
ciados, Zaragoza Rocha & Asociados, Excel Technical Services
de México y Natividad Abogados.

Entre la iniciativa privada, Raúl Beyruti consolidó la posi
ción que lo convertiría —para bien y para mal— en el rey de!
outsourcing.

Efectos secundarios

AUSENCIAS. Mientras los dirigentes morenistas recurrieron a vue
los privados para acompañar a los gobernadores entrantes, duran
te el pasado fin de semana los panistas concurrieron a Acapulco
para asuntos más terrenales, aunque igual de solemnes: el enlace
matrimonial de Andrea de Anda y Federico Arando los es
trategas digitales detrás del psicionamienio de Ricardo Anaya,
Diego Fernández de Cevallos y Paco Domínguez Ser
vién, entre muchos otros. Aunque la mayoría de los invitados se
dedican al marketing electoral, entre los testigos Marko Cortés.
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Los casos de Covid19 han descendido en muchos

países después de que desde mediados de mayo
aumentaron debido a la aparición de la muy agre
siva variante Delta del coronavirus SARSCoV2.

Así ha disminuido el promedio de casos diarios
semanales en México: 10 al 1 ó de agosto: 18,587; 17
al 23 de agosto: 17,597; 24 al 30 de agosto: 15,664;
31 de agosto al 6 de septiembre: 13,841; 7 all 3 de
septiembre: 11,790. Es decir, de la semana del 10 al 16
de agosto a la del 7 al 13 de septiembre el promedio se
redujo 36.6 por ciento.
Para tratar de explicar lo que sucede, la cadena bri

tánica BBC entrevistó a diversos expertos alrededor del
mundo y estas son sus respuestas:
Andrés Vecino, investigador en sistemas de salud

del Departamento de Salud Internacional de la Escuela
de Salud Pública John Hopkins: "No lo tenemos del todo
claro (...) el hecho de que estén bajando los casos aho
ra no quiere decir que vaya a pasar en el futuro. Quiero
recordar lo que pasó en India, donde había un conteo
de casos relativamente bajo para su población y des
pués vimos el gran incremento de casos con la varian
te Delta (...) hay más o menos consenso en que es posi
ble que la reducción de casos puede estar relacionada
con algún grado de inmunidad de la población. Muchas
personas en algunos de esos países se han infectado. Un
estudio reciente que hicieron en 12 ciudades de Colom
bia muestra que el 89% de las personas de esas locali
dades ya se infectaron. Con eso uno empieza a pensar
que es posible que en algunos sitios haya unos niveles
de infección tan altos que ya empezamos a ver una re
ducción de la enfermedad".

Vecino concluye que la baja en casos puede deber
se a las vacunas y a la inmunidad de rebaño que en al
gunos lugares se ha alcanzado porque muchos ya enfer

maron levemente o sin presentar síntomas.
Ciro Ugarte, director de Emergencias en Salud de

la Organización Panamericana de la Salud (OPS): "Los
países implementaron medidas mucho más estrictas res
pecto al distanciamiento físico, al movimiento de perso
nas, al uso mandatario de mascarillas, iniciaron la vacu
nación y la ampliaron a otros grupos, principalmente a
aquellos que estaban en mayor riesgo. Todo esto puede
explicar en parte esta tendencia".
Tanto Vecino como Ugarte aceptan que no se sabe

bien por qué han disminuido los casos y que debe estu
diarse más el asunto.

Ambos recomiendan que la gente siga cuidándose
mediante la sana distancia, el uso de cubrebocasy el la
vado de manos.

Recordemos que el aumento de casos se explica por
la aparición de la altamente contagiosa variante Delta,
la cual ha infectado mucho más a las personas que no
están completamente vacunadas.

En México, de acuerdo con las cifras oficiales, has
ta el 13 de septiembre se habían registrado solamen
te 3 millones 528,972 casos, que representan apenas
al 2.75% de la población total. Hasta ese mismo día,
el 31.3% de las personas mayores de 1 8 años estaban
completamente vacunadas, lo que significa que todavía
hay millones en riesgo de infectarse.
Esperemos que el número de casos siga a la baja,

que se aceleren los procesos de vacunación y que no
surja, aquí en México o en otra parte del mundo, una
nueva y más contagiosa y peligrosa variante del coro
navirus que infecte a cada vez más personas, estén va
cunadas o no.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Rayuela
Sólo nos falta eso:

una travesura ele Don

Goyo.
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Aguascal¡entes: opaco negociazoJ/
Ultraderecha prepara cuadros // Layda y
Samuel, celebraciones // SLP: política y crimen

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL TRIBUNAL ELECTORAL fe
deral confirmó el triunfo de Layda
Sansores en Campeche, al desechar
las impugnaciones de Movimiento
Ciudadano (MC) y su candidato Elí

seo Fernández. Por otra parte, dicho tribunal
anuló la multa por 55 millones de pesos que
había impuesto el Instituto Nacional Electoral
al MC por las aportaciones a la campaña de
Samuel García, ahora gobernador electo de
Nuevo León, por parte de su esposa que desa
rrolla actividad empresarial en redes sociales.

MIENTRAS TANTO, EN San Luis Potosí, don
de todo apunta a la confirmación tribunalicia de
la instalación de Ricardo Gallardo Cardona co
mo gobernador, hubo un hecho que obtuvo pre
sencia en portales informativos de varias partes
del mundo: el secuestro de 22 personas en Ma
tehuala, la capital del semidesierto potosino.

POR FORTUNA LAS víctimas, extranjeros
en su mayoría y subidos por la fuerza a las cajas
de tres camionetas a cargo de personas arma
das, fueron encontradas posteriormente. En
SLP, como en varias partes del país, la política
y el crimen organizado parecen encaminados a
propiciar cada vez peores acontecimientos.

EN AGUASCALIENTES, EL gobierno pa
nista encabezado por Martín Orozco avanza
sinuosamente en un proyecto de comercializa
ción, para fines privados, en un terreno de 86
hectáreas que fue propiedad de Ferrocarriles
Nacionales de México (Ferronales, la empresa
estatal que fue privatizada por Ernesto Zedillo
Ponce de León, dejando un reguero de irregu
laridades patrimoniales, luego aprovechadas
por vivales diversos) y donado ala capital del
estado, donde se desarrolló la colonia Ferrona
les, la Universidad de las Artes, escuelas prima
rias, secundarias y una reserva ecológica.

EN UNA OPACIDAD muy sugestiva, el go
bierno estatal de Aguascalientes realiza obras
de supuesta "restauración" que en realidad
encubren el proyecto para el cual ya se derribó
una escuela para construir un hotel de capital
privado. Ya hay naves ocupadas por Grupo Mo
delo y otras empresas particulares.

LA ADMINISTRACION DE Martín Orozco
enmascara el proyecto privatizador con propa
ganda de servicios culturales y recreativos en
esa zona: "¡Ven con tu familia! En bicicleta, pa
tines, patinetas, sillas de ruedas o caminando.
Ahora la calle es tuya". El mismo gobernador
ha anunciado que se invertirán 184 millones
de pesos del erario, más 100 millones de pesos
para la construcción de un hotel de cinco es
trellas, zona comercial, un conjunto de cines,
rueda de la fortuna y estacionamiento para mil
vehículos (https://bit.ly/3EsOKVx y https://bit.
ly/2XjbQfS). "

MIENTRAS LAS AUTORIDADES no escla
rezcan este tema, avanza la pretensión pri
vatizadora, negocio con beneficiarios reales
como empresarios (en el caso, el Fondo de In
versión DTL, representado por Francisco Na
varro Villegas), políticos o una combinación
de ambos (sobre el tema habló Karla García,
a nombre de un grupo de vecinos: https://bit.
ly/2Y01YLW).

SUBLEVADOS (@SUBLEVADOS_, en
Twitter) se define como una "asociación civil
que defiende las libertades fundamentales
y difunde el pensamiento conservador en la
sociedad. Derecha popular". Con el asomo de
Santiago Abascal y Vox al escenario derechista
mexicano, Sublevados y otras voces de textura
ideológica similar aceleraron su presencia en
redes sociales, entre otras cosas para impug
nar la cobardía del panismo reculante y de la
derecha mexicana en general, que no tiene el
valor de asumirse como tal.

ENTREVISTADO AYER EN YouTube
("AMLO da atole con el dedo a las feministas
y eso me encanta": Pedro Cobo, https://bit.
ly/31p2Lut), el fundador y dirigente de esa
organización conservadora, mencionó que,
con una visión a más de 20 años, se trabaja
en la preparación de líderes con unas cien
personas, sumamente activas en redes socia
les, con miles de seguidores en sus cuentas,
que se agrupan en segmentos de entre 14 y
20 años de edad y entre 20 y 35. La misión,
señala Pedro Cobo Pulido, profesor en univer
sidades privadas capitalinas, es que, con esa
formación derechista, creen opinión pública
y "rompan la espiral del silencio". ¡Hasta el
próximo viernes!
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BAJO LA LUPA
Veinte años de guerras de EU costaron 8 millones
de millones de dólares y un millón de muertes
ALFREDO JALIFERAHME

EN 20 ANOS Estados Unidos pasó del
paradigma del 11S "guerras eternas"
de la triada Baby Bush/Dick Chenney/

Donald Rumsfeld al "caos global" (https://bit.
ly/2XiNJOO) que ha infectado su propio hogar
con el nuevo paradigma del 1Q de enero (cap
tura del Capitolio en Washington; https://bit.
ly/3bJoeuP).

EL DERRUMBE DE las "torres trillizas"
(sic; https://bit.ly/3AdImP9) por la tarde se
derrumbó la tercera torre sin ayuda de aviones
(https://bit.ly/3tOkBuQ), aunque los seguros
pagaron doble en forma chusca por ser "ge
melas" (https://bit.ly/3z5nmsE) sirvió de
pretexto para invadir Afganistán (https://bit.
ly/2Xiyghi) e Irak que 20 años después aban
dona Biden cuando Estados Unidos se repliega
del Gran Medio Oriente para concentrarse mi
litarmente en el océano Indico y el Mar del Sur
de China y Taiwán contra China.

VEINTE AÑOS MÁS tarde se abre un nuevo
frente doméstico (https://bit.ly/3tEoH8N)
cuando dos ex presidentes republicanos se en
frentan públicamente: Baby Bush, quien inició
las guerras contra el terror del 11S, fustiga el
"terror doméstico" del 1Q de enero, supuesta
mente atizado por Trump, quien le recuerda a
su contrincante que él fue el catalizador de los
fracasos militares de Estados Unidos (https://
wapo.st/3AhlM50).

UN SEMINAL ESTUDIO colaborativo de Wat
son Institute de la Universidad Brown (Rhode
Island) y la Universidad de Boston expone a
10 días del 20 aniversario del 11S "Los costos
presupuéstales de Estados Unidos en las gue
rras posteriores al 11S" (https://bit.ly/3kais9t),
cuando la "administración Biden ha requerido
alrededor de 5.8 millones de millones dólares
(trillions en inglés) en reacción al 11S", que in
cluyen los "costos directos e indirectos de gasto
en Estados Unidos en las zonas de guerra des
pués del 11S, esfuerzos de seguridad del hogar
para el contraterrorismo, pagos por intereses
(¡megasic!) por los préstamos de guerra".

LOS EXCELSOS CENTROS académicos
ignoran u ocultan a los recipiendarios financie
ros de los "pagos por intereses" y lo adeudado
a la plutocracia bancaria de Wall Street https://
bit.ly/2XfPBaL).

SIN COVID19 DE por medio, los "costos para
cuidados médicos y pagos por discapacidad pa
ra los veteranos es el mayor (sic) gasto a largo
plazo" y es probable que en las próximas déca
das "exceda 2.2 millones de millones de dólares
(itrillions) del gasto federal".

EN TOTAL, LOS costos presupuéstales y las
obligaciones financieras futuras alcanzarán
8 millones de millones de dólares (trillons) en
dólares presentes.

SE TRASLUCE QUE el Pentágono gastó más
de 14 millones de millones de dólares desde
el inicio de la guerra de Afganistán con 7 mi
llones de millones redireccionados a los "con
tratistas" renglón que he venido señalando:
"las pequeñas y grandes trasnacionales han
sido de lejos (sic) los mayores beneficiarios
del surgimiento del gasto militar después del
11S", donde brilla Blackwater/Academi/Xe y
cuyo mandamás se dio el lujo de evacuar a sus
empleados, colaboradores, traductores por
6 mil 500 dólares el pasaje para fugarse de
Afganistán.
SOLAMENTE EN EL caso de Afganistán
(https://bit.ly/3tETdiC) sin contar Irak, Si
ria, Libia, Somalia y Yemen constituyó una
mina de oro de la cleptocracia privatizada del
complejo militar industrial de Estados Unidos,
donde el supuestamente muy bien entrenado
ejército afgano se rindió de forma ignominiosa
ante el blitzkrieg de los talibanes.

EL SAQUEADO, DEPREDADO y devastado
Afganistán también exhibió en forma porno
gráfica la inmensa fortuna con la que se fugó
el ex presidente Ashraf Ghani a Dubái y los 6.5
millones de dólares en cash y lingotes de oro
encontrados en la casa del ex vicepresidente
Amrullah Saleh (https://bit.ly/3ApPBnv).

SE DESPRENDE QUE las guerras del
posteriores al 11S constituyen "guerras eco
nómicas" donde los paramilitares y sus clep
tomaniacos "contratistas" repiten el modelo
ya muy visto, hoy a escala tecnológica, de los
"RobberBarons" (Barones Ladrones, https://
amzn,to/399da82) que fondean al más salvaje
capitalismo cuando hoy se confunden la milita
rización bancaria y la financiarización militar y
paramilitar.
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HOY LOS BARONES Ladrones del siglo XXI
usan armas de destrucción masiva, drones y su
letal ciberterrorismo.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
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• Corral y sus fracasos con Duarte
Y fue el gobierno de Chihuahua, cuando aún estaba a cargo el panista Javier Corral, el que se de
sistió del procedimiento de extinción de dominio de una decena de bienes, ranchos y tierras para
ser exactos, asegurados a su antecesor, el priista César Duarte. Y no sólo eso: también declinó la
competencia en favor de la Federación de la causa penal por enriquecimiento ilícito, asunto respec
to al cual la Fiscalía General de la República aún no se pronuncia. Tras conocerse esas decisiones
tomadas días antes de que llegara el nuevo gobierno alguna de ellas influida por determinaciones
de la Corte, más de uno levantó la ceja al advertir lo que pudiera representar una fragilidad en los
encauzamientos judiciales contra Duarte, que contrastaría con la vehemencia del discurso que en
el caso enarbolaba el exmandatario panista. Lo anterior no deja de representar un punto negativo
para Corral, a quien veían intenciones de incorporarse a la 4T como el nuevo zar anticorrupción. Y
es que la realidad, nos comentan, es que los ranchos y las tierras ya volvieron a Duarte. Uf.

• Cabeza de Vaca con Adán
La reunión que anoche acaparó la atención fue la que sostuvieron el recién nombrado secretario
de Gobernación, Adán Augusto López, y el gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza
de Vaca. Y fue así porque si un conflicto ha escalado a grados máximos, en los que ha habido duros
señalamientos, fuerte confrontación política, desafueros, amparos, controversias y demás ha sido
el que han protagonizado el mandatario tamaulipeco y el gobierno del Presidente López Obrador.
Aunque tambiénhay señales dedistensión como el ajuste de la Ley de Juicio Político en el Senado ala
que le veían destinatario. Posible señal de nuevos tiempos, tras el encuentro el mandatario estatal dio
cuenta en sus redes de lo siguiente: "Agradezco todas las atenciones del secretario de Gobernación
y excolega senador, Adán Augusto, durante nuestro encuentro el día de hoy". Acordamos fortalecer
el diálogo y trabajar en estrecha coordinación por la seguridad y prosperidad de Tamaulipas. Ahí el
registro de lo que ya se ve como la mano y los alcances del nuevo titular de Segob.

Cada uno por su lado
Quien ayer llegó con "blindaje especial" al Senado fue el secretario de Bienestar, Javier May, a quien
los senadores de oposición recibieron con pancartas en las que le echaban en cara los 4 millones de
nuevos pobres que tiene el país antes de cuestionarlo sobre el uso electoral de los programas sociales.
Sin embargo, May no acusó recibo de las "ráfagas" opositoras: hizo oídos sordos a todas las preguntas
cargadas de intención. Al final, los senadores del PAN señalaron que fue "una comparecencia sin
comparecencia" y que, dijeron, es evidente que el nuevo formato establecido en la Cámara alta sólo
es para "proteger" alos funcionarios del Gobierno federal, quienes "simplemente no responden nada".
El blindaje de May volvió a notarse en el mensaje que publicó en las benditas redes, pues agradeció
a los legisladores que se escuchara atentamente. "Gracias a las y los senadores que participaron en el
diálogo que nos enriquece para continuar con la Transformación de México".

• De la resolución al enredo
Así que los diputados de la 4T sentaron un nuevo precedente que determina que los fiscales
estatales no cuentan con fuero constitucional. Y es que resulta que aprobaron un acuerdo de la
Sección Instructora de la pasada legislatura, que presidía el morenista Pablo Gómez, en el que
se determinó que el fiscal de Morelos, Uriel Carmona, no contaba con protección, por lo que la
Fiscalía General de la República puede proceder en su contra. El acuerdo tuvo el visto bueno del
presidente de la Mesa Directiva, Sergio Gutiérrez Luna, quien subió a tribuna para enfatizar que
el procedimiento se hizo conforme a la ley. Nos hacen ver que en la discusión de este asunto, que
amenaza con escalar tanto en el debate como en las derivaciones jurídicas, diputados del PAN se
mantuvieron al margen y no votaron la resolución, mientras que desde el PRI se lanzaron alertas
sobre la posibilidad de que la bancada mayoritaria pudiera estar cometiendo una pifia. El propio
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fiscal Carmona, con quien, por cierto, trae fuerte pleito el gobernador Cuauhtémoc Blanco, argu
mentó que se violó su amparo y acudirá, incluso, a la SC JN.

Sheinbaum, hilando acuerdos y MB
El Tercer Informe de Gobierno de Claudia Sheinbaum, nos cuentan, fue la pipa de la paz para los
diputados de la ciudad, quienes la fumaron al menos para llegar a un acuerdo que dejó a todos con
tentos: la Jefa de Gobierno sí acudirá al pleno del Congreso capitalino y dará un mensaje frente a todos
los grupos parlamentarios; pero hubo una condición para que todo marchara bien: que no hubiera
interrupciones ni faltas de respeto. Y tanto cedió la oposición con tal de ver a Sheinbaum, que no le
pusieron límite de tiempo para que expusiera su información. A la mandataria capitalina se le están
cuadrando las cosas para que el cierre de sus primeros tres años de gobierno sean redondos, pues
ayer mismo, desde Palacio Nacional, ya hubo quien le puso las máximas calificaciones a su desempe
ño, usando la escala que había en la prepa. "Hay otros servidores públicos del gobierno que también
tienen MB, casi todos MB, está muy bien, pero de gobiernos independientes, autónomos, soberanos,
como el gobierno de la Ciudad, Claudia, de primera, MB", dijo ayer el Presidente.

Marko y una victoria solitaria
Este martes en el PAN comenzó a concretarse, nos cuentan, lo que tanto militantes como dirigentes
y legisladores sabían: que Marko Cortés llegaría solo al final del camino en el proceso interno, luego
de que el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez, se hizo a un lado señalando distintas
irregularidades, situación que se repitió con la exdiputada federal Adriana Dávila, quien no recabó
el número suficiente de firmas para anotarse como contendiente en dicho proceso interno, pero
denunció que los dados siempre estuvieron cargados hacia el ac tual dirigente del blanquiazul, como
ocurrió incluso cuando hizo esos señalamientos sin tener la posibilidad de hacerlo ante un micrófo
no y sin sonido, porque lo cortaron en el auditorio principal. Cortés usó el podio y por más de cinco
minutos se dedicó a lanzar agradecimientos para llegar sin rival a ratificar su reelección, aunque, por
el momento, no en unidad y en un escenario que muchos panistas dicen haber ya visto antes. Uf.
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Hace unos días, Angela Merkel
dejó de ser la canciller de Ale
mania. Desde 2005 había lle

vado las riendas de su país y, por qué no
decirlo, de buena parte de las decisiones
importantes de la Unión Europea.

Su buen mando hará falta pues, por desgracia, a
nuestros tiempos le faltan líderes y le sobran carro
ñeros del poder. En cualquiera de los continentes es
posible encontrar a figuras encumbradas que desde la
cima gestionan políticas delirantes, abusivas y torpes.
La huella que deja Angela es otra.

La gestión de Merkel estuvo marcada por la con
sistencia y ése es en mi opinión— el principal de sus
legados: saber gobernar con principios democráticos
sobre los intereses de los grupos de poder. Para lograr
lo, Merkel utilizó el arte retórica, de convencimiento,

para tender puentes y crear alianzas. Merkel hizo del
lenguaje y la capacidad de razonamiento su principal
arma política: "Todo se reduce a la capacidad de con
vencer a otros. Constantemente tengo que convencer
a los ciudadanos, a mi partido y a los miembros de mi
coalición", dijo en varias ocasiones.

Merkel podía utilizar a su palabra como moneda
de cambio, pues jamás aceptó billetes por alianzas, ni
reformas a cambio de favores. Angela Merkel pudo y
supo resistir a los demonios de la corrupción que se
presentan de mil modos y que tienen mil caras.

Me gusta pensar que su vocación científica tam
bién la preparó para resistir estos embates. No quiero
decir que los académicos seamos incorruptibles, pues
sería conceder un sospechoso halo de pureza profe
sional. Sin embargo, el horizonte de la educación
científica no es ganar dinero o convertirse en millona
rio; lo que buscamos los profesionales de las distintas
disciplinas es lograr una aportación que sea significa
tiva, útil y provechosa para el avance del conocimien
to. Si, además, la fortuna nos favorece y dicha aporta
ción contribuye directamente a solucionar alguno de
los problemas de nuestros tiempos pues... ¡pensamos
que nos sacamos la lotería!

Este desapego por el lujo, la fama y la riqueza faci
litaron que la canciller respondiera a los vértigos del
poder, algo parecido a lo escrito por el poeta mexica
no, Salvador Díaz Mirón: "No intentes convencerme
de torpeza con los delirios de tu mente loca: mi razón
es al par luz y firmeza, firmeza y luz como el cristal
de roca".
Así como Merkel no tuvo miedo a enfrentar los

retos y las pesadumbres de la vida de los científicos,
tampoco lo tuvo para gobernar; en los dos ámbitos,
confió en el razonamiento como llave para abrir nue
vas posibilidades; en ese sentido, la canciller insistió
en que: "Un buen político siempre tiene dudas y, por
tanto, revisa permanentemente sus respuestas". Lo
mismo que una buena científica.

Y, aunque distintas, en el caso de Angela Merkel
la combinación de las virtudes científicas con las
políticas hizo de su gestión un bastión de los valores
democráticos.

¡Gracias por tanto, Angela!
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El día de hoy, el Gobierno fe
deral preliberará a 681 pre
sos como parte del decreto

firmado por el Presidente Andrés
Manuel López Obrador para sa
car de prisión a reos que fueron
torturados, que no han recibido
sentencia en los últimos 10 años

o que padecen alguna enferme
dad crónica.

o

Son muchas las personas que están pre
sas por delitos menores que no deberían de
permanecer en la cárcel, sobretodo si no tie
nen condena. Estoy totalmente de acuerdo
y celebro que se haga una revisión para ver
quién realmente debe de estar en prisión,
porque muchas veces los juicios son eternos
y no presentan resultados.

Pero también hay presos que han incurri
do en delitos tan graves como el secuestro
y que hacen todo lo posible para no recibir
sentencia, como por ejemplo Israel Vallarta,
líder del grupo de secuestradores Los Zo
diaco y quien fue detenido junto a su pareja
sentimental Florance Cassez.

El día de la detención ambos plagiadores
fueron captados en flagrancia con las vícti
mas secuestradas en el Rancho Las Chinitas.

Nunca fueron inocentes, pero argumen
taron fallas al debido proceso porque se repi
tió su detención para poderlo hacer enfrente
de las cámaras de televisión y que aseguran
haber sido torturados.
Al enterarse la defensa de Israel Vallarta

de esta oportunidad, inmediatamente bus
caron acogerse a lo propuesto en el decreto
para buscar la libertad de Vallarta.

El día de ayer, el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández, ex
plicó que Israel Vallarta no entrará dentro de
las personas beneficiarías de las liberaciones
a presos que fueron propuestas por el Presi
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dente López Obrador.
Durante la conferencia matutina de este

martes, el funcionario presentó los detalles
para el programa de liberación de presos, sin
embargo, entre ellos no figura el del involu
crado en el caso Florence Cassez.
"El señor Israel Vallarta enfrenta un pro

ceso. Fue víctima de tortura, se acreditó
mediante el mecanismo de Estambul, en el
proceso seguido por el secuestro de Chris
tian, sin embargo, tiene otro proceso abierto,
en el cual no se ha acreditado la tortura, y
por lo tanto no puede ser beneficiario de los
beneficios del decreto", explicó.

Ya lo había adelantado Olga Sánchez Cor
dero, extitular de Gobernación, en una en
trevista de televisión que le dio al periodista
Carlos Loret de Mola, donde aseguró que
Israel Vallarta no podría beneficiarse de esta
preliberación porque tenía otros casos de
secuestro abiertos, en donde no pudo probar
la tortura.

Hay que recordar que tanto Vallarta como
Cassez fueron detenidos cuando tenían a
tres secuestrados en la propiedad.

Ella nunca fue absuelta del delito por el
que estaba condenada a 60 años de prisión.
Logró su libertad por fallas al procedimien
to judicial que se le siguió. Efectivamente,
hubo irregularidades en el proceso de de
tención de Cassez, pero esta mujer está
plenamente identificada por sus víctimas y
cómplices.

La historia la hemos contado muchas ve
ces en este espacio:
A Cassez la detuvieron el 9 de diciembre

del2005, junto con su novio Israel Vallarta, y
en el rancho en el que vivía fueron rescatados
tres secuestrados; dos de ellos eran la señora
Cristina Ríos Valladares y su hijo de entonces
11 años.

Cassez siempre se ha declarado inocente,
pero las víctimas afirman que la francesa
es responsable de inyectarles un anestésico,
torturarlos y amenazarlos con cortarles una
oreja o un dedo.

Cristina Ríos Valladares escribió una carta
narrando su calvario en el rancho Las Chini

tas. Dice que la francesa le sacó sangre a su
hijo para enviársela al padre del menor y así
presionarlo a que pagara el rescate.

Escribe que durante su secuestro escuchó
la voz de Cassez iracunda porque Israel Va
llarta, su novio y líder de la banda, la acosaba
sexualmentey aquélla le decía que se desqui
taría con ella.
Afirma que la francesa le dio un pinchazo

en el dedo y mostró las marcas de los golpes
que aún tenía dos meses después de haber
sido rescatada. Además de las víctimas, cua
tro presuntos integrantes de la banda de se
cuestradores del Zodiaco involucraron a Flo
rence en varios secuestros que realizaron de
manera conjunta.

Cassez en su declaración mintió al decir
que se había separado de Israel Vallarta. No
sólo participó en secuestros, sino que al ale
gar su inocencia no colaboró, siquiera, para
desarticular esa banda de secuestradores. In
cluso sus cómplices confiesan haber operado
con ella.

La realidad es que la mujer acusada de
secuestro hoy está libre porque el entonces
presidente Sarkozy intentaba recuperar sus
índices de aprobación entre los franceses y
este tema lo ayudó a subir puntos en las en
cuestas.

Y por eso puso en un hilo las relaciones
bilaterales entre México y Francia. Cassez es
una secuestradora libre por temas políticos,
afortunadamente y es una buena noticia para
todas las víctimas de secuestro, lo anuncia
do por el Secretario de Gobernación Adán
Augusto López, Israel Vallarta todavía tiene
otros procesos de secuestro pendiente y no
saldrá de prisión.

Otra buena noticia, ¿recuerdan el caso del
secuestro de Fernando Martí, hijo del empre
sario Alejandro Martí que fue secuestrado
en junio del 2008 y poco después asesinado
con todo y que su padre había pagado el se
cuestro?

Pues esta semana fue finalmente senten
ciado, mas de una década después de haber
sido detenido, uno de los secuestradores y
asesinos de Fernando a 542 años de prisión.

Dos historias en donde se esta aplicando
la justicia a personajes que han cometido el
delito mas inhumano que puede existir, se
cuestrar y matar por dinero.

Por fin tenemos una buena señal de que la
justicia esta trabajando a favor víctimas. Es
fundamental que estos secuestradores no se
sientan impunes y que pueden hacer lo que
quieran.

El secretario de Gobernación dijo ayer que
hay 4 mil 233 expedientes de internos en el
ámbito federal que se encuentran en análisis
para obtener los beneficios de preliberación.

Muchos están injustamente en prisión y
deben ser liberados, pero esos que secues
tran y matan deben quedarse recluidos para
hacer justicia a tantas familias mexicanas y
no seguir arriesgando a la sociedad.
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El Presidente de la República abrió
hace unas semanas la carrera ha

cia la sucesión presidencial. No se
limitó a un nombre ni a dos ni a tres. Em

plazó a un nutrido grupo de morenistas y
cargos a su postulación: Juan Ramón de la
Fuente, Tatiana Clouthier, Marcelo Ebrard,
Claudia Sheinbaum, etcétera. Faltó Ricar
do Monreal, quien se apuntó, sin embargo,
una vez que López Obrador com entó que
además cualquiera que ocupase cargos
políticos de responsabilidad en su partido,
tendría todo el derecho a postularse.

Desde ese momento, los movimientos de los prospectos
no han dejado de realizarse. La mejor posicionada parece
Sheinbaum, no necesariamente por su desempeño, sino por
su cercanía con quien destapará al candidato. Por su parte,
Ebrard y Monreal acaban de firmar en Zacatecas un pacto
de no agresión con objeto de exigir piso parejo hacia el 2024
dentro de Morena. Lo relevante, a pesar de lo temprano que
inicia la carrera por la sucesión, es que los precandidatos se
están moviendo al buscar alianzas y estrategias que aseguren

una competencia leal, sea lo que sea que signifique esto. Sin
embargo, los movimientos del Canciller y del coordinador en
el Senado exhibe falta de certeza. La incertidumbre los lleva

a presionar para que las condiciones en la elección interna
sean en efecto equitativas. Todo indica que no será así, pero
de momento ya han iniciado los acuerdos y las alianzas.

La oposición sigue dormida. PAN, PRI, PRD parecen apre
ciar que el momento para elegir candidato está demasiado
lejos como para iniciar desde ahora la carrera por un candi
dato. En la actualidad, la única manera de competir con Mo
rena es presentando un candidato de coalición, puesto que el
partido oficial y sus aliados mantienen 20 puntos de diferen
cia con los partidos de oposición.

Parece necesario que encuentre un candidato de consen
so competitivo, al margen de intereses particulares de PAN,
PRI y PRD. MC previsiblemente optará por un candidato
propio, podría ser Enrique Alfaro. En estos momentos, los
precandidatos del PAN exhiben un interés para encabezar la
posible coalición que no se aprecia en el PRI y el PRD. No fal
tan nombres que de una u otra manera han dado a entender
su postulación: Ricardo Anaya, el exgobernador Javier Co
rral, la posibilidad latente del exsecretario de Gobernación,
Miguel Ángel Osorio Chong, los gobernadores de Querétaro
y de Yucatán. Otros nombres surgen en la conversación polí
tica como Margarita Zavala.

El asunto tiene sentido porque previsiblemente Claudia
Sheinbaum encabezará la coalición liderada por Morena,
Una mujer opuesta a otra mujer. Con todo, hay un nom
bre que ya desde un tiempo está ejerciendo una oposición
desde las filas del PAN, después de haber sido elegida por
Morena: la senadora Lily Téllez. En estos momentos, es
quizás la mujer más visible como opción para hacer frente a
Sheinbaum. No parece que sus criticas dirigidas hacia las ini
ciativas de Morena y aliados obedezcan únicamente a la co
yuntura política. Se antoja más bien una estrategia de alcan
ce para situarse como precandidata a tomar en cuenta por
parte de la coalición opositora. El asunto es de interés por
que un candidato varón está en desventaja al competir con
una mujer. El discurso firme y decidido de Téllez es quizás
excepción dentro de unas formaciones cuya oposición hay
que calificar de tibias y medrosas. De momento, Lily Téllez
aparece como una figura visible, dueña de un discurso de
cidido y coherente, que a la vez que denuncia es propositivo.
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Dedico este espacio semanal a tres
acontecimientos recientes de

relevancia política en tres países
sudamericanos: la muerte del terrorista

peruano Abimael Guzmán, la celebración
de elecciones primarias en Argentina y la
decisión de la oposición venezolana de
participar en las elecciones de noviembre.

La muerte de "la cuarta espada". Es curioso cómo el
flamante gobierno de Pedro Castillo en Perú se metió en
un innecesario berenjenal con el asunto de Sendero Lu
minoso, previamente a la muerte de Abimael Guzmán:
primero, por el nombramiento de Guido Bellido, investi
gado por la justicia por sus presuntos nexos con la citada
organización terrorista, como presidente del Consejo de
Ministros; y luego, la semana pasada, por la "filtrada" e
inexplicable visita de César Hugo Tito Rojas, fundador del
Movadef (Movimiento por la Amnistía y Derechos Fun
damentales, una suerte de "brazo político" del reducto
senderista) a la mismísima sede del Palacio de Gobierno.

Con pocos datos se puede hacer una buena radiogra
fía del personaje más sanguinario en la historia política
de Perú, muerto este 11 de septiembre. Según datos de

la Comisión de la Verdad, su organización guerrillera
terrorista desapareció y asesinó a unas 70 mil personas
entre 1980 y 2000. Malinterpretando los principios del
gran socialista peruano José Carlos Mariátegui, Guzmán
fundó este movimiento fanático y atávico presentándo
se como la "cuarta espada" del marxismo —después de
Marx, Lenin y Mao— para construir el comunismo. Si hay
un infierno, seguro este sujeto tendrá un lugar reservado.

Elecciones argentinas. Se celebraron el domingo las
elecciones conocidas como PASO (Primarias Abiertas Si
multáneas Obligatorias) y los resultados dan una derrota
catastrófica, sin atenuantes, para el oficialismo peronista,
que en esta ocasión se presentó sin fisuras ni desprendi
mientos —esto es, en su versión kirchnerista unida y
dominante—. Perdió en 17 de las 23 provincias, así como
en la Capital Federal. Resultó que el electorado siempre
sí le cobró caro a la dupla Fernández (Alberto, presidente
+ Cristina, vicepresidente) su retórica polarizante y sin
resultados, su mala gestión de la pandemia y la ausencia
de un programa económico viable para la recuperación
del país, entre otras posibles razones que explican el re
sultado electoral.

Si se llegara a confirmar esta tendencia en las eleccio
nes de octubre, el oficialismo sólo retendría las curules
senatoriales de las provincias de Catamarca y Tucumán,
y perdería las de Chubut, Córdoba, Corrientes, La Pampa,
Mendoza y Santa Fe, con lo cual dejaría de tener el con
trol del Senado, además de perder terreno en la Cámara
de Diputados. Los costos para el presidente, de mantener
su alianza política con la expresidente, se han incremen
tado exponencialmente... pero parece ser una trampa
sin escapatoria. A ver de qué echan mano para tratar de
evitar que se confirme la debacle en octubre.

Sí habrá candidatos opositores en Venezuela. Final
mente, al cumplirse la fecha fatídica en el cronograma
para que la oposición decidiera participar o no en las
mega elecciones ejecutivas y legislativas locales y regio
nales de noviembre, terminaron por decantarse por la
participación. Los acuerdos siguen pendiendo de alfile
res y habrá que ver si se logran condiciones razonables
para que haya elecciones libres y con piso parejo. Un día a
la vez, pero es una buena noticia que el llamado G4 siga
apostando por la vía de la participación electoral.
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Con esa reiterada calificación de

"muy buena" a la gestión de la
Jefa de Gobierno de la CDMX,

Claudia Sheinbaum, el Presidente An
drés Manuel López Obrador salió al
paso del publicitado encuentro entre
Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal, el
sábado pasado en la capital de Zacate
cas, en que ambos asistieron a la toma
de posesión del nuevo gobernador de
ese estado, David Monreal, con lo que
pareció que enviaron un mensaje de
cara a la sucesión en 2024.

Aunque a la pregunta de que si veía en esa re
unión alguna señal a futuro, el Ejecutivo federal
respondió que el Canciller y el líder del Senado
"son amigos", lo dicho en la mañanera de ayer re
cordó aquella expresión de "no se hagan bolas"

del entonces presidente Carlos Salinas para dejar
claro que el candidato a sucederlo sería Luis Do
naldo Colosio y no Manuel Camacho Solís, aunque
el magnicidio en Lomas Taurinas obligó a que lo
fuera Ernesto Zedillo.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Por las medidas restrictivas sanitarias para im
pedir el acceso al Zócalo esta noche y los días si
guientes, la ceremonia del Grito y el desfile militar
de mañana, distarán de contar con la asistencia de
miles de personas y la lucidez de años anteriores
a la pandemia, que, contra lo que oficialmente se
asegura que va "a la baja", los contagios siguen "al
alza".

El Presidente declaró que "sería inmoral e indig
no" por parte del PRI que expulsara de sus filas al
saliente gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz, si
acepta ser embajador de México en España, como
lo anunció en su gira por aquel estado, a lo que en
el alto mando tricolor se preguntan ¿cómo se cali
ficaría la pretensión de romper el pacto partidista
opositor Va por México?
Y es que, oootra vez, así parece la jugada con la que
se intenta resquebrajar al ya de suyo debilitado PRI;
aprovechar la pifia del líder de labancada del PAN en
el Senado, Julien Rementería, de invitar a Santiago
Abascal, dirigente de Vox, la organización española
de ultraderecha para suscribir una Carta de Madrid
"contra los peligros del comunismo" y al casi inexis
tente PRD.

Zulma González García, la pequeña veracruzana de
12 años, le ganó la batalla al subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, y j unto con doce menores, logró
ser vacunada contra el Covid19 en un centro de
salud de Banderilla, municipio conurbado a Xalapa,
tras de que sus padres obtuvieron amparos para ello,
lo que volvió a exhibir al embustero funcionario.
Al que de paso Zulma dejó también en evidencia
fue a Cuitláhuac García, gobernador de Veracruz,
quien también se negaba a que ella y otros niño s que
padecen diversas enfermedades fueran vacunados.
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Va a ser instructivo ver al gobier
no de Andrés Manuel López
Obrador y ala cancillería que en

cabeza Marcelo Ebrard conduciendo la

propuesta de reforma o reemplazo de
la OEA en la próxima cumbre de la CE
LAC. Hay tantos mecanismos involu
crados en esa vieja trama institucional,
desde el financiamiento de la organiza
ción hasta todas las redes de colabora

ción interamericana que dependen del
mismo, que se hace difícil imaginar una
transformación consensuada.

Pero antes de cualquier protocolo de reforma o
reemplazo de la OEA, los gobiernos de América La
tina y el Caribe deberán probar que pueden reunirse
sin que múltiples conflictos salgan a flote. De por sí,
ya representa un gran vacío que Brasil haya salido de
la organización desde hace más de un año, sin que
hubiera intentos serios de reintegrar al mayor país de

la región. Cabe preguntarse qué sentido puede tener
un foro llamado Comunidad de Estados Latinoame

ricanos y el Caribe, sin Brasil.
Con Brasil fuera, un foco de conflictos ideo

lógicos y geopolíticos queda artificialmente neu
tralizado. No así otros, como el de la cada vez más
explosiva frontera entre Colombia y Venezuela. La
negociación entre los representantes del gobierno
y la oposición venezolana ha atemperado la irrita
ción que produce el autoritarismo madurista. Pero
las equivocadas declaraciones de Duque sobre las
negociones y las diatribas constantes de Maduro
contra su par colombiano han atizado la disputa en
días recientes.

En Centroamérica, las alarmas están encendidas
en Nicaragua, El Salvador y Guatemala. Daniel Or
tega, siempre con el respaldo incondicional de La
Habana y Caracas, ha llevado su voluntad reeleccio
nista a un punto de desfachatez como no se veía en
mucho tiempo. En El Salvador, como ha señalado el
periodista Oscar Martínez, en The New York Times,
Bukele ha purgado a jueces, negociado con pandi
llas, empoderado al ejército, aupado la corrupción y
habilitado la reelección.

En Guatemala, el presidente Alejandro Giammat
tei está siendo investigado por presuntos sobornos
rusos y la situación en la frontera con México se vuel
ve cada vez más crítica, con la presión migratoria
desde el Triángulo del Norte y la devolución forzosa
de migrantes. Human Rights Watch y otras organiza
ciones están denunciando que dichas devoluciones,
lo mismo desde Estados Unidos que desde México,
se llevan a cabo sin respetar el debido proceso.

Se dice que diecisiete presidentes la mitad han
confirmado asistencia a la cumbre de la CELAC. Pero
los únicos nombres que se mencionan son el argenti
no Alberto Fernández, el uruguayo Luis Lacalle Pou,
el ecuatoriano Guillermo Lasso, el costarricense
Carlos Alvarado y el cubano Miguel Díaz Canel. A la
última cumbre, en Punta Cana, República Dominica
na, en 2017, sólo asistieron ocho mandatarios y casi
todos del bloque bolivariano. Está por verse si esta
cumbre logra relanzar la CELAC en medio de una
crisis tan profunda del integracionismo.
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De embajadas

Las embajadas son la puerta de en
trada, son la cara e imagen de lo
que somos y queremos que vean

de nosotros.

La tradición diplomática de México se ha estructurado en
función de sus diplomáticos. Han jugado papeles estratégicos
y fundamentales en nuestra relación con el mundo.

También es cierto que se han movido en medio de un cues
tionable glamour, pero esto no es un asunto que sólo tenga
que ver con México. Existe un estereotipo el cual es difícil de
erradicar y del cual algunos embajadores y embajadoras han
puesto de su parte.

Sin embargo, en países como el nuestro la diplomacia es una
actividad que se ha desarrollado a través de procesos formati
vos en la Cancillería que han dotado a hombres y mujeres de
elementos para desarrollar un trabajo de enorme relevancia
para el país.

A pesar de devaneos presidenciales, sin pasar por alto a la
misma Cancillería, la política exterior ha sido un crisol y un re
fugio que le ha dado una responsabilidad y una tradición ante el
mundo; han sido innumerables, brillantes y difíciles los pasajes
que se han vivido.

Que en ocasiones las embajadas sean utilizadas para "pre
miar" a personajes, para agradecer favores e incluso para cas
tigarlos no desmerece la historia. Algunos de los "designados"
terminaron por ser destacados diplomáticos sin tener la expe
riencia que concede, en buena medida, la formación en el servi
cio exterior; hay quien entiende qué se debe hacer y hay quien
como llega se va, simple y sencillamente porque no entienden
de qué se trata.

Ser diplomático es una vocación que obliga a un trabajo de
servicio y amor a México. Quienes han sido formados en el ser
vicio exterior a través del Instituto Matías Romero lo saben, en
este proceso es clave lo que debe significar el país y el sentido
de nación.

La formación de décadas de generaciones ha sido uno de
los ejes en la construcción de la virtuosa y brillante historia de
la diplomacia mexicana, de la mano de un compromiso que se
va arraigando entre los integrantes del servicio exterior. Al fin
y al cabo, las y los embajadores y el cuerpo diplomático en su
conjunto nos representan y acaban siendo una extensión de
nosotros y del país.
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El mundo ha visto y sigue viendo a México como un refugio
y un defensor de los derechos humanos, de la democracia y la
libertad. Hay pasajes de nuestra historia de la cual debemos
sentirnos en verdad orgullosos.

España, Chile, Argentina, Uruguay, Cuba, El Salvador y, en
otro tiempo Nicaragua, por mencionar lo más cercano a la me
moria, son parte de esa historia que se construyó en ocasiones
con voluntades políticas presidenciales, las cuales se funda
mentaron con la historia diplomática mexicana.

Es probable que en algunos momentos diferentes manda
tarios no tuvieron otro camino que hacer lo que terminaron
haciendo, no hacerlo sería enfrentarse tarde que temprano a
la historia y al país el cual, al paso del tiempo, se los echaría en
cara.

Desde donde se vea, por encima de todo ha estado el com
promiso de mujeres y hombres que desde la esencia de la di
plomacia mexicana, su formación y su convicción han desa
rrollado lo que ha sido y es su primer deber sin importar los
riesgos que pudieran estar corriendo ellas, ellos, sus familias
y su entorno.

Estas reflexiones pasan por la propuesta de que el cuasi
exgobernador de Sinaloa pueda ser embajador de México en
España.

Si es el indicado el tiempo lo dirá. Ojalá entienda la relevan
cia de representar a México ante una nación querida y entraña
ble con la cual el Presidente se la ha pasado en el toma y daca.

Habrá que recordar la historia diplomática y los principios
de política exterior, con ello se pueden aclarar los escenarios.

• RESQUICIOS
Un comando fuertemente armado irrumpió en un hotel de Ma
tehuala, SLP, y se llevó al menos 20 extranjeros entre haitianos
y venezolanos. Una historia más que nos hace preguntamos de
nuevo por nuestra política migratoria.
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Que el fiscal de Morelos, Uriel
Carmona, estuvo ayer varias horas
en el Palacio de San Lázaro intentando
persuadir a diputados de frenarla reso
lución de la Sección Instructora que, por
un lado, desechó la solicitud de la FGR
para desaforarlo, pero, por otro, deter
minó que no tiene inmunidad ante las
imputaciones en su contra La mayoría
de Morenay sus aliados no solo ignora
ron el amparo que impedía votar la reso
lución, sino que aprovecharon para lan
zar un "te lo digo, Uriel, para que lo es
cuches, Carlos Zamarripa", el fiscal
de Guanajuato cuya cabeza ha ped ido ya
elpropio Presidente.

Que sin dar detalles, la senadora
Mar til a Lucía Micher se quejó de
que no hay paridad en los gabinetes de
los nuevos gobiernos estatales, por lo
que advirtió que "no se dejará pasar" a
quienes no incorporen alas mujeres en
puestos de decisión. Por lo pronto, en

Campeche se ratificó ayer el triunfo de
Layda Sansores, luego de librar un re
cuento de votos y una denuncia por in
jerencia del gobierno federal cuando
ya hasta tenía en su poder la constancia
de mayoría

Que con el relevo en Gobernación
no solo hubo un cambio de funciones

del titular, que ya explicó AMLO en una
mañanera, sino que también se atisbaun
viraje en temas como el de Israel Va
llarta, acusado de liderar unabanda de
secuestradores conFlorenee Cassez,
pues la administración a cargo de Ol
ga Sánchez no solo daba por hecho la
excarcelación del sujeto desde diciem
bre de 2019, sino que aseguraba que Los
Zodiaco nunca existieron. Como ayer
se informó que no será uno de los bene
ficiarios del decreto para ser liberado,
sus familiares acudieron alaFGPiy todo
apunta a que solo les darán largas, por
que seguirápreso en Almoloya —
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San Luis Potosí se suma a las ciudades que deci
dieron reemplazarlos obsoletos y mal llamados
"puentes peatonales" por cruces seguros a nivel,
que reducen el esfuerzo de los peatones, incen
tivan a caminar y resultan inclusivos con todas

las personas.
La directora de Movilidad del ayuntamiento de San

Luis Potosí, Mirell Betanzo, anunció el retiro del puente
antipeatonal localizado en avenida Reforma, en el centro
histórico de la capital potosina, tras una larga deliberación
pública sobre las ventaj as de retirarlo.
En el último lustro por lo menos dos docenas de esas

viejas estructuras, pensadas para comodidad de los au
tomovilistas, han sido retiradas en ciu
dades como Culiacán, Guadalajara,
Morelia, Puebla, Sahuayo, Zapopany la
Ciudad de México, a raíz de una campa
ña iniciada por la Liga Peatonal (bit.ly/
PuentesAnti).
Esos puentes incentivan las altas ve

locidades y se construyen en lugares tan
absurdos como frente a hospitales, con
lo que se obliga a los pacientes en silla de
ruedas, muletas, férulas, adultos mayores, mujeres emba
razadas, personas que llevan menores o tienen que cargar
bultos, a realizar un esfuerzo extra para cruzar.
En un cruce seguro, los conductores de vehículos sólo

tienen que presionar el freno para permitir el paso de los
peatones y estos evitan recorridos de hasta cien metros

extra, cuando las avenidas promedio con puentes tienen
entre 12 y 15 metros a nivel.
En San Luis, Betanzo argumentó que buscan dar ac

cesibilidad a las personas adultas: "Con los puentes no se
da accesibilidad universal, siempre se había dicho que los

puentes peatonales brindaban segu
ridad a la gente, pero realmente no,
los puentes peatonales lo que hacen
es segregar a la ciudad, pues una per
sona tiene que hacer cinco veces más
un recorrido cuando lo puede hacer a
nivel de calle".

En Culiacán utilizaron los puentes
retirados como puentes para atrave
sar ríos en zonas rurales.

Pero lo mejor de estos retiros es que permiten alas
ciudades iniciar una reflexión sobre quiénes son los be
neficiarios de la infraestructura urbana y para quién se
construyen las ciudades. Hasta ahora su diseño había
sido con un auto en la cabeza, por fortuna ahora eso ha
cambiado,

En Culiacán usaron
las estructuras
retiradas para

atravesar ríos en
zonas rurales
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Dictadores y rifas

El presidente de Cuba vendrá invitado a México para los festejos patrios. Es una
señal inequívoca para quienes lo dudaban de que el rumbo mexicano exterior es

Venezuela y Cuba y, ¿por qué no ?, Nicaragua, total, ya entrados en gastos

SKE confirmó que Díaz
Canel será el único j efe
de Estado que asistirá a la

conmemoración
Repantigado en el mullido si

llón del amplísimo estudio,
Gil pensaba en las cosas lo
cas, delirantes. El presidente
de Cuba, Miguel DíazCanel,

vendrá invitado a México para los festej os
patrios. La Secretaría de Relaciones Exte
riores confirmó la asistencia del mandata

rio cubano y agregó que será el único Jefe
de Estado que asistirá a la conmemoración
del aniversario de la Independencia de
México. El presidente DíazCanel perma
necerá en el país unos cuantos días. Esta vi
sita es una señal inequívoca para quienes
lo dudaban de que el rumbo mexicano ex
terior es Venezuelay Cuba y, ¿porqué no?,
Nicaragua, total, ya entrados en gastos.

Veamos rápido y de momento: ¿es el ré
gimen cubano una dictadura? ¿Hay eleccio
nes libres en Cuba, periódicos libres, cana
les de televisión que expresen sus opiniones
sin ser castigados, estaciones de radio sin
mordaza? Nada de esto hay en Cuba, seño
ras y señores, y como diría el clásico, a otro
perro con el hueso del bloqueo. 62 años de
dictadura, que así se llama un régimen don
de no hay partidos políticos, ni elecciones,
ni oposición. Pregunta: ¿por qué invitar a
este dictador a las fiestas patrias? En se
rio, ¿estamos locos? Sí, definitivo. O no tan
locos, nomás nos da la maldita gana. Qué
le enseñen a DíazCanel unos periódicos,
unos videos del noticiero de Azucenay que
se los lleve a Cuba, a ver a qué les sabe.
Se rifa

A Gil no deja de darle algo raro, una come
zón, un dolor de cabeza, cuando ve a nues
tro Presidente anunciar la lotería como si

fuera el gritón del sorteo. Caracho. El Pre

sidente ha anunciado que se rifará un pal
co en el Estadio Azteca, departamentos en
Acapulco, en la Narvarte, en Copilco, casas
en San Angel, en Ixtapa, en León, en Tlaj o
mulco, en Culiacán, en Querétaro en Gua
najuato, también hay terrenos: ¡compre
su cachito de 250 pesos para los atletas de

Tokio! Ay, ¡todo tanbarato! Y el Presiden
te vendiendo billetes de lotería. Aveces Gil
cree que ha perdido la razón.

Eréndira

Una nota de Rafael Montes en su periódico
Milenio informa que "la ex secretaria de la
Función Pública, Irma Eréndira Sandoval,
simuló que, en marzo, junto con el gabine
te, atendió los señalamientos de la Audito
ría Superior de la Federación sobre el uso
de recursos públicos durante 2019, el pri
mer año del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador."
Oh, ¿mentiras? "En febrero, la ASF emi

tió su último informe sobre la revisión al
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gasto realizado durante 2019, en el que re
portó que las instituciones federales ejer
cieron de manera irregular más de 44 mil
364 millones de pesos. Por ejemplo, iden
tificó un probable daño patrimonial por 57
millones de pesos en la operación del pro
grama Jóvenes Construyendo el Futuro;
irregularidades por 209.4 millones en el
Programa Fertilizantes de la Secretaría de
Agrieulturay Desarrollo Rural; que el pro
grama de Microcréditos para el Bienestar,
para micronegocios, sólo llegó al 22 por
ciento de los solicitantes o pagos fuera de
norma por 75 millones en la construcción
de la refinería de Dos Bocas, en Tabasco."
"En marzo, Eréndira Sandoval difundió

fotografías en Twitter de reuniones con se
cretarios como Rocío Nahle, Luisa María
Alcalde, Javier May, Olga Sánchez Cordero
o Marcelo Ebrard y otros funcionarios, para
atender esos señalamientos. En total, Sando
val se reunió con funcionarios de 22 depen
dencias federales, según uno de esos tuits."
"Milenio le solicitó vía transparencia a

la SF P que proporcionara cualquier tipo de
documento, como minutas, cronogramas
o acuerdos, en el que se hayan registrado
los temas que se abordaron y las conclu
siones que hubo en esas reuniones. La SFP
respondió que, de esas reuniones, donde se
abordó la rendición de cuentas, paradójica
mente, hay "inexistencia de información".

¿Mentirijillas?
Gabinete de curiosidades

Impávido: Tieso; sin emociones. Se dice del
que no muestra sus sentimientos.
Es una voz hierática y serena, aunque

un tanto fría. Impávido es, de acuerdo con
la etimología, el individuo que no siente ni
terror ni miedo. Está compuesto delprefíjo
privativo in (sin), máspavidus (temeroso,
de pavor latino, miedo). Antaño aplicaba
no sólo a la expresión del rostro y del cuer
po sino a otras características morales y se
decía, por ejemplo: tener el corazón impá
vido, un corazón valiente, sin miedo.
Gils'enva
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El presidente inauguraba curso en La 1 jun
to a Franganillo. En el mano a mano, Sán
chez explicó los asuntos mollares de la ac
tualidad, además de proclamar su patriotis
mo: vacunó a todo el mundo sin preguntar
le a quién vota. En esto mentía, como siem
pre. Lo hace sin necesidad. Salvador Illa,
que además de ministro de Sanidad, fue can
didato del PSC, se encargó de introducir cri
terios correctores en favor de los catalanes.

Mientras enviaba a Cataluña 900.000 vacu

nas, a Madrid le mandó solo la mitad. Acep
tó la exigencia del presidente Pere Aragonés
de que Sánchez encabezara la delegación
española frente a la catalana que iba a pre
sidir él mismo. El equipo español presenta
ría junto a Sánchez a una podemita: Yolan
da Díaz. Manuel Castells, cuya misión po
dría haber sido quitar el complejo de bajito
a Aragonés, porque para otra cosa no se le
conocen habilidades, se cayó anoche de la
mesa. También es cierto que en las filas po
pulistas había ministros tan o más inútiles.
Pongamos que hablo de Alberto Garzón, la
niña de la curva o Irene Montero. Comple
tan la delegación por la parte socialista Fé
lix Bolaños, Miquel Iceta, para que vean
que en Madrit saben poner notas de color
local, e Isabel Rodríguez, que es la encar
gada de la política territorial. Tampoco es
tará finalmente Raquel Sánchez, encarga

da de los Transportes, que se iba a dedicar
a convencer a la parte catalana de que acep
ten los 1.700 millones que los españoles que
remos darles para ampliar El Prat, sin que
esto quiera decir, naturalmente, que se sien

tan obligados a prescindir del eslogan que
más les gusta, Espanya ens roba, los espa
ñoles sabemos que a los pueblos superiores
no se les puede comprar con limosnas.
Aragonés formara con su consejero de Em

presa y Trabajo, Roger Torrent, impagable pa
reja artística para Yolanda Díaz, y Laura Vi
lagrá, que es consejera de la Presidencia y po
dría ser pareja de baile de Bolaños.
Y de momento nadie más, porque Junts

per Cat quería alinear a Jordi Puigneró,
vicepresidente, Turull, Sánchez y Miriam
Nogueras, pero el president no los acepta
porque sólo el primero forma parte del Go
vern. Nogueras es una mujer del partido,
vale, pero Turull y Jordi Sánchez han sido

proclamados como «presos políticos» y por
tanto héroes del proceso. ¿Qué es más, un
preso o un conseller? A Turull, Dupont del
golpismo, le faltaría sentarse junto a Rull,
su Dumont, y a Jordi Sánchez su gitano ca
riñoso, que le enseñaba el miembro en el
comedor de la cárcel de Soto del Real. Esas

cosas unen mucho, como compartir los re
cuerdos de la mili quienes tengan edad pa
ra haber cumplido el servicio militar.
Sánchez, mientras, seguirá practicando

su mejor habilidad, la rendición ante pro
pios y ajenos: la participación que le exigía
Aragonés, la propuesta de Yolanda de reba
ñar los beneficios de las eléctricas y subir el
salario mínimo sin acordarlo con las empre
sas. Ha vuelto a insistir en que al final del
año vamos a pagar lo mismo que en 2018.
Ya verán como no. Y hablarán de autodeter

minación. Sánchez dirá que es una consul
ta no vinculante y ya está. Seguirá el lío.
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Entre héroes y traidores

Plagada de traiciones y traidores estálahisto
ria de México. Una y otra vez los sueños de
libertad, justiciaybienestar de las grandes

mayorías empobrecidas se vieron truncados por la acción
de aquellos que se valieron del poder —al que unos llega
ron por las malas y otros por las peores— para someter al
país, saquearlo y enriquecerse.
Muchos asesinos y ladrones, se sentaron en la silJ; i presi

dencial; desde Santa Anna, pasando por Porfirio Díazy Vic
toriano Huerta, hasta Felipe Calderóny Enrique Peña Nieto
se marcharon impunes, conlas manos manchadas de sangre
inocenteylosbolsillosllenos condinero del pueblo.
Así como en estas fiestas patrias se recuerda a los hé

roes y se les rinde homenaje, es preciso también no olvi
dar a los traidores. No olvidar sus crímenes. No cesar de
exigir, de luchar para que, al menos quienes entre ellos si
guen convida, sean llevados ante la justicia y paguen con
cárcel su traición. "Seamos— les propongoy parafrasean
do a Ernesto Che Guevara— la pesadilla de quienes nos
arrebataron los sueños".

Laimpunidadyla traición vansiempre de la mano. Cuan
do se perdona a un traidor, cuando se olvidan o peor aún se
justifican sus crímenes o se les trivializa, se
créanlas condiciones para que otro como
él llegue a ocupar su lugar; las traiciones
siempre se encadenany siempre terminan
encadenando al país. Solo la justicia, cuan
do empujada por el pueblo actúa de mane
ra implacableyejemplar,puede ponerfina
este ciclo de sangre, humillacióny saqueo.
¿Queremos —les pregunto— a otro

charlatán como Vicente Fox en el poder?
¿Aun megalómano sanguinario como Calderón capaz de
robarse la presidencia, arrodillarse y someter al país a los
designios de Washington e imponer una guerra? ¿Quere
mos, otra vez, aunhombre corruptoybanal, inventode la
tv, como Peña Nieto, sentado en la silla?
Si nada hacemos para llevar a los expresidentes ajui

cio, hombres o mujeres como ellos van a volver a ceñirse
la banda presidencial. Once veces fue presidente Santa
Anna, quien terminó autonombrándose "Alteza serení
sima"; 34 años duró la dictadura de Porfirio Díaz, quien

ordenaba "mátenlos en caliente"; 36 años, el régimen
neoliberal al que debemos la violencia criminal que aún
padecemos y la monstruosa desigualdad social que ape
nas ahora por fin se combate de raíz.
Si olvidamos, si perdonamos a quienes juraron cum

plir y hacer cumplir la Constitución, abriremos las puer
tas de nuestros hogares, expondremos a nuestras familias
y alas de nuestros hijas e hijos, de nuestros nietos, les fa
llaremos a las víctimas; entregaremos al mismo atajo de

pillos nuestra libertad, la paz que me
recemos, la justicia que a tantos millo
nes de mexicanas y mexicanos nos fue
sistemáticamente negada.
Conviene tomar conciencia plena

de que ahí siguen, de que ahí están, lis
tos para volver por sus fueros de nue
vo, con su enorme poder corruptor
prácticamente intacto. En traidor se
convierte quien se deja seducir, quien

consiente y tolera la traición.
Seamos, les propongo, esanación que les demanda a quie

nes nos traicionaron que respondan por sus crímenes, y alas
instituciones del Estado que obren en consecuencia, cum
plan consudeber,intégrenlas carpetasde investigación,pre
senten las denuncias correspondientes y pongan fin a la im
punidad. Para que Viva México, seamos la voz de un pueblo
que —sin sed de venganza— manda sobre los que mandany
no está dispuesto a ver truncados, de nuevo, sus sueños de
paz, justicia, democracia ytransformación. i

Seamos la voz de
un pueblo que, sin
sed de venganza,
manda sobre los

que mandan
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Otro hit de la

Suprema Corte

La justa celebración generada la semana
pasada por las decisiones de la Suprema
Corte respecto del derecho a decidir de las

muj eres y las personas gestantes hizo que pasara desa
percibida otra notable sentencia de la Primera Sala que
protege la libertad de expresión y sienta un importante
precedente.
La asignación de recursos públicos destinados a la

propaganda gubernamental incide directamente en la
libertad de expresión. La Relatoría Especial para la Li

bertad de Expresión de la OEAha señalado que "es posi
ble que la publicidad estatal sea tan fundamental para el
funcionamiento de un medio de comunicaciones que la
negativa a asignársela tenga un impacto tan adverso que
equivalga a una multa o una condena de cárcel".
En 2014, en buena medida por impulso de la enton

ces oposición, se reformó el artículo 134 de la Consti
tución para establecer los fines y criterios del gasto en
propaganda gubernamental. Además, se estableció que
el Congreso debía expedir una Ley de
Comunicación Social. Los legisladores
incumplieron con el mandato consti
tucional. Por ello, dos organizaciones
de la sociedad civil —Artículo 19 y Fun
dar— presentaron un amparo. La Corte
les dio la razóny ordenó que se legislara
en la materia.

El Congreso cumplió y el 11 de mayo
de 2018 se publicó la Ley General de Co
municación Social. Pero su factura dejó mucho que de
sear. En el mejor de los casos es un conjunto de buenas
intenciones. Así, las mismas organizaciones interpusie
ron un nuevo amparo, en el que alegaron la existencia de
una omisión legislativa relativa (es decir, que aunque se

legisló se hizo de manera incompleta o deficiente).
La Primera Sala de la SC JN, con base en el proyecto

del ministro González Alcántara (amparo en revisión

308/2020), reconoció el interés legítimo de esas organi
zaciones para interponer el amparo y sustantivamente
estableció que "la legislación reclamada no regula con
el grado de precisión constitucionalmente exigible, los
principios que deben regir el gasto público en comuni
cación social, pues aun y cuando dispone 10 principios
rectores en la materia, no los dota del sentido y alcan
ce que deben atribuirle las autoridades ejecutoras y las
personas sujetas a su marco de aplicación, propiciando

una enorme discrecionalidad al mo

mento de ejercer el gasto respectivo".
De acuerdo con el informe sobre

gasto en publicidad oficial del segun
do año de gobierno del presidente
López Obrador (bit.ly/2XiAwoM) es
te rubro sumó 2 mil 248 millones de
pesos. Aunque es mucho menor al de
otros sexenios, se continuó ejercien
do mediante prácticas discreciona

les. Basta destacar que tres medios concentraron 28.6
por ciento del gasto. Por ello, como dice la sentencia,
importa que existan "procedimientos concretos y reglas
específicas" encaminadas a garantizar que el ejercicio de
dicho gasto cumpla con los criterios establecidos en la
Constitución.

Pasó desapercibida
la sentencia de la
Primera Sala que
protege la libertad

de expresión
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No es una crisis

"17
¦4 n 2015 cirei aron en todo el mundo

las imágenes dramáticas de lo que en
^4 tonces se llamó "la crisis de los refugia

dos": cientos de miles de afganos, sirios, iraquíes,
que llegaban a través de Turquía con la intención
de pedir asilo en Europa. El episodio provocó re
acciones violentas en Grecia, en Hungría, movi
mientos xenófobos en todo el continente, hasta
que la Unión Europea encontró una solución: un
"quédate en Turquía", que consistía en pagar al go
bierno turco para que retuviese alos refugiados en
campamentos hasta que se resolviera su petición
de asilo. Ha llegado a haber allí hasta 4 millones de
personas esperando.
El año pasado, en un movimiento más del aje

drez siniestro que juegan Erdogan y la Unión Eu
ropea, el gobierno turco anunció que sus fronte
ras estaban abiertas para quien quisiera salir. Y a
los refugiados les avisó que Turquía no opondría
ningún obstáculo para que cruzasen hacia Grecia.
Y así comenzó la nueva "crisis de los refugiados",
miles que trataban de cruzar por el Mar Egeo o el
río Evros —con el ejército griego desplegado del
otro lado. En el puerto de Mitilene, en la isla de
Lesbos, se crearon campos para retener a los que
llegaban, para enviarlos al continente en buques
de la armada, y desde allí deportarlos. Pero era im
posible mantener ningún orden. En el campamen
to de Moria, acondicionado para recibir 2 mil 800

personas, se hacinaban más
de 20 mil. La Unión Europea
acordó un paquete de ayuda
urgente, de 700 millones de
euros para hacer frente a la
crisis mediante la militariza
ción de la frontera terrestre

y marítima de Grecia.
En estas semanas hemos

visto las mismas imágenes

en nuestra frontera sur: los miles de guatemalte
cos, salvadoreños, haitianos, que se agolpan en los
pasos, y la violencia de la Guardia Nacional: aco
so, persecuciones, golpizas, la militarización de la
frontera, y el anuncio de que serán deportados. Se
piensa esto también como una crisis, es decir, un
episodio accidentaly pasajero, transitorio por de
finición. Desde luego, es tranquilizador verlo así,
porque supone que hacen falta ahora medios ex
cepcionales para atender el problema, pero que se
volverá a la normalidad. La misma idea hay detrás
de lo que la Secretaría de Relaciones considera que
es "atender las causas", que consiste en repartir al
go de dinero, con algún pretexto: plantar árboles o
lo que sea. Pero nadie imagina que eso pueda man
tenerse siempre, que los gobiernos vayan a pagar
un sueldo a todos los centroamericanos a cambio

de que no intenten emigrar: es la solución puntual
para lo que se imagina que es un problema pun
tual, una crisis.
Pero esto no es una crisis, sino un nuevo orden.

En la mitad del mundo hay intensos procesos de
desinstitucionalización que dejan el campo libre
para nuevos y viej os actores violentos, públicos y
privados, en un sistema predatorio que produce
desplazamientos masivos de población: es Irak, Si
ria, El Salvador, Haití, y cada vez más también Mé
xico. Es otro orden, que no va a desaparecer. Y no
va a regresar el de antes. Abordar sus consecuen
cias como si se tratara de una crisis es desperdiciar
recursos en hacer nada: una nada teatral, repetida
y violenta —hasta la siguiente "crisis".

Abordar la migración
bajo ese enfoque es

desperdiciar recursos
en hacer nada: una

nada teatral
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Dimensional* el

presupuesto

"17
I ¦ < 1 presupuesto de 2022 sera de 7.05 billones

5 j de pesos, lo que representa 25.1% del PIB.
— Esa contribución había disminuido de

25.1% en 2015 a 22.3% en 2018, el último año de Peña
Nieto. El gobierno actual ha recuperado esos tres pun
tos porcentuales. Sin embargo, está lej os de lo que gas
tan los países de la OCDE y otros latinoamericanos. El
gasto público de Colombia representa 31% de su PIB y
el de Costa Rica 33%; en España es de 42%; si nos com
paramos con países con servicios de salud como los que
nos prometió AMLO, Dinamarca y Noruega, su gasto
público representa 49 y 51% de la riqueza total.
SI se quiere que México tengaun Estado más podero

so, más independiente de poderes fácticos, con mayor
incidencia en el desarrollo, con servicios públicos su
ficientes y de calidad, tiene que crecer ese porcentaje.
AMLO tiene el capital político para haber emprendido
una reforma fiscal ambiciosa, no lo quiso hacer; se con
formó con hacer que los ricos paguen lo que la ley dice
y eso era importante y necesario, pero insuficiente pa
ra hacer del gasto público un motor real de crecimiento
económico y un mecanismo redistributivo eficaz. Las
deudas atrasadas de impuestos que se han cobrado alos
grandes contribuyentes aportaron entre unoy dos pun
tos del PIB; pero se requieren por lo menos diezy todos
los años, no cobros atrasados de una sola vez.
De esos 7 billones de pesos, 1.8 están comprometi

dos para los gobiernos estatales (1 billón) y el pago de
la deuda (800 mil millones).
Quedan, como gasto progra
mable, 5.2 billones que se dis
tribuyen en tres apartados
funcionales. El de gasto de
gobierno (seguridad, justicia,
etc.), que requerirá casi 440
mil millones de pesos (mdp);
3.4 billones para el desarrollo
social. Por último, 1.4billones
para desarrollo económico.

Aunque el gasto para el desarrollo social es el mayor,
su monto apenas representa 12.1% del PIB cuando en
2020 representó 12.4%. El presupuesto de la Secreta
ría de Salud crecerá 28% en 2022, al pasar de 150 mil
mdp a 192 mil mdp; pero no es una cifra particularmen
te elevada ya que en 2015 era de 180 mil mdp. El rubro
que sí registra un crecimiento realmente relevante, sin
comparación en otras épocas, es el de bienestar social
(los programas consentidos del Presidente: adultos
mayores, ninis, sembrando árboles, etc.) que sumarán
casi 300 mil mdp, contra 124 mil mdp en 2018.
Es bueno que se destine todo ese dinero a combatir

la pobreza, pero desgraciadamente deben considerar
se dos hechos. El primero, que según el estudio del Co
neval no está llegando todo a los sectores más pobres,
lo que reduce su impacto. Revisar su estrategia sería
conveniente. Segundo, aún es muy poco para abatir la
pobreza. Ni sumando a esos 300 mil mdp el monto de
las remesas (otros 800 mil mdp) que llegan de EU, se
pudo impedir que aumentará la pobreza en casi cin
co millones de mexicanos. Frente a tanta carencia no

hay presupuesto social que alcance. Se requiere creci
miento económico y empleos bien pagados. Por eso es
lamentable que el presupuesto para promover éste sea
reducido (5% del PIB), pese al incremento para 2022
del gasto de inversión pública.
En suma, buenas intenciones caritativas, pero el pre

supuesto social es insuficiente y además está mal utiliza
do; repartir efectivo sin construir instituciones sociales
no es buena receta Ala 4T le faltó visión estratégicapara
replantear afondo el gasto público de manera más eficaz
e incrementarlo enproporciones relevantes.

AMLO tiene el
capital político para
haber emprendido
una reforma fiscal

ambiciosa, no lo hizo

Fecha: 15/09/2021

Página: 10

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Políticas

Doble mirada / Guillermo Valdés Castellanos

Guillermo Valdés Castellanos

Costo: 31,964

Página 10 de 16



Armónico trino

de El Pajarraco

La "confesión perdida" de uno de los ase
sinos de Los 43, revelada por mi compa
ñero Alejandro Domínguez, pulveriza

cuanta patraña vienen fabricando las innecesarias y
sectarias comisión de la verdad y fiscalía especial del
casoynodejalugaralamenordudalosjóvenesfueron
levantados en Iguala, los asesinaron en el basurero de
Cocula donde quemaron sus restos hasta carbonizar
los y triturarlos para luego arroj arlos en el río San Juan.
Enrigornoesuna confesión ante la autoridad (de

claración ministerial como las que suscitan sospe
chas de tortura), sino un testimonio clave rendido el
30 de agosto de 2018 ante dos visitadores de la Oficina
Especial de la CNDH, creada por su entonces presi
dente, Luis Raúl González Pérez (desaparecida por su
inepta sucesora, Rosario Piedra). Servidores públicos
con fe pública (sus diligencias tienen tanta validez ju
rídica como la de los notarios, por ejemplo).
Ambos recabaron la versión de Juan Miguel Pan

toj a Miranda, conocido en la narcobanda Guerreros
Unidos como El Pajarraco>, en el Centro Federal de
Readaptación Social 14 de Durango.
Este homicida, quien logró ocultarse casi cuatro

años, fue detenido bajo los cargos de secuestro y de
lincuencia organizada en Piedras Negras, Coahuila,
por efectivos de la Agencia de Investigación Criminal
que comandabael injustamente
perseguido Tomás Zerón de Lu
cio en la extinta Procuraduría

General de la República.
Dos semanas después de lacap

tura, el 12 de septiembre de aquel
año, un juez le otorgó la libertad
("falta de elementos") al desechar
48 declaraciones en su contra La

absolución se basó en resolucio

nes previas en que se tomó en serio que a todos los invo
lucrados en el asesinato masivo se les presentó de ma
nera forzada; que las detenciones fueron ilegales, que se
les retuvo de maneraprolongada antes de consignarlos,
y que habían acreditado "actos de coercióny maltrato".
Lo valioso del testimonio recabado y referido en

su desdeñada Recomendación (Apartado 29 Situa
ción Jurídica) por la CNDH, además de coincidir en
sus abundantes detalles con la célebre "verdad histó

rica", es que hoy nadie puede alegar presión alguna
para que cantara El Pajarraco, como puede compro
barse con la videograbación que debió tomar aquel
agosto del 18 el Centro de Investigación y Seguridad
Nacionaly que seguro conserva el actual Centro Na
cional de Inteligencia.
¿Por qué la PGIÍno le tomó declaración formal?: a)

porque sus agentes ministeriales ya estaban ciscados
por la campaña de mentiras y verdades en torno a la
tortura, o b) porque la ley mandata que a los deteni
dos, declarados o no, se les ponga de inmediato a dis
posición de un juez.
El MP optó por lo primero.
La relevancia de El Pajarraco en Guerreros Unidos

y la credibilidad deloque dice constayempataconlas
declaraciones de los homicidas apodados El Pato, El
Joña, El Chereje, El Duva y El Cepillo (éste converti
do ya en "testigo protegido").
Fiscal Alej andró Gertz, honre su cargo y proceda

La confesión d e
uno de los asesinos
de Los 43 pulveriza
cuanta patraña se
viene fabricando
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La tiktokera nueva
banda imbirINE

Aunque el presupuesto para las
personas más pobres se alzó en
500 por ciento —casi tanto como

los tuits simpáticos, inteligentísmos y nada
delirantes de mi Lili Ledy Téllez, que es tan
simpática y tan agradable como un día en la
vida de Markitititititito Cortés—, siempre será
mejor que la Nueva Banda TimbirINE apoye
con gran difidencia a quienes más lo necesi
tan como los muy humildes gobernadores del
momento, como Samuel García y la primera
tiktokera de Nuevo León, Mañanita Rodrí
guez. Esta chica, mitad Martita Sahagún mi
tad Gaviota con una pizca de Margarita, cele
braba junto con su maridito que por primera
vez se hizo justicia en México ahora que mi
Tatankita Córdova y Murayamasamí nulifi
caron la multa de 50 melones que les habían
puesto por andar instagrameando la campa
ña desde su papel de inñuencerfeliz.
¡Qué maravilla! Después de gastar millones

extras en su autopromoción en todas las pla
taformas habidas, con una pequeña ayuda de
los consejeros electorales se ahorran esa mul
ta. Y para celebrarlo regalan generosamente
un iPhone en vez de ¡uuunnnn aaaauuuuu
tooooooo!

Así, en vez de la estatua de Colón que colo
quen en su lugar un monumento Lorenzo y Pe
pito, digo, Ciro, como adalides de la democracia
sin atributos, pero con un presupuestazo fede
ral de 24 mil millones de pesos que ya quisieran

en Voxy el Ku KluxPANpava combatir al comu
nismo que les quiere arrebatar sus símbolos de
estatus y apoyar a personaj es como el sacerdo
te de Monclova, Lázaro Hernández Soto, que
pidió alas madres que mataran a sus hijas que
quisieran abortar, que "una mujer que aborta
no sirve para nada".
Solo la oficina de Lorensiuxtendrá un pre

supuesto de 68 millones de varos... ¿pues dón
de está su oficina, en una suite en Abu Dabi con
todo y masajes con calambre y mariachis para
amenizar los ambigús y la champaña? Además
de los casi400 mil pesos al mes que se autorece
tan estos héroes de la austeridad para entrarle
con enjundia al livin la vida loca.
Me dicen que son tan jugosos los presu

puestos en la ConcacafINE que hasta Claudio
XXXGonzález quiere esa chamba para que le
alcance pa'l chivo.
Dicen las malas lenguas que si en el Con

greso se intenta si quiera bajarlos a los con
sej eros de su paraíso fiscal, Tatankita y Mu
rayamasamí, con final feliz incluido, se van a
hacer más las vístimas que Chiñano Aureoles,
Loret, Brozo El Trujillo Tenebroso y Muñoz
Ledo juntos. Lo dudo, nunca lo han hecho ni
lo volverían a hacer. ¦

Con una pequeña ayuda de
los consejeros electorales se
ahorraron la multa Samuel
García y Marianita Rodríguez
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Paquete
económico 2022

17
¦ : 1 paquete economico pre

j tende consolidar lo que ha
funcionado.

Por un lado, atender prioritaria
mente a la población con menores re
cursos ha contribuido a que el consu
mo interno haya podido recuperarse
casi en su totalidad. Por otro lado, la
atención especial a la infraestructura
contribuyó a la recuperación del em
pleo que, junto con una mayor inte
gración a través del TMEC, ha hecho

que nuestros niveles de empleo ya
sean similares a los de prepandemia.
Y la disciplina fiscal ha dotado al país
de credibilidad para mantener una
moneda y calificaciones estables, y
contribuido a la recuperación de la
inversión extranjera directa.
A partir de estas lecciones no es,

pues, de extrañarse que los pilares del
paquete económico sean: más apoyo
social, gasto de infraestructuray esta
bilidad de las finanzas públicas.
En el rubro de apoyo social desta

ca la asignación cre
ciente de recursos a

la pensión universal.
Además, la lección
aprendida durante
la crisis del covid de

que nuestra pobla
ción es muy vulnerable en salud im
pone en el presupuesto un gasto cre
ciente en este rubro, principalmente
en lo que concierne al fortalecimien
to del acceso preventivo y hospitala
rio universal a la salud y a los medica
mentos gratuitos.
En el rubro de infraestructura se

enfatiza la redistribución del desarro

lio compensando al sursureste con la
terminación de los proyectos del Tren
Maya,refineríaycorredortransistmi
co, así como al aeropuertoy otras inver
siones en transporte. Destaca también
la inversión en la modernización de las

hidroeléctricas. Añadiendo educación,
culturay deporte, estos rubros cubren
75 por ciento del gasto programable.
En el rubro de finanzas públicas sa

nas se mantiene un balance público de
3.1 por ciento del PIB, a través de un
mayor crecimiento recaudatorio de 5

por ciento, apostán
dole a la simplifica
ción impositiva, dis
minución del impues
to a Pemex para su
fortalecimiento y una
caída en el gasto neto.

A la mayor inversión pública, el es
tímulo para el crecimiento se basa en
un esfuerzo mayor de integración en
cadenas productivas, cuya profundi
zación acaba de ponerse sobre la mesa
en el Diálogo Económico de Alto Nivel,
y contando con el sistema bancario pú
blico y privado para contribuir al finan
ciamiento para el desarrollo.

Destaca la inversión en
la modernización de
las hidroeléctricas
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Ahorros de
la pandemia

17
¦»4 13 de septiembre pasado, el

j primer ministro de Japón,
id YoshihideSuga, anunció que

no buscaría la reelección por las críticas
que recibió su gestión de la pandemia.
Japón tiene 126 millones de habitan

tes y han muerto ahí por coronavirus
poco más de 16 mil personas.
En un país muy distante de Japón lla

mado México, de 123 millones de habi
tantes han muerto por coronavirus más

de 250 mil personas, según las cifras ofi
ciales, y más de 500 mil, según las cifras
de los expertos.
Pero en ese lejano país llamado Mé

xico la critica pública no ha sido tan in
tensa como en Japón y no ha renuncia
do nadie por mal manejo de la pande
mia. Las autoridades, de hecho, celebran
la forma en que la han manej ado.
Quizá la celebración menos comen

tada hasta ahora haya sido la del ex se
cretario de Hacienda,
Arturo Herrera.

MILENIO publi
có en su edición del 4

de julio de 2021 estas
consideraciones de
Herrera:

"Si México hubiera optado por un
programa tan agresivo contra el co
vid19 como el de las economías más
avanzadas del mundo, hoy el territorio
mexicano tendría que estar pagando
alrededor de 350 mil millones de pe
sos adicionales en tasas de interés... El

plan que hizo el gobierno fue el correc
to" (littps: //bit.ly/3kloj Oc).
Desconozco las cifras de las que sa

le la conclusión de que atacar la pande
mia como los países avanzados hubiera
costado 350 mil millones de intereses.
Sabemos el costo humano de no ha

ber tomado esadeuda: más de 250 mil
muertos en las cifras oficiales, más de
500 mil en las no oficiales.

"Fuimos prudentes", declaró He
rrera. "Reconocimos muy pronto que
debíamos apostar de manera audaz a
las vacunas y que el enfoque era el del

manejo de riesgo de
las finanzas".

Muy distinta fue la
estrategia del gobier
nojaponés, que invir
tió todo lo que pudo
en combatir la pan

demia y ha tenido, como digo, solo algo
más de 16 mil muertes, suficientes, sin
embargo, para que renunciara a reele
girse su primer ministro.
El manej o de la pandemia en Méxi

co le ahorró al país 350 mil millones al
costo de entre 250 mil y 500 mil muer
tos. Pero nadie ha renunciado aquí. El
gobierno celebra su estrategia, y el ex
secretario su ahorro.

E1 gobierno celebra
su estrategia, y el ex
secretario su ahorro
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92 mil
desaparecidos.
Repitamos: 92 mil
17

se es el numero de personas
j desaparecidas de las que te

J L_ I nemos noticia en México
desde 2006. Las que conocemos, vale la
pena agregar, porque también sabemos
de muchos familiares que simplemen
te no denuncian. Ayer hablé con Kar
la Quintana, Comisionada Nacional de
Búsqueda Lo que sigue hoy y mañana es
un resumen de esa conversación
"Cuando hablamos de la crisis en

materia de desaparición, no podemos
entenderla o no podemos combatirla si
no se combaten otras dos crisis que son
paralelas: acrisis en materia de justicia
y la crisis forense. ¿Por qué? Por mucho
que se avance en la búsqueda de perso
nas desaparecidas, con todo lo que en
eso haya que fortalecer; si las otras dos
crisis no se combaten, no se está aten
diendo elfenómenoy esta crisis gravísi
ma en materia de derechos humanos".
En estos años "he

mos creado el Sistema

Nacional de Búsque
da; hemos creado los
protocolos, tanto el ho
mologado como el de
búsqueda de niños; he
mos impulsado la competencia del comité
contraías desapariciones; hemos creado el
mecanismo extraordinario de identifica

ción forense y, cuando digo hemos, estoy
hablando de un trabajo colectivo con fa
milias, con sociedad civil, con autoridades
como laComisión Nacional de Búsqueda".
Pero todos estos esfuerzos se topan

conla crisis, laforense: "Existen decenas
de miles de cuerpos sin identificar ahí.

Y después la de justiciae impunidad, de
más de 98%. Después de Haití, México es
el segundo país con más impunidad en el
continente, eso hay que decirlo".
Sigue KarlaQuintana "Tenemos dece

nas de miles de cuerpos sin identificar, no
tenemos ni siquiera un número preciso
porque no se ha hecho un conteo oficial.
¿Aquiénle corresponde?Segúnlapropia
normativa nacional, a la Fiscalía General
de la República (FGR)".

"TambiénalaFGRle
corresponde tener esta
base de datos genética
nacional; no le corres
ponde llenarla, sino re
cibir de todas las fisca

lías la información que
tengan. Pero también a la FGRle corres
ponde esteRegistroNaeionalde Cuerpos
No Identificados, que tampoco sabemos
en dónde está".
Porque el mayor problema sonlas fis

calías, que simplemente han ignorado el
problema
¿Por dónde comenzar a solucionar

lo? Mañana, la propuesta de la Comisión
Nacional de Búsqueda^™

El mayor problema son
las fiscalías, que han
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Relación bilateral...de tres
La pregunta pertinente es! ¿El presi
dente Andrés Manuel López Obrador
hubiera invitado al mandatario de Cu

ba, Miguel DíazCanel, a las fiestas
patrias con Donald Trump en la Ga
sa Blanca?
En i a relación bilateral MéxicoCuba el
tercero en discordia ha sido, desde siem
pre, el gobierno de Estados Unidos.
Los mandatarios quieren hacer caram
bolas de tres bandas, pero se requiere
una destreza que muy pocos tienen.
Es difícil quedar bien con dos enemi
gos irreconciliables.
La imagen internacional del gobierno
de la isla quedó maltrecha después de
su reacción aplastante en las recientes
protestas ciudadanas.
De cualquier forma, el presidente cuba
no ya viene en camino. La 4T le dará
una tribuna importante para hablar con
los mexicanos.

En el último minuto
El TEPJF la hizo de emoción, esperó
hasta el último minuto, pero finalmen
te validó la elección para gobernador en
Campeche y con ello el triunfo de Lay
da Sansores.

Layda y su equipo tienen apenas unas
horas para preparar su toma de pose
sión porque su gobierno arranca, oi
ga usted, el primer minuto del 16 de
septiembre.
Ante lo apretado del resultado electoral

y la denuncia de inconsistencias el TEP
JF ordenó el ejercicio de voto por voto,
casilla por casilla. Al final, la exalcalde
sa de Alvaro Obregón ratificó su triun
fo inicial.

De hecho, a unas horas del cambio de
gobierno no se conocen los integran
tes del gabinete de Layda y se están
tomando decisiones sobre cómo reali
zar el cambio de poderes justo la no
che del Grito de Independencia,
Concluye así casi un siglo de gobier
nos priistas en Campeche, Layda, hija
de uno de esos mandatarios del tricolor,
tratará de llevar la 4T a la entidad, ¿Lo
conseguirá?

La Retocación está de moda
Tal parece que se pondrá de moda el
tema de la Revocación de Mandato. El

Congreso de! estado de Guanajo ato ya
tiene su propio mecanismo.
Es un ejercicio de democracia directa
que tendrá su debut nacional en e! próxi
mo mes de marzo del 2022.
No será sencillo echar a andar la ma
quinaria en Guanajuato. Para que los
organismos electorales del estado
emprendan la organización y cuen
ten con presupuesto por parte del
Congreso local se requiere que el ciu
dadano que demande la revocación
cuente con un respaldo popular ve
rificable de al menos el 10 por ciento
del padrón electoral del estado, que
es una barbaridad.

Las causales para la solicitud de revoca
ción son actos de corrupción, ineficien
cia, violación de derechos humanos y

pérdida de legitimidad.
Otros estados, en particular los que tie
nen mayoría de Morena en el Congreso,
se sumarán pronto a la moda.

Promesa incumplida
Un nuevo aniversario de la desaparición
en iguala de los normalistas de Ayotzi
napa entró al radar de los medios.
El próximo día 26 se cumplen 7 años de
esa noche de terror cuando 43 norma
listas fueron secuestrados y desapareci
dos por policías municipales de Iguala
en complicidad con sicarios de los Gue
rreros Unidos"
El presidente hizo la promesa de es
clarecer los hechos, conocer la verdad
y presentar a los responsables ante
un juez. El sexenio ya está a la mitad
y nada de eso ha sucedido.
Es una promesa incumplida. No hay se
ñales de que el caso haya entrado en ru
ta de solución.
La 4T se esmera en destruir la llamada

"verdad histórica" manejada el sexenio
pasado, pero no ha podido sustituirla
con nada más creíble »

En la relación MéxicoCuba
el tercero en discordia ha sido,
desde siempre, el gobierno de

Estados Unidos
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La interrupción de! embarazo
es uno de esos temas, por in
creíble que parezea, alrede
dor de los cuales aún se ge
nera una espesa niebla de re

sistencia socialcultural que ya se va
diluyendo no sólo por la contundente
resolución reciente de Sa Suprema Cor
te de Justicia de la Nación, sino acaso
más por el propio empuje de otro sector
social más libera!.

De nada servia una prohibición ab
soluta de la interrupción del embarazo.
AJ contrario, con solo la Ciudad de Mé
xico de 2008 a la fecha y luego los esta
dos de Oaxaca, Hidalgo y Veracruz per
mitiendo la interrupción legal del em
barazo (1LE) durante las primeras do
ce semanas de gestación, lo único que
generaban las entidades punitivístas
era precisamente el resultado opuesto
del esperado, esto es, abortos clandes
tinos que no sólo interrumpían el pro
ceso de gestación, sino que, en el colmo
del absurdo, comprometían la salud o
extinguían la vida de la mujer emba
razada. Plausible que los tipos penales
que regulan el delito de aborto lo ha
gan pretendiendo proteger la vida del
producto, irónico que, para hacerlo, la
norma orille indirectamente a muchas

mujeres gestantes a exponer su propia
integridad.
El vigente Códi

go Penal Federal,
en su ya caduca re
gulación del delito
de aborto, pinta de
cuerpo completo la
visión antropocén
trica (eufemismo de
machistaj que subsiste y armoniza con
el contexto de aquel México, uno de la
década de los 30's en que fue expedida
esta norma. En ella encontramos ana
crónicas causales de disminución de
sanciones penales para mujeres em
barazadas que no tuvieren mala fama,
que hubieren logrado ocultar su emba
razo siempre que éste fuere producto
de una unión ilegítima. Cualquiera que
haya sido el significado de esas expre
siones ambiguas, lo cierto es que gene
raban o refrendaban la idea de una fe

minidad estereotipada, ligada a patro
nes sociales que se resisten al cambio.
Apenas se va cerrando un capítulo

alrededor de la interrupción del em
barazo y, de inmediato, se reabre otro:
el de la objeción de conciencia, que se
une irremediablemente al primero  di
gámoslo con todas sus letras como un
obstáculo para garantizar el ejercicio
del derecho a la mujer a decidir sobre
su vida reproductiva, su maternidad y,

en general, sobre su
proyecto de vida.
A una semana de

distancia, momento
en que la SCJN de
claró inconstitucio
nales disposiciones
del Código Penal de

Coahuila, que criminalizaban a las mu
jeres por interrumpir voluntariamen
te su embarazo temprano, cobra nue
vamente trascendencia el papel de los
profesionales de la salud que, en el sec
tor público, ejerzan su derecho a la ob
jeción de conciencia.
Se trata de aquellas personas que,

por razones personales de tipo mora
les, religiosas o éticas, rehusan parti
cipar en diversos procedimientos mé
dicos como la ortotanasia (Ley de Vo
luntad Anticipada), transfusiones san
guíneas, trasplantes o la interrupción
legal de embarazo, entre otros, por
reñir estos comportamientos con sus
propias convicciones o creencias. Así
fue reconocido mediante una adición

a la Ley General de Salud en mayo del
2018.

En la pared de enfrente, una Nor
ma Oficial Mexicana (NOMG46
SSA22005) obliga a las instituciones
públicas de atención médica a contar
con personal capacitado no objetor de
conciencia; circunstancias jurídicas
contradictorias con las que se poten
cializa la posibilidad de vulnerar el de
recho de las mujeres a acceder a servi
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cios de salud públicos, gratuitos y segu
ros con que se garantice su autonomía
reproductiva que, sin duda, constituye
una faceta vertebral de su derecho a
la salud.

En la ecuación jurídica colisiona la
libertad de conciencia de quienes, des

de luego, reconozco su legitimo dere
cho a ejercer sus convicciones perso
nales, sin que tenga yo mayores argu
mentos para controvertir lo anterior
que decir que, un derecho sin la ga
rantía es tan útil como el servidor pú
blico que no asiste a la sociedad a la

que se supone debe servir •
"Libertad es poder
decir que dos más,
dos son cuatro"

George Orweil
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SUBE Y BAJA

José Sarukhán
| Biólogo

El Premio Crónica recibió la medalla

José Vasconcelos, por sus aportes al estudio
de la biodiversídad, al fortalecimiento de
la educación superior, y al desarrollo de la
ecología en México.

Do na Id Trump
Ex presidente de Eli

Las revelaciones indican que en enero,
el entonces presidente de Estados Uni
dos se había convertido en un peligro
para la humanidad.
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Personajes que se hacen pasar
por periodistas, muchos de
ellos (de acridios a ofidios},
se pasaron ¡a vida limos
neando planas en las ofici

nas de prensa.
Hoy para sentirse importantes, les

basta, con leer a tropezones pregun
tas sembradas que les permite la apro
ximación al poder, la posibilidad de
hacer gestiones, llevar temas solicita
dos por coyotes y abogados; asuntos
fuera del interés periodístico; tráfico
de influencias a fin de cuentas. El es

pejismo.
Pero ese método molecular y gro

tesco el alquiler de ios analfabetos—,
ya ha encontrado eco en una institu
ción tradicional mente inútil: la fisca

lía para delitos contra la libertad de
expresión, los cuales serían más vio
lación de un Derecho Humano y no
tanto materias penales directas, por
que la libertad sólo puede ser sofocada
por las autoridades o el poder; no por
particulares en conflicto.

También se le ataca cuando la ins
titución procuradora de justicia con
signa a los periodistas en lugar de pro
tegerlos.

Si dos periodistas se trenzan en
una pelea, no están violando la li
bertad expresión, en todo caso se es
tán golpeando. Si hay consecuencias
graves, entonces puede haber delitos,,
agravios. Nada más.

Pero esas sutilezas jurídicas no va
len para nada en la inútil fiscalía cu
yos años de existencia prueban cómo

nunca ha servido

absolutamente pa
ra nada.

Más de cien co
municadores asesi
nados, muchos de
ellos del 2018 para
acá, sin culpables procesados en me
dio de la inactividad, prueban su fra
caso.

El fiscal Ricardo Sánchez Pérez del
Pozo (otro Pozo), no solo es un inep
to sino un perverso. Actuar contra un
periodista en nombre de la defensa de
la libertad profesional del periodismo,
es absurdo.

Acusar a Daniel Blancas por agra
vios contra la libertad de expresión, a
raíz de un pleito incruento, es como
acusar de homófobo a Oscar Wilde. O
a Carlos Monsiváis.

En sus mejores momentos la fis
calía ha servido para ponerle guaru
ras a los amigos y chofer a periodistas
amenazados (real o imaginariamente)
por el crimen organizado. Es una far
sa más de la corrección política, tan
cercana a la hipocresía; es una enga

ñifa, un fraude. Eso es
la fiscalía.

Y la mejor prue
ba de su inutilidad y
su dependencia, es la
embestida contra el

reportero Daniel Blan
cas, a quien nadie defendió cuando los
huachicoleros lo secuestraron en Hi

dalgo, y cuyo grave delito fue arrimar
le el caballo a un cobarde montonero

quien lo fue a acusar para congraciar
se con su patrón (quien patrocina, no
para reclamar imaginaria justicia.

¿Acusar de qué, justicia de qué?
De un conflicto insignificante. Nada
grave.

Daniel Blancas es un periodista in
cómodo, lo cual es un mérito innega
ble en tiempos de acoso constante.

Su pecado fue enfrentarse a la se
ñorita Savonaróla» la de las mentiras
de los miércoles, entre las cuales de
berían estar semanalmente las propa
ladas y defendidas por sus jefes.

Blancas le demostró, delante del
presidente, cómo quien mentía era
ella, porque ni siquiera había leído
correctamente el reportaje de "Cróni
ca" (tiene problemas de comprensión
de la lectura), y en cuyo texto se daba
cuenta del fracaso forestal en Tiaxca

la dentro del fallido programa "Sem
brando vida", cuyo justo nombre (digo
yo), debería ser "sembrando mentira".

Por eso se aceleraron las indagato
rias perversas, por eso se estimuló a
la fiscalía, por eso se le quiere some
ter a proceso. Por hacer bien su traba
jo, fuera de la órbita de los pobres jil
gueritos, tuertos de los dos ojos, siem
pre con el Jesús en la boca y la magra
bolsa.

Y si Blancas se confiesa entero e ín
tegro, muchos lo acompañamos»

Más de cien comunicadores

asesinados,, muchos de ellos del 2018

para acár sin culpables procesados en
medio dela inactividad..,
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Dicen los que saben que los expresidentes
CARLOS SALINAS y Vicente Fox no pasan
por una buena racha de ingresos y que la
situación se agravó desde que les fue retira
da la pensión como jefes de Estado. Nos
cuentan que el exmandatario radicado en
Europa y con un hijo involucrado con una
secta en Estados Unidos que marcaba a las
mujeres, prácticamente desde que inició este
Gobierno está pensando en desinvertir en
algún bien inmueble de los que tiene cerca de
su casa, allá por el sur de la Ciudad de Méxi
co, particularmente uno que conserva allá por
el bosque de Tlalpan.

El de San Cristóbal, dicen los enterados,
tampoco la está pasando bien en térmi
nos de ingresos aunque hasta en el ne
gocio de la mariguana quiere meterse y
que incluso Martita Sahagún anda muy
preocupada por perder su nivel de vida
adquirido como Primera Dama, pero
que quienes van viento en popa son
otros miembros de la familia Fox con

plantíos de agave y papas en Guanajua
to y Sinaloa. Las vueltas que da la vida.
Que aunque usted no lo crea: estamos
en condiciones de adelantar que la
construcción de la refinería de Dos Bo

cas va en tiempo y costo. Este año se va
a ejercer un presupuesto de 85 mil 400
millones de pesos y el próximo año se
destinarán 49 mil millones de pesos.
Todo este esfuerzo en Dos Bocas está en

caminado a lograr una producción de 170
mil barriles de gasolina y 145 mil barriles
de diesel que estarían lográndose en el úl
timo año de este Gobierno. Para lograr la
autosuficiencia gasolinera al final del
sexenio se estima que el próximo año en
las refinerías de Cadereyta, Madero, Mi
natitlán, Salamanca, Salina Cruz y Tula el
gobierno federal invertirá 16 mil 791 millo
nes de pesos; el año 2023 rebasará los 14
mil millones de pesos, y el último año del
sexenio 13 mil 882 millones de pesos.

Todo este esfuerzo en Dos Bocas está en

caminado a lograr una producción de 170
mil barriles de gasolina y 145 mil barriles
de diesel que estarían lográndose en el úl
timo año de este Gobierno. Para lograr la
autosuficiencia gasolinera al final del
sexenio se estima que el próximo año en
las refinerías de Cadereyta, Madero, Mi
natitlán, Salamanca, Salina Cruz y Tula el
gobierno federal invertirá 16 mil 791 millo
nes de pesos; el año 2023 rebasará los 14
mil millones de pesos, y el último año del
sexenio 13 mil 882 millones de pesos.

Nos dicen que, de los estados que cam
biarán de administración el próximo
año, Oaxaca se encuentra entre las prio
ridades del presidente Andrés Manuel
López Obrador, no sólo porque ahí ten
drá lugar el Tren Transístmico, sino por
que la gobernabilidad del país, y sobre
todo del sureste, dependen en gran me
dida de lo que sucede en aquella entidad
por la presencia de la CNTE, que en nú
mero supera los 80 mil agremiados, y
por su capacidad de movilización social.

En este escenario, nos aseguran que el
jefe del Ejecutivo no vio con buenos ojos
que al interior de Morena iniciaran las
pugnas entre los diversos aspirantes, to
da vez que la inminente división de su
partido significaría perder en las urnas
el estado donde goza de hasta un 71 por
ciento de aprobación. Por ello, nos ase
guran que el mandatario recomendó ya
seleccionar a un candidato que pueda

En este escenario, nos aseguran que el
jefe del Ejecutivo no vio con buenos ojos
que al interior de Morena iniciaran las
pugnas entre los diversos aspirantes, to
da vez que la inminente división de su
partido significaría perder en las urnas
el estado donde goza de hasta un 71 por
ciento de aprobación. Por ello, nos ase
guran que el mandatario recomendó ya
seleccionar a un candidato que pueda

fungir como puente entre la actual ad
ministración priista y el morenismo, por
lo que se perfila una candidatura de
unidad entre ambas fuerzas encabeza

da por el titular del Instituto de Educa
ción Pública, Francisco Ángel Villarreal.

***

Crece cada vez más el rumor de que el
gobernador de Morelos, Cuauhtémoc
Blanco, dejará su encargo para irse a
una plaza federal y los mal pensados di
cen entender ahora la razón por la que
el exfutbolista se ha empeñado tanto en
cambiar al titular de la Fiscalía en aquel
estado. Los que saben aseguran que, an
tes de dejar la plaza, el seleccionado na
cional tendría que asegurar que la pro
curación de justicia esté en manos de
alguien que pueda ignorar varios pen
dientes que existen relacionados con las
finanzas públicas y, sobre todo, que deje
guardados en un cajón algunos contra
tos relacionados con servicios públicos
en la entidad.
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Cuando el destino
nos alcanzó
En 1973, el director de cine Richard Fleischer sorpren
dió al mundo con su película "Cuando el destino nos
alcance" (Soylent Green), protagonizada por Charlton
Heston. El film describe una sociedad distópica, ubica
da en 2022 en Nueva York, asolada por la explosión
demográfica, la contaminación atmosférica y el agota
miento de los recursos, donde una pequeña élite era la
única que gozaba de ciertos bienes ambientales, y en la
que la base de la alimentación tiene un macabro ori
gen. La película, aunque tuvo mucho éxito, no dejó de
considerarse dentro del género de la ciencia ficción,
irreal y lejana a nuestra propia existencia.

Pues bien, en el auténtico 2021, a un año de llegar a
la fecha en la que se sitúa el film, la situación descrita
no está tan lejos de hacerse realidad, salvando las de
bidas distancias con algunas de las situaciones ahí
plasmadas. Un ejemplo de ello es la reciente publica
ción del primer adelanto del próximo Sexto Informe de
Evaluación (IE6) del Panel Intergubernamental sobre
el Cambio Climático (IPCC), que se completará, preci
samente, en 2022.
Hay afirmaciones contundentes, como que "el

cambio climático es generalizado, rápido y se está in
tensificando", y que "algunos de los cambios que ya se
están produciendo, como el aumento continuo del ni
vel del mar, no se podrán revertir hasta dentro de va
rios siglos o milenios." Aunque quizás lo más escalo
friante es la certeza de que "limitar el calentamiento a
cerca de 1.5°C o incluso a 2°C será un objetivo inalcan
zable", como los países que ratificaron el Acuerdo de

París se hablan comprometido. En noviembre próximo
se celebrará la 26a Conferencia de las Partes de la Con
vención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cam

bio Climático (COP26) y el panorama es desalentador.
Por el lado de la biodiversidad tampoco hay resul

tados alentadores. Este próximo octubre comenzarán
los trabajos de la K1 Conferencia de las Partes del Con
venio sobre la Diversidad Biológica con la certeza de
que estamos viviendo los comienzos de la "sexta ex
tinción masiva". El común denominador de ambos

problemas, cambio climático y pérdida de biodiversi
dad, es su carácter antropogénico. Nuestros actuales
patrones de producción y consumo, especialmente el
uso intensivo de combustibles fósiles y la creciente
demanda de recursos naturales, especialmente los vi
vos, nos han llevado al umbral del no retorno.

¿Qué se puede hacer? Pues la "fórmula" es ya co
nocida: transitar hacia energías limpias y economía
circular, pues de otra manera las emisiones de gases de
efecto invernadero y la demanda de más recursos na
turales permanecerá imparable. ¿Por qué no lo hace
mos? Porque hay muchos obstáculos, principalmente
políticos: faltan tomarse las decisiones, algunas fuertes
y de gran impacto económico inicial, que podrían re
conducir a la sociedad mundial al camino correcto.

Finalmente, la pregunta que debaten los científicos
es si ya hemos rebasado aquel umbral o estamos justo
en el límite, aunque las recientes evidencias apuntan a
lo primero. De ser así, quizás la película dejará de ser
ficción y la historia registrará nuestra era como el mo
mento "cuando el destino nos alcanzó".
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Alcaldías fuertes

La razón por la cual la Ciudad de México retrasó tanto su pro
ceso de democratización fue que habla un desacuerdo res
pecto al rol que debía tener como entidad capital, a la par que
desde el partido en el poder, el Revolucionario Institucional,
había preocupación por un eventual triunfo de la oposición,
tal como se concretó en 1997, con Cuauhtémoc Cárdenas.

La democratización de la entidad capital fue un largo pro
ceso de discusiones sobre las atribuciones, la constitución
local y la conformación de los tres poderes locales. A pesar de
los avances, y ahora en un contexto de restauración de facto
de la Regencia, los ciudadanos de la capital seguimos siendo
votantes de segunda.

Hoy, que por primera vez habrá una mayoría de alcaldes de
oposición, en vez de que los gobiernos locales ganen terreno,
como se esperarla de un criterio subsidiario (tanto poder local
como sea posible, tanto poder central como sea necesario), va
mos de reversa: el gobierno central se esfuerza en centralizar
atribuciones de las alcaldías y recortarles el presupuesto.
Todos los municipios del país administran sus recursos,

cobran impuestos, distribuyen transferencias estatales y fe

derales, hacen sus propios presupuestos y sus cabildos
aprueban tanto ingresos como egresos. Las 16 alcaldías de la
Ciudad de México no. Al contrario, estánsujetas por completo
a las reglas que establece la Jefatura de Gobierno, así que ahí
vienen los castigos por votar en contra de Morena.

Hay muchas otras facultades que tendrían municipios en
los estados y que las alcaldías de la Ciudad de México no. Esto
no tiene nada que ver con la condición de capital. La parte del
mando policiaco centralizado podría no compartirla pero en
tenderla: una de las mayores preocupaciones de la autono
mía del Distrito Federal, hoy Ciudad de México, tenía que ver
justo con la compatibilidad de la policía local y la presencia
del Presidente de la República en la misma ciudad, lo que dio
origen a la facultad de remoción del Secretario de Seguridad
Pública, que se ejerció una sola vez, Vicente Fox en contra de
Marcelo Ebrard, tras el linchamiento de agentes federales en
San Juan Ixtayopan, Tláhuac.

Sin embargo, tanto Cuajimalpa como Benito Juárez han
demostrado las bondades de que los alcaldes participen en la
política de seguridad pública de sus alcaldías, aún sin tener el
mando, lo cual podría dar lugar a un arreglo distinto y con
mayor participación de los gobiernos locales.

Si nos vamos al pragmatismo político, nadie en su sano
juicio cederá poder si no se lo exige una circunstancia: no hay
por qué dar más atribuciones a las alcaldías, no hay por qué
dejarlos decidir su presupuesto. Sin embargo, si nos vamos al
compromiso honesto por la ciudad, es inadmisible la acumu
lación de rezagos locales en materia de servicios e infraes
tructura, lo cual jamás se resolverá con políticas de austeri
dad y presupuesto centralizado. Asi que ese pragmatismo es
mediocre, y el fortalecimiento de las alcaldías es de personas
visionarias. Claro, tiene que haber reglas, hay que combatir
los cacicazgos y fortalecer la participación ciudadana y veci
nal, pero el centralismo prevaleciente va en contra de la cali
dad de vida de los habitantes de esta ciudad.
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Lucha anticorrupción:
la participación
ciudadana
La corrupción es la apropiación ilegítima y sistémica de lo
público. La corrupción, por tanto, despoja a la ciudadanía de lo que
le pertenece: los recursos, servicios y bienes públicos; y la excluye
del acceso a la justicia. Si como decía Gabriel Zaid "la corrupción es
el sistema" y la corrupción, es la captura de lo público por intereses
privados, entonces la solución no puede venir del sistema mismo
sino fuera de éste, de la sociedad y se trata de emancipar lo públi
co, lo que nos pertenece.
De acuerdo con datos de la

Encuesta Nacional de Ca

lidad e Impacto Guberna
mental de 2019, el costo de
la corrupción en México
asciende a los 12 mil 770

millones de pesos, esto rebasa, por ejem
plo, el total de presupuesto asignado para
el municipio de Guadalajara para 2021,
que es de nueve mil 181 millones de pesos,
y es el doble del presupuesto asignado a
Monterrey que es de seis mil 188 millones
de pesos. Por otro lado, el índice de Per
cepción de la Corrupción 2020 de Trans
parencia Internacional sitúa a nuestro
país en el lugar 124, de los 180 países eva
luados y que, si bien logramos avanzar
seis posiciones respecto a 2019, nuestra
calificación global es reprobatoria: 31 de
100 puntos. La corrupción no es un proble
ma menor y requiere ser atendido de
manera urgente y sistémica.

Organizaciones internacionales y múl
tiples estudios han mostrado que ninguna
estrategia anticorrupción funciona sino

incluye a la sociedad. Por ejemplo, la Con
vención de las Naciones Unidas Contra la

Corrupción en su artículo 13, urge a los Es
tados a fomentar medidas de participa
ción activa que involucren a las personas,
a la sociedad civil y organizaciones no gu
bernamentales en la prevención y lucha
contra la corrupción. La OCDE hace hin
capié en que el combate a la corrupción
no se trata de endurecer las leyes, sino de
fomentar la participación ciudadana en la
formulación de políticas públicas.

Por esa razón, es que uno de los acier
tos esenciales de los sistemas anticorrup
ción en México, es la integración de lo que
se llamó la séptima silla, la de la sociedad:
los comités de participación ciudadana
(CPCs). El diseño institucional de los sis
temas anticorrupción tuvo dos objetivos:
1) Coordinar los esfuerzos anticorrupción
sentando en la misma mesa a todas las

instancias que ya combatían la corrup
ción desde sus propias esferas y 2) inte
grar a la sociedad en esta mesa. En tan im
portante el ente ciudadano que no solo

integra el sistema, sino que lo preside.
Los CPCs son el canal de interacción

entre la sociedad y el gobierno en la lucha
anticorrupción y tienen la responsabili
dad de vigilar el funcionamiento de todo el
Sistema, de proponer políticas públicas,
metodologías e indicadores de evaluación
contra la corrupción, y sobre todo de ge
nerar mecanismos para que la sociedad
participe en su prevención y denuncia.

Sin embargo, es fundamental aclarar
que los CPCs no representan a la ciudada
nía, sino que son la ciudadanía misma ya
que su función primordial es integrar a la
sociedad en la lucha contra la corrupción,
creando, activando e incentivando el uso
de mecanismos de participación ciudada
na. Por tanto, si los comités no son capa
ces de convocar a las organizaciones de la
sociedad civil, dialogar con especialistas,
integrar a la iniciativa privada y a univer
sidades en la prevención y lucha contra la
corrupción, así como sensibilizar a la so
ciedad sobre la existencia, las causas y la
gravedad de la corrupción, entonces la
séptima silla estaría vacía.

Uno de los aciertos esenciales
de los sistemas anticorrupción en
México, es la integración de lo
que se llamó la séptima silla, la
de la sociedad: los comités de

participación ciudadana (CPCs).
Los CPCs son el canal de interac

ción entre la sociedad y el go
bierno en la lucha anticorrupción.
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Un país, dos sistemas:
China y Hong Kong
El 31 de julio de 2020, la jefa del ejecutivo de la Región Adminis
trativa Especial (RAE) de Hong Kong, Carrie Lam, anunció que las
elecciones legislativas, previstas inicialmente para el 6 de septiem
bre de ese año, serían aplazadas un año, por lo que éstas se llevarán
a cabo el 19 de diciembre de 2021.
Por esta razón, quiero abor

dar el tema de la relación

entre el gobierno central
con Hong Kong. China está
dividida en 23 provincias,
cinco regiones autónomas,

cuatro municipalidades que se rigen di
rectamente bajo el gobierno central, y
dos regiones administrativas especiales
{Macao y Hong Kong).

La primera vez que estuve en Hong
Kong fue en 2008 y me pareció una ciudad
impresionante, con sus rascacielos gigantes
y una de las mejores postales que cualquie
ra puede tomar desde la Avenida de las Es
trellas o el Victoria s Peale.

Posteriormente, en agosto del 2010,
llegué a vivir a Hong Kong por un año.
Durante ese tiempo conviví con personas
hongkonesas de diferentes edades y es
tratos sociales. Me acuerdo de la conver

sación que tuve con un taxista, quien era
un señor de la tercera edad en donde pla
ticamos sobre las diferencias de vivir ba

jo el liderazgo del Reino Unido y de la
R.P. China. Recuerdo perfectamente que
él, con la madurez que la edad te ofrece,
veía las dos caras de la moneda de mane

ra positiva. Por un lado, se sabía chino y

le causaba orgullo pertenecer a China y
entendía los beneficios económicos que
estaba viviendo, sin embargo, también
reconoció todo el legado y desarrollo que
el Reino Unido le dio a su ciudad.

De igual forma, conviví con locales de
un estrato social más alto, ejecutivos de
empresas internacionales de entre 25 y
40 años. Al platicar con ellos, escuchaba
una posición más radical en donde no
querían pertenecer a la R.P. China, ya
que a pesar de no haber vivido tanto
tiempo bajo el liderazgo del Reino Unido,
ellos sentían que su ciudad no debía estar
controlada por el gobierno central de
China y su injerencia en la vida política,
económica y educativa de Hong Kong era
demasiada y no ayuda al progreso de la
R.A.E. Sin embargo, también es impor
tante mencionar que algunos de ellos re
conocían que, sin China, la ciudad de
Hong Kong no tendría el mismo desarro
llo económico, ya que muchos sectores
como el turismo y financiero dependen
en gran medida del flujo de capitales pro
veniente de China continental.

Es importante recordar que, en 1997, la
ciudad de Hong Kong regresó a ser terri
torio de China, mediante la Declaración

Conjunta SinoRritánica de 1984, que
dando como principio durante los próxi
mos 50 años de "un país, dos sistemas",
lo que significa que cada sistema tiene su
propio conjunto de regulaciones guber
namentales, legales, financieras y econó
micas, por lo que Hong Kong y China
continental comenzaron una integración
en todas las áreas a gran velocidad debi
do al desarrollo exponencial que ha teni
do esta última.

Después de haber vivido en Hong
Kong, tuve la oportunidad de visitar mu
chas ocasiones aquella ciudad y la última
vez que estuve ahí fue en 2018, y hoy en
día sigo manteniendo muy buenos ami
gos que trabajan en aquella ciudad y me
comentan que Hong Kong sigue tan vi
brante como la conocí.

Actualmente, Hong Kong no ha sufri
do cambios sustanciales en su sistema

legal que afecte al sector empresarial y
financiero de aquella ciudad. Al contra
rio, en Hong Kong sigue existiendo la li
bertad de inversión y movimiento de ca
pitales. Es decir, el sistema que regulaba
a Hong Kong antes de 1997, llamado "Co
mmon Law", que incluye las normas de
equidad, las ordenanzas, la legislación
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subordinada y el derecho consuetudina
rio se ha mantenido de conformidad con

la Ley Rásica de la República Popular
China.

Por lo anterior es que Hong Kong sigue
siendo ese centro financiero tan atractivo

para muchos empresarios además de que
se sigue posicionándose como el lugar
de entrada para hacer negocios tanto en
China continental como en el sudeste

asiático.

En Hong Kong sigue exis

tiendo la libertad de inversión y
movimiento de capitales. Es decir,
el sistema que regulaba a Hong
Kong antes de 1997, llamado "Co
mmon Law", que incluye las nor
mas de equidad, las ordenanzas,
la legislación subordinada y el
derecho consuetudinario se ha
mantenido de conformidad con la

Ley Básica de la República Popu
lar China.

Hong Kong sigue siendo ese
centro financiero tan atractivo

para muchos empresarios además
de que se sigue posicionándose
como el lugar de entrada para
hacer negocios tanto en China
continental como en el sudeste

asiático. Un país, dos sistemas:
China y Hong Kong.
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La política migratoria mexicana se convirtió en política
de contención, dice Tonatiuh Guillén López, excomisio
nado del Instituto Nacional de Migración.

"De manera muy orientada a frenar los flujos de mi
grantes y lo más lamentable es que no solamente es con
tención, sino también ya pasamos a iniciativas muy
agresivas, francamente fuera de norma, muy lamenta
bles. Agredieron y siguen agrediendo a las personas más
vulnerables, que son las que están llegando particular
mente a Tapachula, a esa área, de nacionalidad haitiana,
creo que son los más vulnerables, pero también de otras
nacionalidades", explica el doctor en Ciencias Sociales
con Especialidad en Sociología por El Colegio de México
quien también fue Presidente de El Colegio de la Frontera
Norte (20122017).

El hoy profesor e investigador del Programa Universi
tario de Estudios de Desarrollo de la UNAM considera que
el punto central es que el tono del Gobierno dejó muy
atrás el espíritu de solidaridad, de respeto de los derechos
humanos, y ahora estamos pues incluso con fuertes
cuestionamientos de si estamos cumpliendo nuestra pro
pia legislación en materia de migración y de refugio.

Tonatiuh Guillén López llegó como titular del Instituto
Nacional de Migración en México (INM) con Andrés Ma
nuel López Obrador y su 4T el 1 de diciembre del 2018. Se
esperaban grandes cosas desde su trinchera, ante el res
peto de la comunidad académica y gobiernos internacio
nales por el conocimiento de este mexicano de los flujos
migratorios y las políticas regionales. Se esperaba que el
Gobierno en turno aprovechara sus conocimientos, pero
salió intempestivamente del grupo de cercanos de Pala

cio Nacional en junio del 2019.
Hoy golpean a migrantes en todo el país, incluso, los

encierran con sus hijos en estaciones migratorias sin pala
bra de por medio. Chiapas se ha convertido en una especie
de prisión al aire libre donde todos sus derechos se violan.
Ya no es raro pensar en que un agente migratorio puede
patear con total impunidad a un haitiano en la cabeza tira
do en el suelo, o que grupos de militares mexicanos desti
nados a contenerlos arrastren a madres con bebés en bra

zos por no ser de este país, y no importar sus razones.
"Es una ruptura con lo que habíamos... había iniciado

el gobierno del Presidente López Obrador, es una ruptura
con su propio discurso, es una ruptura que, pues de hecho
inició en junio del 2019, cuando procede a no solo la inte
gración de la Ley de la Guardia Nacional, y a la propia
Guardia, sino a darle atribuciones a la Guardia de control
migratorio, esto nunca había pasado en el país, y lo cual
implica una militarización de la política migratoria, esto
es un hecho".

Advierte que está en la naturaleza de las fuerzas ar
madas el uso de la fuerza, está en su naturaleza ver ene
migos y sobre todo si son extranjeros.

"Entonces ya es el enemigo invasor. Esos tonos están
pues desafortunadamente permeando estas iniciativas, es
tos espacios, desde el control migratorio y también el propio
Instituto Nacional de Migración pues fue progresivamente
ocupado, los cargos, por militares o ex militares, y el peso de
Sedeña en esas actividades pues es más que notable, el pro
pio secretario de la Defensa pues es muy explícito en su
tarea de contención. Estamos en otra época de la política
migratoria y lamentablemente no es la mejor".
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Informe presencial
Sí será presencial el Tercer Informe de la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum. El acto en el Congreso
de la capital inicia a las 9:00 horas de este 17 de
septiembre, y los legisladores se comprometen a no
interrumpir el mensaje de la mandataria. Para fijar su
postura, cada bancada contará con cinco minutos, de
acuerdo con lo aprobado ayer por la Jucopo.

Embajador mediático
Entre políticos dan por hecho que el embajador de EU,
Ken Salazar, será otro de los diplomáticos mediáticos.
Desde su llegada al país difundid fotos de su visita a la
Basílica de Guadalupe; y ayer, sobre la presentación de
sus cartas credenciales al presidente López Obrador.
En eso de ser dicharachero y garnachero, le quiere
ganar a su antecesor Christopher Landau.
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Se defienden en bloque
Los alcaldes electos de la UNACDMX hacen frente

a lo que llaman persecución política contra el de
Cuajimalpa, Adrián Ruvalcaba. En Heraldo Radio,
Santiago Taboada, de Benito Juárez, y Sandra Cuevas,
de Cuauhtémoc, aseguraron que cerrarán filas
en torno a él y otros de sus integrantes que sean
perseguidos. "Vamos a protegernos todos", dicen.

Convenció al INAH
\os cuentan que la secretaria de Cultura de la Ciudad
de México, Vanessa Bohórquez, logró que el Consejo
del Instituto Nacional de Antropología e Historia votara
a favor de cambiar la localización de la estatua de

Cristóbal Colón. Se esperaba que la votación estuviera
más apretada, pero al final fueron 10 votos a favor y
cinco en contra.

Suma apoyos
Nos platican que el contador Guillermo Mendoza
Cavazos arrasa en los apoyos de la comunidad
docente y estudiantil de la Universidad Autónoma
de Tamaulipas para convertirse en su nuevo rector.
Luego de que se abrió el proceso de relevo, los
grupos universitarios se volcaron en su favor, por su
excelencia como alumno, profesor e investigador.
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El tema es una piedra para Joe Biden, que no
olvida la eficiencia, temporal al menos, con que la
administración mexicana frenó a los migrantes

ASHINGT0N. Para Jeffrey Davidow, que
fue el embajador estadounidense en Mé

/ xico entre 1998 y 2002, !a historia de ias
relaciones bilaterales puede ser también
un relato de las oportunidades perdidas.

Según Davidow, uno de esos momen
tos ocurrió en los días posteriores al 11 de

septiembre de 2001, cuando el debate político en México le
impidió ofrecer una mono a su vecino.

Pero ambos estarán en otro, cuando la urgencia política y
las necesidades económica y geopolítica parecen coincidir.

La actual relación bilateral puede ser descrita como una
fuerte y amplia colaboración en los hechos, pero afectada por
las percepciones sobre problemas importantes.

La reciente reanudación del Diálogo Económico de Alto
Nivel (DEAN) es el caso en punto. Las posibilidades de coo
peración económica entre los dos países son enormes, y
puede afirmarse que deseadas, sobretodo por la posibilidad
de mantener su alianza comercial y llevarla a nuevos niveles
de competitividad mundial.

De hecho, funcionarios estadounidenses describen al

DEANcomounreconocimientodela
importancia que se concede ahora,
a la que definen como una relación
estratégica entre los dos países, y
que curiosamente se refleja en la
urgencia política adquirida por el
problema migratorio.
Pero a cambio de la creciente

convicción de que el problema de
migración sólo podrá ser resuelto

de manera cooperativa y que una de las rutas correctas se

ría mediante inversiones y desarrollo en Centroamérica y el
sureste de México, queda el punto de que la responsabilidad
por crear el ambiente propicio para las inversiones es del
gobierno mexicano.

Y el ambiente es una cuestión de percepciones, algo que
para muchos estadounidenses está marcado lo mismo por
la "estridencia nacionalista" que se atribuye a la retórica del
presidente Andrés Manuel López Obrador que por el incesante
martinete de los reportes sobre inseguridad, subrayada a su
vez, tanto por los frecuentes hechos de sangre, como por la
mitología creada por las narconovelas.

La ironía es que precisamente es la urgencia política del
tema migratorio la que ofrece al gobierno mexicano una
posibilidad de influencia rara vez vista desde la negociación
de Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN).

El tema es una piedra de toque para el gobierno de Joe
Biden, que no olvida la eficiencia, temporal al menos, con que
la administración mexicana frenó la llegada de migrantes a la
frontera al ser amenazado por el gobierno de Dona Id Trump.

Biden no es Trump ni su estilo o las necesidades políticas
de su Partido Demócrata se ajustan a la abusiva fórmula na
cionalista del exmandatario republicano, pero su realidad sí.

Más allá de pronunciamientos retóricos, el gobierno de
AMLO está consciente de que la economía de México esta ínti
mamente ligada a la de EU. El hecho es que ambos gobiernos
parecen obligados a entenderse, o perder otra oportunidad.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Guerrero e Hidalgo, desamparados
Confirmado: tumban multa a Samuel García
¦ Sigue pleito Alfaro y UdeG

= ntes de terminar su gubernatura en Chi
huahua,el expanista Javier Corral regresó
10 propiedades confiscadas a su antecesor,
César Duarte (PRl). Los documentos in
criminatorios del priista, Los Expedientes

=1 X, como lo señaló el alcalde Cruz Pérez
Cuéllar (Morena), terminaron con la de

volución de ranchos, casas y otros inmuebles al encarcelado.
Fue orden de Javier al fiscal César Peniche. Devolvió, entre
otros, el rancho El Soucíto, en Balleza, donde robaron, bajo el
auspicio de Corral, toneladas de nueces. Una vergonzosa farsa.

GUERRERO: Parecía que los daños por el sismo de la se
mana pasada en las cercanías de Acapulcoserían menores,
pero la realidad es otra. Casi nueve mil solicitudes de casas y
edificios en Acapulco y el alcalde de Chilpancingo, Antonio
Gaspar Beltrán, ordenó el desalojo del Palacio Municipal
por graves da ños, y más de 150 escuelas dañadas. En medio
de torrenciales aguaceros, el gobernador Héctor Astudillo
clama por ayuda a los damnificadosy la inmediata declara
ción de emergencia.

HIDALGO: También el gobernador Ornar Fayad pidió a
la Federación que emita declarato
ria de desastre y canalicen seis mil
500 millones de pesos de recursos
extraordinarios para el programa
de reconstrucción paraTulay otros
ocho municipios dañados por los
torrenciales aguaceros de la semana
pasada. La paciencia de los dam
nificados se termina en medio de

escombros y temor a infecciones.

NL: Como les adelanté la semana pasada en este espacio,
el Tribunal Electoral del PJF tumbó la multa que le había
impuesto el INE al gobernador electo Samuel García, por
comentarios de apoyo de su esposa Mariana Rodríguez,
durante la campaña por la gubernatura. El lazo matrimonial
hace lógico el apoyo de Mariana a Samuel.

SLP: Para evitar suspicacias, el gobernador electo Ricardo
Gallardo tocó base con el secretario de Defensa, Luis Cres
cendo Sandoval, para la nominación del próximo secretario
de Seguridad Publica. Todo se perfila en favor del general de
Brigada Guzmán Ángel González Castillo, actual director de
la Academia de la Guardia Nacional en la entidad. Es recono

cida la influencia de Guzmán en los sistemas de seguridad y
justicia potosinos. Ei que pregunta no se equivoca.

JALISCO: Nos informan que mañana se reunirán el goberna
dor Enrique Alfaro y el rectorde la UdeG, Ricardo Villanueva.
Al término del sexto informe del alcalde de Zapopan, Pablo
Lemus, Enrique buscó a Ricardo para citarlo en Casa Jalisco,
para darle salida a 140 millones de pesos que el Ejecutivo
quiere escamotear a la universidad. Pero, se les olvidó que
es 16 de septiembre, día no laborable, o fue una mala birria.

TLALNEPANTLA: El alcalde Raciel Pérez revisa el Atlas

de Riesgo en el municipio. Hay miles de personas en zonas
peligrosas e irregulares, como la colonia Lázaro Cárdenas, a
las faldas del cerro de Chiquihuite. El desplome de enormes
rocas estaba previsto desde hace décadas, pero la gente
siguió arribando a esa mortal zona.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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• Raúl Gudiño, portero
de las Chivas, tuvo un
detalle inolvidable en un

encuentro con aficio

nados, pues a un niño
le regaló sus guantes
autografiados.

EL
MALO

• Michael Higgins, un
hombre de 34 años, fue
detenido en EU tras ser

acusado de poner en ries
go la vida de su hija, de
cuatro meses, al colocarla
en una secadora de ropa
que después encendió.

l'»r

• Jesse Lingard entró de
cambio por CR7 en su
debut en la Champions
League y minutos des
pués se equivocó en un
pase hacia el portero, que
aprovechó el rival para
anotar el gol.
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TOLCHE

«OPINION

#RUTA2022,
OAXACA

Comienzan a sonar los nombres de quienes
aspiran a gobernar uno de los estados más pobres
de México y que podrían ser avalados porAMLO

=] axaca será uno de los seis estados que
O cambiará gobernador el 5 dejunio de 2022.

No es un secreto que el gobernador priista,
Alejandro Murat, ha mantenido desde el pri
mer día la mejor relación con el presidente

— Andrés Manuel López Obrador. Incluso,
podría ser llamado a! gabinete de la 4T en

cuanto deje su cargo en la Verde Antequera.
También comienzan a sonar los nombres de quienes as

piran a gobernar uno de los estados más pobres de México
y que podrían tener ya el visto bueno de Palacio Nacional.

Salomón Jara Cruz, morenista, oaxaqueño, zapoteco, se
nador de la República, es uno de ellos. Político de larga carrera
que ha buscado ser gobernador en el pasado. Se le identifica
como radical de Morena.

Su salud podría dejarlo fuera de la contienda. Hace unos días
se desvaneció en el Senado y fue operado de emergencia. Le
retiraron dos coágulos del cerebro que le provocaron un infarto.

Susana Harp Iturribarría, también de Morena, oaxaqueña,
hija de libaneses, psicóloga, cantante y senadora de la Re
pública. Se dice que tiene las simpatías locales de quienes
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 podrían influir en la designación. La
obligación sóbrela paridad de género
podría favorecerle, aunque hay voces
que la describen como débil,

Raúl BolañosCachoCué, también
es senador y miembro del Partido
Verde Ecologista de México. Tie
ne 33 años, es el más joven de los
aspirantes.

Descendiente de varias genera
ciones de políticos oaxaqueños. Mantiene buenas relacio
nes con distintos sectores en Oaxaca y ha sabido construir
puentes con el gobernador Mu raty con la4T.Su nombre tomó
relevancia reciente porque fue el encargado de introducir,
de último momento, el transitorio para ampliar dos años el
periodo del presidente de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea.

Fue un encargo de altísima prioridad para López Obrador
que fracasó, pero el joven senador BolañosCacho Cué se
llevó una estrellita en la frente.

Francisco Ángel Villarreal es quien menos reflectores
atrae, pero no se le debe descartar. Es la apuesta del PRI para
mantener el gobierno oaxaqueño y tiene buenas relaciones
con otros partidos y sectores. Lo ven como la garantía de
continuidad en la buena relación que existe entre el estado
y el gobierno de la 4T.

Es el actual directordel poderoso Instituto Estatal de Edu
cación Pública. Desde ahí ha logrado diálogo y acuerdos con
más de 83 mil integrantes del magisterio, que es un influyen
tísimo poderfáctico en Oaxaca.

Francisco Ángel Villarreal, simpático empresario que es
visto por algunos como el único aspirante con capacidad de
preservarla gobernabilidad ante la complicada efervescencia
social y política oaxaqueña.

La RUTA 2022 ya comenzó en Oaxaca y muchas cosas
pueden pasar. El presidente López Obrador ya cuenta esa
gubernatura en la bolsa de Morena.

CACHOPERIODISTA@CMAIL.COM / OCACHOPERIODISTA
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A
FUEGQ
LENTO

#OPINION

CAMBIA
EL SENADO
DESIGNIO
PRESIDENCIAL

La Cámara alta modificó y devolvió
a San Lázaro la Ley de Juicio Político /"
Advierten cargada en la sucesión del PAN

n día síy el otro también, Morena tiene
que hacer malabares en el Congreso para
atender los designios de Palacio Nacional.U El caso más reciente ocurrió con la Ley
Federal de juicio Políticoy Declaración de
Procedencia. Mientras que en la Cámara
hubo una votación totalmente dividida,

en la que Morena logró sacar el proyecto a tirabuzón, en el
Senado la avalaron con una amplia mayoría, pero el proyecto
original sufrió más de 30 modificaciones.

Pocos han caído en cuenta, pero es otro tema que quizás no
guste al presidente Andrés Manuel López Obrador, porque
modifica sustancialmente la intención que tenía. El Senado
determinó eliminar la facultad de la Cámara para imponer su
criterio en los casos de desafuero de los gobernadores, por lo
que ésta seguirá siendo atribución de los congresos locales.

Loque buscaba AMLO era quitar de las manos a los gober
nadores el control sobre esto, tal y como ocurrió con Francisco
García Cabeza de Vaca, en Tamaulipas, donde gracias a
su mayoría en el Congreso local pudo frenar su desafuero.
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En este sentido, Morena y sus aliados en San Lázaro im
  pulsaron la idea presidencia!, pero

en la Cámara alta aceptó cambios de
fondo y logró una aprobación por
mayoría, por lo que el dictamen se re
gresa a San Lázaro. A partir de esto, la
Cámara de Diputados sólo enunciará
los procesos de declaración de pro
cedencia que resuelva y comunicará
a las legislaturas locales, para que
éstas, en ejercicio de sus facultades,

procedan como corresponda. Otro cambio, establece que las
denuncias para retirar el fuero deben estar "sustentadas en
datos de prueba suficientes" y no en "indicios", como decía
el proyecto avalado por los diputados. Estos cambios corrieron
a cargo de senadores de Morena,y lo que esperan es que su
contraparte en San Lázaro haga las adecuaciones. Lo que
nosabía escómotomará LópezObradorlas modificaciones,
porque no resultó lo que él esperaba.

RELEVO EN EL PAN. Aunque cree que los dados están carga
dos a favor de Marko Cortés, Adriana Dávila buscará contender
por la presidencia de Acción Nacional. La elección se llevará
a cabo el próximo mesy Dávila presentó una serie de quejas
ante el INE, bajo el argumento de que la contienda es inequi
tativa. Sabe que no alcanzarán la firmas, pero hizo notar a la
autoridad que gobernadores, senadores, diputados, comités
estatalesy municipales son cooptados. Incluso advierten que
hay amenaza para nofirmarporella.

CAMPECHE. Con la cuchara grande se quiere despachar el
gobernador de Campeche, Carlos Aysa González. Se dio a
conocer que busca jubilarse con 143 mil pesos mensuales.
Tirso García, secretario de Planeación del estado, lo confirmó,
pero aclaró que todo se hará conforme aloque establece la ley.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Obedeced más
a los que enseñan que a los que mandan."

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

Fecha: 15/09/2021

Página: 7

Area cm2: 270

2 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 15,660

Página 9 de 17



EN REPRESENTACION
DEL PRESIDENTE

on de llamarla atención las designaciones
queha hechoel presidente López Obrador
para representarlo en las tomas de poses sión de los gobernadores que ganaron
en junio pasado. Todos parecen llevar un
mensaje particular.

La primera transmisión de poder fue
con la morenista Lorena Cuéllar, en Tlaxcala. A su toma de
protesta, el 31 de agosto, asistió con la representación presi
dencial el nuevo secretario de Gobernación, Adán Augusto
Hernández López. Ese día, precisamente, se estrenaba como
titular en el cargo.

El mensaje implícito fue por partida doble: por un lado, AMLO
daba su lugar a su paisano como jefe político del gabinete y
como representante personal ante los gobernadores. Y a la
nueva gobernadora la asistía y reconocía con su mejor carta.

La segunda transición fue la de Chihuahua, con Mam Cam
pos. Ei triunfo de la panista fue a contrapelo de los deseos del
gobernador de su propio partidoy de quienes, desde espacios
nacionales, buscaban impedir su candidatura. La interven
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 ción ahí del consejerojurídico de la
Presidencia fue fundamental para
que la expresidenta municipal de
Chihuahua llegara a tomar posesión
como gobernadora el pasado 8 de
septiembre.

La presencia ahí del secretario
de Agricultura, Víctor Villalobos
consuegro de Julio Scherer], en
representación del Presidente, lle

vaba también un mensaje intrínseco, sumado al apoyo a
la gobernadora y el estado agrícola del que se trata: un re
conocimiento de Andrés Manuel a su exconsejero en los
avatares de esta elección. Tercero en el turno a rendir pro
testa el pasado domingo 12: David Monreal, en Zacatecas.
La decisión aquídel Presidente de enviar a Marcelo Ebrard
en su representación a la toma de posesión del hermano del
líder del de Morena en el Senado rezuma malicia. Sabido es

que Monreal y Ebrard aspiran a la candidatura presidencial
y que ambos han hecho mancuerna, buscando piso parejo,
frente a la jefa de Gobierno de la Ciudad de México. El mensaje
de AMLO ante ello fue algo así como una toma de nota, y muy
a su estilo, los juntó él mismo.

Antier, 13 de septiembre, tocó el turno a Alfonso Durazo
de rendir protesta como gobernador de Sonora. En este caso
lo sorprendente fue la elección misma de quiénes acudieron
en representación del mandatario: el genera! Luis Cresencio
Sandoval y el almirante Rafael Ojeda. Que sepamos, desde la
época civilista ningún secretario de la Defensa o de la Marina
había acudido, con la representación presidencial, a la toma
de posesión de un gobernador. Y mucho menos dosjuntos.
¡Impresionante! ¿Qué significa? Desde luego, un apoyo apa
bullante para Durazo. Y para los militares, otra forma de su (re)
incorporación, codo a codo, con el poder político.

GEMAS: El Tribunal Electoral ratificó el triunfo de Layda
Sansores como gobernadora de Campeche.

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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LEY DE JUICIO POLITICO,
¿ALA CONGELADORA?

ay enojo en la bancada de Morena en la
Cámara de Diputados por las correcciones
que hicieron los senadores, sin un solo
voto en contra, a la Ley de Juicio Político y
Declaración de Procedencia.

La urgencia por parte de Nacho Mier,
coordinador de! partido guinda en la Cá

mara baja, mostrada cuando enviaron hace dos semanas
su propuesta a la Cámara alta, para que su iniciativa fuera
aprobada tal y como fue redactada por los diputados de la4T,
se desactivóy no fue incluida en las sesiones de esta semana.

Ei proyecto original de Mier llevaba un manoseo en los
procesos legislativos y dejaba en riesgo los derechos más
elementales de la Constitución; por eso, los legisladores la
arreglaron haciéndole 28 modificaciones.

Al mandar su propuesta, Mier presionó a los senadores
para que éstos sacaran su propuesta prácticamente dis
pensándole también todos los trámites legislativos, pero en
esos momentos las distintas fuerzas políticas del recinto
parlamentario de Insurgentes y Reforma discutían la Ley de
Revocación de Mandato, por lo que la Ley de Juicio Político
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  y Declaración de Procedencia tuvo
que esperarturno.

Dos semanas después en el Sena
doseabrióladiscusión para iniciarla
revisión de la propuesta de los dipu
tados y tanto la oposición como los
partidos aliados de la 4T concluyeron
que era inviable aprobarla tal y como
había llegado porque podría impug
narse fácilmente en los tribunales.

Estos son los cambios que ponen en riesgo de irse a la
congeladora la iniciativa solicitada desde Palacio Nacional a
los legisladores porque no se ha retomado para la discusión.

El bloque de contención PAN.PRI.MCy PRD logró eliminar la
obligación a los Congresos locales de acatar las resoluciones
de San Lázaro en materia de desafuero de gobernadores.

La minuta remite ahora a lo establecido en el artículo 110,
en el que se establece que la resolución de San Lázaro será
únicamente declarativa y se comunicará a las Legislaturas
Locales para que, en ejercicio de sus atribuciones, procedan
como corresponda.

Otro de los cambios funda mentales que las fuerzas políticas
acordaron realizara la minuta fue remitirtambién a! artículo

11 de la Carta Magna, donde se deja claro que las decisiones
que por mayoría tome la Cámara de Diputados en relación
con quitar el fuero a gobernadores serán inatacables.

UPPERCUT: La 65 Legislatura de la Cámara de Dipu
tados ha prioñzado los intereses políticos por encima de
los retos y necesidades del país como seguridad, empleo,
caída en el crecimiento económico, desastres naturales y

COVID19.

El bloque opositor desechó la solicitud se desafuero
contra el fiscal de Morelos, misma que fue llevada por Na
cho Mier, saltándose todos los procedimientos legislativos,
al retomarla de la mesa de la presidencia de la 64 legisla

tura y sin someterla a los trámites directos.

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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MALOS
MODOS

«OPINION

BIENVENIDOS,
DICTADORES
DEL MUNDO

Sí: las democracias, las c halonas como la nuestra

y las más serias, conviven en este mundo con las
autocracias, y pues ya qué

I oficialismo está disfrutando de un sexenio

con muchas enseñanzas. La última es que
a los líderes de naturaleza democrática

les toca lidiar con autócratas, porque la
política es en buena medida eso: resolver
la chamba y no poner cara de asco.

El comentario viene a cuento porque
nuestro gobierno tuvo a bien invitar a los festejos por la In
dependencia nada menos que a Miguel DíazCanel, es decir,
al dictador cubano en turno,y, en un afán de mostrar nuestra
doble coro, la de los críticos, el oficialismo se lanzó a subir
fotos de Felipe Calderón con el autócrata cubano en turno
previo, es decir, con Raúl Castro.

Pues sí, a Calderón le tocó fletarse al tirano, como después
a Peña y como antes le tocó a nuestros presidentes fletarse
al dictador de dictadores, o sea a Fidel, muchas veces con
simpatías de fondo y algunas no, como en el caso, muy co
nocidoy muy bochornoso, de Fox.

Sí: las democracias, las chafonas como la nuestra y las
más serias, conviven en este mundo con las autocracias,y
pues ya qué.
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  Desde luego,yya que es el sexe
nio de descubrir hilos negros para el
progresismo patrio, podrían descu
brirtambién que hay una diferencia
entre la negociación, el diálogo, el
acuerdo, y recibir con mariachis y
serpentinas a cuanto mandamos
celebrarlos.

Porque en México, desde hace
tres años, no es que nos fletemos

al dictador cubano en turno, sino que le damos turno para la
kermés a cuanto dictador o candidato a serlo.

¿Se acuerdan? Trataron de vendérnoslo como un demó
crata, pero Evo Morales, al que refugiamos en su día, tiene
una vocación de presidente eterno que no lo hace así como
que muy emblemático del mundo libre. Normal.

Aquí, esa es la verdad, gustan y mucho las autocracias de
izquierda. Por eso,y no por veleidades sobre la autodetermi
nación de los pueblos y bla bla bla, es que nos negamos a
condenar la represión despiadada que sufren los venezolanos
y los nicaragüenses.

Claro que no hay motivos para sorprenderse. La toma de
posesión de nuestro Presidente fue, entre otras cosas, un
quién es quién de la antidemocracia contemporánea; una
pasarela de la mano dura.

Por eso nos cayeron Maduro, Evo, con todas las evidencias
de su corrupción y con acusaciones tan graves como la de
su pedofilia, y DíazCanel,junto con algún representante de
Corea del Norte. Aunque no seamos injustos: también pode
mos simpatizar con el autoritarismo de derechas. Digo, en
su día se le hicieron muchas carantoñas a Trump, que es lo
más cercano aun golpista que han tenido los Estados Unidos.

Así que nos vamos a tener que fletar, todasy todos, a Canel,
y no en cualquier momento:justo cuando acaba de reprimir
a los cubanos, ya sin disimulos. Ojalá que, de perdida, en el
pecado lleve la penitencia y tenga que fletarse él los pinches
tamalitosy las rolas deya sabemos quién.

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JULIOPATAN09
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El PAN huele a relección

Parece que en el PAN quieren repetir en la dirigencia nacional con Marko
Cortés como líder del partido, pues el fondo de su candidatura es precisa
mente los resultados de las elecciones pasadas.

Tanto en la Cámara de Diputados como en el Senado de la República,
sus coordinadores Julen Rementería y Jorge Romero ven una oportunidad de
unidad para seguir en esta racha de oxígeno que les permitió recuperar espacios
en el país.

No es fácil para los panistas convencer que siga Marko Cortés, sin embargo
los resultados le dan esa posibilidad pues lejos de berrinches o caprichos, el
2022 se juegan Aguascalientes, Tamaulipas, Durango y Quintana Roo.

No quieren ceder terreno a Morena que de las 16 gubernaturas el 6 de junio
ganaron 11 y de ellas les arrebataron Baja California Sur de Carlos Davis y retu
vieron Chihuahua de Javier Corral con Maru Campos y Querétaro de Francisco
Domínguez con Mauricio Kuri.

El líder emergente Héctor Larios será la cabeza de llevar a buen puerto las
elecciones y solo los panistas podrán decidir el rumbo que quieran tomarán, es
decir habrá al menos tres aspirantes de diferentes grupos.

Ayer concluyó el plazo para registro de los aspirantes y este jueves se dará a
conocer el número de candidatos.

Una de las candidatas que se oponen a que haya reelección es Adriana Dávila
que criticó que no haya renunciado a la dirigencia para competir como todos los
que aspiran.

Es el bloque del propio Francisco Domínguez, gobernador de Querétaro y a
punto de salir de la entidad para dejarla en manos de Mauirico Kuri.

Se suman al rechazo de una reelección pues saben que de seguir Marko
Cortés no habría cambios que esperan de rotación en los estados y municipios.

Ahora basta esperar que dicen los panistas, entre ellos los ex Presidentes
Vicente Fox y Felipe Calderón pues, como le comenté ayer, son dos activos impor
tantes del partido que tienen voz y peso para intervenir o al menos sugerir.

La nueva dirigencia tendrá las facultades de designar los próximos aspirantes
a gobernadores de esas cuatro entidades que están en puerta para el 2022 y
que buscan sin lugar a dudas retener.

En 2023 se repite la historia de elecciones en estados y lo más importante
será sin duda las elecciones por la Presidencia de México en 2024 que conlleva
renovar el Congreso de la Unión con 500 Diputados y 128 Senadores si es que no
hay recorte de los plurlnominales.

En consecuencia, la elección de la nueva dirigencia los panistas tendrán que
echarle toda la carne al asador para salir fortalecidos, de lo contrario si salen
descalabrados por falta de unidad les puede repercutir en las elecciones venide
ras y dejar entonces si el camino sin bache alguno a los morenos del proyecto de
la 4t de López Obrador.

EL MENSAJE DE EBRARD Y MONREAL AL PALACIO NACIONAL

Al Presidente Andrés Manuel López Obrador parece que le dolió que le cuestio
naran del encuentro de Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal, dos de la tercia de
presidenciales junto con Claudia Sheinbaum.

Que el mensaje de ese encuentro puede ser la suma de esfuerzos para per
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filarse al 2024, naturalmente que para nadie es secreto que hay un amarre entre
ambos para despejar la ruta rumbo al 2024.

Bueno, el Presidente en su mañanera respondió que no, que Ebrard y
Monreal son amigos, todos son compañeros y todos tenemos un propósito supe
rior que es la transformación de nuestro país.

Y que Sheinbaum la calificación es de MB.
El Presidente sabe que esa reunión es un mensaje frió pero con mucho fondo,

desde luego con tintes direccionados a la sucesión y la política también es de
amarres y acuerdos y Ebrard y Monreal lo saben por eso el escenario de ese
encueentro fue el estado donde surgió la marcha a Zacatecas.

NO HAY JUICIO CONTRA FISVCAL DE MORELOS

En la Cámara de Diputados parece que no quisieron entrarle al juicio de desafue
ro contra el fiscal de Morelos que estaba enlistado desde el periodo pasado.

Ignacio Mier como mandamás de la bancada de Morena que son mayoría,
simplemente no dio luz verde para empujarla.

Ahora vamos a ver hasta cuando se deciden de nueva cuenta buscar reto
mar el tema para echar a ese Fiscal por diversos señalamientos de los oposito
res. Ahora que si el PAN esta en descontento no pierda de vista que los morenos
tienen al papá del Checo Pérez.

NO HAY REPUNTE NI AUMEENTADO CASO DE MENORES DE CONTAGIOS

La buena noticia que puede ser una esperanza para los padres de familia con hi
jos pequeños es que Hugo López Gatell, subsecretario de Salud afirmó que no se
muestran que haya incremento de los casos de personas menores y que incluso
no necesita la vacuna. Son de menor riesgo.

Es el resultado de las muestras que tomaron en las clases presenciales a
pesar de que llevamos ya dos semanas no ha repuntado la epidemia en menores,
vaya que en general va a la baja, pero menores no se ven que haya aumentado o
repuntado. El 95 por ciento de contagios son de adultos y la mayoría son los que
no se han vacunado.

Jachavez77@yahoo.com
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Colón y Tlalli, enredo de Claudia;
Ebrard y Monreal hacen equipo

Ir contra la historia no es una buena idea.

Claudia Sheinbaum Pardo decidió quitar la estatua de Cristóbal
Colón el 10 de octubre de 2020 con el argumento de que sería

restaurada, chaineada, como se dice en el barrio, e instalada de
nuevo.

Sí, a sólo dos días de la conmemoración del descubrimiento

de América, como se le conoce o conocía, porque la Cuarta
Transformación lo transforma todo y dejó la glorieta bardeada y
sin motivo para las protestas de los defensores de los indígenas,
torturados y asesinados hace ¡500 años!

Al escultor Pedro Reyes le pareció buena idea revelar el avance de
su obra, de su piedra tallada, cincelada o lijada.

Lo hizo la semana pasada en sus redes.
La llamó Tlalli.

Que una mujer Indígena, por cierto de rasgos extraños, que
parecen más de Africa o Marte así los han descrito y presentado
en historias y formas diversas para ensalzar su valor y su rol en la
historia nacional.

Pero la presión mediática y en redes hizo que Sheinbaum Pardo,
quien ayer amaneció con un repunte de ¡diez puntos! en una encuesta
de esas que dicen lo que el cliente quiere oír, reculará.

Resulta que Tlalli no es la buena, no. Ahora será el Comité de
Monumentos y Obras Artísticas en Espacios Públicos el que decida
cuándo, cómo y qué se colocará en el pedazo de terreno conocido
como la glorieta de Colón.

Neta ¿qué no hay cosas más importantes que resolver en la
CDMXP

Será asi como lo señala la ley y no que lo decida la jefa de
gobierno, dijo ayer Sheinbaum Pardo con todo y sus diez puntos que
subió, según la encuesta esa.

Qué ridículo es eso de exigir disculpas a España, a la monarquía;
cambiar el nombre de las calles y de monumentos o figuras y hasta
retirarlas.

Nomás falta que al Angel de la Independencia lo quiten y lo
instalen en la explanada del estadio Azteca, al fin que en todos los
juegos que gana la selección mexicana de fútbol los aficionados
acuden a celebrar y a destrozar el pasto de la glorieta en Reforma.

¿Y, por qué no?, instalar ahí un águila juarista devorando a una
serpiente, como la utilizada por Movimiento Regeneración Nacional
(Morena).

O hasta una figura en bronce de Andrés Manuel López Obrador.
Sheinbaum sueña con 2024 y ya es una obsesión.
Será muy duro si fracasa, porque Marcelo Ebrard Casaubon ya

advirtió que no dejará pasar esta vez la oportunidad y que peleará la
candidatura presidencial.

Y aunque Claudia tiene MB (Muy Bien) de calificación, como
en la época universitaria de Andrés Manuel él lo dijo ayer en
su mañanerala jugada del canciller con Ricardo Monreal Avila,
coordinador de los senadores de Morena y tirador también a la silla,
del domingo pasado no es cualquier cosa.

Van por la candidatura y el acuerdo es mantenerse juntos hasta
hasta el final.

Vámonos: Otra de Gatell: no se han disparado los casos de Covld19
con el regreso a las aulas... hay diez mil menores contagiados.

albermontmex@yahoo.es (¿albermontmex
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Informe complejo
Morena en el Congreso de la
Ciudad de México no quería que
el Tercer Informe de Claudia

Sheinbaum fuera de manera pre
sencial en el recinto de Donceles:

sin embargo, de manera forzada,
aceptó, ante críticas previas por
abrir escuelas y antros, pero
rechazar el evento. Ahora, nos

cuentan, el partido guinda teme
que la alianza opositora mueva a
sus huestes para protestar y cues
tionar por la tragedia de la Línea
12 Y es que, hasta el momento,
se desconoce si invitarán a los

alcaldes de oposición o tendrán
que entrar "por las malas", como el
pasado 31 de agosto cuando hubo
una riña con granaderos.

¿Y el Fonden, apá?
Las familias afectadas en Hidalgo
por los fenómenos naturales
se cuentan por montones, las
inundaciones dejaron devasta
dos no solo hogares, sino fuentes
de empleo. Mientras tanto, todos
se preguntan dónde están los
diputados federales hidalguen
ses, pues, además de la donación
de víveres a la que se sumaron,
la mayoría solo aparece para
trasladarse por unas horas a las
labores de aseo. Hay grandes
pendientes, como la búsqueda
de caminos para reactivar los ne
gocios, recuperar las viviendas y,
por supuesto, se espera que sean
los legisladores de la entidad

quienes empujen las propuestas
necesarias; es así que de entre
los 14 legisladores instalados
en el recinto de San Lázaro, uno

de ellos capta la atención debido
a que ha sido observado mientras
entabla diálogo con elementos
del equipo de Rogelio Ramírez
de la O en Hacienda. Se trata

de Cuauhtémoc Ochoa, quien
según se dice tiene por objeto
acelerar sinergias para dirigir
y etiquetar los recursos que
tanto urgen al estado. En tanto,
la pregunta obligada... ¿Y el Fon
den, apá1

Los perseguidos
Tal parece que entre los actores

políticos de los últimos tiempos
"está de moda" declararse perse
guido político, como lo expresó
ayer, nuevamente, el expresi
dente Felipe Calderón. Por ello,
dicen, hay otros como el aún
gobernador de Michoacán, Sil
vano Aureoles, que se esfuerzan
en construir una narrativa de

demócratas y que recién buscan
el interés de sus gobernados, ya
de salida del cargo público. ¿Será
que cuando comiencen a salir
las investigaciones en su contra
también se declarará perse
guido político por "denunciar"
las presuntas irregularidades
de la elección? Si hasta parece
ensayado.
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GARZA OCHOA INCUMPLE
ACUERDO Y SECRETAR A

PARA LAS MUJERES

José Luis Garza Ochoa, diri
gente del PRI Nuevo León, no
está respetando acuerdos, algo
fundamental para la unión de
este partido.

Nos dicen que Garza Ochoa
se había comprometido a nom
brar a Mario Rodríguez Platas
como primer secretario de la
Diversidad Sexual del partido
tricolor, pero solamente ha
dado largas para la designación.

Rodríguez Platas, quien la
pasada elección representó en
una candidatura a una dipu
tación local a la comunidad

LGBTTTIQ a través de acciones
afirmativas, logró sumar votos
para el PRI, lo que llevó al parti
do a tener más curules no sólo

en el Congreso local, sino en
la Cámara de Diputados, pero
esto pareciera no importarle a
Garza Ochoa.

Este incumplimiento ha
preocupado a los militantes

priistas de la base, pues, nos
aseguran que si no cumple con
nombrar a Rodríguez Platas,
seguramente no podrá cumplir
sus acuerdos con los tricolores,
quienes lo apoyaron para ser
diputado federal y líder de este
partido.

Veremos si Garza Ochoa es

de palabra. ¿O sólo le cumple
cualquier petición a Ismael
Flores, líder de la CTM?

SECRETARIA PARA

LAS MUJERES

La nueva administración del

municipio de Escobedo buscará
crear la Secretaría de la Mujer,
y se convertirá en la primera
entidad que suba de rango esta
dependencia dentro del Ayun
tamiento.

Nos aseguran que el alcalde
electo, Andrés Mijes, planea
concentrar el Instituto de la Mu

jer y Puerta Violeta, así como
otras direcciones que sean parte
del apoyo en materia de género,
en una sola secretaría.

Esta acción podría ser la pri
mera de varias después de que
tome protesta Mijes, el próximo
29 de septiembre. Lo que se
busca es que esta secretaría
concentre todo lo referente a las

mujeres de este municipio para
actuar de forma integral.

Otra estrategia que busca
implementar el alcalde elec
to de Morena es recorrer las

colonias del municipio, no sólo
para apoyar a las mujeres, sino
para recuperar la confianza de
la ciudadanía y, claro, los votos
perdidos en la pasada elección,
que fueron muchos.

Nos dicen que existe preocu
pación, y mucha, porque no fue
nada fácil sacar la elección en

este municipio.
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CON TODO y que implican más burocracia, el
Gobierno capitalino lanzó en agosto un decreto
para crear 16 direcciones ejecutivas de Partici
pación Ciudadana, una para cada Alcaldía. A sus
titulares les encargarán —nada más y nada me
nos— que la vinculación con los programas de
Inclusión y Bienestar Social.

CUENTAN que no es otra cosa que el vivo
retrato de los superdelegados que operan en el
Gobierno federal.

POR EL GASTO, pero además por el tram
polín que representan, los diputados Daniela Ál
varez y Royfid Torres intentaron sin éxito que
se aprobara un punto de acuerdo para solicitar
a la CDMX que metiera reversa con el tema. Pe
ro con la ayudadita del PRD (en ausencia) y del

PRI, la petición no prosperó ayer.
Y QUE se haga la austeridad... ¡sólo en los

bueyes de los compadres!
sm ms> sm
mmm

ESTÁ MUY bien que el actor Jesús Ochoa forme
parte del Consejo Asesor de Cultura creado por
la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y no de
algún consejo de movilidad, pero de eso a que cir
cule en bicicleta, sin casco y en sentido contrario
sobre Avenida Patriotismo... hay mucho trecho.

MÁS AÚN porque, siendo figura pública,
pedalear fuera de una de las mejores ciclopistas
de la Ciudad que está precisamente en esa ave
nida demuestra una gran falta de cultura... ¡vial!
llllMflNNflMi

Fecha: 15/09/2021

Página: 14

Area cm2: 97

1 / 1

Columnas Políticas

Línea 10 / Demis Fuentes

Demis Fuentes

Costo: 7,566

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


ALCALDE DE PUEBLO
"Antes de nuestro matrimonio jamás toqué a mi
mujer". Esa declaración moral le hizo don Cas
tulio a su compadre Pitoldo. Repuso éste: "Mi
caso es muy distinto. Yo sí hice eso. Pero en
tonces no sabía que ella se iba a casar con us
ted"... El relato que sigue habría sido objetado
seguramente lo mismo por la señora Amy Van
derbilt, maestra del buen gusto, que por don
Manuel Antonio Carreño, árbitro de la urbani
dad y las buenas maneras... Aquel señor era de
barba cerrada, tanto que al afeitarse le queda
ban visibles los cañones en las mejillas. Los ca
ñones son las raíces del pelo de la barba, ésas
tan fuertes que no se quitan ni con la afeitada
al ras. Fue con un barbero que le dijo: "Lo voy
a rasurar en modo tal que lo descañonaré. Por
favor métase en la boca esta bola de porcela
na. Así la mejilla se redondeará y la rasura será
más a fondo". Objetó con inquietud el cliente:
"Oiga, maestro: ¿y si me trago la bola?". "No hay
problema, señor lo tranquilizó el fígaro. Me
la trae mañana, como hacen todos los que se
la tragan"... En el velódromo el famoso ciclista
daba vueltas y vueltas en torno de la pista, sin
cansarse, pedaleando a toda velocidad en su
biciclo. El amigo de Babalucas le dijo con mo
lestia al badulaque: "Francamente, Baba, esto
no es lo que yo tenía en mente cuando me dijis
te que me ibas a llevar a ver las mejores piernas
de la ciudad"... En el curso de la campaña presi
dencial de Madero un reventador al servicio del

porfiriato le preguntó al coahuilense al terminar
uno de sus discursos: "Si tanto le preocupan
los pobres, ¿por qué no reparte entre ellos sus
riquezas, para que puedan comprar pan?". Al
punto respondió el Apóstol: "El pueblo no tie
ne hambre de pan. Tiene hambre de libertad".
Pues bien, hoy por hoy el pueblo cubano tiene
hambre de las dos cosas: de alimento para el
cuerpo y de libertad para la mente y el espíri

tu. Es muy posible que la invitación hecha por
López Obrador a Miguel DíazCanel, presiden
te de Cuba, para que asista a los festejos de la
Independencia, haya sido causa de molestia
para la diplomacia norteamericana, aunque el
caudillo de la 4T haya invitado igualmente al
mandatario de Estados Unidos a venir el día 27,
aniversario de la entrada a la Ciudad de Méxi
co del Ejército Trigarante. Esa fecha posee es
casa significación política si se le compara con
la tradicional fiesta del día 16. De ahí quizá que
Biden haya declinado la invitación y nombrado
un representante para que asista en su lugar a
ese evento menor. No cabe duda: las relaciones
de México con la nación vecina se están mane

jando en forma poco prudente. Desde luego ni
el más devoto feligrés de AMLO podría llegar al
extremo de calificarlo de estadista. Sus dichos
y actitudes semejan más bien los de un alcalde
de pueblo no muy grande. Al menos, digo yo,
el tabasqueño debería actuar como un político
que mira por el interés de su nación en vez de
cultivar dogmatismos obsoletos que parecen
inspirados en la lectura de los monitos de Rius
de hace 50 años. No tiene caso estar moles

tando de continuo al águila calva que nos tiene
agarrados por los pelos, dicho sea eso para evi
tar la alusión a regiones considerablemente más
sensibles, pero que no se pueden mencionar
aquí por respeto a las familias mexicanas. En el
manejo de nuestro trato con el vecino del nor
te hemos de tener más mano izquierda y me
nos izquierdismo... Una señora relató apenada
y cariacontecida en la merienda de los jueves:
"Pesqué a mi marido haciendo el amor". Otra de
las presentes la tranquilizó: "No te apures. Pien
so que el 50 por ciento de las que estamos aquí
pescamos a nuestros esposos usando el mismo
método"... FIN.
mmemmmam
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LOS NERVIOS DE OLIVA

Desde el gobierno capitalino
las noticias corren a cuenta

gotas. Lo único que no
quieren es que la tercera
ola, hasta ahora contenida

en muchos contagios y es curioso que la
más preocupada sea, según cuentan, la
secretaria de Salud capitalina, Oliva Ló
pez Arellano, que al interior del gabinete
no estaba tan de acuerdo con el regreso.
Hasta ahora la ha ido librando, y nos dicen
que no se han registrado brotes en todas
las escuelas de la Ciudad de México y solo
han sido casos aislados, informó. Lo que sí
hay, y lo que reconocen son los casos ais
lados que tienen que ver con la transmi
sión comunitaria, es decir, no se dan solo
en la escuela, por lo que no ha sido neces
ario cerrar ningún planten escolar.
Por cierto, el que vino de entra

da por salida a ver al presi
dente López Obrador fue el
gobernador de Morelos,
Cuauhtémoc Blanco, estuvo al

menos 60 minutos y trascendió que ha
blaron de la necesidad de poner en mar
cha de manera urgente un plan de seguri
dad que les permita recuperar su capaci
dad productiva y la llegada masiva de la
Guardia Nacional porque las policías mu
nicipales no pueden con el paquete. De
hecho, ese es el principal problema que
tienen por el que no pueden poner en
marcha el mando único en la entidad.

En donde ya sacaron el cobre y se hace
evidente el desinterés por atender de
mandas sociales son los del gobierno de
Atizapán de Zaragoza, empezando por la
alcaldesa Ruth Olvera Nieto, quien no lo
gró la reelección, y quizá por ello ya mejor
no recibe a nadie, no atiende proveedores,
la administración pública esté apática y el
equipo ya de plano se comporta con total
indiferencia. Ni ella, ni su primer círculo
de gobierno asisten a las reuniones de los
consejos municipales y regionales de se
guridad pública. Ya les vale.
Con la Ley de Revocación de

Mandato publicada en el
Diario Oficial, pareciera que
todo vaya sobre ruedas y el
próximo año se realice está

consulta en México. La pregunta es ¿Be
neficia realmente al país? Además de
que en el Presupuesto de Egresos no hay
los recursos suficientes para que el INE
haga la consulta, los partidos políticos en
caso de que quieran promover la partici
pación ciudadana, no podrán hacer uso
de dinero público. Hay más dudas que
respuestas se comenta en varias consul
torías políticas.

PD: La microfinanciera Provldent, di
rigida en México por David Parklnson,
recibió el distintivo de Organización
Responsablemente Saludable que otorga
el Workplace.
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VINCULAN A PROCESO A EMPRESARIO

Un Juez de Control del Tribunal Superior de
Justicia de la Ciudad de México dictó auto de
vinculación a proceso en contra del empre
sario y socio de Interjet, Antonio "N", por el
delito de fraude genérico. El juzgador ratificó
la medida cautelar de prisión preventiva jus
tificada, por lo que seguirá interno en el Re
clusorio Preventivo Varonil Sur. De acuerdo

con las investigaciones de la FGÍCDMX, Ale
jandro "N", de 63 años, posiblemente está
relacionado con un fraude cometido en agra
vio de una empresa, a la cual se le solicitó un
crédito en el que el imputado y otras dos per
sonas fungían como obligados solidarios, fir
mando documentos que lo respaldaban no
obstante, al llegar la fecha pactada para el
pago, éste no se realizó y, además, se de
mandó la nulidad de un convenio que de no
haber firmado no se hubiera otorgado.

PROCESO LEGAL A SUJETO

Después de que extorsionó con fuerte canti
dad de dinero a un padre de familia, a quien
en complicidad con otro individuo le quemó
su automóvil para obligarlo a pagar, ele
mentos de la policía de investigación detu
vieron a un sujeto. Tras su captura, dicho

sujeto identificado como Israel "N" fue vin
culado a proceso, luego de que el MP acredi
tó su probable participación en el delito de
extorsión. La Autoridad Judicial revisó los
elementos de prueba recabados y, por lo
que determinó iniciar un proceso legal en
contra de este individuo, además estableció
un plazo de un mes para el cierre de investí
gaáón complementaria.

¿QUÉ PASA EN LA SGN?
En abono al nuevo raspón que dio el Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador a
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), en el Máximo Tribunal se discute
la aclaración de sentencia para que el SAT
regrese mil millones de pesos a Carmela
Azcárraga Milmo. Un litigio de 14 años,
iniciado en tiempos de Felipe Calderón. El
tema tiene enfrentados a funcionarios de

la 4T, pero pocos reparan en cómo el SAT
y Procuraduría Fiscal defendieron el
asunto. En Palacio Nacional no han infor

mado que los extitulares de esas depen
dencias (hoy ministros de la SCJN) come
tieron fallas para defender al erario. La
ministra Margarita Ríos Farjat, en su pe
riodo al frente del SAT (diciembre de 2018
 noviembre de 2019), cometió omisiones
fundamentales en la solución del tema.

Ya se investiga por qué no presentó alega
tos ante el Tribunal Colegiado y tampoco
interpuso recurso de revisión adhesiva
cuando la familia Azcárraga Milmo recu
rrió ante la Suprema Corte.
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QUE LO QUE MAL EMPIEZA...
RUBÉN PÉREZ
Los desastres ocurridos recien

temente en municipios del Es
tado de México por fenómenos
naturales han dejado al des
cubierto cuál será el nivel de

forcejeo entre los nuevos diputados de la
entidad. Dice la frase popular que lo que
mal empieza mal acaba, y esa maldición
muestra visos de caer en la LXI Legisla
tura, desde luego por razones políticas,
las cuales siempre han representado un
lastre y un obstáculo para el bienestar de
la población. Y es que el tiro entre legis
ladores, el primero que representó el fiel
reflejo de la dinámica que tendrá la acti
vidad parlamentaria, se presentó cuando
los diputados de Morena pedían decretar
la emergencia para Ecatepec, tras los es
tragos causados por las intensas lluvias.
Sin embargo, la postura que asumieron
los del bloque aliancista fue de rotundo
rechazo, además de que por ahí se ob
servaron hasta manotazos y gestos al
más puro estilo de una riña callejera. El
escenario en la Cámara de Diputados es
tá claro, pues cada uno tratará de llevar
agua a su molino, sin que de por medio
exista el mínimo interés de apoyar a la
población. Esa es la realidad y la actitud
que tendrán los legisladores, siempre lo

han hecho, dando más peso a los objeti
vos políticos que a los aspectos de interés
general. De acuerdo con Faustino de la
Cruz Pérez hubo insensibilidad de dipu
tados de la alianza, integrada por PRI
PANPRD, quienes vetaron en la sesión
del pleno su propuesta inicial de emitir
declaratoria de emergencia para Ecate
pec, con el fin de destinar recursos del
fondo de desastres. "¡Se ve que se van a
llevar pesado!"

A RENGLÓN SEGUIDO
APARECIO por ahí una "mano negra"

entre las huestes morenistas que giran
en torno al coordinador de esa bancada

en el Congreso mexiquense, Maurilio
Hernández González. Y es que su equipo
de prensa tuvo que desmentir una su
puesta conferencia del legislador. Una
leve zancadilla, pero se van a poner peo
res... PUNTUAL, como siempre, surgió el
oportunismo en medio de la tragedia en
el Cerro del Chiquihuite, pues Ulises
Murguía Soto, quien no ha logrado re
puntar en la vida política de Halnepan
tla, pidió reubicar a las familias de la lla
mada "zona cero', algo que las autorida
des locales ya descartaron, pero mien
tras, la intención de hacerse notar es lo
que cuenta.
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TRANSPORTE PUBLICO DIGNO

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

En que se parecen los
j gobiernos de la Ciudad

de México de Cuauhté

moc Cárdenas, Rosario
Robles, Andrés Manuel

lJ||^^}rador, Alejandro Enci
nas, Marcelo Ebrard, Miguel Án
gel Mancera y Claudia Shein
baum?

¿En que han salido del mismo
partido o ideología política? Sí.
Aunque eso es inelevante a los
ciudadanos. En lo que se parecen
todos, y que nos afecta diaria
mente a todos los que vivimos en
esta ciudad, es que ninguno ha
podido resolver un grave proble
ma que sufrimos a diario: el
transporte público.

Y no se trata de que si hay más
unidades, que si contaminan me
nos, que si no ha subido el precio,
que si hay nuevas políticas de
transporte cada sexenio, nada de
eso. Se trata que el Metro, los mi

crobuses, peseros, combis, trole
buses y Metrobús son insuficien
tes, vayan atiborrados, y pocos
cumplan con brindar un servicio
profesional digno a la ciudadanía.

Del Metro quien se gana la
medalla de plomo en lo nefasto
de su paso por él, es sin duda Flo
rencia Serranía, que ha desapare
cido de cualquier actividad públi
ca. Y vaya que hubo antecesores
peores, pero nadie tan ineficaz y
con tan mala suerte, cargando
con decenas de muertes en su ad
ministración.

Los metrobuses parecen ser
más negocio para políticos co
rruptos que una alternativa real,
que si bien son de lo menos peor
para transportarse, hay que aso
marse a las horas pico para ob
servar lo llenísimo que van.

Los microbuses y conocidos
peseros son unos asesinos. Dia
riamente atrepellan ciclistas y
peatones, sin distinguir niños,
mujeres ni adultos mayores. Y lo

peor, no paran, al contrario, se in
crementan estos "accidentes"

que el inútil de Andrés Lajous no
puede controlar.

El trolebús, un ejemplo de lo
que podría ser un gran transporte
público, es despreciado por el go
bierno, quizás porque no son el
jugoso negocio que representa el
Metrobús, por lo cual han sido in
suficientes.

A la bicicleta se le dio un gran
impulso con Marcelo y Martha
Delgado al crear Ecobici, progra
ma exitoso y eficaz venido a me
nos por las grillas baratas de sus
sucesores políticos.
Los taxis ya tienen con su

competencia de aplicaciones,
aunque eso no ha ocasionado que
bajen sus altas tarifas, den un
mejor servicio y se sigan usando
para cometer crímenes.

Gobiernos de izquierda que se
supone beneficiarían a las mayo
rías, pero no se ve por dónde. ¿Se
subirán al Metro en hora pico?

Twitter: (i)floresaquino
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EN SALINATO EN LA 4T

JOELSAUCEDO

En el actual gobierno siempre
afloran el pasado según su
conveniencia. El tema de hoy
es el salinato.

Como presidente, Carlos
Salinas fue polémico por los acuerdos y
cooptación de dirigentes de oposición.

Varios líderes de la época sucumbie
ron a sus encantos, como fue la famosa
"concertacesión", donde entregó al pa
nlsta Carlos Medina Plascencia la guber
nativa de Guanajuato.

En el programa Solidaridad incluyó
en la nómina a dirigentes opositores del
momento.

El estilo siguió con Ernesto Zedillo. Le
ofreció al "Tefe" Diego Fernández de Ce
vallos ser procurador general de la Repú
blica.

Pero rechazó la propuesta y a cambio
propuso a su correligionario Antonio Lo
zano Gracia. Y así sucedió.

Hoy las cosas no son nada distintas.
López Obrador ha retomado el estilo de
Salinas y Zedillo.

Sin mayor recato invitó al gobernador
de Sinaloa, el priisLa Quirino Ordaz, co
mo embajador de México en España.

Pero de inmediato el dirigente nacional
del PRI, Alejandro Moreno, acusó un in
tento de dividir la coalición Va Por México.

Advirtió que Quiiino debe presentar
su solicitud de autorización al Consejo
Político, que es el órgano que decide.

Pero si hay rechazo y Quirino insiste
en ser embajador, perdería la militancia
y sería expulsado.

López Obrador dijo que eso era "in
moral" e "indigno". Pero aseguró que se
guirá invitando a "participar" a otros ciu
dadanos".

PROSPECCIÓN... Locatarios del Sis
tema de Transporte Colectivo Metro de
nunciaron que el encargado de la geren
cia de los Permisos Administrativos

Temporales Revocables (PATR's), Paul
Moreno allegado a Florencia Serranía,
confabulado con otros funcionarios,
opera una red de extorsión contra co
merciantes y locatarios a quienes exigen
moches millonarios, que van desde uno a
5 millones de pesos, a cambio de regula
rizar permisos, no revocarlos y no incre
mentar adeudos. Los denunciados son

Jorge Salcedo, exsecretario particular de
Florencia Serranía, e Iván Vázquez, su
pervisor de PATR's, además del propio
Paul Moreno. ¿Y a todo esto qué tiene
que decir el nuevo director del Metro,
Guillermo Calderón?

Twitter: (SxIoelSaucedo
saucedosj@yahooxom.mx
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Una buena noticia

desde el Senado
 Matías Pascal
Como para ponerle una raya

más al tigre, el presidente de la
Junta de Coordinación Política,

Ricardo Monreal Avila, en consonan

cia con los coordinadores parlamenta
rios, alcanzaron un acuerdo para abrir
lina cuenta bancaria y depositar dona
tivos en efectivo para los damnificados
por los recientes desastres naturales.
Vale la pena mencionar a quienes

estuvieron de acuerdo y firmaron el
punto: del PAN, Julen Rementeria del
Puerto; del PEI, Miguel Angel Osorio
Chong; de Movimiento Ciudadano,
Dante Delgada; del PVEM, Manuel
Velasco Coello; del PT, Geovanna

Bañuelos de la Torre; y de Encuentro
Social, Sasil de León Villard.
Bien por ellas y ellos, pues la gente

necesita esos apoyos. El trabajo coor
dinado en bien de las y los mexicanos,
avanza. De paso, hasta los damnifica
dos de Haití alcanzarán este beneñcio.

Pero debo contarles que el Pleno
del Senado debió aprobar este a cuer
do de sus jefes superiores jerárqui
cos, porque de iniciativa propia, ni
maíz, son buenas y buenos para criti
car, pero no para aportar.
Por ello, se hizo un llamado a las y

los integrantes de la Cámara de Sena
dores a realizar un donativo voluntario

para apoyar a las y los damnificados
del huracán "Grace" en los estados

de Hidalgo, Veracruz y Puebla.
La Junta de Coordinación Política

abrió una cuenta bancaria administra

da por la Secretaría de Servicios Ad
ministrativos, para concentrar las
aportaciones de las y los senadores
antes del 30 de septiembre de este
ano.

La Cruz Roja Internacional será la
organización encargada de realizar
la entrega de los recursos recauda>
dos a las personas damnificadas.
En paralelo, durante la sesión de

ayer, hubo además un pronunciamien
to de la Jucopo por el que se exhorta al
titular del Ejecutivo Federal para que,
a través de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana, emita, de
manera urgente, la declaratoria de
emergencia y desastre natural para
diversos municipios de los estados de
Hidalgo, Veracruz, Puebla y Estado de

Como para ponerle una raya
más al tigre, el presidente de la
Junta de Coordinación Política,

Ricardo Monreal Avila, en consonan
cia con los coordinadores parlamenta
rios, alcanzaron un acuerdo para abrir
lina cuenta bancaria y depositar dona
tivos en efectivo para los damnificados
por los recientes desastres naturales.
Vale la pena mencionar a quienes

estuvieron de acuerdo y firmaron el
punto: del PAN, Julen Rementeria del
Puerto; del PEI, Miguel Angel Osorio
Chong; de Movimiento Ciudadano,
Dante Delgada; del PVEM, Manuel
Velasco Coello; del PT, Geovanna
Bañuelos de la Torre; y de Encuentro
Social, Sasil de León Villard.
Bien por ellas y ellos, pues la gente

necesita esos apoyos. El trabajo coor
dinado en bien de las y los mexicanos,
avanza. De paso, hasta los damnifica
dos de Haití alcanzarán este beneñcio.

Pero debo contarles que el Pleno
del Senado debió aprobar este a cuer
do de sus jefes superiores jerárqui
cos, porque de iniciativa propia, ni
maíz, son buenas y buenos para criti
car, pero no para aportar.

Por ello, se hizo un llamado a las y
los integrantes de la Cámara de Sena
dores a realizar un donativo voluntario

para apoyar a las y los damnificados
del huracán "Grace" en los estados

de Hidalgo, Veracruz y Puebla.
La Junta de Coordinación Política

abrió una cuenta bancaria administra

da por la Secretaría de Servicios Ad
ministrativos, para concentrar las
aportaciones de las y los senadores
antes del 30 de septiembre de este
ano.

La Cruz Roja Internacional será la
organización encargada de realizar
la entrega de los recursos recauda>
dos a las personas damnificadas.
En paralelo, durante la sesión de

ayer, hubo además un pronunciamien
to de la Jucopo por el que se exhorta al
titular del Ejecutivo Federal para que,
a través de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana, emita, de
manera urgente, la declaratoria de
emergencia y desastre natural para
diversos municipios de los estados de
Hidalgo, Veracruz, Puebla y Estado de
México.

En el documento, se pide que se
realicen los trámites correspondientes
para liberar recursos del Presupuesto

de Egresos de la Federación 2021 o
del programa para la Atención de
Emergencias por Amenazas Naturales
para la atención de los municipios que
resultaron afectados en dichos esta

dos, así como los que resulten de otros
fenómenos meteorológicos que han
impactado algunas regiones y están
en etapa de valoración de daños.
Las y los senadores solicitaron, ade

más, que se atiendan los desastres en
el municipio de Tula y la región del

Valle del Mezquiíal, en Hidalgo, oca*
sionados por el desbordamiento de
los ríos Tula, Rosas y Salado o, en su
caso, destinar recursos extraordina

rios para atender oportunamente a
los damnificados.

Como coincidencia, compareció
ayer mismo el secretario de Bienestar,
Javier May Rodríguez, quien informó
a las y los senadores que "se empeza

ron a entregar los apoyos" a las y los
damnificados, por las inundaciones en
Veracruz, Puebla e Hidalgo.
Además, dijo, está por iniciar la

entrega de recursos a las demás enti
dades que fueron afectadas por fenó
menos climáticos en nuestro país, y
que se levanta un censo para identifi

car afectaciones por las inundaciones
en el municipio de Ecatepec, Estado
de México, asi como los daños ocasio

nados por el huracán "Nora en Puer
to Vallaría, jalisco.
En todos los casos, afirmó, hay plena

coordinación con los tres niveles de

Gobierno. Además, informó a senado
ras y senadores que, a través del
Programa para el Bienestar de las
Personas en Emergencia Social o
Natural, se entregaron apoyos econó
micos o en especie a 253 mil 634 per
sonas de dos entidades federativas.

Este apoyo incluye a las personas
damnificadas por Las inundaciones en
Tabasco y Chiapas, registradas a fina

les de 2020, ayuda que ascendió a
más de dos mil millones de pesos;
así como a migrantes en la frontera
sur y norte.

May Rodríguez señaló que la co
rrupción provocaba la tardanza que
había con la aplicación del Fonden,
"pero ahora los apoyos sé entregan de
manera directa, sin corrupción y de
inmediato y no se permite que nadie

lucre con las desgracias de la gente".
Por otro lado, la senadora del Par

tido Encuentro Social, Marcela Mora,
senadora señaló que iniciarán los tra

bajos para crear la Ley reglamentaria
del artículo cuarto constitucional para
crear el marco jurídico para que los

programas sociales tengan un susten
to económico de largo plazo y viabili
dad futura.
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México.

En el documento, se pide que se
realicen los trámites correspondientes
para liberar recursos del Presupuesto
de Egresos de la Federación 2021 o
del programa para la Atención de
Emergencias por Amenazas Naturales
para la atención de los municipios que
resultaron afectados en dichos esta

dos, así como los que resulten de otros
fenómenos meteorológicos que han
impactado algunas regiones y están
en etapa de valoración de daños.
Las y los senadores solicitaron, ade

más, que se atiendan los desastres en
el municipio de Tula y la región del
Valle del Mezquiíal, en Hidalgo, oca*
sionados por el desbordamiento de
los ríos Tula, Rosas y Salado o, en su
caso, destinar recursos extraordina
rios para atender oportunamente a
los damnificados.

Como coincidencia, compareció
ayer mismo el secretario de Bienestar,
Javier May Rodríguez, quien informó
a las y los senadores que "se empeza
ron a entregar los apoyos" a las y los
damnificados, por las inundaciones en
Veracruz, Puebla e Hidalgo.
Además, dijo, está por iniciar la

entrega de recursos a las demás enti
dades que fueron afectadas por fenó
menos climáticos en nuestro país, y
que se levanta un censo para identifi
car afectaciones por las inundaciones
en el municipio de Ecatepec, Estado
de México, asi como los daños ocasio

nados por el huracán "Nora en Puer
to Vallaría, jalisco.
En todos los casos, afirmó, hay plena

coordinación con los tres niveles de

Gobierno. Además, informó a senado
ras y senadores que, a través del
Programa para el Bienestar de las
Personas en Emergencia Social o
Natural, se entregaron apoyos econó
micos o en especie a 253 mil 634 per
sonas de dos entidades federativas.

Este apoyo incluye a las personas
damnificadas por Las inundaciones en
Tabasco y Chiapas, registradas a fina
les de 2020, ayuda que ascendió a
más de dos mil millones de pesos;
así como a migrantes en la frontera
sur y norte.
May Rodríguez señaló que la co

rrupción provocaba la tardanza que
había con la aplicación del Fonden,
"pero ahora los apoyos sé entregan de
manera directa, sin corrupción y de
inmediato y no se permite que nadie
lucre con las desgracias de la gente".
Por otro lado, la senadora del Par

tido Encuentro Social, Marcela Mora,
senadora señaló que iniciarán los tra
bajos para crear la Ley reglamentaria
del artículo cuarto constitucional para
crear el marco jurídico para que los
programas sociales tengan un susten
to económico de largo plazo y viabili
dad futura.

México.

En el documento, se pide que se
realicen los trámites correspondientes
para liberar recursos del Presupuesto
de Egresos de la Federación 2021 o
del programa para la Atención de
Emergencias por Amenazas Naturales
para la atención de los municipios que
resultaron afectados en dichos esta

dos, así como los que resulten de otros
fenómenos meteorológicos que han
impactado algunas regiones y están
en etapa de valoración de daños.
Las y los senadores solicitaron, ade

más, que se atiendan los desastres en
el municipio de Tula y la región del
Valle del Mezquiíal, en Hidalgo, oca*
sionados por el desbordamiento de
los ríos Tula, Rosas y Salado o, en su
caso, destinar recursos extraordina
rios para atender oportunamente a
los damnificados.

Como coincidencia, compareció
ayer mismo el secretario de Bienestar,
Javier May Rodríguez, quien informó
a las y los senadores que "se empeza
ron a entregar los apoyos" a las y los
damnificados, por las inundaciones en
Veracruz, Puebla e Hidalgo.
Además, dijo, está por iniciar la

entrega de recursos a las demás enti
dades que fueron afectadas por fenó
menos climáticos en nuestro país, y
que se levanta un censo para identifi
car afectaciones por las inundaciones
en el municipio de Ecatepec, Estado
de México, asi como los daños ocasio

nados por el huracán "Nora en Puer
to Vallaría, jalisco.
En todos los casos, afirmó, hay plena

coordinación con los tres niveles de

Gobierno. Además, informó a senado
ras y senadores que, a través del
Programa para el Bienestar de las
Personas en Emergencia Social o
Natural, se entregaron apoyos econó
micos o en especie a 253 mil 634 per
sonas de dos entidades federativas.

Este apoyo incluye a las personas
damnificadas por Las inundaciones en
Tabasco y Chiapas, registradas a fina
les de 2020, ayuda que ascendió a
más de dos mil millones de pesos;
así como a migrantes en la frontera
sur y norte.
May Rodríguez señaló que la co

rrupción provocaba la tardanza que
había con la aplicación del Fonden,
"pero ahora los apoyos sé entregan de
manera directa, sin corrupción y de
inmediato y no se permite que nadie
lucre con las desgracias de la gente".
Por otro lado, la senadora del Par

tido Encuentro Social, Marcela Mora,
senadora señaló que iniciarán los tra
bajos para crear la Ley reglamentaria
del artículo cuarto constitucional para
crear el marco jurídico para que los
programas sociales tengan un susten
to económico de largo plazo y viabili
dad futura.
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Chiquihuite
Continúan Las tareas de rescate y La
protección de La zona afectada en
el Cerro del Chiquihuite, en donde
el gobierno estataL y eL municipal
trabajan de manera permanente.
De hecho so Lie ¡tan a la gente de La
zona, que se vaya a Los aLbergues,
que eviten festejos patrios y quema
de pirotecnia, porque está Latente
el peligro de otros desprendimien
tos. Por cierto. eL diputado panista
Adrián Juárez nizountLamadoa

Los diputados federa Les de todos Los
partidos políticos, para que se recu
pere eL Fondo de Desastres Natura
les para apoyar en estas tragedlas.

En otro punto, durante La sesión
de la LXI Legislatura del Estado de
México, la diputada Miriam Escalo
na Pifia, presentó como punto de
acuerdo un exhorto al tituLar de la

Conagua para que informe sobre
Las acciones que se han realizado,
para asegurar la protección de La
pobLación mexiquense frente al
crecimiento del río Lerma. uno de

Los más contaminados, que nece
sita mantenimiento y desazoLve, e
involucra a otras entidades del pais.

Y bueno, en este tema de rfos, pode
mos agregar eL Río CuautitLán. que
va aL tope y están en riesgo muchos
pueblos, colonias y fraccionamien
tos, también está contaminado
y muchas empresas arrojan sus
aguas sin tratarLas en todo su cau
ce. Hace algunos aflos se desbordó
e inundó la comunidad de San José.

Ellas Péscala, coordinador de La

bancada del PRI en el Congreso LocaL
l nf ormó que siguen en las n egociaclo
nes en la Junta de Coord inael ón Polltl 

ca para el tema de las comisiones, dijo
que el Lunes se reunirán para tratar
el tema y seguramente el martes se
resolverá en asamblea. En cuanto al

informe oeL gobernador Alfredo del
Mazo. Péscala Jiménez comentó que
éste se entregará por escrito a La LXi
Legislatura por parte deL secretarlo
Ernesto Nemer y posteriormente Los
diputados acudirán a escucharlo.
Por cierto, la bancada del PAN se
sumó a Lo dicho por eL diputado mo
renlsta Maurilio Hernández sobre

La presencia de grupos delictivos
en Las carreteras del sur y pidieron
que se refuerce La presencia de La
Guardia Nacional en esta zona.
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Pinta Raya
Paquete económico
Francisco Javier Vázquez Burgos

Esto dará mucho de qué hablar, hay que revi
sarlo con lupa, son muy tramposos los que re
dactan este documento y siempre intentan ha
cer parecer que hay incrementos en todos los
renglones, cuando en muchas ocasiones es más
lo que se ejerció en el ejercicio pasado que lo
que se aprueba en el presupuesto nuevo, pero
juegan con el asunto del presupuesto aprobado,
del presupuesto ampliado y le meteríamos el
tema del presupuesto ejercido.
Y digo ejercido, porque a veces no se ejerce

ni el aprobado, en otras ocasiones podría darse
que no se ejerce en su totalidad un presupues
to ampliado. Pongamos un ejemplo ficticio, el
presupuesto aprobado puede ser de 5 pesos,
y no se ejerce en su totalidad, sólo se gasta
ron 4 pesos, entonces aquí hay un presupuesto
autorizado y uno ejercido. En este caso, el pre
supuesto de la dependencia que no ejerció su
presupuesto, tiende a recibir menos recursos
en el ejercicio entrante.
Se puede presentar lo contrario, se aproba

ron 5 pesos de presupuesto, a medio año se de
terminó que no era suficiente y se autoriza un
incremento de 3 pesos más, las sumas de esos
recursos hacen el presupuesto ampliado de una
dependencia, se sugiere que el presupuesto del
próximo año se incremente el monto de la in
flación más un dos por ciento como mínimo.
A veces en la redacción tramposa encontra

mos que dice que el presupuesto de una deter
minada dependencia se incrementó con relación
al presupuesto autorizado, pero en realidad
es menor la cantidad de esa dependencia
considerando el presupuesto que ejerció, el
ampliado, es decir si recibiste 5 pesos de un
presupuesto autorizado, y ejerciste 8 por la
ampliación, no puede ser el presupuesto del
próximo año menor a esos 8 pesos, y en
redacciones de estos documentos te vas a

encontrar muchos casos que digan el presu
puesto del año entrante es mayor al presu
puesto autorizado el año pasado,y puede ser,
pero no mayor al ampliado, en los casos en

que haya esta situación.
En otras ocasiones el presupuesto pa

rece incrementarse, pero no mejora la
eficacia en su aplicación, no impacta de
manera positiva en el objetivo de la depen
dencia, eso creemos que sucede con esta
propuesta de paquete fiscal, del cual co
mentaremos más adelante detenidamente

y por sectores, pues es muy amplio para
abordarlo en un escrito.

Aparentemente destinan más recursos,
por ejemplo a educación, salud, pero en
realidad los recursos no están yendo a
infraestructura de educación, equipo, en
señanza de técnicas pedagógicas, se va a
becas, que no es malo, es muy bueno, pero
no impacta en una mejoría en la educación,
aunque aquí el problema es complejo, y
tiene que ver inclusive con los programas
educativos disfuncionales que se manejan
en México, y con una capacitación desgas
tante y absurda que sólo enseña al docente
a llenar formularios para hacer reflejar en
las estadísticas que, México va bien en
aprovechamiento educativo, ante los or
ganismos internacionales, pero que no le
aporta nada al maestro ni a la educación,
sólo los desgastan.
En Salud en positivo el incremento,

pero se habla de contratar personal,
de ampliar los esquemas de vacunación,
pero tampoco hay que celebrar mucho,
recordemos que a la entrada de este go
bierno se despidieron a centenares de
médicos, y en cuanto a los esquemas de
vacunación esta administración se olvidó

de esos programas y hoy que se percata
del problema de salud que ha generado,
se estima que menos del 20 por ciento
de los niños tienen el esquema básico
de vacunación, pues le va a meter lana,
pero eso es algo, que ellos primero des
compusieron y ahora pretenden arreglar,
pero el riesgo de la presencia de enfer
medades ya erradicadas está latente, por

un mal manejo del presupuesto, del que
al parecer no se percataron los legisla
dores federales en su momento.

Hay que esperar a ver que se aprueba y
que no, ahora todos son propuestas que
se van a cabildear, y esperamos que de
ese debate, todos aporten y se tenga el
mejor presupuesto, la mejor planeación,
porque hasta lo que vemos hoy, no sa
bemos de dónde va a obtener 7 billones

el presidente para su presupuesto, por lo
menos tendrá que endeudarse con un
billón, los ingresos no le van a permitir
tener esa cantidad, y menos con el pago
de los intereses de la deuda que alcan
zan los 700 mil millones de pesos, ese es
el tamaño del desastre que dejaron los
priistas y panistas, y por los cuales no
han respondido. Y siguen robando, ese
tribunal que aprobó que le regresen mil
millones de un juicio fiscal a Azcárraga,
hija, tampoco vemos un apartado don
de se fomente el empleo, se estimule la
inversión, creo que eso le sigue faltando
a esta administración, dejar de ver a los
empresarios como pillos, como enemi
gos, porque si bien muchos se han com
portado mal, el grueso de los pequeños
empresarios son gente de bien que lucha
por salir adelante y no encuentra apoyos
en el gobierno federal.
El paquete fiscal adolece de mucho,

hay que revisarlo, analizarlo, modificar
lo, encausar mejor el gasto, lo social es
bueno, peor estimular el crecimiento y
desarrollo es indispensable para tener fi
nanzas sanas en este México que cumple
21 I años del inicio de su independencia
y siguen existiendo condiciones de

abuso que pensamos deberían haber
desaparecido hace muchos años, pero
que siguen vigentes por culpa de una
clase política inescrupulosa y nefasta
que parece insaciable, y por culpa de un
pueblo de que no tiene memoria.
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Una foto, un mensaje
Comienza a quedar claro que Adán Augusto López llega en
plan conciliador, o al menos esa es la señal que entendieron
algunos protagonistas de la política nacional cuando vieron
en redes sociales una foto en la que aparece con el gobernador
de Tamaulipas Francisco Garda Cabeza de Vaca en la que el
panista le agradece a su excolega senadory actual secretario
de Gobernación sus atenciones e informa que acordaron
fortalecer y trabajar en estrecha coordinación por la se guridad
y la prosperidad de la entidad... ¿ Será?

Ojo amigos de famosos
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

absolvió a Mariana Rodríguez por hacer una campaña ilegal
en redes sociales a favor de su esposo, el gobernador electo de
Nuevo León, Samuel García, con lo cual se sienta un preceden
te para próximos comicios: quienes tengan familiares famosos
y con millones de seguidores pueden aprovechar su fama para
hacer campañas, sin ninguna sanción. ¿Será?

Confirman a Layda
Por cierto, ayer el Tribunal confirmó lo que se veía irreversible, el
triunfo de Layda Sansores como gobernadora de Campeche.
Acompañada de colaboradores y su familia recibió la noticia en
su casa... en el primer minuto del 16 de septiembre comenzará
su Gobierno, por si a alguien le quedaba alguna duda. ¿Será?

Sueños verdes y tricolores
En el Partido Verde, que en el papel dirige Karen Castrejón
ya destaparon a su candidato con el que pretenden disputarla
gubernatura de Oaxaca en 2022, el senador Raúl Bolaños
Cacho, autor de la fallida propuesta para la ampliación de
la presidencia de la Suprema Corte. Según los ecologistas,
con el perfil del legislador podrían sumar al Movimiento de
Regeneración Nacional para ir en fórmula. Muchos ven esa
jugada como muy fantasiosa pues para darle a él la candidatu
ra tendrían que sacrificar a personajes de peso como Susana
Harpy Salomón Jara; mientras, enelPRI, quien al pareceres
uno de los que se perfila por la candidatura es Franci sco Ángel
Villarreal, quien nos aseguran, no es mal visto en Palacio
Nacional por su trabaj o como titular de Educación Pública...
inicia la carrera. ¿Será?

...¿Y enDurango?
Nos dicen que el senador José Ramón Enríquez buscará la
candidatura de Morena para la gubernatura de Durango, que
se disputará el próximo año cuando José Rosas Aispuro deba
dejar el encargo. Muy interesante, porque mientras algunos
critican el apoyo a la cultura, él tiene entre sus proyectos el im
pulso a las artes, específicamente al cine, y, nos dicen, que entre
sus principales propuestas se encuentra el impulsar el Festival
Internacional de Cine de Durango, ¿Será?

Día de la unidad
Desde aquí le deseamos felices fiestas patrias. Es tiempo de
unidad.
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Krikaliov, un
testigo espacial
DAVID BECERRIL/ FES ARAGÓN
Serguéi Krikaliov es un cosmonauta

queviajóen 1991 a la estación espa
cial MIR como parte del programa
espacial de la URSS; tras el colap

so y la desintegración de la Unión Soviética,
Krikaliov quedó varado en el espacio durante
311 días, 20 horas y 1 minuto, debido a que
la situación política y la profunda crisis eco
nómica del país dejó sin fondos a la nueva
agencia espacial rusa.
Él era un ingeniero mecánico nacido el 27

de agosto de 1958. En 1981 obtuvo el título
de ingeniería mecánica en el Instituto de Me
cánica de Leningrado, ahora la Universidad
Técnica Estatal Báltica.

Demostró ser una persona preparada y
decidida a conseguir su objetivo: convertirse
en astronauta.

En 1985, Krikaliov fue seleccionado como
cosmonauta por la URSS, completando su
formación un año después; por un tiempo fue
asignado al programa del transbordador es
pacial Burán. En 1988 comenzó a prepararse
para su primer vuelo de larga duración a bordo
de la estación espacial Mir, sin imaginarse a lo
que se enfrentaría.
Después de ser lanzado, el 19 de mayo de

1991, a bordo de la Soyuz TM12, accedió a
quedarse en la MIR como ingeniero de vuelo
para la tripulación siguiente, la cual llegaría
en octubre del mismo año, pero su misión fue
extendida... ya que nunca llegó su relevo. Mien
tras tanto, enTierra la Unión Soviética se disol
vió el 26 de diciembre del991yse formó Rusia.

No fue hasta el 25 de marzo de 1992 que Ser
guéi Krikaliov pudo volver a la Tierra después
de más de 10 meses en el espacio, esto gracias
a que Alemania había pagado 24 millones
de dólares por el asiento en el que viajaría su
reemplazo, aterrizando enKazajstán... consu
uniforme de la ya extinta URSS.
De regreso, Serguéi volvió a su ciudadnatal,

la cual había cambiado de nombre, su antigua
casa había cambiado y en general su vida era
muy diferente a la que había dejado atrás. Ser
guéi Krikaliov, veterano de seis vuelos espacia
les, es el segundo ser humano que ha pasado
más tiempo en el espacio, solo después del
cosmonauta ruso Guennadi Pádalka el cual

ha estado 879 días 9 horas y 41 minutos fuera
del planeta. Krikaliov siempre será recordado
como el último astronauta soviético.
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Luis Donaldo, el gran testigo de honor
Fue secretario particular del Presidente

del Comité Ejecutivo Nacional del Par
tido Revolucionario Institucional (PRI)
de 1989 a 1992, también del Secretario

de Desarrollo Social entre 1992 y 1993 y del
candidato del tricolor a la Presidencia de la Re

pública de 1993 a 1994.
Alfonso Durazo Montano fue uno de los tres

hombres más cercanos a Luis Donaldo Colosio

Murrieta, asesinado un 23 de marzo en Lomas
Taurinas, Tijuana, Baja California.
El nacido en Bavispe nunca se tragó, como

millones de mexicanos, la versión oficial que
señala a un asesino solitario, de nombre Mario
Aburto. El ingeniero civil y abogado sabe, como
las mayorías expresan, que labala salió desde las
altas esferas del poder. Nadie nos quita la idea
que la orden salió de Los Pinos.
Hoy se sabe, que el doctor en políticas públicas

por el Instituto Tecnológico y de Estudios Supe
riores de Monterrey participó con ideas en aquel
histórico discurso, del 6 de marzo de 1994, con
siderado como el "rompimiento" con el entonces

primer mandatario, Carlos Salinas de Gortari.
En aquel texto, el aspirante presidencial, veía

un México de comunidades indígenas, que no
pueden esperar más a las exigencias de justicia,
dignidad y progreso; un país con hambre y sed
dejusticia.
Y se sentía avergonzado de advertir que no

fueron sensibles alos grandes reclamos de nues
tras comunidades, y que noestuvieron al lado de
ellas en sus aspiraciones, que no estuvieron a la
altura del compromiso histórico.
Durazo conoció literalmente desde que nació

al hijo de su jefe y amigo: Luis Donaldo Colosio
Riojas, quien quedó huérfano de padre (por
el cobarde crimen) a los 8 años. Y huérfano de
madre, meses después.
Hoy Colosio está casado con María de la Luz

García Luna y tienen dos hijos: Luis Donaldo III
y María Emilia. Fue diputado local (por Nuevo
León) y en unos días rendirá protesta de ley,
para convertirse en Presidente Municipal de
Monterrey, después de arrasar en las pasadas
elecciones.

Luis Donaldo Colosio Riojas no fue un invi

tado especial más en la toma de posesión del
amigo de su padre, como Gobernador Consti
tucional del Estado de Sonora, sencillamente
fue el gran testigo de honor.

Su presencia se resume como una larguísima
lucha, una serie de ideas que nunca se convirtie
ron en políticas públicas, y una nueva manera
de gobernar.
El próximo primer edil refirió que Alfonso

Durazo es una persona con una gran calidad
humana, y aseguró que eso hace mucha falta en
el servicio público. "Es una persona muy prepa
rada y tiene el corazón necesario para que a los
sonorenses les vaya muy bien."
Durazo también viene de la cultura del es

fuerzo y no del privilegio. Como sus abuelos
y padres, es un hombre de trabajo. Como su
extinto jefe, es un hombre de palabra, que la
tiene empeñada a los sonorenses.
Prometió un cambio con rumbo y con res

ponsabilidad para todo el norteño estado. Es
la hora de demostrarlo. Y si así no lo hiciere,
que el pueblo y la memoria de Colosio se lo
demanden.
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Seguridad Nacional
La política de estado por excelencia es

aquella concerniente a la Seguridad
Nacional. Es la máxima responsabi
lidad del presidente de la Repúbli

ca, como fefe del Estado mexicano y primer
mandatario del Gobierno. Es la piedra angu
lar que rige la relación entre gobernantes y
gobernados.
La seguridad nacional debe garantizar la

estabilidad de las instituciones de la repúbli
ca, la predictibilidad, la seguridad pública
y la integridad territorial de la nación, para
que los ciudadanos tengamos la tranquili
dad, la confianz a y el bienestar que espera
mos de nuestros gobernantes. Pero, sobre
todo, el Estado debe tutelar y garantizar
nuestra libertad. La de todos. Y es en esta ma

teria donde brilla por su ausencia e ineficacia
el Gobierno del presidente López Obrador y
sus más cercanos colaboradores.

Los pilares fundamentales déla Seguridad
Nacional son:

La Secretaría de Gobernación, que
atiende el desarrollo político del país y coad
yuva en la conducción de las relaciones del
Poder Ejecutivo Federal con los otros pode
res de la Unión y los demás niveles de Gobier
no, para fomentar la convivencia armónica,
la paz social, el desarrollo y el bienestar de los
mexicanos en un estado de derecho.

Suena bien, ¿no?, pero en lo hechos la
relación con el poder judicial es terrible,
con el legislativo mala y puede empeorar. La
convivencia armónica y la paz social están
destrozadas a punta de discursos confron
tativos y balaz os. El desarrollo y el bienes
tar, sobre todo de los más vulnerables, van
en sentido contrario a lo prometido por el
Presidente.

La Secretaría de Seguridad es la encar
gada de evitar la comisión de delitos y faltas

contra las personas y sus bienes. Lo ante
rior incluye comandar la Guardia Nacional y
el Centro Nacional de Inteligencia, colabo

rar con la Fiscalía General de la República y
el Poder Judicial en los procesos de investi
gación y persecución de los delitos.
Aquí las cosas están más graves, el crimen

organiz ado ha rebasado en todos los frentes
posibles al Gobierno federal con el Presi
dente agradeciendo a los delincuentes (y a
sus mamacitas) su buen comportamiento.
La colaboración con el Poder Judicial está

fracturada por el Ejecutivo federal. De Inte
ligencia, mejornihablamos. Peorimposible.
La Secretaría de Salud es la dependencia

del Poder Ejecutivo que se encarga primor
dialmente de la prevención de enfermeda
des y promoción de la salud en la población.
La pandemia tenía que atenderse, sí o sí,

pero sin dejar de atender, como sucedió, a
millones de enfermos de cáncer, diabetes
y otras enfermedades crónicas. Pero sobre
todo, no se necesitaba destruir uno de los
mejores sistemas de salud de América Lati
na. Imperdonable.
El Ejército y Marina son los garantes de

la integridad territorial y de la paz, orgullo
de todos los mexicanos por su sobriedad,
lealtad y vocación de servicio.
Hoy, nuestras fuerzas armadas, además

de todas sus obligaciones, están a cargo de
enormes empresas constructoras, operación
de aeropuertos, aduanas y un largo etcétera,
lo que las convertirán en un agente económi
co sin precedentes. Hay casos de opacidad,
por decir lo menos.
En México tiembla, hay huracanes, ade

más de muchos otros fenómenos naturales,
que son materia crítica de Seguridad Nacio
nal. Miles y miles de mexicanos afectados
por los recientes huracanes están indefensos
y desesperados. Ante la desaparición del
Fonden, organismo enfocado a la preven
cióny solución de desastres, así se quedarán,
indefensos, en espera de la caridad de los
programas "Bienestar".
Presidente, por elbien de todos, primero

la Seguridad Nacional.
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Diplomacia
improvisada
en la 4T

La cañera diplomática nunca se ha res
petado en México. No puede pensarse
que hay desconocimiento de los jefes
del Ejecutivo, porque desde octubre de

1829Vicente Guerrero promulgó la primera Ley
del Servicio Exterior, la cual es definida como un
cuerpo permanente de diplomáticos mexicanos
que trabajan para el Estado mexicano dentr o de
la Secretaría de Relaciones Exteriores, implica la
cañ era diplomática. Es decir, está a unos días de
cumplir 192 años y es letra muerta.
A lo largo de los años, la política exterior de

México ha servido como un cúmulo de anéc

dotas de la política mexicana más que de una
referencia sin precedente, como lo fue en 1930
la Doctrina Estrada, que fue el faro por donde se
encaminaron las leyes del mundo en materia de
relaciones exteriores.

Ahora, desde la perspectiva del Ejecutivo, se si
gue nombrando a embajadores para premiarlos,
para castigarlos, para exiliarlos, para no volver a
verlos, y muchas causas, menos la de acatarla Ley
del Servicio Exterior Mexicano, que es un cueipo
permanente de profesionales mexicanos que
trabajan par a el Estado mexicano dentro de la Se
cretaría de Relacionesy que sólo forman paite de
un ejército de reserva de diplomáticos sin futuro,
sin presente y con inútil caliera diplomática.
Con el fin de dividir a los partidos de oposición

y ganar espacios para la negociación, o para
demostrar que los miembros de la oposición no
tienen apego a sus respectivos partidos políti
cos, el Presidente de la República prometió una
embajada al priista Quirino Ordaz, gobernador
de Sinaloa, pues quiere enviarlo de embajador
en España; y al panista Antonio Echevarría, go
bernador de Nayarit, no dijo el car go, pero desea
incorporarlo a su equipo diplomáti co.

Como es tradición, y no por ello un juicio sano,
López Obrador nombra a personas que nada tie
nen que ver con la carrera diplomática como em
bajadores. Prácticamente la embajada de México
en Estados Unidos se convirtió en una secretaría

de Estado. Ahí mandó al expresidente de la Fun
dación Azteca, de TV Azteca, propiedad de Ricar
do Salinas Pliego, uno de los gl andes deudores al
fisco. Moctezuma no es diplomático.
Las representaciones de México están llenas

de improvisados y chambistas, como si la rela
ción de México con el mundo no importara.
Para Alemania, López Obrador nombró a

Francisco José Quiroga, exsubsecretario de
Economía; a Francia mandó a Blanca Jiménez,
exdirectora de Conagua; para Inglaterra desig
nó a Josefa González Blanco, extitular de Medio
Ambiente.

Existe un maltrato laboraly profesional a quie
nes dedican su vida a la diplomacia y terminan
de burócratas realizando funciones que nada
tienen que ver con los estudios que le costaron
esfueizo al profesional y dinero al erario.
El escritor y poeta Octavio Paz renunció a su

cargo como embajador en la India el 4 de octubre
de 1968 diciendo que no sería cómplice de un
régimen autoritario. También ha habido emba
jadores con vergüenz a y honestidad.
Luego de los lamentables acontecimientos de

1968, y aprovechando que las relaciones diplo
máticas entre España y México se reanudaban
luego del rompimiento de nuestro país con el
fr anquismo, el entonces presidente de México,
José López Portillo, enrío en 1977 como primer
embajador para estrechar lazos con el país pe
ninsular nada menos que a Gustavo Díaz Ordaz,
cargo que ocupó menos de un mes.
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Aureoles lucha por su vida: lo amenazan de todos lados
Ningún político vive en condicio

nes tan precarias como Silvano
Aureoles.

Ha decidido retar a todos los po
deres y, en lugar de ser atendidos sus dichos y
sus denuncias, en respuesta ha recibido ame
naz as de todo signo.
Hasta ahora sus principales acusaciones

son en contra del crimen organizado, al cual
señala de haber dirigido la elección del 6 de
junio en Michoacán.
El favorecido, según su dicho, es Alfredo

Ramírez Bedolla, quien tomará posesión
de la gubematur a a pesar del compromiso de
Aureoles:

No permitiré que el narco vuelva a gober
nar en Michoacán.

Con ese empeño lo vimos a las puertas de
Palacio Nacional, en gira por la Organización
de los Estados Americanos (OEA) y varios
países europeos.
No hahabido respuesta a sus señalamientos.
López Obrador prohibió recibirlo y, como

alpanista Francisco Garda Cabeza de Vaca,
de plano le ha cerrado las puertas de la sede
del Poder Ejecutivo.
Sonlos únicos dos gobernadores proscritos

y, como hemos señalado aquí, su suerte está
sellada para cuando terminen sus períodos

constitucionales.
Pero...

REVANCHISMO EN PUERTA

Las amenazas más ominosas son para Sil
vanoAureoles.
Francisco García Cabeza de Vaca tiene un

poco de vida por dos razones: falló el desafue
ro, manipulado por el partido del Gobierno,
de la Cámara de Diputados.
Su situación puede decidirse hasta el año

próximo, salvo si el nuevo Congreso estatal,
dominado por Morena, intenta lincharlo po
líticamente.

De apoyo tiene a favor la reforma a la Ley
de Juicio Político y Declaración de Proceden
cia, pues deja intacto el poder del Legislativo
estatal.

Con Aureoles, en cambio, hay revanchis
mo de varios lados porque ha sido incómoda
su actuación como gobernador de Michoa
cán.

Está el crimen organizado, inconforme
porque le obstaculizó su dominio en algunas
zonas... aunque ahora lo protege la política
de abrazos, no balazos.
En adición, están sus acusaciones al Gobier

no federal, cuyo abandono impidió la paz y las

negociaciones con el magisterio disidente.
Ido él será distinto: ya la federación com

prometió tres mil 800 millones de pesos, en
entrega inmediata, para permitir un ascenso
en paz a Alfredo Ramírez Bedolla.
¿Verdad que hay diferencias?

LARGA VIDA AL CRUZ AZUL

Los Cementeros del Cruz Azul rompieron su
largo estigma con el título en el torneo pasado.
Pero los dueños de su franquicia, la coo

perativa Cruz Azul de Hidalgo, se reestruc
tura para fortalecerse como gran empresa
cementera.

Es el fin de 13 años de lucha para destituir
a Guillermo BillyÁlvarezy a quienes a su
lado usufructuaron la marca, sus plantas y
sus ingresos.
Un nuevo fallo judicial reconoce a José

Antonio Marín Gutiérrezya VíctorManuel
Velázquez Rangel como presidentes de los
consejos de Administración y de Vigilancia.
Ahora, como legítimos directivos, tienen

como principal meta incrementar la partici
pación de Cementos Cruz Azul en elmercado,
rehabilitar las plantas e instalar otras.
En tanto, el club de fútbol, sus directivos

y jugadores pueden estar tranquilos: se les
fortalecerá para competir con más éxito en las
competencias nacionales e internacionales.
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Los radicales VIP de la 4T
Si para el presidente Andrés Manuel

López Obrador el dinero que reci
bieron sus hermanos fueron "apor
taciones al movimiento" y no hechos

de corrupción, la visita del heredero de la
dictadura cubana Miguel DíazCanel es una
reunión familiar.

DíazCanel reprimió al mejor estilo de las
dictaduras bananeras a los ciudadanos cuba

nos que hace unas semanas se manifestaron
en reclamo de libertad.

Libertad sin adjetivos.
El romanticismo con el que se vendió la

revolución cubana hace décadas quedó se
pultado por la cruda realidad que viven los
habitantes de la isla.
Condenados al eterno racionamiento de

alimentos, sin vacunas para atender la pan
demia a pesar de que el régimen castrista ha
presumido la creación de su propia vacuna,
sin posibilidades de desarrollo para varias
generaciones de profesionistas que a lo más
pueden aspirar a un trabajo en un hotel para
sobrevivir, no para vivir.
El magnífico comediante Virulo dice que no

hay nada más importante para los cubanos
que tener familia en el extranjero, que son,
al final de cuentas, los que mantienen a los
isleños.

Parece broma, pero no lo es.
La última manifestación de los ciudadanos

cubanos fue reprimida a toletazos; cientos
fueron encarcelados por el sólo hecho de exi
gir libertad, mej ores condiciones de vida, más
comida, lo indispensable para vivir, pues.
Pero al Gobierno mexicano, tan dado a

mirar para otro lado cuando le conviene, eso
es un detalle menor.

No lo fue, por ejemplo, el hecho de que
unos acelerados panistas invitaran al pre
sidente del partido ultranacionalista es

pañol Vox, Santiago Abas cal, acusado de
promover políticas xenófobas, radicales, vin
culadas al franquismo.
Así que, para la 4T, en términos prácticos, hay
de radicales a radicales; los suyos merecen
trato VIP.

• • • •

Un grupo de locatarios que tienen sus ne
gocios al interior del Sistema de Transporte
Colectivo Metro, acusaron que el encargado
del despacho de la gerencia encargada de
los Permisos Administrativos Temporales
Revocables (PATR's), Paul Moreno, gente
de confianza de la exdirectora Florencia Se
rranía, opera una red de extorsión.
La exigencia de "moches" va de uno a cinco

millones de pesos, de acuerdo con el tamaño
del negocio, a cambio de regularizar permi
sos, no revocarlos y no incrementar adeudos,
de acuerdo conlos quejosos.

En esta red, locatarios denunciaron que
participan Jorge Salcedo, exsecretario par
ticular de Serranía e Iván Vázquez, supervi
sor de PATR 's, además de tener a empresas
"consentidas" Accesorios Constructivos S.A.
deC.V.

Los inconformes informaron que el nuevo
director del Metro, Guillermo Calderón, tie
ne investigaciones avanzadas sobre estas de
nuncias y los ojos puestos sobre Paul Moreno,
que tendría los días contados en el organismo.

• • • •

La elección del presidente del PAN se está
perredizando.
El aparato del CEN del PAN trabaja para

que repita en el puesto Marko Cortés, sin
importar los pobres resultados de su gestión
al frente del único partido que puede ser opo
sición real a Morena.

La militancia panista será quien decida el
nombre del presidente que deberá enfrentar
el reto de la elección presidencial de 2024.
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• Diputados hacen amigos... ¿en Facebook? La buena:
resulta que en San Lázaro aprobaron crear 100 grupos
de amistad "para fortalecer las relaciones diplomáti
cas y ampliar los vínculos políticos comerciales y de
cooperación con otros países". El listado cruza todo el
globo terráqueo y cada grupo contará con un máximo
de 17 integrantes. La mala: la cláusula 7 del acuerdo
dice que no contarán con recursos humanos, mate
riales y financieros, y tampoco se aprobarán viajes ni
viáticos con cargo al Congreso. A ver si es cierto...
• El INEy la Ley de Revocación. Una vez publicada en el
Diario Oficial, los lineamientos emitidos previamente
por el órgano electoral ante la carencia de reglas ahora
simplemente deberán ser ajustados.

• Relevos estatales, sin tropiezos. Todo indica que
ninguno de los gobernadores electos pasará insomnios
debido a que no hay posibilidad de tirar alguna de las
gubernaturas en disputa. Por ello, nos dicen, si hace unos
meses ya había algunos apuntados por los seis gobiernos
estatales en disputa en 2022, ahora lo harán con más
ganas: ¿cuántas retendrá la oposición? Haga sus apuestas.
• Relevo en el PAN. Sin mayor ruido camina la sucesión
en la dirigencia nacional del PAN. Y, dicen, así se manten
drá. De hecho, aunque la ex diputada federal Adriana
Dávila está en la pelea, falta por ver si Marko Cortés es
derrotado. Este martes Santiago Creel presumió su firma
de apoyo a Cortés. Se vale hacerapuestas...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Gracias al convenio que hizo el gobierno de
Coahuila a través de la Secretaría de Salud lo
cal con el gobierno de Texas, a partir de hoy los
menores de Piedras Negras comenzarán a va
cunarse contra Covid19. La inmunización será

para los primeros mil menores de 12 a 17 años,
hijos de trabajadores de las distintas empresas y
maquilas norteamericanas ubicadas en Piedras
Negras. Es loable y de reconocerse que la vacu
nación a menores en Coahuila sea por un con
venio, lo que es trágico es que millones de niñas
y niños en nuestro país no cuenten todavía con
este beneficio debido a que las autoridades fe
derales de salud no tienen interés en arrancar

un plan de vacunación para este sector de la po
blación. La inoculación en este municipio fue

gracias a la donación de empresarios de Texas
para hijos de trabajadores de la maquila, cuan
do debería ser producto de un plan de vacuna
ción para menores de 18 años. Hasta ahora van
22 países que han comenzado la inmunización
en niñas, niños y adolescentes, entre los que se
encuentran Canadá, Francia, Estados Unidos,
Japón, Noruega, Italia y Suecia, por mencionar
algunos. Recientemente, Honduras comenzó a
inmunizar a menores de 15 a 17 años, con dosis
de Pfizer, y Chile a partir de los 6 años. Mientras
que en México las autoridades de salud no lo ven
como prioridad pese a que los contagios van en
aumento, pues tan sólo entre junio y agosto de
este año se incrementaron 400% los contagios,
al pasar de 53 diagnósticos positivos diarios a
225 la primera semana de agosto. Hasta el 5 de
septiembre se han contagiado más de 175 mil
menores de entre cero y 17 años de edad, de los
cuales, más de 104 mil se ubican entre los 12 y
17 años, de acuerdo con cifras oficiales. En los
casos de intubación por Covid en niñas, niños
y adolescentes, el 60% se da en menores de cin
co años, por lo que es indispensable vacunarlos.
No es posible que para que una niña, niño o ado
lescente pueda vacunarse tenga que ampararse
para reci bir algo que por derecho constitucional
le corresponde. Aunque el subsecretario López
Gatell diga de manera criminal que por cada
vacuna que se suministra a un menor ampara
do, se deja a un adulto sin dosis, y en las últimas
horas ha tratado de rectificar, lo que es evidente
es que su gestión es una serie de decisiones al
margen de la ciencia.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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En estos días de fiestas patrias se han estado dan
do resoluciones importantes por parte de dos ins
tituciones fundamentales para el país que están
ayudando a que tengamos un México más justo,
más democrático y plural. Sí hay razones para fes
tejar gracias a lo que decidió la Suprema Corte de
Justicia la semana pasada en el tema del aborto
y a que tendremos en todo el país congresos con
paridad de género, por las sentencias del Tribunal
Electoral (TEPJF). El pasado 7 de septiembre, la
Suprema Corte de Justicia resolvió por mayoría
de ocho votos la inconstitucionalidad de los ar

tículos 195 y 196 del código penal de Coahuila,
que sancionaban el aborto voluntario con una
pena de prisión de uno a tres años, tanto para la
mujer como para la persona que se lo practicara.

Con esta sentencia del tribunal, se obliga a todos
los jueces del país a no aplicar ninguna norma si
milar que con sidere como un delito la práctica del
aborto. Independientemente de lo que se consi
dere políticamente correcto, los ministros al
resolver la acción de inconstitucionalidad pro
movida desde 2017 por la entonces Procuraduría
General de la República privilegiaron la liber
tad reproductiva y el derecho de la mujer a deci
dir; cuidando que tenga a su alcance los mejores
procedimientos médicos, seguros y legales. Algo
que hoy podemos festejar también son las últimas
sentencias del Tribunal Electoral, que atendiendo
al principio constitucional de paridad al resolver
las impugnaciones de las elecciones locales, está
haciendo los ajustes correspondientes a las listas
de diputados de representación proporcional para
generar congresos paritarios (hasta ahora, en la
Ciudad de México, Estado de México, Nuevo León
y San Luis Potosí), lo que seguramente provocará
que tengamos leyes que consideren más acciones
para erradicar todas las conductas que afectan el
desarrollo de la mujer para que tengan una vida
plena en libertad e independencia. En estos días
que el Tribunal Electoral cumple 25 años en plena
transformación y unidad, es digno reconocer los
avances que sus sentencias han provocado para
que tengamos una democracia más incluyente,
que reconoce nuestra pluriculturalidad y le da
voz de forma igualitaria a las mujeres y de forma
cada vez más equitativa a los grupos de las comu
nidades políticamente vulnerables, entre otros,
a los ciudadanos mexicanos migrantes que están
residiendo en Estados Unidos.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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Nuevamente en primera fila
estaró la Jefa Claudia, quien
será una de las invitadas de

honor, pero también será
de las anñlrionas para la
Cumbre de la Comunidad de

Es Lados Latinoamericanos y
Caribeños (Celac).
Asimismo, la manda laria

estará al pendiente de los
operativos de seguridad, en el
Centro Histórico, que estará
cerrado hasta el próximo 27
de septiembre, primero por
la Ceremonia de Cirilo de

Independencia, el Desfile
Militar y la Cumbre del Celac.
Y al que de plano le

pueden aplicar la frase de
"láááástima margariiitü" es
al artista Pedro Reyes, quien
andaba muy activo dando
"exclusivas" sobre cómo

sería la escultura de la Diosa

"Tlalli* y al final, todo por las
"benditas redes sociales", se
puede quedar como el perro
de las dos tortas.

Y es que luego del mensaje
que dio la Jefa Claudia, aún
no está descartado del Lodo

que Tlalli vaya a sustiluir
la escultura de Colón, en
Reforma, ahora el proceso
estará avalado por el Comité
de Monumentos y Obras
Artísticas en Espacios
Públicos de la CDMX quienes
tendrán la última palabra.
Ya en trados en el tema,nos

comentan algunos confidentes
de cultura, se está trabajando
a todo vapor para q ue el 12 de
octubre se muestre la nueva

escultura que reivindicará a la
mujer indígena.
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DESDE HACE SEMANAS, MARCELO
DEJÓ DE SER EL CEMTRO

Mientras Samuel García y su esposa Ma
riana Rodríguez cantanvictoria después
de ser revocada la inulta por 55 millones
de pesos que querían imponerle al actúa 1
gobernador de Nuevo León hay otros que
solo piensan en obtener los votos necesa
rios para tener la aprobación de AMLQ y
convertirse en el siguiente candidato a la
presidencia; KhrariySheinhaiimse deba
ten a nmerté esta decisión.

Desde hace unas semanas, Mar
celo Ebrad dejó de ser el centro de los
reflectores, no le conviene que su ima
gen se manche en los siguientes años
por ningún motivo, Ebrad sabe que
faltan unos cuantos meses para que
por fin pueda perfilarse a las eleccio
nes del 2024pero sabe que Sheinbaum
también quiere ir por la "gra nde".

Claudia Sheinbaum también sigue
acumulando puntos con Andrés Manuel
López Obrador, sabe que es mejor tener
a los enemigos aún más cerca y aunque
aparenten estarde acuerdo en diversas
decisiones del país las diferencias entre
pstos dos personajes son abismales.
Me queda muy claro que las diferen

cias internas entre Ebrad y Sheinbaum
están a todo lo que dan y las críticas son
constantes entre su gente más cerca
na sin embarga no por nada AMLO está
fogueando a Marcelo Ebrad para con
vertirlo en la punta de lanza de Morena
aunque Claudia esté "echando chispas".

Nos hemos dado cuentaen los últimos
meses que Claud ia Sheinhaum temía de
cisiones con miedo a opinar de manera
contraria que AMLO y todo lo hace con
píncitas para que no se enoje el "patrón"
pero considero de manera muy elocuen
te que solo la está usando para encubrir
k) que sucederá con Ebrad en el2024.
En México ya se escucha hablar de

una posible presidencia para Marcelo
Ehrady gente cercana a Sheinbaum me
confirmó que no te viene en gracia ca
da que escucha esos comentarios; hace
unos días me confirmaron que Claudia
Sheinbaum fue a cenar a un restauran
te famoso de! centro históricoy en esa
sobremesa se tocaron temas de su po
sible candidatura a la presidencia.
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NUESTRO PAÍS, PRINCIPALMENTE
CHIAPAS, SE ESTÁ LLENANDO

Se han divulgado escenas del trato in
fame que se les da a los migrantes en
nuestra frontera sur. Bajo ningún con
cepto se pueden permitir esas prác
ticas funestas, comparables a como
la policía norteamericana nos tie
ne acostumbrados, para con nuestros
connacionales que de manera ilegal
pretenden ingresar a su territorio.
Nuestro País, principalmente en

Chispas, se está llenando de centro y
sudamericanos que intentan llegar a
los Estados Unidos; al carecer de re
cursos, se ven obligados a vivir de la

caridad, convirtiéndose y creando un
severo problema demográfico.
Desde hace algunos días, a esos

grupos migrantes, se han sumado
miles dé haitianos, inclusive fami
lias enteras que vienen huyendo de
las condiciones dramáticas que se vi
ven en su país y de las que las princi
pales afectados son los niños. México
por tradición, siempre ha sido un país
que recibe con los brazos abiertos,
pero es momento de considerar la
conflictiva que implica alojar a quie
nes buscan llegar, cruzando nuestro
territorio, a la "tierra prometida3'.
En lo que si debemos tomar enér

gicas acciones, es en prohibir la
crueldad can la que actúan los agen
tes del Instituto Nacional de Mi
gración, misma a la que nos hemos
referido al inicio. Absolutamente na
da justifica la violencia; sin duda es
entendible que la persuasión fracasa,
más al final, se debe tener una gran
comprensión para con quienes pasan
momentos amargos. De esta manera,
para quienes han golpeado con saña
a los migrantes, deben ser sanciona
dos, incluso cesados.
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MAESTRO, AMLO ANALIZA ACUDIR A l_A
CUMBRE EN NOVIEMBRE

Magnífica oportunidad para que en el pleno
neoyorquino don Andrés proponga el cambio
de la OEA por una Organización continental
que si funcione,
Ramírez de la O les djjo a senadores de la.
oposición que Pernearnos fcfworta más de* Id
que se le da.
Son defensores de gobiernos neoliberales
que cuando la petrolera era La Gallina de los
huevos de oro, bien que aplaudían cuando se
los robaban sus jefes, y ahora que se intenta
rescatar al oro negro (uno de los pocos bienes
que le quedan a la nación), patalean y se em
berrinchan porque ya no hay moches.
El PT exige sancionar a panistas que se
reunieron coai Abascal y firma ron la Car
ta de Madrid,
Qué mejor sanción que el PAN se quede sin
Vox y poco voto en las próximas elecciones,
ante el repudio popular por su postura en
treguista al neofranquismo y neofascismo,
y por darle en la Madrid a la escasa decen
cia panista.
Calderón criticó la visita de Miguel
DíazCaitcl a las fiestas patrias.
Si a Felinfle le gusta la Cuba libre con ron
blanco, ¿qué pero le pone a que venga el presi
dente caribeño?,.
Estrenaron la película ShaugChi y la le
yenda de los 10 anillos,
Clarito entendí Zhenli y la danza de los 207
milloncillos de dolaríllos, con los villanadas
Fecalhin y JavilOzano, quienes escondie
ron muy bien el tesoro.

Fecha: 15/09/2021

Página: 6

Area cm2: 167

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 9,108

Página 6 de 8



"Siempre estaré con Sonora y con su
pueblo", fue el mensaje que el presidente
Andrés Manuel López Obrador dejó fijo en
los habitantes de mi estado en su visita 14,
realizada el viernes 10 de septiembre,
Y sus motivaciones son al tas. Sonora,

justo el lunes 13 formó parte de la
constelación de estados que se suman
a su "Cuarta Transformación" y de qué
manera.

Alfonso Durazo Montaño es uno de
los alumnos más destacados de Andrés

Manuel López Obrador. Dueño de una
trayectoria propia, el ahora gobernador
número 42 en la historia de Sonora, viene
con todo el poder y con todo el respaldo.
Pues basta observar el presupuesto de

egreso para el 2022, donde Sonora es uno
de los 5 estados con mayores incrementos,
solo detrás de Tabasco, Campeche,
Quintana Roo y Sinaloa, entidades donde
no sobra decir la 4T ha puesto la vista y los
considera prioritarios.

El gobernador Durazo ha manifestado
que importará el eyecto y visión
de gobierno del presidente López
Obrador a Sonora. Enhorabuena, ya he
comentado aquí que somos un estado
que aparece como rico en el papel, y que
lamentablemente reporta fuerzas en
rezagos, pobreza y margmaeión.
La expectativa es que nuestro estado se

convierta en una de las entidades que den
la cara por la competitividad del país. Para
hacerlo el gobernador presentó algunos de
sus planes, en especial llama la atención el
de infraestructura denominado ''Puerta

Noroeste" que tiene fuertes similitudes
al concepto del Corredor Transístmico
en desarrollo, que busca aprovechar
las ventajas competitivas, de ubicación
geográfica que tiene Sonora,
Por supuesto, al llegar Durazo y la

4T no se puede dejar de lado el mensaje
de "háganse a un lado*7 que lanzó el
gobernador a Manlio Fabio Beltrones y sus
asociados. Sonora inició una nueva era.
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C uri osam e nte hoy en la inde pe n den cia de
México, hace 167 años en el Teatro Santa Anna,
posteriormente llamado Teatro de la República,
aún en pie en Querétaro, se cantó por primera
vez el Himno Nacional Mexicano, escrito por el
(paisano de Rosa Icela Rodríguez) potosí no
Francisco González Boca negra y musical izado
por el catalán Jaime Nunó.
Lo cual hace un llamado al nacionalismo, ya
la unidad, quizás; dicho mensaje debería ser
escuchado por el dirigente pañis ¡.a Markito
Cortés, por aquello que varios de sus militantes,
han recibido llamadas tele!únicas con la finalidad

de comprobar su lealtad, ¿tan nervioso es tara el
aún presidente de la competencia?
Por sü parte, aseguran los confidentes de este tunde
máquinas, quien hizo retumbar en sus centros la
tierra de la eterna primavera, llieCuauhtémoc
Blanco, debido a que resuena la venidera renuncia
del exfutbolista, para incorporarse al Gobierno
Federal, ¿será q ue pase a ser el relevo de Ana
Gabriela Guevara, en la CONADE?

Donde seguramente "sonaron los cañones

horrísonos, y los ecos sonoros resonaron", ha de ver
sido en la casa del expresiden le Felipe Calderón,
debido a su hipocresía, ante la invitación del
presidente de Cuba, Miguel DíazCanel i lara el
festejo del 200 aniversario de la Independencia
mexicana Habrá olvidado Felipillo Calderón, que
tiene una foto con Fidel Castro (quien seguramente
estará celebrando en la cuarto nivel del universo

dantesco, por el aniversario del natalicio de su hijo
el físico nuclear, Fidel Castro Díaz) y a su exjefe el
expreside nte Vicente Fox comer con el comandante,
con su famosa y polémica frase "comes y te vas", la
cual ha sido desmentida y explicada por el excanciller
Jorge Castañeda.
FOSTIT Hay una gran diferencia entre amigos
y compañeros de equipo, el ejemplo ideal sería la
relación del Presidentt Andrés Manuel López
Obrador 1 a del Sec re lario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández. Debido aque en la
mañanera, ambos entraron juntos, reluciendo la
oriundez y la amistad de ambos, a diferencia de los
otros secretarios que usualmente asisten
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OFRECIMIENTOS,
SIN LIMITAR LIBERTADES

de.gue el líder nacional del PRI t.
Alejandro Moreno, advirtiera que,
si un .prüsta.qu iere participar en un
gobierno de distinta filiación, debe poner
a consideración del Consejo Político
Nacional la propuesta, el presidente
Andrés Manuel López Obrador criticó
que par.^ a sus iinikantes
por sumarse a su gabinete, como, dijo, ha
sucedidojcpn Quirino Ordaz^gobernador
de Sinaloa próximo a concluir su encargo
y quien fue invitado como embajador de
México en España, El pr imer rna rtd alano
aseguró que el ofrecimiento está lejos de
como condición el que renuncie a sus
''(ménades, eso os inmoral, indigno.
CORRAL SE DESISTIO DE
PROCEDIMIENTO DE EXTINCIÓN DE
DOMINIO DE BIENES DUARTISTAS
*El_pasadp2¡de. se^tiembreA la
administración que concluyó y que
encabezaba Javier Corral, se desistió del
procedimiento de extinción de dominio
sobre bienes asegurados a exfuncionarios,
a quienes se siguió causa penal por

diversos^ delitos enja .llamada "Ope^
justicia para Chihuahua", La Fiscalía
G eneral del . Estado, informó que
penaí por enriquecimiento ilícito, fue
declinadaJa competencia en
la Federación, bajo eí argumento de la.
relación con los que se investigan en una
carpetaJederaí;
no existe acuerdo por parte de la Fiscalía
General de ía República aceptando la
competencia sobre el caso. Lo anterior,
quedó revelado luego de una revisión de
documentación que se:.hizo durante el.
procedimiento de entregarecepción.

POCO MAS DEL 50%
DE ALUMNOS EN PRESENCIALES
»Si bien desde el regreso a clases
presenciales se ha ido incrementando el
número de alumnos que se acercan a las
aulas,Ja cifra. de 13^millones ^
educandos aún dista mucho de los 25
millones que ha reportado la Secretaría de
Educación Pública, y es que a dos semanas,
hay muchos padres de familia que todavía
esperan quese ofrezcan las clases en línea,
esto a pesar de que en muchas escuelas
pú.y.icasyajianmanifestado
que esto no ocurrirá
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HABRA INFORME PRESENCIAL
• t .i. ! . l J ^ P
iiiia Scsií)ii Sfiicni ric elc inaricra

"UVA* A j. ÍJ a k jy'f ?" 1 f?_ r.1
de la jefa de Gobierno, ei 17 de
septiembre a ías 9 am. La iíave
que. parece jpgró ..queMorena.
aceptarajque JaJi^ndataria
acuda...ante .d_Plenp_a_ rendir^
cuentas, fue. el .coniproniiso
de que no se interrumpirá eí.
evento, ni habrá..manjfesyciones..
ajenas; alLforpi?!lp:.._Cpn_ellpi_
todos ios Grupos Parlamentario
.tendránl una. i[ptervención por
5 minutos, la Jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum, tendrá una
ípiervención de tiempo_Iibrexserá
el Presidente de la Mesa Directiva
Quien responderá..ej.jnforine.

CONVOCATORIA INCOMPLETA
•De.maner^
Coordinación de Comunicación
Soda! del Congreso de la
Ciud a<d i nfor nió .el. lunes .de _ la..
cancelación de ia Sesión Virtual

.de.Cpnferenc.ia
ipjpbaría el Orden del Día ^
Sesión ..Ordinaria pro
P.ara.eí lidesepti^
IZ.hrs. Porello..en.fastrack_y__de.i
fprmamarató^
la. Conferencial sesionaron muy .

psirabajos
y.cpndnuar.con ia .sesión,. Por _
cierto,. no se.había.convocó
a una Sesión Ordinaria en un
horario vespertino .^mo este.
Coniosea las y ios..diputados
podrán dar el grito a .gusta.

PROPONEN 12 FERIAS DE
EMPLEO

diputadoi del PAN, Héctor
.Perrera¡ presen tó una i ni ciativa.de
reforma a !a Ley para ia Protección
y Fomento a,í Empleo del "Distrito
Federai,..a fin..de anapliar el
calendario de Ferias de Empleo
'en.ía.Ciudad. .deMé^
ui.cn()s.unaycz
dará...como .resulta
de año ppdanios^.garantiz.ar gue
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Elecciones
Parlamentarías
en Rusia
Rusia as uno de los países más impor

tantes del mundo desde el punto de
vista geopolítica, pero pocos medios
internacionales prestan atención a las
elecciones parlamentarias a. realizar
se en ase país el próximo domingo 18
de septiembre. O, por lo menos, el in

terés no seeompara al despertado por las elecciones
generales en Canadá o Alemania, a celebrarse tam
bién en estos días, y eso poque en estos dos países
los resultados son inciertos, mientras en Rusia nadie
duda de la victoria "abrumadora" del partido del pre
sidente Vladimir l'utiii (Rusia Unirla), triunfo el cual
será posible gracias al amañarlo sistema electoral.

En Rusia rige un sistema mixlocon la mitad ríe los
450 diputarlos de la Duma a elegir vía proporcional
y la. otra mitad en circunscripciones mayoritarias,
donde tradioionalmenlese impone de manera muy
amplia el oficialismo gracias a una serie de tácticas
ciienteiares. Los opositores reales al régimen son
constantemente marginarlos de los comicios me
rliantela aplicación de leyes atentatorias contra, los
derechos ciudadanos. Si un tribunal declara "e\

tremisia" á una organización, ésta estará, impedirla
de participar en elecciones, como ocurre con los
partirlos aliñes al opositor Alexei Navalni. También
quedan descalificados candidatos con bienes en el
extranjero. Por otra parte, en siete entidades de la
Eederación Rusaloselectoresporlrán votar por inter
net, lo cual representa una. escollo para los observa

rlores electorales.La compra ríe voto aquí también es
ranipant e.Pul in anunció pagos extraordinarios pre
electorales deentre 135 y 200 dólares para jubilarlos
y militares. Más burda es la práctica decopiar el logo,
colores y lemas de un adversario,asi como contratar
a personas con un nombre casi idénlicoa los délos
candidatos opositores para confundir al electorado,
liusia Unida recibe ingentes recursos públicos y goza
en medios ríe espacios desproporcionarlos,

La Comisión Electoral ignora olímpicamente to
dasestás irregularidades, El gran reto será vencer
la apatía ciudadana. En los comicios ríe hace cinco
años apenas participó el 47 por ciento ríe los ele© o
res, la cifra más baja en Rusia desde 1990. Quizá los
rusos ya no Creen en las elecciones como lá forma
idónea para cambiar el curso de la política, Rusia.
Unirla actualmente ocupa 334 escaños de los450
de la Duma, pero las encuestas le conceden ahora
apenas un 27 por cientodel voto,el índicemásbajo
desdesu fundación. Su respaldo se vio afectarlo por
la creciente inflación, la caída de salarios, la mala ges
tión ríe la pandemia y la corrupción. Aun así,ganará
mayoría absoluta como efecto de la manipulación
electoral. Además, casi torios los parí irlos habilil ados
para poder competir en las urnas (el Comunista, el
Liberal Democrático del delirante ulti.m;i( lonaliu
Vladimir Zirinovsky y el bloque "Rusia J usía") son de
"leal oposición" al presídeme Putin.

•@elosobruno

Especialista en política comparada
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Tercer informe
Previo a que rinda su

tercer informe ante

el Congreso de La Ciu
dad de México, la jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, se dice
que se orquestó una

argucia de trien lira para evitar com
parecer y responder a los cuesliona
micntos que ya planea la oposición
en el recinto de Donceles,

Y es que nos cuentan que, a través
de su secretario de gobierno, Marti
Balres, la jefa pidió a los diputados
de Morena hacer público un supues
to "contagio masivo de Covid" entre
legisladores y asesores.
Esto, nos aseguran fue totalmen

te montado por Balres Guadarrama
quien aprovechó que la diputada
Isabella Rosales tuvo síntomas por
su segunda inoculación, para "fin
gir" un contagio en Donceles, y de
esta forma señalar que no hay condi
ciones para que su informe sea ren
dido en el pleno, y si vía remola, y así
evilar cucslionamicnlos y sil nacio
nes incómodas del actual gobierno.
Sin embargo, estas acciones no

prosperaron y ayer por ia larde a Ira

vés de un comunicado, la Secretaría
de Gobierno capitalina informó que
por aprobación unánime del Acuer
do por el cual se establece que la
presenlación del Tercer Informe de
la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum Pardo, se va a desarrollar de
manera presencial eslc 17 do sep
tiembre a las 9:00 horas, en un con
texto de respeto y civilidad política.
"Saludamos el acuerdo unánime

del Congreso local de la Ciudad de
México para realizar una ceremonia
de Informe de Gobierno, en un mar
co de respeto a la investidura de la
ciudadana jefa de Gobierno y de los
otros Poderes, con civilidad e instil u
eionalidad republicanas" expresó el
funcionario luego de, la aprobación
de la Junta de Coordinación Política
(Jucopo), así como las y los diputa
dos del pleno.
En sesiones vía remóla, se voló

a favor del Acuerdo por el cual se
aprueba la realización de la sesión
solemne de Informe y Comparecen
cia de la jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México, Claudia Sheinbaum
Pardo, anlc el pleno del Congreso.
"El acto de presenlación del in

forme sé desarrollará en un clima
de rospelo y civilidad polílica, por
lo que quienessuscriben este acuer
do, se comprometen a que no habrá
interrupciones de parte de ningún
legislador a quien se encuentre en
uso de la palabra; no se permitirán
manifestaciones ajenas a este forma 
lo; no podrán emplearse expresio
nes de falla de respelo a la persona
ciudadana jefa de Gobierno o de
cualquier otra persona asistcnle al
acto", se lee en el segundo punto del
Acuerdo.

Dicen las malas lenguas que se
prepara una exposición fuerle sobre
la tragedia de la Línea 12 del Metro.

Habrá que ver el grado
de operación que va
a desarrollar Martí

Batres luego de este
cambio de planes,
porque el temor de que
haya cuestionamientos
severos contra

Sheinbaum no está
descartado.
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se iniplenientaron...12.ferias del
empleo" dij¡o el legislador y no una
aLaño como .actuaimente.pcu
...Íp.cud..d.arácomo ^
que jos beneficios de
espacios de intercomunicación se
PLUÍklP^

ORFANDAD POR COVID
•De acuerdo con el.DIF.de.la.CDMX,.
en., ia. capital ..deÍ.país.5..mil.3.0Ó
ÍPenpres..quedaron en orfandad
debido a. ía..en|erniedad..p
CovidÍ9. Detalló en conferencia
de..prensa...que.se han:..entregadp
iguM.nuniero..de.be.cas.Lepna..
Vicario» a..menores que pe^
a aiiuno o ambos padres. Detalló
que el. apoyo gub^
sido ..integra].,,.a.deniás.de..que..se.
íesha.propprc
832.pes.osLniensuaies. "Hem^
procurado ¡aLrestitución plena
de sus^.derechos y los te
convocado para...que yengá.n a
V!' ?11 (í_ !Í?. 1 ^ }i ír! _<?_ l7 i^^ ^ _
psicplógica'''.dijo.
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La participación internacional de México
n pleno mes de la patria,
México pasará a ser reco
nocido en materia inler
nacional en varios frentes
polílicos; prácI icamenIe
será el cierre del año don

de la cartera que adminis
tra Marcelo Ebrard Casaubón, lomará
un reconocimiento mundial.

Apenas Ken Salazar lomó su lugar en
la embajada, tendrá queañalizar, discu
lir y proponer soluciones a temas que le
conciernen directamente a su país, por
ejemplo, el iráfico de drogas, el secior
comercial y económico, la evolución de
la pandemia y la trata de personas.
En este contexto, la. Secretaría de

Relaciones Exteriores de; México ya
delinea la participación fiel presiden
te de Cuba, Miguel Mario DíazCanel
Bermúdez, como invitado de honor del
gobierno de México al interior de los
festejos del bicentenario de la Indepen
dencia mexicana.

En olro frente:. Este fin de semana,
al interior de Palacio Nacional, se per
fila la reunión de la Comunidad de los
Estados Lat inoamericanos y Caribeños:
(< clac), donde se podría definir el ful ti
ro de la Organización de Estados Ame
ricanos (OLA).

El presidente López Obrador recien
temente planteó la necesidad de susti
luir a la organización regional por un

mecanismo verdaderamenleaulónomo

qué no fuese lacayo de nadie.
Por si fuera poco, los alcances de la

reunión de alio nivel fie estos répresen
lantes diplomáticos, se enfocan hacía
un balance sobre la distribución de va

cunas para contrarrestar la pandemia
por el Covid19

Por si fuera poco, esta .reunión sen ira
para decidir la participación del presidente
López Obrador, en noviem bre próximo, en
la sede de la Organización fie las Naciones
l nidas (()\l } en Nueva York, ya que Mé
xico,a través desu representante,el doctor
J uan Ramón de la líiei iKvocupará la presi
dencia del Consejo de Seguridad de la ONU

De esta forma, queda la oporl unidafl
de que el propio presidente Joe Birlen, lo
reciba en la Casa Blanca a fin fie tener un
detalle sobre lemas fíe importancia in
mediata, como la evolución de la pande
mia , el flujo de migrantes y el t rasiego de
sustancias ilegales a los Estados Unidos.

Sin duda alguna, el cierre de este año
2021 se a ni oja internacional; México par
ticipa de manera puniual en la toma fie
decisiones que afectan la evolución fie
nuestro coniinente y de nuestro planeta,
de la mano de Ebrard Casaubón, quien
marea lacadencia en la valija de la polí
lica diplomática.

•periodista
@JoseVictor Rdz

Yernos por partes.
Apenasayerelpresidente
I ópe z ()biad( >r rec ibi o
las e ar l as crcdenc iales

deuna yeintcna de
enibajadoieseniuieslro
país, entieellos.la de Ken
Salazar,dipl()iiiátic()del
gobi erno de h> s I 'st ados
Unidos de Norteamérica,
y clan>, representante del
presidente Joe Biden»

Kii cl úllinio rubro,
elgobiernoestadoiuiidense
reconoció que la
adniinist ración del
g()biernodeI.()pcz
Obrador tiene un intenso

t raba jo parael inii liar la
tratadepcrsonas.qiie
se desarn>1 la c(>n mayor
actividad en la zona centro
del país y que se desplaza
a zonas turísticas como
Cancón y Baja California

Sur, con una conexión
directa a varias
estadounidenses.

Contra RéplicaFecha: 15/09/2021
Página: 9

Area cm2: 299

1 / 1

Columnas Políticas

Jose Victor Rodriguez Najera

Costo: 56,624

Página 7 de 9



¿Se va la
ultraderecha
del PAN?

11 episodio con él pan if lo éspañol Vox pudiera de
lonar en el PAN,a mediano plazo, rompimiento
o escisión, el desprendimiento de quienes están
identificados con la ultraderecha.

Su poder o influencia dentro del blanquiazul
I es real, de olía manera, los hubieran crucilica
I fio por su reunión en el Senado y por firmar

el manifiesto de dicha organización contra el comunismo.
El hilo se rompió por lo mas delgado y a quien despidie

ron del grupo senatorial fue al responsable de manejar las
redes: sociales, acusado de ser el promotor de escandaloso
encuclillo entre más de una docena de pañistas y Sergio
Abascal, líder de Vox.

Para nada mostró arrepentimiento Chrislian ( amacho,
escribió en un Ivveel que se iba fie la fracción parlamentaria
con la frenteén alio, convencido de que hizo lo corréelo.

No sancionaron a nadie más. Para elsenador coordinador
J ulen Rementería. fue suficiente con ofrecer disculpas. Ni sus
compañeros pretendieron quitarlo ni tampoco la dirigencia
partidista. Los líderes nacionales Marko Cor tés y Héct or La
rios fueron medidos en su lenguaje. Hubo deslindes:calcu
lados, sin ofensas para los prol agonistas.

La. acción de la. ultraderecha en Acción Nacional es un
secreto a voces. Existe, quizás desde la fundación del parí ido.
Investigación periodística la identificó con el término "Yun
que'; Ha procurado la discreción, opinar y tetar de influir
en las decisiones medulares, sin dar la cara.

Por eso sorprendió Je reunión con el líder de Vox, aunque
también puede ser el primer aviso de que la ultraderecha
mexicana se prepara para emigrar, para formar su propio

partido, como lo hizo Sergio Abascal en España,en 2013,
cuando concluyó que sus diferencias con el Parí if lo Popu
lar (conservador), al que pertenecía desde joven, ya eran
irreconciliables. Desde el 2019 Vox representa a la: tercera
fuerza política, de su país.

De acuerdo con la ley electoral, para formar un partido,
primero se t iene que dar aviso al TNE de f licho propósito, en el
mes deénero del año posterior al de la elección presif leneial.

Si en la elección del 2024 el PAN vuelve a perder, la til 
iráderecha podría fiar el paso de buscar el registro como
partido, ame el evidente crecimiento de su movimiento.
( ornarían con organizaciones y simpatizantes afines, que
solo esperan una señal fie sus guías.

Por lo pronto, la reunión de senadores del PAN con el
líder déla ultradereehaespañola, puede verse como un misil
disparado que no explotó. Se quedó entre él alborote de los
intestinos azules. La dirigencia le echó encima la alfombra
para que no se \ea.aunque el bullo es muy notorio. 'Tarde o
temprano tendrá que ser inutilizado o de lo contrario, si por
oiro error lo hacen estallar o sus adversarios consiguen que
explote, las consecuencias electorales podrían ser desastro
sas, particularmente para el 2024.

Para que no estalle, el PAN tendría que postular un can
flidalopresidencial fuera fie serie, extraordinario, con la in
teligencia suficiente que lo ayude a desactivar el peligroso
misil disparado por la ultraderecha. Hasta ahora, al menos
ala visla, Acción Nacional no tiene ése perfil.

Si el misil estalla, sus mismos aliados, PRT y PRD, que es
tán calladnos en este asnino, porqué así se vén más boniios.
podrían resultar afectarlos.
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